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Заеѣданіе 7 февраля 1915 года. 

М и н и с т р ъ Т о р г о в л и и П р о м ы ш л е н н о с т и т. с. 
С . И . Х и м а ш е в ъ . Милостивые Государи! Привѣтствуя Второй 
Зісероссійскій Съѣздъ золотопромышленников!., я считаю, прежде 
ж е г о , своимъ долгомъ отмѣтить, что признаю этотъ Съѣздъ въ 
«исшей степени своевременным'!*, и когда мнѣ было заявлено о 
желаніи созыва Съѣзда, то я съ особымъ удовольствіемъ пошелъ 
зіавстрѣчу атому желанію. Конечно, золотопромышленность имѣетъ 
крупное государственное значеніе во всякое время, но нынѣ она 
заслуя;иваетъ сугубато вшіманія Правительства и тѣхъ обще-
стненпыхъ силъ, которыя призваны работать на пользу этого 
дѣла. 

При настоянщхъ обстоятельствах^ переживаемыхъ нашей ро
диной, выдвигается цѣлыіі рядъ очень сложныхъ экономических!, 
пробдемъ. Но между этими проблемами одно изъ важнѣйшихъ 
М'Ьстт. закимаетъ вопросъ объ усиленіи золотыхъ запасовъ страны. 
О ь Божіей помощью у насъ имѣюгся огромные, вызывающіе за
висть, запасы золота, обезпечивающіе наше денежное обращеніе. 
Тѣмъ не менѣе, всѣ мы желаемъ, чтобы запасы эти были еще 
больше, и поэтому всѣ мѣры. направленный- къ подъему золотого 
промысла въ Росс in, являются мѣрамн крупной государственной 
важности. Приходится иногда слышать, что наша золотопро
мышленность якобы надаетъ, но Вы сами знаете, что нодобныя 
заявленія неправильны. Въ золотопромышленности, какъ п въ 
другяхъ отрасляхъ промышленности, всегда замѣчается волно
образный ходь развитія: бывають годы, когда добыча золота 
отстаетъ отъ прошедшаго года, но, въ общемъ, въ движеніи 
евоемъ золотой промыселъ все же развивается. Необходимо, однако, 
констатировать, что развитіе это слишкомъ медленное; оно не 
соотвѣтствуетъ тѣмъ огромнымъ естественнымъ богатствамъ, кото
рыми располагаешь страна. 
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Вопроса о мѣрахъ иоощренія и развитіи золотопромышлен
ности удостоился внпмапія сі> высоты Престола, и въ ноябри 
прошлаго года, какъ Вамъ извѣстно, подъ моимъ лредсѣдатель-
ствомъ, было образовано обширное совѣщаиіе для разработки и 
обсужденія соотвѣтственныхъ мѣръ при шпрокомъ участіп пред
ставителей этой отрасли народнаго труда. Совѣщаніе закончило 
свои работы. Оно выработало, во-нервыхъ, мѣры, которыя могутъ-
быть приняты къ исполненію немедленно; затѣыъ, намѣчены такія 
мѣры, для проведенія коихъ въ жизнь потребуется довольно про
должительное время и много труда. Въ данное время проекта, 
этихъ мѣръ совершенно ааконченъ и находится на разсмотрѣнін 
высшихъ государственныхъ учреждеш'и. Я , господа, считаю въ-
высшей степени важнымъ и очень цѣннымъ в'ь этомъ фазисѣ 
прохожденія настоящаго дѣла услышать Ваше компетентное ы н і -
ніе, узнать отъ Васъ, какія изъ этихъ мѣръ Вы. съ своей стороны г 

поддерживаете, и какія предлагаете, н могу засвидѣтельствовать 
передъ Вами, что ко всему, что будет* здѣсь сказано, ко всѣмъ 
выраженвымъ пожеланілмъ мы отнесемся съ по.чнымъ внішанісмъ. 

Коснусь вскользь другой отрасли, связанной съ золото
промышленностью, именно, нашей платинопромыінленностн. Какъ 
извѣстно, Россія занимаетъ въ отношеніи добычи платины почти 
монопольное подоженіе, которое могло бы доставить намъ пре
обладающее значеніе на міровомъ рынкѣ. Къ сожалѣнію, господа-
этого положенія Роесія не занимаетъ. Недавно былъ издаш. за-
конъ, направленный къ улучшенію этой отрасли народнаго труда. 
Но прислушиваясь къ голосу компетептпыхъ лицъ, близко зпаю-
щихъ дѣло, приходится придти къ заключенію, что требуются 
какія-то дальнѣйшія мѣры къ упорядочению платинонромыщлен-
ности, и я надѣюсь, что эти мѣры будутъ Вами намѣчены. 

Таковы, господа, задачи, лежащія на Съѣздѣ. Желаю Вамъ. 
искренно успѣха въ вашей трудной работѣ и объявляю Съѣздъ. 
открытымъ. 

Л. Ф. Г р а у м а н ъ . Ваше Высокопревосходительство! У ч а 
ствующее на настоящемъ Съѣздѣ золото- и платинопромыиілен-
ники просили меня передать Намъ ихъ искреннее иожеланіе по
вергнуть къ стопамъ Е г о ВЕЛИЧЕСТВА телеграмму нижѳслѣдующагоь 
содеря;анія: 

С о б р а в ш і е с я н а В т о р о й В с е р о с с і й с к і й С ъ ѣ з д ъ з о 
л о т о - и п л а т и н о п р о м ы ш л е н н и к и , о б о д р е н н ы е ВСЕМИЛО-
СТИВ-БЙШИМЪ в н и м а н і е м ъ В А Ш Е Г О И м п Е Р А т о р с к а г о В Е 
ЛИЧЕСТВА къ развитію о с т а в ш а г о с я въ е в о е м ъ е с т е с т 
вен н о м ъ р о с т ѣ з о л о т о г о п р о м ы с л а и о д у ш е в л е н н ы е 



г о р я ч и м ъ с т р е м л е н і е м ъ п о с и л ь н о п о с л у ж и т ь с в о и м ъ 
« п ы т о м ъ и з н а н і е м ъ в ы р а б о т кѣ н е о т л о ж н ы х ъ м ѣ р о -
пріятій къ поднятію этой в а ж н о й о т р а с л и н а р о д н а г о 
т р у д а , особое значеніе которой с к а з а л о с ь въ п е р е ж и 
в а е м у ю родиной годину т я ж к и х ъ и с п ы т а н і й , — в с е п о д д а н -
н ѣ й ш е п о в е р г а ю т ъ къ с т о п а м ъ ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА ч у в с т в а б е з п р е дѣл ь н о й п р е д а н н о с т и . 
( Т р о е к р а т н о е „ у р а " , а п л о д и с м е н т ы ) . 
С . И . Т и м а ш е в ъ . Я , господа, съ полнымъ удовольствіемь 

чіснолню желаніе Съѣзда и не замедлю сегодня же представите 
телеграмму на ВЫСОЧАЙШЕЕ благоволеніе. 

Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Разрѣшите, Ваше Высокопревосходи
тельство, передать иожеланіѳ Съѣзда золотопромышленниковъ и 
«росить Ваше Высокопревосходительство, графа С . Ю . Витте н 
П . Л . Барка принять званіе почетныхъ членовъ нашего Съѣзда. 

Г о л о с а . (Проснмъ, просимъ). 
В. В . Ж у к о в с к і ft. Ваше Высокопревосходительство! Мин 

лостивые Государи! Отъ имени веероссійской организаціи про
мышленности, Совѣта Съѣздовъ Представителей Промышленности 
и Торговли, имѣю честь привѣтствовать II Золотопромышленный 
•Съѣздъ въ стѣнахъ нашего учреждения. Н а этой аренѣ умственной 
•встрѣчаются и разные взгляды и разные интересы. Поэтому у 
насъ, въ стѣнахъ нашего учрежденія, давно установилась какъ 
аізвѣстная свобода мнѣиій, такъ и извѣстное требованіе на моти
вированность взглндовъ. Общій взглядъ нромышленнаго сословія 
таковъ, что онъ нриписываетъ золотопромышленности особое зна-
•ченів; значеніе не только съ точки зрѣнія государственных!, ин-
тересовъ, такъ краснорѣчиво подчеркнутыхъ Его Высокопревосхо-
дительствомъ. но и ст. точки зрѣнія общепромышленных'*. Золото
промышленность для всей русской промышленности является пни-
ціаторомъ, передовымъ бойцомъ въ борьбѣ съ- пространством!., ко
торое составляет!, главное препятствіе культурному и индустриаль
ному развитію страны. За золотопромышленностью тамъ, гдѣ она 
развивается, слѣдуютъ и всѣ другія отрасли промышленности: 

•торговля и народное богатство. Поэтому мы приписываем'* зна
чен] ѳ развитію  золотопромышленности не только специальное для 
атой отрасли, но и общепромышленное для веѣхъ другихъ отраслей 
промышленности.- При такомъ столкновеніи взглядовъ и интересовъ 
•между разными отраслями промышленности, мы считаемъ, что зо
лотопромышленные интересы должны быть разбираемы съ особен-
нымъ вниманіемъ и съ особымъ значеніемъ. Позвольте, господа, 
надѣяться, что настояіцій Съѣздъ во многомъ послужить этой об-



щественной задачѣ, и выразить Вамъ благодарность, что В ы 
удостоили своимъ присутствіемъ-—собраніемъ, столь многочислен-
нымъ— стѣны нашего учрежденія, призваннаго служить общимъ. 
пнтересамъ нашей родины. (Аплодисменты). 

П р е д с ѣ д а т е л ь С . И . Т и м а ш е в ъ . Позвольте, господа,, 
устроить маленькій пѳрерывъ минуть на 5, a затѣмъ заеѣданіе про
должится подъ предсѣдательствомъ моего товарища Д. П . Коновалова, 

П р е д с ѣ д а т е л ь , Т о в а р и щ ъ М и н и с т р а Т о р г о в л и и 
П р о м ы ш л е н н о с т и Д. П . К о н о в а л о в а Господа! Исполняя 
лестное норученіе г. Министра Торговли и Промышленности за
нять предсѣдательское мѣсто на этомъ Съѣздѣ, я , съ своей сто
роны, считаю пріятнымъ долгомъ принести также свое привѣт-
ствіе организаторамъ этого Съѣзда, лицамъ, почтившимъ своимъ. 
вннмавіемъ напіе сегодняшнее Собраніе. и тѣмъ многочисленным'!* 
работниками этого Съѣзда, которыхъ не остановила дальность раз-
стояпія и которые явились сюда, чтобы подѣлиться съ нами своимъ-
оинтомъ и знаніями. 

Я не буду останавливаться на программ!; предстояща! о-
Съѣзда, которую мьк съ своей стороны, будемъ, конечно, пол
ностью приветствовать. Независимо, отъ общаго указаннаго з н а -
ченія золотопромышленности н уже отмѣченнаго текущей прессой,, 
я . со своей стороны, укажу только на значеніе того, именно, м о 
мента въ исторіи золотого дѣла, который мы въ настоящее время 
переживаемъ. Правительство и общество не впервые обращають-
вниманіе на эту отрасль промышленности. 10 или, можетъ быть г  

нѣсколько болѣе лѣтъ тому назадъ, въ области золотопромышлен
ности произошли событія, которыя, но общему мнѣнію, тогда 
должны были бы двинуть золотой промыселъ на широкій путь 
преуспѣянія. Н е буду перечислять подробно всѣхь этихъ событій 
и остановлюсь только на нѣкоторыхъ изъ нихъ. 

Первое изъ этихъ событій—открытіе великаго Сибирскаго-
иутн, который сблизилъ місторожденія золота съ Европейской> 
Россіей; второе—обширный и весьма серьезньтя геологическія 
изслЬдованія, которыя были предприняты на территоріи Сибири 
въ интерѳсахъ развитія золотого дѣла, и, наконеиъ, третье, съ 
моей точки зрѣнія, самое существенное событіе, которое должно, 
такъ сказать, отразиться и на работ!; Съѣзда, это то, что въ 
1903 году, т. е. съ -неболыиимъ 10 лѣтъ тому назадъ нангь 

золотопромышленный уставъ—тотъ отдѣлъ горнаго права, который 
регулирует!, золотую промышленность, подвергся очень серьезному 
пересмотру. Кромѣ того, тогда же впервые былъ установлен?* 
совершенно новый для нашей золотопромышленности приндипъ. 
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принциш. свободнаго обращенія золота, который въ свое время вы-
звалъ такъ много принципіальныхъ споровъ, вызвалъ такъ много 
горячихъ защитниковъ и столь же много горячихъ противниковъ 
этого принципа. Такъ или иначе, этотъ принципиальный споръ 
былъ разрѣшеиъ въ пользу свободнаго обращенія золота, и съ 
1903 года наша золотая промышленность регулируется этимъ 
началомъ. 

Вотъ ілавнѣйшія, съ моей точки зрѣнія, событія, которыя совер
шались, какъ вы видите, съ небольшимъ 10 лѣтъ назадъ, и которыя, 
какъ казалось тогда, должны были бы двинуть нашу золотопро
мышленность на путь широкаго развитая. Н о вы уже слышали и 
изъ сегодняшнихъ телеграммъ и изъ всѣхъ голосовъ, которые раз
даются въ обіцествѣ, что дальнѣйшій ходъ нашего золотого дѣла 
не оправадлъ нашихъ ожиданій, т. е., если на самомъ дѣлѣ и 
замечается извѣстный роста въ развитіи нашей золотопромышлен
ности, то, какъ заявляютъ лица, близкія къ этому дѣлу, этотъ 
ростъ не соотвѣтствуетъ ни естественнымъ условіямъ нашей страны, 
ни развитію нашей промышленности. 

Такнмъ образомъ, изъ этого положения дѣла и вытекаетъ, 
какъ мнѣ кажется, дальнейшая задача Съѣзда. Это не тотъ оче
редной Съѣздъ, который призванъ къ тому, чтобы оцѣпить зна-
ченіе текущаго момента въ правильно и естественно развиваю
щейся промышленности. Это Съѣздъ. который долженъ высказать 
свое мнѣніе и дать заключеніе по поводу совершенно определен
ной и весьма существенной эпохи въ эволюціи золотого дѣла. 
Это—оцѣнка пройденнаго пути и оцѣнка на основахъ, которыя, 
какъ казалось, обѣщали значительный успѣхъ. Следовательно, 
Министерство Торговли и Промышленности, прежде всего, ждетъ 
отъ настоящего Съезда оцѣнкп пройденнаго пути и выясненія 
техъ обстоятельств!, и згсловій, при наличіи которыхъ этотъ путь 
не привелъ къ ожидаемымъ результатами 

Съ другой стороны, тутъ можетъ возникнуть и такого рода 
предположение что все усилія Правительства и д-Ьятелей золо
топромышленности могуть разбиваться о естеетвенныя препят-
ствія. Можетъ быть, несмотря на всЬ наши благія намѣренія, 
отечественный золотопромышленныя площади настолько оскудели, 
что намъ уже не следуѳтъ п питать какихь либо, особо радуж-
ныхъ, надеждъ. Такое заключеніе тѣмъ более естественно, что 
оно вызывается тьмъ некоторымъ разочарованіемъ, которое, я бы 
позволилъ себе сказать, вытекаетъ изъ современнаго положеиія 
дела. Это второй вопросъ. который ждетъ своего разрешен»я отъ 
лицъ. близко стоящихъ къ золотопромышленности. 
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Ставя этот* вопрос*, я вовсе не хочу быть зачисленным* 
въ число стороыниковъ того мнѣнія, которые предполагали выска
заться въ том* смысл!;, что все .указывает! на оскудѣніе. Наобо
рот*, по моему мнѣнію. всѣ данный указывають на то, что за
пасы золота иъ нашей странѣ еще очень велики, несмотря на то, 
что наша промышленность' работает'!, уже почти 150 лѣтъ, что 
около 100 лѣть она была почти первою промышленностью во 
всем* мірѣ .н что почти треть мірового запаса золота дана нашею 
промышленностью. Тѣ.мъ не мѳнѣе, я не принадлежу къ тѣмь. 
которые сомнѣвались бы в* томъ, что у насъ залась золота такъ 
велик*, чтобы можно было обезпечить широкое развитіе золотой 
промышленности. Само собой разумеется, Съѣздъ дастъ отвѣтъ, 
заключеніе но этому вопросу первостепенной важности, потому 
что всі; мЬропріятія въ этой области должны основываться на 
вероятном* нредположеніп о запасах* золота. 

Повторяю, у меня лично вт. этомъ отноіненіи сомнѣній нѣть, 
и мое мпѣніе обосновалось не только на громадности простран
ства золотоносных'!, площадей въ Россіи, но, главным* образомъ, 
еще и на томъ. что многія стороны въ этомъ дѣлѣ остаются еще 
незатронутыми, пли, во всяком* случаѣ , если п затронутыми, то 
въ размѣрѣ несравненно болѣе слабомъ, чѣмъ это дѣлается нашими 
счастливыми соперниками. Я имѣю въ виду разработку корен
ных* мьсторожденій золота п иримѣнѳніе химическихъ способовъ 
отысканін его, способовъ при посредствѣ которыхъ работала Южная 
Америка, и которые у насъ разработаны слабо. 

Не останавливаясь на деталяхъ нашей программы и не пред
полагая m, этомъ отношеніи идти далѣе тѣхъ общихъ сообра-
женій. которыя были приведены мною, я, со своей стороны, 
выражаю полную увѣренность, что этот* многолюдный Съѣздъ, 
привлекши в* свою среду таких* выдающихся дѣятелен, дастъ 
ожидаемый отвѣть. Не надо забывать, что Россія сейчасъ объеди
нилась въ едшюдушномг порывѣ. соединившем* всѣхъ насъ на 
одолѣніе дерзкаго неиріятеля, носягнувіпаго на наши державныя 
права, что это объединен!е, объединепіе трезвой Россіи вызовет* 
такой подъем* сил*. который, несомнѣнно, приведет* къ разрѣ-
шенію лежащих* на дѣятеляхъ промышленности обширных* и 
чрезвычайно трудных* задач*, въ соотвѣтствін с * величіемъ и 
•славой нашей родины. 

Но угодно ли будет* тѣм* лицам*, которыя желали бы ска
зать свое слово Съѣзду. обратиться с* соответственной рѣчью? 
ЗІожеть быть. Б ы , Ваше Сіятельство, ',і;елаете? 
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Ч л е нъ Г о с у д а р с х в е а и а г о С о в Ѣ т а С т а т с ъ - С е к р е -
т а р ь Г р а ф ъ С . 10. В и т т е , i l сказал* бы нисколько слов*. 
Есть вопросы, которые ыынѣ заслуживают* особаго випманія, и я 
желал* бы указать на нихъ въ надежде, что столь компетентное 
Собраніе. какъ Ваше, будет* въ состояніи их* разъяснить. Много
уважаемый Сергѣй Ивановичъ объяснил*, что иодъ е ю председа
тельством* состоялось Совѣщаніе, въ котором* принимали участіс 
люди свѣдущіе и которое установило, какія мѣры надлелсит* принять 
для развитія золотопромышленности. Сергѣй Иванович* указал* 
также, что всѣ труды этой комиссіи подлежат* обсужденію въ выс
ш и х * государственных* учрелсденіяхъ. Мнѣ тоже придется принять 
участіе въ этомъ обсуждении и потому я хотѣл* бы выяснить 
•себе иѣкоторые вопросы болѣе полно, нежели они в* настоящее 
время находится в* моем* сознаніи. 

Я думаю, что если, прочитав* всѣ труды этого Совѣщанія, 
у меня есть такіе вопррсы, которые для меня сомнительны, да и 
въ трудах* этого Собранія или Съезда или Совѣщанія под* 
предсѣдательствомъ Сергѣя Ивановича были нѣкоторые недо
молвки, значить, действительно, эти вопросы, так* сказать, не 
досказаны, и над* ними надо много подумать, прежде чѣм* 
принять какое-либо рѣшепіе. Вот* я и хотѣлъ указать на эти 
вопросы на тотъ конец*, что, можетъ быть, именно столь компе
тентное Сббраніе, как* Ваше, освѣтитъ их* болѣе всесторонне. 

Сергей Иванович* указывал* па то, что вопрос* этот* под
нят* тѣми чрезвычайными событіями, которыя мы нынѣ пережи
ваем*, что въ числѣ опор* ,—я не говорю, для одолѣнія наших* 
краговъ, так* какъ мы ихь одолѣемъ и безъ всякаго золота, но 
для приведенія затѣмъ Россійской Имнеріи въ полный граждан
ски! и экономическій порядокъ—необходимо обратить вниманіе 
па большую добычу золота. Вотъ цѣль. какъ предыдущего Совѣ-
щанія, такъ и этого, и намъ чрезвычайно важно выяснить тѣ 
мѣры, которыя могутъ послужить к* большей добычѣ золота. 

Меня, собственно говоря, не особенно удивляет*, что в* 
предыдущее время не достаточно, может* быть, на это обращали 
«ниманія потому, что это свойство русских* людей,—пока что-
нибудь не горит*, съ этим* дѣломъ не торопятся. ІІослѣ Русско-
Японской войны с* золотым* обращеніемъ все было в* порядке. 
М ы пережили Русско-Японскую войну, н надо сказать, что это 
оыла первая за время сущестнованія Госсіи война, которая окон
чилась без* поврежденія золотой валюты, следовательно, мы в* 
этом* отношеніи были такъ сильны, что и не думали очень 
много обь усиленной добыче золота. Молсеть быть, думали такъ: 
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разъ золото находится въ землѣ, никто его не возьметъ и, зна
чить, оно, въ концѣ концовъ, все-таки достанется той Россійской 
Имперіи, которая этими землями обладаетъ. 

Теперь является другой вопросъ. но мнѣ представляется, что» 
вопросъ этотъ еще усложняется; тутъ есть, въ сущности говоря два-
рода вопросовъ. Съ одной стороны, желательно, чтобы количество-
золота увеличилось, а, сь другой стороны, самая цѣнность этого 
золота подвергнута сомнѣнію. Золото цѣнятъ уже болѣе того, не
жели оно стоить, если предположить, что рубль стоить рубль-
Если бы можно было быть увѣреннымъ, что это явленіе в р е 
менное, преходящее, то можно было бы такъ разсуждать, что-
мы переживемъ войну, a затѣмъ возстановится размінъ, и-
значить, можно было бы обсуждать всѣ мѣры въ томъ направленіи,-
что весь размѣнъ возстановится,—тогда была бы одна картина-

Получается еовсѣмъ другая картина, если предположить, что 
сіе возстановленіе размѣна не произойдет* такъ быстро и скоро. 
Тогда мы будемъ принимать извѣстныя мѣры для развитія п р о 
мышленности, а, съ другой стороны, эта самая болѣзнь будетъ-
продолжать давить золотопромышленность. Какъ же изъ этого-
выйти? Чтобы яснѣе эту мысль выразить, представимъ себѣ , что 
мы примемъ различныя мѣры, которыя въ состояиіи двинуть зо
лотопромышленность, и ея силы, скажемъ, на 10. 1 5 , 20°/о. Н о , 
если одновременно самая расцѣнка золота падетъ на 20°/о, то 
вы играете въ ноль, ни во что. Значить, тогда тѣ мѣропріятія, 
которыя мы примемъ, принесут* только то, что обезцѣненіе 
рубля не принесеть того вреда, который оно принесло б ы , 
если бы этихь мѣръ не было, но, тѣмъ не менѣе, въ общемъ,, 
положеніе не улучшится. 

йтакъ, следовательно, для меня является первый вопросъ, 
который заключается въ томъ: a какія могутъ быть послѣдствія, 
какое можетъ ииѣть вліяніе на золотопромышленность этотъ 
лажъ, установившися на рубль? Есть мнѣніе, и это мнѣпіе 
достаточно обосновано, что этотъ лажъ, который существуете,, 
есть мѣра искусственная, спекулятивная, но, тѣмъ не менѣе г  

факгь остается фактомъ, и наши союзники цѣнятъ наінъ рубль, 
не такъ, какъ цѣнили прежде, когда существовалъ размѣпъ з о 
лота. Тогда мы знали, что фунтъ стѳрлинговъ стоить 9 р. 4 6 к.-
а теперь намъ говорят*, и это показано въ оффиціальномъ бюл
летене, что фунтъ стѳрлингокъ стоить 11 р. и 11 р. 46 к . 
То же самое можно сказать и относительно франковъ. 

Н е думайте, пожалуйста, и не дѣлайтѳ изъ этого заключенія, 
что я въ чемъ-нибудь упрекаю нашихъ союзниковъ,—нисколько 
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и ни въ какой мѣрѣ, потому что они не могутъ бороться нрб-
тивъ  ѳстественныхъ  вещей. Законы финансовые, ло которымъ-
происходитъ денежное обращеніе, такъ же непреложны, какъ за
коны мірозданія, а поэтому никто ихъ измѣнить не можетъ. Сле
довательно, съ моей стороны было бы очень наивно кого-нибудь, 
въ этомъ отношеніи, винить. Я только привыкъ въ своей деятель
ности въ своей жизни смотреть на дело прямыми глазами и ни
когда не играть роль страуса, который, когда видитъ опасность, 
нрячетъ свою голову въ песокъ. Я не раздЬляю политики техъ, 
кто такъ поступаете, и смотрю такъ: если есть явленіе, то, 
какъ бы непріятно оно ни было, но, разъ оно есть, съ нимъ 
нужпо считаться, а поэтому я и полагаю, что, прежде всего, не
обходимо ясное сознаніе. Если Съездъ нолагаетъ, что это явленіѴ 
преходящее, что, дастъ Богъ, мы съ войною скоро покончимъ, 
т. е. скоро одолеемъ нашего врага, и все будетъ кончено, то не 
стоить и говорить объ этомъ. Если же это есть явленіе другого 
порядка, если это есть такого рода болезнь, которая, если разъ-
поранишь, не такъ скоро заживетъ, а подвержена медленному за-
живленію, какія меры не принимай, то объ этомъ вопросе нужно 
подумать и нужно его поставить ясно. 

Здесь говорилось о свободе золотого обращенія, о свободе 
вывоза золота. Въ свою очередь я позволю себе спросить, суще-
ствуетъ ли эта свобода ныне или нетъ'? Я этого не знаю. Одни 
говорятъ есть, a другіе говорятъ нетъ; закона по этому поводу 
нетъ, а фактъ есть фактъ. Если это явленіе находится въ зави
симости отъ войны, и, следовательно, преходящее, то съ этимъ 
можно мириться. Н о если это не есть мера такого рода, а есть 
мера, которая можетъ продолжаться въ томъ смысле, что рубль 
стоить полтора прежнихъ рубля, или нашъ прежній имперіалъ 
стоить 15 р. , то въ такомъ случае это мера, прежде всего, 
заслуживаетъ вниманія, и политика страуса, чтобы обходить та
кого рода вопросы и закрывать глаза, ни къ чему никогда не-
привелетъ. 

Следовательно, на этотъ вопросъ нужно дать совершенно 
ясный ответь, нужно прямо сказать, какъ къ этому отнестись, 
какъ къ этому отнеслись бы наши наиболее культурные союз
ники, какъ отнесся бы культурный англичанинъ, который, именно, 
есть идеалъ умнаго политпческаго деятеля. Онъ не закрылъ бы 
глаза, а постарался бы отдать себе ясный отчетъ. Это вопросъ, 
который заслуживаетъ, по моему мненію, особаго вниманія, ибо 
изъ этого вопроса является слѣдующій вопросъ: остается ли 
фиктивной свобода золота или не фиктивной, и можно ли вы-
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возить его за границу или нѣтъ? Если нельзя,, ю нуженъ опре
деленный законъ, и какія слѣдствія изъ этого закона. Н о оставить 
ято такъ, какъ было прежде, оставить такъ, какъ есть, едва ли 
это будетъ удобно. 

Следовательно, во всякомъ случае,  ѳтотъ  вопросъ заслужи
ваетъ, но моему мнѣнію, большого вниманія, и въ зависимости 
отъ этого находится каждый золотоиромышленникъ въ томъ смыслѣ , 
что онъ выработалъ продукта, продукта * онъ можетъ продать, 
«кажемъ, но 1 р. 20 к., если ему дозволено вывозить за границу. 
Но если ему не дозволятъ вывозить за границу, то какъ ему бу-

дутъ платить рубль или рубль двадцать? Потому что, если ему 
будутъ платить рубль двадцать или давать соответствующая льготы, 
то я понимаю, что тогда интересы золотопромышленности оста
нутся одни и тѣ ж е . Н о если ему нредлагаютъ рубль, а въ дей
ствительности, во всехъ бюллетеняхъ показано, что фунтъ стер-
линговъ стоить не 9 р. 46 к., а 11 р. 76 к., то говорить, что 
я этому не вЬрю, что это невЬрно, все-таки рубль остается 
рублемъ, потому что я русскій человекъ и не допускаю, чтобы 
рубль не былъ рублемъ, разеужденіе нездраваго смысла, .раз-
сужденіе недействительное, нефактическое. Следовательно, по
вторяю, этотъ вопросъ непременно заслуживаетъ вниманія и 
заслуживаетъ вниманія потому, что это но есть явленіо скоро^ 
проходящее, которое можетъ быть устранено темъ, что больному 
человеку дадутъ щавелеваго масла. Эта болезнь оігЬнки рубля'— 
-бользпь гораздо более длительная и серьезная, чЬмъ маленькое 
разстройство желудка. МнЬ представляется, что этотъ вопросъ 
заслуживаетъ большого вннманія, и, сколько бы его не обхо
дили, отъ этого пользы для государства никакой не будетъ. 

Но я нрошу Васъ, Госиода, иметь въ виду, что, все-таки, 
явленіе, которое произошло, есть явленіе связанное съ войной, 
что всЬ мы заинтересованы въ ; томъ, чтобы война эта была 
•скорее кончена и для насъ победоносно. Следовательно, я такъ 
понимаю, все должны на этомъ поприще приносить жертвы. Я 
готовь былъ бы понять, что и золотопромышленность должна, въ 
этомъ отношеніи, принести жертву. Но какого рода?-—вотъ это и 
должно быть определено. 

Теперь, переходя къ конкретнымъ фактам*, я сказалъ бы, 
что. можетъ быть, государству неудобно платить за золото рубль 

двадцать конеекъ вместо рубля, можетъ быть, тогда государство 
въ другой форме эти двадцать копеекъ дастъ,—нанр., въ виде 
дешеваго кредита, безплатнаго кредита,—-доколе не возстановится 
денежное обращеніе. Н о , темъ не менЬе, разематрпвая и перечн-
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тывая всѣ труды Совѣщаиія подъ нредсѣдательствомъ высокоува-
жаемаго министра нашего Сергѣя Ивановича, я нахожу, что тамъ-
этотъ вопросъ остался на вѣсу, тамъ опт. остался не разрешен
н ы м и Я говорю себе при этомъ, что его очень трѵдно решить 
мнѣ самому, потому что то, что я имѣю внутри себя, можетъ-
быть H невѣрно; разъ собрались тутъ люди со всей Россіи, то я 
покорнѣйше прошу Васъ разрѣшить этотъ вопросъ, не закрывая 
тяазъ, а прямо посмотрѣть на это* дѣло и высказать ясно и 
откровенно ваше мнѣніе, какъ государство должно поступить? 
Между тѣмъ, какъ я уже указывалъ на этогь вопросъ во всѣхъ 
штъ трудахъ обращено меньше всего-вниманія. Напр. , сегодня 
я обратился къ Вамъ, поставленъ ли этотъ вопросъ у Васъ, или 
нѣтъ? Мнѣ отвѣтнли, что этотъ вопрось не поставленъ въ про
грамму. Тогда я нодумалъ: для чего я пришелъ сюда, если самый 
важный вопросъ не будетъ обсуждаться. Тогда нечего было if 
приходить-! Вотъ, первый вопросъ, который я хотѣлъ бы освѣтить. 

Затѣмъ, есть и другой вопросъ, на который, по моему мнѣнію, 
слѣдуетъ обратить вниманіе. Какъ-то разъ, въ этомъ самомъ зале, 
мы немного обсуждалп этотъ вопросъ, и тогда я слышалъ ынѣніе-
ие отъ золотопромышленника, но отъ представителя 1 ) промышлен-
ности о томъ, что, въ сущности говоря, золотая промышленность 
это такая же промышленность, какъ и всякая другая, почему же 
золотопромышленности оказывать особое содѣйствіе.—Она должна 
пользоваться тѣмъ, чѣмъ пользуется и всякая другая промышлен
ность. Этотъ доводъ, конечно, имѣетъ известное основание, п 
тогда, когда это обсуждалось здѣсь, я думалъ: да, это такъ. 

Но дѣло заключается въ томъ, что, покуда идетъ война, мы 
нуждаемся въ нѣкоторыхъ металлахъ. какъ въ боевомъ средстве*, 
но, во всякомъ случаѣ , война кончится, и тогда безъ желѣзз 
можно будетъ обходиться, а безъ золота мы не въ состояніи б у -
демъ долго возстановить размѣнъ, и это будетъ бѣдой. Значить, 
между золотопромышленностью и другою промышленностью есть-
разнвца; есть разница между золотопромышленностью и тою про
мышленностью, которая шьетъ намъ рубашки. 

Н о , нрочитавъ труды этого Совѣщанія, я пришелъ къ дру
гому заключеиію. Разница есть громадная, большая, существенная, 
а именно, въ томъ, что, насколько мнѣ извѣстно, все-таки, вся^ 
наша крупная промышленность находится, въ громадномъ боль
шинстве, въ городахъ или, во всякомъ случаѣ, въ культурныхъ-
частяхъ Россіи, т. е. въ такихъ частяхъ Россіи. которыя имѣюгь» 

') В. В . Жуковскій. 
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у ж е болѣѳ или менѣе густую сѣть яселѣзпыхъ дорогъ, a затѣмъ 
имѣютъ онѣ и обыкновенные пути сообщенія, болѣе или менѣе, 
въ порядкѣ; затѣмъ, онѣ имѣютъ совершенно иной складъ адми-
нвстраціи, потому что всѣмъ извѣстно, что между администрацией 
Европейской Россіи и администраціей нашихъ окраинъ есть гро
мадная разница. И въ мирное время были все-таки, скажемъ, въ 
Харьковской губ. въ порядкѣ отношепій и администраціи иныя 
условія, нежели, скажемъ, гдѣ-нибудь въ Иркутскѣ или на Кам
чатке. Тутъ-то, о чем* одно время такъ много говорили и кри
чали, тутъ, если бы я выразился словами 1 9 0 5 — 1 9 0 6 года, 
я бы сказал*, какъ въ нѣкоторыхъ газетахъ, которыя Вы знаете, 
говорилось, что тутъ есть правовой норядокъ, а тамъ такого по
рядка нѣтъ. Вотъ какъ бы я выразился тогда, но, собственно 
говоря, я такъ не хочу выражаться, а говорю о томъ, что есть 
особенности, особенности примитивныя, что въ ИЗВЕСТНОЙ степени 
сама администрація, самъ судъ питаются тоже насчетъ своего зо
лота, насчетъ добычи золота, чего нѣтъ ни въ Харьковской г\б. , 
гдѣ наиболѣе развита обыкновенная промышленность, ни въ 
Московской губ. этого нѣтъ. И , когда мнѣ приходилось говорить 
съ мелкими золотопромышленниками, я пришел* къ заключении, 
что положеніе ихъ тягостное, а, между тѣмъ, мелкая золотопро
мышленность имѣетъ громадное значеніе, играетъ громадную роль. 

Для меня совершенно неясно, въ настоящее время, изъ тру
д о в * , которые пришлось пересмотрѣть, я себѣ не выяснил*, и, 
напримѣръ, когда мнѣ приходилось работать и самому лично въ 
промышленности, и въ качествѣ государственна^) дѣятеля, дли 
меня неясна была разница между тѣмь, что называется кустар-
л о й промышленностью и обыкновенной, и говорили, что участь 
кустарной промышленности быть съѣденной обыкновенной про
мышленностью. Но это мнѣніе было не вполнѣ основательно, по
тому что мы видим*, что кустарная промышленность развивается 
и въ нослѣдніе годы пользуется большой симпатіей за границей. 
Н у , а въ отношеніи золотой промышленности для меня неясен* 
вопрос*: нужна ли одинаковая помощь золотой промышленности, 
какъ бы ее определить—не знаю, ну, большой золотой про
мышленности и кустарной золотой промышленности, ибо помощь 
той и другой промышленности совершенно другого рода. Въ чем* 
заинтересованы крупные золотопромышленники, въ томъ могут* 
быть заинтересованы и мелкіе золотопромышленники, но они го
раздо больше вниманія обращают* па другое. Напримѣръ, так* 
скажем*: я тут* отъ крупных* золотопромышленников* не слы-
халъ о томъ, что избавьте нас* от* того, чтобы мы платили 



15 

деньги добавочный, объ этомъ они не хлопочутъ. A мелкіе про
мышленники говорить: избавьте, ради Бога, что Вы говорите о 
круішыхъ вещахъ, вы дайте намъ жить, мы должны платить и 
земскіе сборы, и содержать чиновников*, и пошлины мы 
должны платить,—мы не можемъ добывать золота, потому что 
нее это ложится па насъ. Этого обстоятельства въ обыкновенной 
промышленности я никогда не встрѣчалъ, а между тѣмъ, это 
ммѣеть весьма важное зпаченіе. Если только влѣзть въ шкуру 
мелкихъ золотонромышленниковъ—я ихъ понимаю. Они пріѣз-
жаютъ сюда въ Петроград*, и я имѣлъ удовольствіе говорить съ 
ними, и они удивляются, что въ то время какъ ихъ, такъ сказать, 
гложут* насѣкомыя, въ ІІетроградѣ, имъ говорятъ о львахъ. Они 
намъ говорятъ: мы львовъ не вцдимъ—избавьте насъ отъ насе
комых*, а мы имъ будемъ говорить о томъ, какъ уничтожить 
льва и посадить сюда слона. Это вещи различных* категорій. 

Следовательно, для меня является другой вопросъ въ тру
д а х * того же Совѣщанія, который предстоит* разематривать в* 
высшем* государственном* учрежденіи, и но которому мнѣ при
дется высказывать свое скромное мнѣніе,—я въ этихъ трудах* 
совѣщанія этого вопроса не вижу и совершенно его не усма
триваю. Даже можно думать изъ этихъ трудов*, что какъ бы не 
случилось так*, что усиленная протекція только одной крупной 
золотопромышленности не посадила бы на мель мелкую золото
промышленность. Следовательно, для меня является второй во
прос* , который въ этихъ трудах* совершенно не выяснен*, и я 
не з н а ю — в * программе помѣщеиъ о н * или нет*; я считаю, 
что все остальное доступно моему опыту, я находился близко 
къ различным* отраслям* промышленности,—это мнЬ доступно, 
а 'этот* второй вопросъ мне не вполне доступен*, я бы его 
не мог* понять. Конечно, я бы не мог* указать прямо, какія 
меры надо принять, но, благо, вы собрались, и я считаю, что этот* 
вопросъ заслуживает* особаго винманія. Я намечаю второй во
прос*, какъ самый крупный. 

Первый вопрос* заключается в* томъ, какъ, в* данном* 
случае, относиться къ лажу, несомненно существующему, на зо
лото; может* быть, это временно, может* быть, потому, что мы 
заперты на сьверь'и на юге, может* быть, все это вернется. У 
каждаго может* быть свое мпѣніе по этому поводу, ну, а если 
;>то не такъ. Я уверен*, что война особенно долго длиться не 
можетъ, другіе говорят'],, что война может* продлиться до 20-го года. 

Я , господа, буду выражаться съ полной откровенностью. Две 
недели тому назад* были такін событіл, что мы думали, что 
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стоить министру нріѣхать въ Лондонъ и лажа не будетъ; оказы
вается—пріѣхалъ, а лажъ есть. Даже такой самомнительный ч е -
ловѣкъ, какъ Вильгельмъ II, если бы сказал*, что сдѣлаетъ такъ, 
что зимьі не будетъ,—я бы этому не понѣрилъ; все-таки, зима 
будстъ. То лее самое нельзя полагать, что огь министра зави
сишь—будетъ лажъ или нѣгь. Это зависит* отъ экономическаго 
бытія, тѵтъ министр* не при чем* и ничего не можетъ сделать. 

Слѣдователыю, первый вопрос* заключается въ томъ, какъ-
вы, господа, отнесетесь къ этому вопросу, имѣя в* виду т а 
обстоятельство, что рубль бумажный и рубль золотой получили 
развод* и когда они сочетаются опять браком*—мы не знаем*. 
Первый вопросъ, что въ этом* случае дѣлать, как* к* этому от
носиться и как* поступать, а второй вопрос* есть вопрос* о 
том*, что есть совершенно особая золотая промышленность, ко
торая вылилась в* совершенно иныя формы, чѣм* другія п р о 
мышленности; ибо кустарная промышленность и другія промы
шленности, которыя, большего частью, были на том* же п р о 
странстве (въ тѣхъ же самых* районах*) в* тѣхъ же условіяхъ-
совсѣм* не подходят* къ золотой промышленности, а золотая про
мышленность, она кустарная промышленность и находится вт> 
особых* условіях*. Слава Богу, за послѣдніе десятки лѣт * г  

благодаря Сибирской дорогѣ и многим* другим* условіям* С и 
бирь культивируется, там* вводится культура. Н о въ нрежпія 
времена управленіе там* было самое самобытное, которое бывает*, 
гдѣ-нибудь на отдаленных* островах*, да п то на отдаленных*, 
островах* правленіе болѣе культурное и бо.тѣе. такъ сказать, 
основанное на самодеятельности человека. 

Следовательно, действительность такова, что у нас* есть 
мелкая золотопромышленность и, где по географическому поло
женно можпо больше всего ожидать, что золото можетъ разви
ваться, что золото будетъ найдено и можетъ значительно у в е 
личиться, там* у насъ, такъ сказать, кустарная золотопромышлен
ность. Вот* вамъ не угодно ли будетъ указать, следует* ли П р а 
вительству обратить особое вииманіе на это и, если следует*, 
то какое же вниманіе. Следует* ли, например*, пожелать, чтобы 
содержаніе всего нашего персонала правительственнаго не отно
силось на мелких* золотопромышленников*, чтобы мелкій зо
лотопромышленник* мог*, такъ сказать, находить правовую свою 
защиту, или этотъ вопросъ пе заслуживает* вниманія и его 
можно обойти. 

Наконец*, и бы тоже считал* и ' другой вопросъ, который 
для меня пе вполне ясен*—это то. что в* трудах* того с о -
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вьщанія, о которомъ я говорю, мнѣ кажется мало придано 
значенія путямъ сообщешя. между тѣмъ мнѣ представляется, что 
именно тамъ, гдѣ будетъ развита золотопромышленность, тамъ, соб
ственно говоря, пути сообщенія очень и очень мало развиты. Я 
знаю, что въ этихъ трудахъ указано, что вообще желательно раз
вить пути сообщенія. Н о я не говорю даже о такпхъ совершеп-
ныхъ иутяхъ сообщешя, какъ желѣзныя дороги, а о такихъ, но 
которымъ хотя бы можно было ходить и двигаться, а между 
Т І І М Ь тамъ, гдѣ есть золотая богатства, какъ разъ эти пути сооб
щешя отсутствуют*. Насколько мнѣ известно, государство мало 
тратнтъ и тратило на обыкновенный жедѣзныя дороги, я не 
говорю о шоссейныхъ и гулсевыхъ дорогахъ. Кому же въ тон 
местности должна быть предоставлена иниціатива? Мѣстнымъ лю-
дямъ, земствамъ? Какое тамъ земство! Я даже не знаю, что тамъ 
земство. Тамъ нѣтъ земства и государству должно взять это въ 
свои руки и своими руками все это дѣло оборудовать, потому 
что я не представляю, какъ можетъ развиваться золотопромыш
ленность безъ предварительна!!) устройства путей сообщенія. 

Затѣмъ, еще одинъ вопросъ—я сепчасъ кончаю, я очень 
задержалъ васъ,—вѣроятно, въ программ'!; есть вопросъ о 
томъ, что желательно было бы установить какой-нибудь органъ 
междуведомственный съ ИЗВЕСТНЫМИ прерогативами для веденія 
дѣлъ золотопромышленности. Такъ, вотъ, если вы будете обсу-
лсдать этотъ вопросъ, то и здѣсь также не забудьте мелкую золо
топромышленность. Потому что пока мелкая промышленность су
ществуете, если будетъ такой органъ, гдѣ не будетъ предста
вителей мелкой промышленности, то я думаю, едва ли мы 
этими мѣрами дадимъ должную поддерлску мелкой золотопро
мышленности, которая по особымъ условіямъ. можетъ быть, на
ходится въ самомъ загнанномъ состояніи. Вотъ, господа, тѣ во
просы, на которые я счнталь необходимым!, обратить ваше вни-
маніе. потому что, если бы вы намъ всѣ эти вопросы освѣтнли, 
то въ высншхъ учрежденіяхъ гораздо легче было бы придти къ 
тѣмь или инымъ заключеніямъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Господа, позвольте доложить вамь, что 
вопросы, затронутые графомъ С . Ю . , несомненно будутъ сочув
ственно встречены обнщмъ собрапісмъ, но въ виду ихъ важности 
казалось бы, что, соответственно порядку Съезда, надо внести 
ихъ на предварительное обсужденіе соответствующих!, секцій, 
которыя будутъ образованы. Напомню вамь, что здЬсь указаны 
были лажъ золота п r t перспективы, который открываются для 
золотопромышленности, такъ какъ несомненно net, расчеты, ко-
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торые здѣсь были указаны—они всецѣло зависят* от* этою. 
Само собою разумеется, что такого рода вопросы доллліы быть 
обсуждены въ той экономической секціи, которая входить въ 
составъ совѣщанія. Затѣмъ, въ отношеніи мелкой и крупной 
промышленности—мелкая затрагивается двояко: въ отношеніи 
органа Совѣта и въ отношеніи обложенія и мѣръ поощренія. Воз
можно, что это выльется въ двѣ соотвѣтствующія секціи и, на
конец*, четвертый вопросъ—это о путях* сообщенія. Вопросы 
эти несомнѣнно такой большой важности, настолько отвѣчаютъ 
стремленіямъ всѣхъ придать обсужденію дѣла извѣстную полноту, 
что, казалось бы, обсужденіе ихъ въ секціяхъ соответствовало бы 
моменту. Угодно будетъ согласиться съ отимъ, чтобы на эти 
вопросы, переданные на предварительное обсулсденіе секцій, было 
обращено особое вниманіе. (Голоса: просимъ, просимъ). Тогда, 
въ порядкѣ дня, если не угодно кому-нибудь сдѣлать специаль
ных* заявленій, мы, можетъ быть, перешли бы къ следую
щим* вопросам*. 

П а в д о в с к і й . Если я позволяю себе поднять свой слабый 
голос*, то только для того, чтобы напомнить тѣм* золотопромыш
ленникам*, которые были на первом* Съезде, и тѣмъ, которые 
явились на второй СъЬздъ, что со времени перваго Съѣзда прошло 
8 лет*, и въ теченіѳ этого времени золотопромышленность пере
жила массу всевозможных* стѣсненія, затрудпеніи и т. д. Я пе 
могу не высказать от* чистаго сердца, отъ души того удо-
вольствія, которое я испыталъ сегодня, когда въ первый раз* 
нмѣлъ возмолсность услыілать отъ Министра Торговли и Промыш
ленности такую сочувственную рѣчь, так* много намъ обещаю
щ у ю . Я должен* сказать, что до настоящаго времени (не хочу 
сказать, чтобы это была ошибка Горнаго Департамента или кого 
бы то ни было)—золотопромышленность находилась въ таком* 
загнанном* состояніи, при которомъ, естественно, ей не предста
влялось никакой возможности развиваться. Это объясняется весьма 
и весьма просто. Во-псрвыхъ, лица, которыя занимаются вопро
сами золотопромышленности, может* быть, были не так* близко 
знакомы съ этими вопросами, как* мы—золотопромышленники, 
я во-вторых*, на предыдущем* Съѣздѣ, как* можно судить по 
его результатам*, къ нашему голосу прислушивались, но смотрели 
на него какъ на дѣтскій лепетъ, а не как* на голос ь людей 
опытныхъ знаній и людей, такъ же дорожащих* честью родины 
н защитой нашей отечественной промышленности, как* и всѣ 
остальные россійскіе граждане. Поэтому я позволю себе, и на
деюсь, что этим* выражу общее желаніе, обратиться к* при-
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сутствующимъ представителямъ правительства и просить ихъ, 
чтобы голосъ этого нашего Съѣзда, который испыталъ на себѣ 
массу всевозможныхъ лишеній и который представляетъ людей, 
работающихъ съ пользой на этомъ поприщѣ, б ы л ъ д е й с т в и 
т е л ь н о у с л ы ш а н ъ , чтобы не ставили критики каждому су-
жденію и не смотрели бы на насъ, какъ на людей, что-то такое 
желающихъ урвать, взять отъ правительства. Я иривѣтствую то, 
что угодно было сказать Его Сіятельству, что мы должны пойти 
навстрѣчу жертвамъ; мы широко пойдемъ навстречу всякимъ нсер-
твамъ, но въ то . же время дайте намъ возможность эти жертвы 
принести сейчас*; услышьте нашъ голосъ. дайте такое поло-
.женіе золотопромышленности, при которомъ она не будетъ свя
зана массой формальностей, не будетъ нести такую массу тя-
4'отъ. которых* не песетъ никакая другая промышленность, и по
верьте, что тогда мы разовьемся такъ быстро, какъ, молсетъ 
«ыть, никто этого не ожидаетъ. (Аплодисменты). 

А . М . О с с е н д о в с к і й . Организаціонный комитетъ J T 
Съезда золотопромышлепниковъ получидъ нижеслѣдующія нри-
иѣтствія: отъ Предсѣдателя Совѣта Министров*, отъ Статсъ-
•Секретаря Кривошеина, отъ товарища Министра Торговли п П р о 
мышленности С . П . Веселаго, затѣмъ, отъ Управляющего Госу-
дарственнымъ Банкомъ и отъ Предсѣдателя Совѣта Съѣздовъ П р о 
мышленности и Торговли. Затѣмъ, Ваше Превосходительство, пред
ставитель Горнопромышлешгаковъ Урала просить слова, желая 
приветствовать Съѣздъ. 

П р е д с т а в и т е л ь С о в ѣ т а С ъ ѣ з д о в ъ Г о р н о п р о -
м ы ш л е н н и к о в ъ У р а л а Ю . И . Б у т л е р о в ъ . П о порученію 
Совѣта Съѣздовъ Горнопромышленниковъ Урала нрпвѣтствуегь 
II Всероссійскій Сьѣздъ Золото- и Платинопромышленности. 

П р е д с е д а т е л ь . Намъ предстоит* выслушать рѣчь Пред
седателя Организаціоннаго Комитета и намЬтить организацию на
шего Съезда. Въ виду того, что мне лично не всегда будетъ 
возможно исполнять лестную для меня роль председателя, какъ 
уже предложено, было бы желательнымъ изъ числа участниковъ 
Окьзда наметить ньсколькихъ лицъ, которыя согласились бы взять па 
себя эту роль. Н а предварнтельномъ обсужденіи намЬчены въ ка
честв!; кандидатовъ въ председатели следующія лица: Н . С . Авдаковъ. 
Ф . А . Иванов* и Л . Ф. Грауманъ. Угодно будетъ Собранно про
сить этихъ лицъ взять на себя обязанность председателя? (Голоса: 
проснмъ). (Аплодисменты). ЗатЬмъ въ секретари Съезда намечены 
É. И . Бахвостовъ и Д. В . Ду.іетовъ. Угодно будетъ просить ихъ? 
(Голоса: просимъ). Теперь объявляю перерывъ па 10 мпнутъ. 
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П р е д с е д а т е л ь . Намъ предстоит* сейчасъ выслушать рЪчь 
Председателя Органнзаціовнаго Комитета Л. Ф. Граумана. 

Л. Ф. Г р а у м а н ъ . Милостивые Государи! У насъ не был» 
ни одного доклада на тему о вліяніи войны на нашу отрасль 
промышленности и о техъ мЬрахъ, которыя, въ связи съ войною, 
желательно было бы принять. Въ настоящее время, когда нріѣ-
хали представители золотопромышленности, такой обмѣнъ мнѣній 
Организаціонный Комитет* считает* вполнЬ уместным* п. иеобхо-
димымъ. И вот*, вчера въ Организаціонномъ Комитете постано
вили просить васъ собраться сегодня вечером* здесь въ половннѣ. 
девятаго для того, чтобы просто обмЬняться мнѣніями о том* 
вліяніи, которое война уже произвела на наш* промысел* и к о 
торое предстоит* еще произвести, о последствиях* этого вліянія. 
а также и о тЬх* мерах*, которыя следовало бы принять. Угодно-
вамъ всѣмъ собраться для этого? (Голоса: необходимо). Угоди» 
Собранію согласиться съ этимъ? (Гол.: согласны). 

П р е д с е д а т е л ь . H просил* бы па этомъ Собранін рѣшить. 
вопросъ объ избраніи Бюро Съезда, т. е. условиться отноентельно-
Бюро Съезда. Сегодня въ таком* многолюдном* Собравіи было бы 
неудобно разрешить этот* вопросъ, а тогда можно будетъ э т » 
сделать и доложить, может* быть, Собранію относительно намечен
ных* и избранных* лиц*. Угодно такъ Собранно? (Голоса: согласны). 

Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Милостивые Государи! Позвольте отъ. 
имени Организаціоннаго Комитета приветствовать настоящее мно
гочисленное Собрапіе съ прнбытіемъ на Съезд* и выразить, опять-
таки, от* имени Организаціоннаго Комитета, глубокую признатель
ность всѣм* присутствующим* на Съѣздѣ. Мы впервые соби
раемся на Съезд* при наличіи Государственной Думы и в * 
своей среде мы включаем*, таким* образом*, представителей Г о 
сударственной Думы. Привет* вамъ, господа члены Законода
тельной Палаты! Затѣмъ, мы встречаем* значительное количеств» 
гостей, приглашенных* на этот* Съездъ, которые весьма с о ч у в 
ственно отнеслись к* нему. Мы приносимъ глубокую призна
тельность всѣмъ вам* и остальным* участникам* Съезда; Орга
низационное Бюро приветствует* особенно тѣхъ, которые при
были из* далеких* концов*, как*, напр. , из* восточной Сибири: 
и Амурской области; кроме того, на Сѵьздь присутствуют* пред
ставители от* Буреннскихъ промысловъ, от* Олекминскаго. Н е р -
чинскаго и Минусинского районов*, отъ Томскаго района л с ь 
обоих* склонов* Урала, так* что золотопромышленность пред-
став.теца почти всеми районами,—все районы имеют* своих*, 
представителей. Позвольте коснуться несколько псторіи нашег» 
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Съезда. Первый Всероссійскій Съ'Ьздъ былъ лѣтъ восемь тому 
назадъ, имѣлъ мѣсто здѣсь. въ Петербургѣ, продолжался весьма 
продолжительное время, около одного мѣсяца, и результаты его 
выразились въ трудахъ, которые отпечатаны въ четырехъ отдѣль-
лыхъ томахъ. Возникалъ вопросъ о созывѣ второго Съѣзда, все 
•чаще и чаще за послѣднее время появлялись настойчивыя требо-
ванія о созыве такого Сьѣзда, требованія, исходящія отъ мел-
кихъ съѣздовъ въ различныхъ мѣстахъ, и мы рѣшили, въ концѣ 
концовъ, организовать Съѣздъ или въ концѣ 1 9 1 4 , или въ на
чале 1915 года, но грозное еобытіе. война, заставило насъ из
менить это рѣшеніе и отложить предположенный Съѣздъ. Въ ок
тябре совершилось знаменательное событіе: на нашу золотопро
мышленность было обращено вниманія съ высоты Престола и 
послЬдствіемъ этого явился рядъ совѣщаній подъ председатель
ствомъ Министра Торговли и Промышленности относительно меръ. 
которыя надо принять для развитія золотопромышленности и от
носительно увеличенія добычи золота. Н а это совѣщаніе золото
промышленники имели честь быть приглашенными въ качестве 
экспертовъ, которые тоже высказывали свои мнЬнія относительно 
необходимыхъ для нашего промысла мЬръ. Это совѣщаніе длилось 
довольно долго, были выставлены разнообразныя пожеланія, раз-
.личныя мненія. Результата совещанія покуда намъ не известенъ, 
по я думаю, что будетъ совершенно уместно, если мы попросимъ 
Ваше Превосходительство осведомить насъ о тЬхъ результатахъ, 

-которые имело совЬщаніе подъ председательствомъ Сергея Ивано
вича. Меры, указанныя въ совещаніи, сводятся, приблизительно, 
•кт. следующему (я говорю о тѣхъ мьрахъ, которыя были обсу
ждаемы золотопромышленниками и представителями различныхъ в1>-
домствъ въ Совещаніи подъ председательствомъ г. Министра): 
но-нервыхъ, развитіе и усиленіе геологических'!, изысканій съ 
цѣлью отысканія новыхъ районовъ для иоисковъ. Для осуще-
ствленія такихъ геологическихъ изысканій были намечены районы, 
н Геологическій Комитета вполне сочувственно отнесся къ раз-
іштію дальнейшихъ изысканій въ техъ мЬстпостяхъ, где можно 
ожидать выясненія золотыхъ мьсторожденій; во-вторыхъ, относи
тельно усиленія поисковыхъ работа, было высказано ножеланіе 
оказать известное содействіе и извЬстныя льготы тЬмъ лицамъ, 
которыя занимаются поисками нріисковт. въ отдаленныхъ мест-
иостяхъ, чтобы можно было использовать эти поиски; третья 
мера—это привлечете капиталовъ кт. нашей золотопромышлен
ности. Какъ известно, въ нашей золотопромышленности капиталы 
sie велики и далеко не соответствуютъ тЬмъ запасамъ золота, ко-
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торые имѣются на нашей родинѣ. Были указаны способы, при: 
помощи которых* можно было бы привлечь капиталы къ нашей 
отрасли промышленности, было указано на л;елательность у ч р е 
ж д е н а золотопромышленнаго банка, указано на участіе Государ-
ственнаго Банка, па желательность выпуска облигацій Золотопро
мышленнаго Общества съ тѣмъ, чтобы такимъ путемъ могъ 
быть оказанъ, долгосрочный кредит* различнымъ предпріятіямъ. 
Затѣкъ, было указано на необходимость устраненія разных*. 
стѣснительныхъ мѣръ в* уставах* наших* акціонерныхъ обществ*. 
Сдѣдующій пункт*—измѣненіе нѣкоторыхъ законодательных* но-
ложеній, нормирующих* н а ш * золотой промысел*. Было указано,, 
что самое владѣніе наше золотопромышленными пріисками не
достаточно устойчиво, и эта неустойчивость владѣнія вліяетъ на 
невозможность полученія - надлежащаго кредита, а потому был» 
выяснена необходимость, чтобы самое владѣніе сдѣлать более-
прочным* и устойчивым* и чтобы обезпеченіе этого владѣнііс 
могло обезпечить кредит*. Далѣе было указано на необходимость, 
улучшить экономическая условія наших* районов*. Наши районы г 

как* извѣстно и как* было и сегодня здѣсь указано, находятся г 

въ больщинствѣ случаев*, - в * очень отдаленных* местах*, где. 
эковомическія условія очень тяжелы, такъ что въ этихъ отдален
ных* районах* мы не можем* добыть того количества золота, к о 
торое добывалось бы при других* экономических* условіяхъ. Было» 
постановлено принять всѣ возможныя меры для того, чтобы облег
чить экономическая условія въ этихъ отдаленных* районах*. К о 
нечно, на первую очередь ставится вопросъ о нутяхъ сообщенія,. 
почтовых* сообщеніях* и т. д. , и т. д. Я не буду, милостивые 
государи, утруждать вашего внимапія подробным* перечисленіемч» 
всѣхъ этих* иѣръ, а укажу только на тѣ из* них*, который 
были намѣчены этим* совѣщаніем*. 

ЗагЬмъ было указано на необходимость облегчить вообще-
оборудованіе пріисковъ известным* количеством* различных* м е 
ханизмов*, и съ этой стороны было высказано пожеланіе, чтобы 
пошлина на них* была, но возможности, устранена. Следующим*-
пунктом* было пожеланіе облегчить налоговое бремя, въ связи съ 
вопросом* о фиксировании постоянной цены на золото, и на воз
можность перенесепія каких* нибудь расходов* съ золотопромы-
шлешшковъ на потребителей. Мы пошли дальше: мы просили^ 
чтобы вообще все налоги были отмЬнены и был* бы сохранен*-
один* налог*, налог* съ прибыли, которая получается отъ про
мысла, а если таковой петь, то золотопромышленники были бы 
освобождены отъ налогового бремени. Далѣе было высказано п о -
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желаніе развить наше техническое образованіе, особенно средне
техническое. Выло указано на то, что желательно было бы раз
вить, именно, среднее техническое образованіе. Затѣмъ указывалось, 
но я скажу, весьма осторожпо, на желательность получить за нашт> 
продукт* возможно высокія пѣны. Въ связи съ тѣмъ, что въ на
стоящее время иностранная валюта продается значительно дороже, 
чЬмъ раньше, "было высказано желаніе получить взамѣнъ нашего 
продукта иностранную валюту. Н а иностранную валюту перешли 
потому, что говорить о лажѣ считалось не патріотичнымъ. Сегодня 
Его Сіятельство высказался откровенно по этому поводу, но я 
должен* сказать, что этотъ лажъ вообще пункт* очень щекотливый. 
Р а з * существуетъ золотая валюта, считается, что обмѣнъ на золо
тую валюту может* производиться и въ кредит*. Н о это только 
временная простановка обмена, и въ таком* случаѣ о лажѣ г о 
ворить трудно. Мы крайне осторожно затронули этотъ вопросъ в * 
совѣщаніи, которое происходило подъ предсѣдательством* С . И . , 
но затронут* о н * был* иесомнѣнно. Всѣ подробности, милостивые 
государи, относительно этого совѣщанія изложены въ номерах* 
23 — 24 журнала «Золото и Платина», такъ что кто желает* де
тально ознакомиться съ ходом* этого совѣщанія, тот* может* 
ознакомиться изъ этого журнала. Первая цѣль настоящего созыва 
Всероссійскаго Съѣзда заключается въ слѣдующихъ пунктах*: во-
нервыхъ, проверить правильно ли мы утверждали въ совѣщаніи 
под* прѳдсѣдательствомъ С . И. то, что в* нѣдрах* нашего оте
чества заключаются значительные запасы золота, которое может* 
быть употреблено на улучшеніе экономических* условій, при не
сколько облегченных* условіяхъ золотого промысла. На основаніи 
гьхъ сужденій, которыя имѣли мѣсто 2 года тому назадъ въ С о 
вещательной Конторе, по иниціативѣ бывшаго члена Государствен
ной Думы В . В . Жуковскаго, сегодня насъ любезно привЬтство-
навшаго, мы утверждали, что золота въ недрахъ отечества доста
точно и что наша добыча далеко не соответствуешь тЬмъ заяа-
самъ, которые мы имеемъ, и желательно принять все необходимый 
мѣры для облегченія добычи золота, и извлеченія его на поверх
ность—это первый пупктъ. Второй пунктъ—желательно было бы 
услышать подтвержденіе, что наши указанія на меры, которыми 
можно поднять золотой промыселъ и увеличить добычу золота— 
были ли правильны, или указать на те ошибки, которыя мы сде
лали, и, равнымъ образомъ, пополнить тЬ меры, которыя нами 
были указаны. Лица стоящія ближе къ дЬлу па местахъ, молсетъ 
быть, внесут* нвкоторыя мі.ропріятія, и намъ весьма желательно 
услышать ваш* голос*, чтобы убедиться насколько справедливо мы 
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указывали, что э п ш и мѣраші, которыя были внесены въ совьтца-
ніе, можегъ быть, золотой проиыселъ действительно будетъ раз
вить. Чрезвычайно желательно услышать отъ васъ, Милостивые 
Государи, въ какой очереди возможно осуществить эти мѣры. и 
обменяться мнѣніями о снособахъ самаго осуществления этихъ 
мѣръ. Недостаточно сказать,—что желательно, надо сказать, какими 
способами эти многочисленная мѣропріятія, затрагивающая нерѣдко 
значительный отрасли, могутъ быть проведены. Мы также указы
вали въ томъ же совѣщаніи на лселательность образованія отдѣль-
наго органа, который бы занялся такой созидательной работой. 
Я долженъ сказать, что въ совѣщапіи графъ Витте намѣтилъ рядь 
мѣръ, необходимыхъ, по его мнѣнію, для развитія золотопро
мышленности, и въ числѣ этихъ мѣръ приведено указаніе на не
обходимость учрежденія такого органа, который занялся бы 
спеціальяо золотопромышленностью и не былъ бы нереобременент, 
другими вопросами общей промышленности. Этотъ органъ долженъ 
былъ бы заняться проведеніемъ этихъ мѣръ въ самую жизнь и 
защищать интересы золотопромышленности въ томъ случае, если бы 
они сталкивались съ интересами другихъ отраслей промышленности. 
Вотъ. Милостивые Государи, цѣль нашего настоящаго совѣщанія. 
Сегодня, между прочимъ, былъ намѣченъ графомъ Витте цѣлый 
рядь вопросовъ. Онъ указывать на вопросъ относительно лая;а, о 
мелкой промышленности, о путяхъ сообщепія и объ оргаиахъ, 
завѣдующихъ промышленностью. Вопросъ объ этотъ органе былъ 
затронуть; затѣмъ, относительно лажа мы были очень осторожны 
въ совѣщаніи; пути сообщенія были указаны, и намъ нредстоитъ вы
слушать докладъ Председателя Совета Съездовъ Н . С . Авдакова. Д о 
клад!, этотъ будетъ прочитанъ въ конце этого совѣщапія, потом  ѵ  что 
Н . С . въ Харькове и вернется только 13-го числа. Что касается 
геологическаго обзора нашихъ запасовъ въ недрахъ, то такую картину 
дастъ директоръ геологическаго комитета, который хотЬлъ сдѣлать 
докладъ на тему: «Что можно ожидать отъ геологическаго коми
тета и требовать отъ него, въ отношеніи золотопромышленности». 
Многихъ вопросовъ мы не касались на этомъ совещаніи, имея 
ігь виду, что существуете целый рядъ ходатайств!, по решенію 
перваго Всеросеійскаго Съезда, п мы избегали повторять те же 
самыя ходатайства въ настоящем!, совещаніи. Н о я долженъ ска
зать, что многія изъ ходатайствъ уже несколько устарели и тре-
буюгь дополненія въ настоящее время. Если эти вопросы будутъ 
у с м а т р и в а т ь с я нь секціяхъ, то придется указать на те изыѣнѳнія, 
которыя должны быть сделаны въ ходатайствахъ ирошлаго Съезда 
для того, чтобы они шли въ тактъ съ новыми законодательными 
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иоложеніями. Мы настаиваем* во всѣхъ засѣданіяхъ и ходатай-
ствахъ, все время на томъ. что золотой промыселъ имѣетъ исклю
чительно государственное значеніе. Мы это подтверяздаемъ тѣмъ, 
что главный потребитель золота—государство, для котораго этотъ 
металлъ является необходимымъ продуктомъ, а расходъ его госу
дарством* простирается отъ 6 0 — 8 0 ° , о ° / о , а остальная часть идетъ 
на частную потребность. Затѣмъ, мы указывали на то, что золотой 
промыселъ вносить культуру въ самыя отдаленныя мѣстности н, 
такъ сказать, подготовляет!, ихъ къ заселенію; наконедъ, золотой 
промыселъ призывает* къ жизни, какъ сельское хозяйство, такъ 
равно и создаетъ покупателей для всѣхъ других* отраслей про
мышленности. Мы это подчеркиваем* и считаем*, что всѣ отрасли 
промышленности должны относиться к* нам* весьма благо;кела-
тельно, так* как* мы создаем* покупателя, не создавая конку-
ренціи для какой бы то ни было отрасли промышленности; кромѣ 
того, мы являемся потребителями лѣса в* тѣхъ мѣетахъ, гдѣ этотъ 
лѣсь при другихъ условіяхъ не могь бы быть эксилоатируемъ. 
В о т * то вліяніе нашего золотого промысла на самую добычу зо
лота и развитіе лѣсного хозяйства: при свойствахъ лѣсного хозяй
ства мы знаемъ, что привлечете значительной части труда и ка
питала, не создав* продукта, создаетъ конкуреннію. Затѣмъ мы 
постоянно опять таки указываемъ, что наш* золотой промыселъ 
лмѣетъ многія отличительный свойства, и одним* из* главных* 
«го свойств* является то, что тутъ вы не можете переложить рас
ходы на потребителя. Второе свойство заключается въ томъ, что 
въ то время, какъ всѣ другія отрасли промышленности у насъ 
•существуютъ только исключительно благодаря протекціонной систем*, 
эта самая нротекціонная система въ отпошеніи золотого промысла 
не можетъ быть примѣнена. Мы указывали, что государство само 
принимает* участіе въ значительной части расходовъ, потому что 
существует* установленная иротекціонная система и, следовательно, 
поддержка значительных* отраслей промышленности за счет* го
сударства, но при этом* мы отмѣчали, что на золотой промысел*, 
на развитіе его не было истрачено ни одной копейки, если не 
считать геологических* изысканій, которыя производились за но-
слѣдиее время. Я не могу указать на расходы со стороны госу
дарства на нужды самого золотого промысла,—в* этом* отноше-
ніи все предоставляется самим* золотопромышленникам*, которые 
должны сами все организовать н нести расходы даже въ таких* 
•областях*, которыя въ другихъ отраслях* промышленности подле
ж а т * всецѣло вѣдѣнію самого государства. Намъ предстоитъ. 
господа, выполнить весьма трудную задачу, именно, развить нашу 
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отечественную добычу золота иослѣ указанія, сдѣланнаго намъ съ 
Высоты Престола. Н о для этого мы чрезвычайно пул.даемся въ 
удешевленін самаго производства и. какъ здѣсь уже указывали г 

въ замѣнѣ всѣхъ налоговъ одннмъ налогомъ коммерческой при
были, которая фактически получается, т. е.. другими словами, въ 
ириближеніи насъ къ подоходному налогу. Безъ этого мы врядъ 
ли сумѣсмъ въ скоромъ времени развить отечественную золото
промышленность. Третій пунктъ—это организація кредита. Вотъ 
эти три пункта мы считаемъ кардинальными для нашего Съѣзда, » 
ихъ необходимо выяснить. Необходимо выяснить: 1) насколько воз
можно удешевленіе производства нашего на мѣстахъ въ связи съ. 
улучшенісмъ экономическихъ условій, 2) насколько возможно ионн-
женіе обременительныхъ налоговъ и насколько возможно прибли-
женіе къ подоходному налогу и 3) насколько возможна органи
зация кредита, какъ краткосрочна™, такъ и долгосрочная. Д о 
сихъ норъ мы могли пользоваться только краткосрочнымъ креди-
томъ, но таковой далеко недостаточен!, для развитія интенсивной 
добычи золота. Вотъ поэтому мы теперь и говоримъ о созданіп 
золотопромышленнаго банка, который вмѣстѣ съ тѣмъ даль бы 
возможность пользоваться, не только краткосрочнымъ, но и долго-
срочнымъ кредитомъ. Какъ это сдѣлать, объ этомъ будетъ доло-
л;ено въ особомъ докладѣ относительно золотопромышленнаго банка. 
Нашъ долгъ въ настоящее время съ полной откровенностью в ы 
сказаться о томъ, какія мѣры могутъ быть приняты съ нашей 
стороны и какія мѣры должны быть приняты со стороны государ
ства, правительства для того, чтобы, иакопецъ, придать нашеіЕ 
золотой промышленности размѣры, достойные того запаса золота, 

.который имѣется въ нѣдрахъ нашей страны. Богъ въ помощь вамъ г 

господа. (Аплодисменты). 
Позвольте еще отъ имени Съѣзда выразить нашу глубокую 

благодарность хозяевамъ настоящаго помѣщенія, которые любезно 
согласились предоставить его, конечно, совершенно безвозмездно 
въ наше распоряженіе па время Оъѣзда. (Аплодисменты). 

П р е д с е д а т е л ь . Затѣмъ слѣдующій пунктъ нашей п о 
вестки: опублпкованіе списка докладовъ, которые назначены къ 
слупіанію. Это исполнено? 

Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Сппсокъ этотъ нанечатанъ. 
П р е д с ѣ д а т е . т ь . II будетъ данъ въ распоряженіе всѣхъ 

ч.іеновъ Съѣзда? 
Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Да. Онъ розданъ. 
П р е д с е д а т е л ь . Значить, этотъ пунктъ программы испол

нен!,. Затъмъ пдетъ: пзбраніе председателей н секретарей секпій. 
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Какъ угодно будетъ это сдѣлать? Какимъ порядкомъ? Молсетъ 
быть, такимъ образомъ: поручить Бюро секціи собраться и чтобы 
тамъ уже произошло это избраніе. 

Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Организаціонный Комитета находить ж е -
лаіельнымъ, чтобы тѣ лица, которыя были назначены для про
смотра докладовъ различныхъ секцій, были бы назначены и для 
иерваго созыва секцій, a затѣмъ ихъ полномочія кончаются, и 
уже сами секціи изберутъ себѣ предсѣдателей. 

Н р е д с ѣ д а т е л ь . Повидимому, это такой естественный но-
рядокъ, противъ котораго, пожалуй, врядъ ли будутъ возраженія. 
Угодно согласиться? (Голоса: Да) . 

Затѣмъ: опредѣленіе порядка занятій. Какія предложенія въ 
этомъ отношенін имѣются у Бюро? 

Л. Ф. Г р а у м а н ъ . Въ настоящее время, господа, занятія 
определены только на первые два дня, и дальнѣйшія наши за-
нятія будутъ зависѣть отъ того, насколько успѣшно пойдутъ за-
нятія въ Самнхъ секціяхъ. Сегодня было общее собраніе, ве
чером!, предполагаете}! совѣщаніе по вопросу о вліяніи войны,, 
завтра въ 2 часа докладъ Секретаря Постоянной Совѣщательной 
Конторы золото- и ллатпнопромышленниковъ А . М . Оссендовскаго: 
«Положеніе русской золотопромышленности и ея возможныя пер
спективы». Этотъ докладъ не могъ быть врученъ вамъ раньше, 
потому что, когда одну цензуру военную онъ уже прошелъ, гра-
доначалышкъ не разрѣшнлъ его печатать и потребовал!) вторичной 
цензуры и поэтому онъ только теперь можетъ быть розданъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Слѣдующее Общее Собраніе назначается-
на завтра, въ 2 часа. Затѣмъ, что касается дальнѣйшихъ Общихъ 
Собрапій, то тута мнѣ кажется, намъ нужно было бы условиться 
такимъ образомъ, въ виду того, что, собственно, текущая работа 
будетъ совершаться въ секціяхъ, и секціи будутъ въ значитель
ной мѣрѣ разобщать Ч.теновъ Съѣзда и занимать значительную 
долю дневного времени, не предпочтнтельнѣе ли Общія Собранія 
назначать по вечерамъ. Какъ думаетъ Организаціонный Комитета? 

Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Въ этомъ отношеніи Организаціонный 
Комитета не высказывался. Н о я думаю, что, действительно, го
раздо удобнѣе будетъ Общія Собранія устраивать по вечерамъ. 
Теперь разрѣшпте доложить, что нами предполагалось устроить 
такого рода секціи: 1) Юридическую—доклады просматривал!, 
Пахвоетовъ. 2) Финансово-экономическую—доклады просматривала 
Аитоновъ. 3) Промысловаго обложенія —доклады просматривал!, 
Павловскіп, и 4) научно-техническую и геологическую—доклады 
просматривал!, Шварпъ. По Платиновой секціп отдѣльпыхъ докла-



28 

довъ не было, но она можетъ быть образована здѣсь. Затѣмъ 
было высказано пожеланіе, чтобы финансово-экономическая секція 
и секція по промысловому налогу были, по возможности соеди
нены въ одну, такъ какъ одни и тѣ же лица интересуются тон 
и другой секціей равномѣрно. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно будетъ согласиться съ тѣмъ, что 
Обіція Собранія будут* вечеромъ, а для секцій предоставляется 
дневное время? Затѣмъ, остается послѣдній № повѣстки: докладъ 
представителя Исполнительнаго Совѣта I Всероссійскаго Съѣзда 
золотопромышленников*. 

К. И . Б а х в о с т о в * . Милостивые Государи! Органпзаціоп-
ный Комитет* перваго и второго Всероссійскихъ Сьѣздов* упол
номочил* меня представить вашему вниманію докладъ Исполни
тельнаго Совѣта перваго Бсероссійскаго Съѣзда. Этотъ доклад* 
в* настоящее время напечатанъ, ' вамъ представленъ, и вы имѣете 
возможность ознакомиться со всѣми его подробностями. Я позволю 
себѣ утрудить ваше вниманіе, только обративъ его на самую суть 
содержанія этого доклада. Первый Всероссійскій Съѣздъ, собрав
шейся въ 1907 году, выбрал* изъ своей среды Исполнительный 
Совѣтъ для нроведепія въ жизнь своих* постановленій, каковыя 
были выработаны Золотопромышленным* Съѣздомъ. Въ состав* 
этого Исполнительнаго Совѣта вошли по избранію большинства 
голосов* слѣдующія лица: II. В . Мординъ, К. И . Иваницкій, 
В . К. Павловскій, А . А . Ивановъ, А . А . Савиныхъ и И . И . 
Зайцевъ, а въ кандидаты к* членам* Совѣта были избраны: 
П . Г. Стрижовъ, А . А . Померанцев* и А . Д . Ш в а р ц * . ВмГ.стѣ 
с * тѣмъ Съѣзд* единогласно постановил* о желательности участія 
в* трудах* Совѣта всѣхъ членов* Совѣщателыюй конторы и 
особо, во вниманіе ко всѣм* трудам* по золотопромышленности, 
представителя Министерства Торговли и Промышленности, нынѣ 
нокойнаго М . Д. Бисарнова и представителя Министерства Фи
нансов* Г . М . Курило. В * первом* засѣданіи быль избран* пре-
зидіумъ, председателем* был* выбран* большинством* голосов* 
П . В . Мординъ, товарищемъ председателя Л . Ф. Грауманъ, впо-
слѣдствіи за отказом* П . Б . отъ обязанностей председателя та-
ковыя исполнял* Л . Ф. Грауманъ. Засѣдапія Совѣта происходили 
неоднократно въ неріодъ 1 9 0 7 — 8 годов* в* зависимости отъ при -
сутствія въ Нетроградѣ выборныхъ членов* Совѣта. Работы Исполни
тельнаго Совѣта сводились къ слѣдующимъ главным* цѣлямъ: прелсде 
всего Исполнительный Совѣтъ привел* въ порядок* всѣ постановле-
нія Съѣзда. Вторая часть работ* касалась составлепія и предста-
вленія соответствующих* постановленіямъ Съѣзда, ходатайств*, и 
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нослѣдняя часть работа Исполшітелыіаго Совѣта касалась издапі» 
трудовъ Съѣзда и Исполнительна го Совѣта.' Что касается поста
новлена! Съѣзда, то всѣ они подробно перечислены въ нашею-
докладѣ, H я , конечно, не буду утруждать вашего вниманія пере-
числепіемъ всѣхъ этихъ ностановленій. Я только обращаю ваше 
вниманіе па тѣ главныя постановленія перваго Всероссійскаго 
Съѣзда, которыя явились какъ бы наиболѣе характеризующими 
работы Съѣзда. Эти постановления касались разныхъ отдѣловъ: 
законодательнаго, финансово-экономическаго, по рабочему вопросу, 
по общему вопросу, по научно-вспомогательнымъ работамъ. Н а 
законодательный вопросъ Съѣздъ обратнлъ особое вниманіе и обсу-
ди.чъ, во-первыхъ. законъ 8 іюня 1903 года, внимательно обсу-
дилъ калсдую статью, и относительно калсдой статьи высказалъ-
свое постановленіе или сужденіе. Затѣмъ, о мѣрахъ противъ такъ 
называемаго захвата, относительно отмѣны статьи 103, всѣмъ 
вамъ хорошо извѣстной. По поводу проекта объ укрѣпленіи и 
иереходѣ правъ на пріискп, Съѣздъ высказалъ пожеланіе, чтобы 
этотъ проекта какъ можно скорѣе былъ проведенъ въ жизнь. 
Съѣздъ высказалъ пожеланіе относительно расширенія предѣловъ 
горной свободы, по рабочему вопросу Съѣздъ высказалъ постано-
вленіе относительно золотничныхъ и отрядныхъ работа, о распро
странена дѣйствій проекта пололсенія объ обязательном!) страхо
вано! рабочихъ на Сибирь и Средне-Азіатскія владѣнія. При этомъ 
Съѣздъ подробно остановился па каждой статьѣ этого положенія, 
и, паконецъ, о промысловых* судахъ и примирительныхъ камерахъ. 
Въ финансово-экономическихъ вопросахъ Съѣздъ внимательно оста
новился на вопросѣ о безпошлинномъ ввозѣ машинъ для цѣлей 
золото - и нлатинонромышленности, о промыеловомъ облол»"еніи, 
о пользованіи лѣсомъ, о спеціалыіыхъ сборахъ съ золотопромыш-
ленниковъ, о кредптѣ. Въ научно всиомогателыіыхъ вопросахъ 
Съѣздъ коснулся вопроса о гео.тогнческпхъ изысканіяхъ, и памѣ-
тплъ цѣлый рядъ областей въ порядкѣ постепенности, гдѣ должньі 
быть произведены изслѣдованія съ геологической и топографиче
ской точекъ зрѣиія и затѣмъ перешелъ къ вопросу о промысло
вой статистикѣ п горно-техническихъ іпколахъ какъ среднихъ, такт, 
и низшихъ. По общимъ вопросам!. Съѣздъ обратилъ свое вниманіе 
и подчеркнулъ лселательность н значеніе скорѣйшаго введенія 
земства въ Сибири, а до введенія его—о разсмотрѣнін полномочій 
мѣстнымп Съѣздами золотопромышленпиковъ. Затѣмъ перейдя къ 
вопросу о горно-полицейской стражѣ Съѣздъ указалъ на цѣлый 
рядъ дефектовъ и желаніе нзмѣнить существующее положеніе. 



Подробно остановившись на путяхъ сообщенія, Съѣздъ намѣтилъ 
рядъ какъ жѳлѣзныхъ, такъ и подъѣздныхъ грунтовыхъ дорогъ, 
которыя въ порядкѣ постепенности желательно осуществить для 
цѣлей золотопромышленности. Съѣздъ коснулся вопроса о легали
зации такъ называемаго хищничества, а въ одномъ изъ послѣд-
нихъ своихъ засѣданій — вопроса о пенсіонныхъ кассахъ 
для пріисковыхъ служащихъ. Одно постановленіе Съѣзда было 
интересно и характерно, оно касалось общаго вопроса относительно 
торговли виномъ на пріискахъ. Е щ е въ 1907 году первое учре-
жденіе, собравшееся здѣсь въ Петроградѣ высказалось за полное 
прекращеніе торговли виномъ на пріискахъ. Вотъ приблизительно, 
тѣ работы Съѣзда, которыя пришлось разобрать Исполнительному 
Совѣту. Въ соотвѣтствіи съ этими постановленіями Исполнительный 
Совѣтъ приступилъ къ разработкѣ соотвѣтствующнхъ ходатайствъ 
и въ теченіе 1 9 0 7 — 8 гг. представилъ подлелсащимъ вѣдомствамъ 
цѣлый рядъ ихъ, точно также подробно перечисленныхъ въ нашемъ 
докладѣ. Я позволю себѣ остановить ваше вниманіе, хотя бы на 
краткомъ ихъ перечисленіи. Передъ Министерствомъ Торговли н 
Промышленности Исполнительный Совѣтъ возбудилъ слѣдующія 
ходатайства: объ урегулированіи отношеній между золотопромыш
ленниками и крестьянами, надѣленными землями въ горнозавод-
скихъ дачахъ; о геологическихъ изысканіяхъ платины въ Каида-
лакской губѣ на Бѣломъ морѣ; объ устройств!; горно-технической 
школы въ городѣ Благовѣщенскѣ имени П . В . Мордина; о про-
мысловыхъ судахъ и примирительныхъ камерахъ; о трудѣ" ліенщпнъ 
въ горныхъ работахъ и о праздничномъ отдыхѣ; о промышленной 
инспекціи; о золотничныхъ и отрядныхъ работахъ; объ укрѣпленін 
и переходѣ правъ на пріпскѣ и о закладѣ пріисковъ; о статистик!;; 
обт. измѣненіи таксы вознагражденія отводчикамъ, объ учрелсденіи 
лабораторіи въ Томскѣ и Нетроградѣ, объ учрежденіи горнозавод-
скихъ присутствій, о горно-техническихъ школахъ, о возобновленіи 
дѣйствія золотопромывалыюй фабрики при Томскомъ Горномъ 
Управлеиіи; о топографическихъ съемкахъ и о геологическихъ 
изысканіяхъ; о страхованіи рабочихъ; объ отмѣпѣ прогрессивной 
«латы; объ устройствѣ въ Екатеринбурге лабораторіи для анализа 
платины; объ обложеніп вольно-припосительскаго золота; объ 
устройстве платино-очистительнаго завода въ Россіи; о пользовании 
лѣсомъ для золотопромыіиленныхъ надобностей; объ измѣненіи за
кона 8 іюня 1903 года; о необходимости ассигнованія изъ средствъ 
государственнаго казначейства ежегодно въ теченіе ряда лѣтъ опре
деленной суммы на развитіе золотого промысла. Передъ Минпстер-
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ствомъ Финансов* были возбуждены слѣдующія ходатайства: о 
«судахъ подъ драги, о торговлѣ виномъ на пріискахъ, объ орга-
низаціи кредита для золотопромышленности, о промыеловомъ на

л о й , о необходимости ассигнования изъ средствъ государственнаго 
казначейства въ теченіе ряда лѣтъ определенной суммы на раз-
витіе золотого промысла—то лее, что передъ Министерством* Тор
говли и Промышленности. Передъ Министерством* Путей Сообщенія: 
о предоставлѳніи безплатнаго проѣзда по казенным'* желѣзнымъ 
дорогамъ студентамъ Горнаго и Томскаго Тѳхнологическаго инсти
тутов*, о подъѣздныхъ и внутренннхъ путях* сообщешя золото-
промышленныхъ районов'*. Передъ Министерством* Внутренних-* 
Дѣлъ: о горно-полицейской стражѣ, объ избирательныхъ правахъ 
золотопромышленников* въ Государственную Думу и Государствен
ный Совѣтъ. Передъ Мишістерствомъ Юстиціи: объ освобожденіи 
золотопромышленников* отъ сборов* на содержаніе мировыхъ судей, 
дополнительное ходатайство по тому же вопросу, объ освобожденіи 
зодотопромышденниковъ отъ сборов'* на содержание Бодайбинской 
тюрьмы и Вѣрненскагр Арестнаго помьщенія. Передъ Министер
ством!, Императорскаго Двора и Удѣловъ объ уравнепіи промы
с л о в * на земляхъ Забайкальской области и на земляхъ Кабинета 
Е г о РІМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА съ иріисками на свободныхъ ка-
зенныхъ земляхъ въ смысле свободы обращенія золота и обложенія. 
Передъ Главноуправляющим'* Земледѣлія и Землеустройства: о 
проведенііг нѣкоторыхъ пріисковыхъ грунтовыхъ дорогъ на сред
ства переселенчесігихъ отрядовъ. Предъ Приамурскимъ Генералъ-
Губернаторомъ: о необходимости немедленныхъ геологнческихъ 
нзысканій въ Амурской области. 

Всѣ эти ходатайства представлялись Исполнительным* Сов-Ь-
томъ, хотя они H касались другихъ вѣдомствъ, въ копіяхъ непре
менно въ Министерство Торговли и Промышленности для сведе
ния H съ просьбой поддержать ихъ въ иодлежащнхъ н-Ьдомствахъ. 
Помимо трудопъ по составленіи ходатайствъ, Члены Исполнитель-
наго Совета имели неоднократное хожденіе предъ Министрами 
относительно судьбы этихъ ходатайствъ и, кроме того, они засе
дали въ разныхъ комиссіяхъ но приглашенію подлежащихъ в-Г>-
домствъ. между прочимъ, въ Компссін по разсмотргЬнію ст. 103 
закона 8 іюня, въ Комиссіи о подъездныхъ путях* сообщенія. 
въ Комнссіи о безпошлинномъ ввозе машинъ. Помимо этихъ глав-
ныхъ свопхъ трудовъ. Исполнительный Сов'Г.тъ был* занятъ изда-
ніемъ трудовъ Съезда. Труды СъЬзда изданы въ 4 томах*, 
при чем* ] -ын томъ заключает* въ себе доклады. представленные 
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1-му Всероссийскому Съѣзду, 2-й томъ протоколы Съѣзда и п о -
становленія Комиссій, 3-ій томъ стенограммы Общихъ Собраній п 
4-ый томъ—ходатайства и постановления засѣданій Исполнитель
наго Совѣта. Исполнительный Совѣтъ, къ сожалѣнію, долженъ 
констатировать тотъ фактъ, что труды Съѣзда не встрѣтили долж-
наго интереса въ средѣ золотопромышленниковъ, и до сихъ порт» 
эти труды еще далеко не раскуплены, всего было продано на 
500 съ лишпимъ рублей. Изъ всего изложепнаго, господа, вы 
изволите усмотреть, что труды Съѣзда и труды Исполнительнаго 
Совѣта были болѣе пли мѳнѣе посильны и достаточны для о с у -
ществленія и проведенія въ лшзнь постановленій Съѣзда. Н о к а 
ковы лее были результаты всѣхъ этихъ многочисленных* трудовъ 
л постановлен!й Съѣзда? Когда Первый Всероссійскій Съѣздъ з а 
крывался бывшимъ предсѣдателемъ Съѣзда А . А . Штофомъ, то>-
иослѣдній обратился къ Членамъ Съѣзда съ приветственной рѣчью, 
въ которой, между прочимъ, сказалъ слѣдующее: «Труды Съѣзда с о 
держать въ себѣ чрезвычайно много свѣдѣній и данныхъ, которыя 
будутъ новы для Министерства Торговли и Промышленности. П о 
этому,—сказалъ председатель,—Министерство обязано вамъ боль
шой благодарностью». Исполнительный Совѣтъ съ чувствомъ глу-
бокаго сожалѣнія долл.енъ констатировать тотъ фактъ, что. именно,, 
только этой формой вниманія и ограничилось подлежащее ведом
ство къ трудамъ Всероссійскаго Съѣзда. Прошло 8 лѣтъ и ни 
одно ходатайство Всероссійскаго Съѣзда, представленное или н е 
посредственно въ Министерство Торговли и Промышленности, ид» 
представленное при его посредствѣ въ другія ведомства, не удо
стоилось до сихъ поръ падлежащаго разрѣшенія и дал;е болыпаго-
пли меньшаго вниманія, скажу больше, хотя бы краткаго отвѣта. 
Несомненно, на такомъ отрицательномъ успѣхѣ трудовъ Съѣзда к 
Исполнительнаго Совѣта сыграли громадную роль уходъ изъ 
Министерства Торговли 'и Промышленности глубокоуважаемая 
перваго председателя Всероссійскаго Съѣзда А . А . Штофа и 
преждевременная смерть другого безпристрастнаго, строгаго, но-
чуткаго и внимательного работника по золотопромышленности, 
нынѣ нокойнаго М . Д . Бисарнова. Справедливость требуетъ отмѣ-
тить, что одно ходатайство Съѣяда, скажу даже одно пзъ наиболѣе-
валеныхъ ходатайствъ Съѣзда удостоилось вниманія со стороны 
Министерства Торговли и Промышленности. Я говорю объ отмѣнѣ 
ст. 103 закона 8 іюня 1903 года. Н о это ходатайство, къ сожа
лений, было истолковано не въ томъ смысдѣ, какъ постановилъ 
Всероссійскій Съѣздъ, и взамѣнъ этой статьи 1 0 3 , этого скажу 
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«Mémento mori» золотопромышленности, Министерство Торговли 
и Промышленности представило проекты законов*, которые, но 
мнѣнію золотопромышленников*, являются еще болѣе стесни
тельны, чѣм* ст. 103. Вотъ всѣ результаты трудовъ какъ Съі.зда, 
такъ и Исполнительнаго Совѣта. Привѣтствуя васъ, господа, съ 
нрибытіемъ на Второіі Всероссійскіи Съѣздъ, Исполнительный С о 
вет* съ сожалѣніемъ долженъ отмѣтить. что попрелснему наша 
золотопромышленность в'ь области правовой скитается между пра
вом* и отсутствіемъ этого права, в* области обложенін наша 
золотопромышленность до сих* нор* покровительствуете!! законом* 
съ одной стороны и усмотрѣніем* г.г. Управляющих* Казенными 
Палатами с* другой; нонрежнему золотопромышленность в* области 
изысканій золотопромышленных* мѣсторожденій блуждает* почти 
всегда с* закрытыми глазами мел;ду идеалами геологов* и прак
тической смѣткой такъ называемых* хищников*; попрежнему 
в* области кредита золотопромышленность стучится в* за
крытия двери, попрежнему золотопромышленность, питая всѣ 
отрасли народнаго труда, открывая новый обширный рынки для 
всей русской промышленности, доллгна въ угоду этой промышлен
ности платить огромный пошлины за тѣ машины и предметы, 
которых* еще не умѣютъ выдѣ.іывать въ Роесіи, и, наконец*, в* 
области подъѣздныхъ путей сообщенія золотопромышленность 
является, действительно, тѣмъ сказочным* царством*, до котораго 
нужно еще «сказать 33 года». Вот* почему намъ думается, что 
всѣ представленный ходатайства и постановлен!я Перваго Вссрос-
сійскаго Съѣзда сохранили свою живучесть и силу и до настоя
щего времени. По если в* 1907 году вѣдомство нашло возмож
ным!, отнестись без* особаго вппманія къ трудам* и постановле
ниям* Перваго Всероссійскаго Съѣзда. то ныпѣ въ момент* созыва 
Второго Всероссіискаго Оьѣзда, въ момент* особаго вниманія къ 
золотопромышленности, когда общественный голос* съ каждым* 
днем* пріобрѣтаетъ все больше и больше нрав* гражданства, нѣтъ 
сомнѣнія, что постаповленія Второго Всероссійскаго (ъѣзда золото
промышленниковъ встрѣтятъ других* людей, которые с* долленымъ 
вниманіем* отнесутся к* нулгдам* золотопромышленности. (Апло
дисменты). 

П р е д с е д а т е л ь . Программа сегодпяшняго засѣдаиія Сл.ѣзда 
исчерпана. 

Д. В . Д у л е т о в * . Г. Председатель. Мнѣ кажется, что в* 
интересах* организованности Съѣзда было бы целесообразно, 
чтобы сегодня же, сейчас* же. же.тающіе участвовать в* рабо
тахъ той или другой секціи записались на отдѣлыіых* листах* 



34 _ 

и тѣмъ дали бы возможность нредсѣдателямъ секцііі своевременно 
собрать и х ь . 

П р ѳ д с ѣ д а т е л ь . Угодно согласиться? (Голоса: Просимъ). 
Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Милостивые Государи. Вы сегодня выслу

шали здѣсь рядъ привѣтствій. которыя присланы были по теле
графу и по почтѣ. Позвольте отъ имени Съѣзда выразить благо
дарность тѣмъ лицамъ. которыя насъ приветствовали. (Голоса: 
Просимъ, просимъ. Аплодисменты). 

П р е д с е д а т е л ь . Никакихъ больше заявленій нѣтъ? Тогда 
позвольте считать программу исчерпанной и объявить засѣданіе 
оконченвымъ. 



Второе Засіьданк Общаго Содран м S февраля 1915 года. 

П р е д с ѣ д а т е л і » , Т о в а р и щ * М и н и с т р а Т о р г о в л и и 
П р о м ы ш л е н н о с т и Д. П . К о н о в а л о в * . Позвольте открыть 
засѣданіе и предложить Съезду выслушать отвѣтную телеграмму 
ГОСУДАРЯ ИМПЕРАТОРА. 

Петроградъ, Министру Торговли и Промышленности. 

«Поручаю В а м * передать собравшимся на Второй Всероссий
с к и Съѣздъ золото- и нлатинонромышленников* Мою сердечную 
благодарность за выраженный Мнѣ через* В а с * вѣрноподданниче-
скія чувства». 

НИКОЛАЙ. 

ГОСУДАРЮ ИМПЕРАТОРУ ура! (Ура! Аплодисменты). Затѣм*, 
получена также телеграмма отъ Министра ИМПЕРАТОРСКАГО Двора 
графа Фредерш.са. (Читает* телеграмму). Далѣе. по ирограммѣ 
Съѣзда слѣдуѳтъ объясненіе Секретаря Постоянной Совещательной 
Конторы А . М . Оссендовскаго но поводу доклада Постоянной С о 
вещательной Конторы о положеніп золотопромышленности и ея 
возможных'* нерспективахъ. 

Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Вчера и сегодня утром* состоялось . с о -
вещаніе относительно вліянія войны на золото- и платинопро-
мышленность. Собраніе это постановило передать вопрос* для 
дальнейшаго направлеиія въ Экономическую секцію, которая вы
делит* из* себя иодсекцію и завтра утромъ начнет* свои занятія. 
Вот*, объ этом* я считал* своим* долгом* доложить Собранію. 
Затьмъ, ко мне обратились никоторые члены Съезда с* просьбою 
избрать еще трѳтьяго секретаря, А . М . Оссендовскаго. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно согласиться? (Голоса: просимъ, 
просимъ). 

3* 
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A . .M. О ce е н д о в с к і й. Ваше Превосходительство и Мило
стивые Государи! Прежде, чѣмъ сдѣлать краткія замѣчаиія по 
предлагаемому вашему вниманію докладу Постоянной Совещатель
ной Конторы, я позволю себе остановиться въ краткихъ слова.хъ. 
на томъ главномъ убежденіи, которое руководило нами при 
составленіи означеіінаго доклада. Намъ всегда казалось крайне 
ошибочным* заявленіе, которое мы не разъ слышали о томъ,, 
что золотопромышленность не заслуживает'* какого-либо особаго 
вниманія въ виду того, что въ нее вложены какія-то сотни мил-
ліоновъ рублей и продукт*, добываемый золотопромышленностью, 
оценивается всего въ ô ô — 60 милліононъ рублей. Указывали 
намъ при этомъ на то, что во всю русскую промышленность, 
вложено три, четыре мнлліарда рублей, и такими же миллиар
дами оцениваются ті, продукты, которые промышленность эта вы
рабатывает* и добывает*. Н о намъ, несмотря на это, всегда ка
залось, что, все-таки, въ этомъ таится ошибка, что нангь про-
мыселъ—промыселъ особый, такъ же, какъ и исключнтеленъ про
дукта, добываемый нами. Золотопромышленность Россіи доставила 
міру золота на три милліарда рублей, т. е. почти треть всего 
запаса золота, который имеется въ банках'* 'Европы и Америки. 
Эта золотопромышленность доставляла міру золото задолго до 
того, какъ были открыты богат-ейшія залежи его въ южной 
Африке, въ Америке и въ Австра.тіи. что поставило наст,, какъ 
вы изволите видѣть изъ нриложенныхъ зд'Ьсь графиков'*, на 
четвертое м'Ьсто въ міровой добыче золота. Кроме того, мы всегда 
номнимъ, что золотопромышленность добывает* ту міровую еди
ницу ценности, которою оцениваются произведепія не только всей 
русской промышленности, но и всей промышленности міровон. 
Русская золотопромышленность выбросила на рынки міра свое 
отечественное золото, которое теперь, конечно, потеряло уже 
свою, такъ сказать, національность, и, какъ кровь въ организме, 
такъ переливается она по артеріямъ торговыхъ балансовъ; но в* 
то же время, мы никогда не будемъ забывать того, что наша зо
лотопромышленность добывает!» тотъ продукта, который, такъ 
сказать, подчеркивает*, иллюстрирует* тЬ экопомическіе законы, 
которые, по определенію графа С . Ю . Витте, такъ же непре
ложны, какъ непреложны законы мірозданія. Вотъ, эти сообра
жения, а, также, н тЪ соображенія. которыя высказаны какъ 
наукою, такъ и практикою міровой золотого дела, что золотой 
запасъ нашей страны чрезвычайно великъ, руководили нами при 
составленіи этого доклада, который былъ розданъ членамъ 2-го 
Съезда золотопромышленниковъ; соображенія эти всегда лежать въ 
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осиовѣ исѣхъ нашихъ работ* и всѣхі, нашнхъ выстуиленій. П о 
стоянная Совѣщатѳльная Контора, Милостивые Государи, предста
вила вашему вниманію докладъ. охватывающій всѣ стороны зо-
лотопромысловой жизни и озаглавленный: «Русская золотопро
мышленность, и ея возможный перспективы». Въ этомъ докладѣ 
мы не намѣреваемся сказать что-либо новое вамъ, милостивые 
государи, золотопромышленникам*, такъ как* но личному опыту 
вы знаете положеніе золотопромышленности въ теченіе десятков* 
лѣт*. Въ пашем* докладѣ мы только хотѣлн высказать то, что 
мы сами думаем* и знаем*, перед* лицом* вѣдомства, которому 
приходится направлять нашу золотопромышленность по тому 
руслу, которое должно привести ее не къ упадку, не къ фа 
тальному топтанію на мѣстѣ, но къ процвѣтанію или даже, если 
не къ нроцвѣтанію. то к* большему развнтію. которое позволило 
бы с* реальной точки зрѣнія подсчитать возможный расцвѣтъ въ 
будущем* и тѣ слѣдствія отъ этого расцвѣта, которыя могутъ 
произойти. Н а ш * доклад* предназначается также и для тѣхъ 

представителей ОТДЕЛЬНЫХ* вѣдомствъ. которые в* междуведом
ственном* совѣщаніи под* предсѣдательствомъ Его Высокопревос
ходительства г. Министра, гдѣ дается всестороннее освѣшеніе, 
принимают* участіе въ рѣшеніи самых* важных* вопросов*, ка
сающихся налоговой системы, а также измѣненія тѣхъ законов*, 
которые регламентируют* золотой промысел*. Н а ш * докладъ 
предназначался для общеетвеннаго мнѣнія, которое отлично 
знает*, что такое золото, и что значить золото въ экономики 
как* Россіи, такъ и всѣхъ культурных* государств*. Но обще
ственное мнѣніе не знает* того характера, гЬхъ особенностей, 
которыя представляет* собою золотопромышленность; оно не 
знает* того, что отстоит* далеко от* центра общественной, госу
дарственной жизни,—оно не знает*, что за золотопромышлен

ностью идет* сельское хозяйство, а за ним* идетъ купец*, 
"фабрикант*. Они не знают* того, что в* той тайгѣ, в* тѣхъ 
рѣчныхъ долинах*, которых* вы не найдете, до момента но-
явленія золотопромышленных* предпріятій, ни на одной географи
ческой картіі, что там* возникают* школы, больницы, церкви и 
наконец*,—города. Вот* почему постоянная Совещательная Кон
тора Золото- и Платішопромыш.іешіиковъ позволила себѣ утомить 
ваше вниманіе нѣсколько обширным* докладом*, снабженным* 
статистическими таблицами, не подлежащими публичному чтенію— 
слишком* утомительно это было бы для общаго собранія; но 
все-таки н а м * казалось, что такой обширный докладъ необхо
дим*, необходим* хотя бы потому, что, какъ я уже позволил* 
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себѣ доложить вамь и вы изволили заслушать это, съ 1804 года, 
т. е. за все время оффиціальнаго существованія золотой про
мышленности, мы добыли около 3 мидліардовъ рублей золота,, 
т. е. 3 2 , 6 ° / 0 всего запаса его. Мы считаемъ, что добыча золота 
изъ нѣдръ нашего отечества является важной государственной 
задачей. Дѣло въ томъ, что бываютъ моменты, когда торговый 
балансъ всѣхъ странъ подвергается такимъ неучитываемымъ 
потрясеніямъ, что притокъ золота изнутри страны казался бы 
крайне необходимым'*. Н е учитывать такія потрясенія едва ли 
возможно. Е щ е старый политикъ Маккіавелли сказалъ, что «госу
дарственная мудрость въ предвидъніи возможностей». Теперь насту
пившая война, какъ нельзя лучше, доказала необходимость боль
шого количества драгоцѣннаго желтаго металла, который является 
не только измѣрителемъ цѣнности всякаго продукта, но и из-
вѣстнымъ автоматическимъ регуляторомъ прилива и отлива това-
ровъ, тѣмъ регуляторомъ, который дѣйствуетъ даже въ Гѳрманіи 
и Австріи, сейчасъ, въ данный момента, когда обѣ эти страны 
окружены желѣзнымъ кольцомъ противника. Вотъ почему, когда 
ио волѣ Е г о ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА Министръ Торговли 
и Промышленности созвалъ Междуведомственное Совѣщаніе, мы 
широко откликнулись на всѣ поставленные намъ вопросы. Намъ 
казалось, что вопросы эти весьма важные и вполнѣ разрѣпіимые 
и что мы знаемъ тѣ мѣры, которыя необходимы, для того, чтобы 
отвѣтить на данный ламъ запросы какъ развить золотопромышлен
ность и какъ увеличить добычу золота? Мѣры эти, милостивые 
государи, подробно изложены въ предложенном!, вамъ докладѣ и 
основаны на четырехъ главныхъ принципахъ, которые я позволю 
себѣ сейчасъ вамъ доложить. Первый принципъ заключается въ~ 
томъ, что золотопромышленность является единственной отраслью 
промышленности, не позволяющей перекладывать издержки произ
водства или убытки предпріятій на продукта, а, следовательно—и 
на потребителя, такъ какъ цѣна нашего продукта строго фикси
рована экономическими законами міра. Изъ этого вытекаетъ 
слѣдствіе о необходимости измѣненія всего налоговаго м е х а 
низма, дѣйствующаго по отношенію къ золотопромышленности, 
и, какъ слѣдствіе, вытекаетъ второй принципъ, именно, что един-
ствепнымъ правильнымъ налоговымъ обложеніемъ было бы обло-
жѳніе прибыли, т. е. тотъ подоходный налогъ, о которомъ такъ 
часто и такъ безплодно въ настоящее время говорятъ. Третій 
принципъ: мы считаем ь необходимостью призианіе достаточной 
обезпеченности тѣхъ кредитныхъ операцій. которыя производить 
золотопромышленникъ какъ въ Государственномъ Банкѣ , такъ и 
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въ частныхъ кредитныхъ учрежденіяхъ. И это обезпеченіе мы ви-
димъ въ тѣхъ добросовѣстныхъ и технически - правильно опредѣ-
ленныхъ запасахъ промысловаго золота, которые находятся въ 
нѣдрахъ даннаго отвода. И , наконецъ, 4-мъ приншшомъ является 
то положеніе, что само государство заинтересовано въ возможно 
широкомъ развитіи золотого промысла, и—возможности полученія 
золотопромышленниками права эксплоатироватъ всѣ земли, даже 
самыя бѣдныя по содержанію золота, ибо эти земли Гоеударствен-
ныя, а золотопромышленник* является арендаторомъ земли Госу
дарства. Если изъ признанія первыхъ двухъ принциповъ вытекаетъ 
необходимость измѣненія налоговой системы, то два другихъ прин
ципа вызываютъ необходимость пересмотра той части Горнаго 
Устава, которая касается золотопромышленности. Такимъ образомъ, 
милостивые государи, вы изволите усмотрѣть, что эти 4 принципа 
охватываютъ всю ту программу, которая въ 1907 году включала 
въ себя нсѣ доклады, всѣ работы Перваго Всероссійскаго Съѣзда 
Золотопромышленниковъ. Тѣ же самые принципы интересуют* насъ 
и въ настоящее время на этомъ Втором* Съѣздѣ. н тѣ же самые 
принципы проводились нами какъ къ отдѣльныхъ изысканіяхъ 
по разнымъ воиросамъ, такъ и въ пашихъ ходатайствахъ, доклад-
ныхъ запискахъ и запискахъ и трудахъ указаннаго Съезда Золото-
и Платинопромышленности. Быть можетъ, какъ въ настоящем* 
докладѣ, такъ и въ заявленіяхъ и докладах* остальныхъ участни
ков* Съезда, будетъ усмотрѣпо нѣкоторое сіѵговапіе, нѣкоторые 
упреки по адресу Ведомства. Это было бы большой ошибкой. 
Постоянная Совѣщательная Контора, наблюдая дѣятельность В е 
домства, но личному опыту знаетъ, до какой степени усложнилась 
эта работа н усложняется съ каждым* годом*. Вѣдомство не въ 
состояніи даже отвѣтить на всю ту массу заявленій и ходатайствъ. 
которыя получаются. Вотъ, предо мною лежитъ небольшая статистика 
только ходатайствъ, возбужденныхъ но весьма сущестгепному во
просу, одной только Постоянной Совещательной Конторой за 
время Перваго Всероссійскаго Съѣзда Золото- и Платинопромы
шленности и. почти, по день открытія Второго Съѣзда. Хода
тайствъ, возбужденныхъ по разнымъ вонросамъ было 14-1, отвѣтьг 
получены на 3 5 , т. е. на 24,3°/о, при чемъ удовлетворены хода- ' 
тайства лишь въ 7 случаяхъ, т. е. 4 .8° / 0 . Изъ этихъ 7 слу
чаев'*, къ тому же, три ходатайства падаютъ на долю откры-
таго въ настоящее время Второго Всероссійскаго Съезда. Сле
довательно, изъ Bcf.xb 144 ходатайствъ, возбужденныхъ Сове
щательной Конторой въ разное время, передъ разными Ведом
ствами, удовлетворено только 2 % ; п з ъ ходатайствъ Исполнитель-
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наго Совѣта Перваго Всероссінскаго Съезда, какъ известно изъ 
доклада Исполнительнаго Комитета, удостоилось отрицательного 
ответа, кажется, лишь одно ходатайство, остальныя до сихъ поръ 
не получили никакого движенія. Местные Съѣзды за 7 истек
ш и х * лѣтъ возбудили 714 ходатайств*. Постоянной Совещатель
ной Конторе неизвестна судьба этих* ходатайств*, но изъ того, 
что изъ года въ год* 86 ,6 этихъ ходатайств* повторяются регу
лярно, можно заключить. • что на них* не дано ни положитель-
наго, ни отрицательнаго отвѣта. Насъ, мол;ет* быть, спросят*: 
почему? Недосуг* Ведомству? il думаю, что тутъ играет* известную 
роль то устарѣвшее, но къ соасалѣнію, сильно укоренившееся 
мнѣніе, что золотопромышленность даетъ небывалые, баснословные 
доходы и потому особыхъ забот*, особаго вниманія, какъ я уже 
доложил* въ начале моего доклада, не заслуживает*. Вот* почему 
наша организація позволяет* себѣ указать на необходимость обра-
зованія особаго органа по вѣдѣнію дѣлами золотопромышленности. 
Этот* особый орган* освободил* бы Вѣдомство от* необходимо
сти, отъ тяжелой необходимости, можетъ быть, иногда, почти не
возможности изучать вопросы золотопромышленности, так* какъ 
этот* вопросъ требует* особаго изученія, особыхъ знаній этой 
отрасли горной и, вообще, добывающей промышленности. Между 
тѣмъ, рѣшить этотъ вопросъ нужно, такъ как* наступила пора, 
когда рѣшѳніе его является настойчивою необходимостью. Такая 
пора наступила теперь. ГОСУДАРЮ ИМПЕРАТОРУ благоугодно было 
•обратить вниманіе на золотопромышленность, на источники нашего 
золотого запаса, которые могут* поддержать наше денежное обра-
щеніе, a исторія и экономическій момент* требуют* съ некото
рою настойчивостью отъ всѣхъ тѣхъ, кто причастенъ къ промы
шленной и финансовой жизни страны, непрерывнаго, настойчиваго 
и рѣшительнаго искорененія наших* ошибок*, которыя до сихъ 
тюрь парализовали наш* промыселъ, по естественным* условіям* 
дающій такъ много впереди, и лишали совершенно нашу страну 
того важнаго рѳссурса г которым* является золотопромышленность 
нашей страны, продукт* которой можеть быть чрезвычайно дея
тельным*, чрезвычайно могущественным* фактором* для одольнія 
какъ въ настоящее время, так* и после войны нашего врага. 
(Аплодисменты). 

Л. А . Н ч е в с к і й . Вчера в* докладе Исполнительнаго Коми
тета и сегодня въ докладе моего предшественника отмечено горь
кое чувство господь участников* Съезда въ томъ отношеніи, что 
все ихъ ходатайства оказались неосуществимыми. Между тт>мъ, 
господа присутствующіе, вероятно, не знаютъ, что одно изъ хода-
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тайсткъ Сьѣзда имело круішѣйшее государственное послѣдствіе. 
Такимъ ходатайством'!. Съѣзда было ходатайство объ учрежденіи 
филіальныхъ отдѣленій Геологическаго Комитета. Ходатайство это, 
все-таки, въ такой формѣ не осуществилось, но, когда ит, Геологи
ческом* Комитет!, было получено нредставленіс Съезда, то оно 
дало толчокъ кт, полной реформе Геологическаго дѣла въ Россіи; 
вся Сибирь была нріобщена. въ смыслѣ изученія ел гео.тогнче-
скнхъ мѣсторол:деній, къ работе Геологическаго Комитета. Въ 
настоящее время то маленькое учрел:деніе, кото})ое существовало 
въ дни Перваго Всероссійскаго Съѣзда, превратилось въ огромное 
•учреждеше; оно имѣетъ въ настоящее время такое зданіе, какого 
не нмѣѳтт, ни одно геологическое учрежденіе въ Евронѣ , и всѣмъ 
этимь геологія обязана той инпціативѣ, которая была подана П е р 
вым* Всероссіпскимъ Сьѣздомъ золотопромышленников'!.. Следо
вательно, съ этой точки зрѣнія, вы можете быть, господа, удовле
творенными, до известной степени. Вотъ, съ моей стороны, одна 
крошечная поправка, это замЬчаніе, которое мне пришлось сде
лать, и позвольте васъ такимъ крупным* усньхомъ порадовать. 

П р е д с ѣ  д а т е л ь. Можетъ быть после того, какъ будетъ 
сделан* докладъ Геологическаго Комитета. Съ'Ьздъ ножелаетъ 
познакомиться съ вашпмъ помещеніеыъ? Можетъ быть, вы 
нашли бы возможнымъ выбрать время, когда члены Съ'Ьзда 
могли бы посмотреть это зданіе? Я говорю это потому, что 
обычно въ число задачъ Съездовъ входить и организація такихъ, 
если не экскурсий, то ознакомленій съ теми учрежденьями, ко
торыя им'Ьютъ близкое отношеніе къ деятельности Съезда. Вотъ, 
въ чемъ смыслъ сдЬланнаіо заявления. П о существу дела, не
сомненно, что развитіе геологіи въ Россіп, направленное на нзу-
ченіе на шихт, богатствъ, нм'Ьетъ. действительно, первостепенное 
значеніе, н, вотъ, я признаю желательным!, организовать noef.-
щеніе Геологическаго Комитета. 

А . А . Я ч е в с к і й . Завтра предполагается докладъ директора 
Геологическаго Комитета. Я не являюсь въ настоящее время 
оффиціальнымъ представителем* Геологическаго Комитета, но 
считаю себя въ праве заявить, что, несомненно, весь составь 
Геологическаго Комитета будетъ чрезвычайно радъ, начиная съ 
директора, принять у себя членовъ Съезда и показать все, что 
у насъ имеется. Я долженъ только предупредить, что въ Геоло
гическом* Комитете работа по его оборудованию еще далеко не 
закончена, да, кроме того, въ зданіи Комитета помещаются два 
большихъ лазарета, что, въ значительной мере, пріостановило эту 
работу; но, во всякомъ случае, заявляю, что. когда угодно будетъ 
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членамъ Съезда, двери нашего Геологическая Комитета будут*-
открыты для нихъ. Сообтценіе очень удобное: 18-й номер* до
возить прямо къ подъѣзду зданія Геологическаго Комитета. 

П р е д с е д а т е л ь . Ваше заявлѳніе мы будемъ имѣть въ виду, 
чтобы организовать такого рода посѣщеніе. 

А . А . П о м е р а н ц е в * . Вчера, Милостивые Государи, М и -
иистръ Торговли, открывая засѣданіе настоящая Съѣзда, сооб-
щилъ намъ, что ГОСУДАРЮ ИМПЕРАТОРУ благоугодно было обратить 
вниманіе на золотой промыселъ и приказать принять мѣры къ 
его подъему. Министръ также выказалъ, со своей стороны, 
полную готовность содействовать тому, чтобы этотъ промыселъ 
развивался и были бы приняты немедленный меры къ его 
подъему. Таким* образомъ, у золотопромышленников*, каза
лось бы, молсетъ явиться не только надежда, но и полная у в е 
ренность въ томъ, что ихъ ходатайства, которыя въ теченіе 23 
летъ неоднократно повторялись самьшъ настойчивым* образомъ, 
и указываемый ими необходимый меропріятія, наконецъ, будут* 
удовлетворены. Въ конце октября было созвано междуведомствен
ное совещаніе. Это междуведомственное совещаніе началось также 
заявленіемъ г. Министра, также было указано на Высочайшую 
волю и на необходимость принять ^серьезныя меры къ увеличенію 
добычи золота. Изъ в ч е р а ш н я я номера нашего журнала «Золото-
и Платина» вы можете усмотреть, к* чему это совещаніе привело. 
Т а м * было предлолсено много всяких* мер*. Начнем* такъ: про
мысловый налог*; указано было, что этот* промысловый налог* 
совершенно несправедлив* для золотопромышленности и должен* 
быть изменен*. Этотъ вопросъ отлол;или разсмотрѣніем* и ска
зали, откладываем* потому, что внесен* въ Государственную' 
Думу новый закон*, гдѣ промысловый налог* на золотопромыш
ленность будетъ такой же, какъ и на другія отрасли промышлен
ности. 0 * одной стороны, меры для увеличенія добычи золота 
надо принять немедленно, а с* другой стороны, мы знаем*, что 
этот* закон* не ранее четырех* или пяти летъ будетъ утвержден* 
Государственною Думою! Расходы на полицію. тюрьмы и т. д. ; 
это было передано въ особую комиссию, которая, какъ будто, 
высказалась за то, что эта мера доллша быть отменена, но, 
когда это произойдет*, через* сколько лет*, это нам* неиз
вестно. Передача собираемых* съ золотопромышленности денег* 
на земскія надобности въ распоряженіе съездовъ, которые, дей
ствительно, въ районах* несут* все земскія обязанности,—пере
дача совершенно справедливая, потому что никакого земства в* 
Сибири пе существует*, и. куда эти деньги расходуются, пикомуг 
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изъ золотопромышленников* не известно, а золотопромышленные 
съѣзды, какъ извѣстнО; сами несутъ расходы на земскія надоб
ности,—въ этой передаче отказано. 

Уменьшеніе за сплавь получило неопределенное рѣшеніе. 
Сказано о томъ, чтобы сговорились съ Кредитной Канцелярией— 
съ нею говорятъ въ теченіе 3 лѣть и ни до чего договориться 
не могут*. Въ то время, когда всѣ отрасли промышленности 
перекладываютъ на потребителя вздорожанія продуктов* произ
водства и это считается вполнѣ естественным* просьба золото
промышленников* платить имъ за золото валютой—признана 
чуть ли не государственным* преступленіемъ, и мы слышим* 
от* представителей ведомств* такія вещи, что мы будто бы, по
кушаемся на кредитный рубль. Указано было на тѣ учрежде-
нія, которыя способствовали бы получепію легкаго кратко-
срочнаго или долгосрочнаго кредита для золотопромышленников* 
и привлеченію капиталов*, и намъ предложили представить наши 
соображения въ Кредитную Канцелярію. Были выработаны К о -
миссіей главныя основанія и представлены, при чем* отъ Кре
дитной Канцелярии на словах* был* получен* отвѣтъ, что на 
этихъ основаниях* не можетъ быть учрежден* Банк*. Эти осно
ванья вы можете видѣть, опять таки, изъ того же журнала «Зо
лото й Платина». A впослѣдствіи выработка устава Золотопро
мышленнаго Банка была почему-то передана одному изъ Банков* 
краткосрочная кредита, которые выработал* этот* устав*. Н е 
знаю, в* каком* видѣ он* будетъ учрежденъ, но думаю, что 
Б а н к * будетъ заботиться не о золотопромышленности, а ве
роятнее всего, о своихъ нуждах*. Ссуды изъ Государственна™ 
Банка, которыми, как* будто бы золотопромышленники могут* 
пользоваться, так* обставлены, что на самом* дѣле. золотопро
мышленникам* почти невозможно получить эти ссуды, а если они 
ихъ получают*, то на чрезвычайно тяжелых* условіях*. Будут* ли 
эти правила изменены, правила времеппыя, сказать очень трудно, 
а если будут* изменены на короткое время, то впосльдетвіи бу
дут* введены правила, которыя совершенно прекратят* возможность 
пользоваться кредитом*. Относительно пересмотра Устава, кото] ый 
золотопромышленники просили сделать, вопрос* был* передан* в* 
Комиссію, где сказали, что требованія золотопромышленников* 
настолько велики, что надо будет* весь Устав* ИЗМЕНИТЬ, а для 
измененія этого Устава, для выработки чего нибудь новаго нужно 
время. Относительно измененія порядка разрешенія золотничпыхъ 
работ*, ю чем* просили золотопромышленники, правила сущест
вуют*, эти правила надо соблюдать: такъ они и просили: «мы бу-
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демъ соблюдать эти правила, но позвольте намъ эти золотннчныя 
работы начинать, не спрашивая разрѣшенія окружного инженера; 
если же мы будемъ вести ихъ неправильно, то закройте пріискъ». 
Это также признано не подлежащим* удовлетворению. Отмѣна та-
моженныхъ ношлинъ на всѣ машины, потребныя для золотопромы-
шлешіиковъ, признана совершенно даже не подлежащей обсуждеиію. 
Что касается нѣкоторыхъ манишь, чисто спеціальныхъ, и при этомъ 
не изготовдяемыхъ въ Россіи, то вопросъ этотъ признано необходи-
мымъ передать въ особую Комиссію г. Лангового, которой, какъ 
будто, эти требованія золотопромышленниковъ признаны подлежа
щими удовлетворенію. Одновременно съ этимъ былъ возбужденъ также 
вопросъ о разрѣшеніи безношлнннаго провоза листового цинка и 
ціанистаго натра. Золотопромышленники имѣютъ право ввозить, для 
надобностей золотопромышленности, при соблюденіи извѣстныхъ 
формальностей, ціанистый калій и дисковый цинкъ; онъ нредста-
вляеть собою круп, съ вырѣзаннымъ внутри отверстіемъ. Это, ко
нечно, есть уже издѣліе изъ цинка, которое стоить гораздо до
роже, чѣмъ обыкновенный листовый цинкъ; въ то время не умѣли 
изъ обыкновенного цинка дѣлать стружки, и поэтому предложен!, 
такой спеціальный цинкъ. Впослѣдствін нашли возможнымъ свер
тывать въ трубки и обращать ихъ въ ту тонкую стружку, которая 
нужна для золотопромышленности. Комиссія г. Лангового, гдѣ былъ 
возбужденъ вопросъ о листовомъ цинкѣ, отвѣтила, что этотъ вопросъ 
не можетъ пройти, потому что золотопромышленники могуть, ввозя 
цинкъ безъ оплаты пошлиной, впослѣдствіи е ю продавать, торго
вать имъ п. такимъ образомъ, казна лишится дохода отъ оплаты 
пошлиной цинка, привезеннаго на промыслы. При чемъ, кадсдый разъ 
для того, чтобы его освободить отъ пошлины, нужно еще разрѣ-
шеніе окружного ишкенера, такъ что, казалось бы, при этихъ 
условіяхъ довольно трудно золотопромышленнику, даже при всемъ 
его жѳланіи, нажиться на пошлинѣ на цинкъ большое количество 
этого цинка продать. До сихъ поръ не разрѣшенъ, есть даже 
слухи, что не будетъ разрѣшенъ, безпошлинный провозъ ціанъ-
натра. Въ свое время золотопромышленники не ходатайствовали 
о безпошдинномъ нровозѣ ціанистаго натра, потому что его не суще
ствовало; быль только одинъ ціанистый кали, который и употреблялся. 
Впослѣдствін въ Англіи, въ Америкѣ стали получать ціанистый натръ. 
Ціанъ-кали получается исключительно изъ Германіи, и вотъ въ на
стоящее время, когда золотопромышленникам!, понадобился ціанъ-
иатръ, потому что они не могутъ получить ціднъ-кали; не даютъ раз-
рѣшенія на безпошлинный ввозъ ціанъ-натра. между тѣмъ, какъ мы, 

•слыінимъ. чтоціанъ-кали, все-таки, проникъвъ Америку изъ Германіи. 
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Таким* образомъ. русскіе золотопромышленники могутъ получить, 
ціаиъ-кали и ціанъ-натръ только изъ Америки, при чемт» изъ Аме
рики они получать ціанъ-кали германская производства; и полу
чать его, в* поощреніе германской промышленности, безъ пошлины 
п въ утцербъ русской золотопромышленности, которая можетъ поку
пать Ціанъ-натръ только по уплатѣ пошлины. Затѣмъ, относительно' 
лѣсопользованія, до извѣстной степени, благодаря доброжелатель
ному отношеыію со стороны вице-директора Лѣсного Департамен
т а — договорились. Затѣмъ, быль поднять вопросъ въ этомт. 
Совѣщаніи, объ измѣненіи управленія золотыми промыслами. Этотъ 
вопросъ не врзбудилъ много преній, потому что г. Министр* ска
залъ, что существует!, комиссія по золотопромышленности при 
Горном* Департаменте., и, если НЕСКОЛЬКО расширить ея компе
тенций, она, вѣроятно, все можетъ сдѣлать. Затѣмъ золотопромыш
ленниками быль поднять вопросъ объ отмѣнѣ закона объ оплатѣ 
подъемная золота и, соответственно съ этимъ, о запрещеніи слу
жащим* и рабочим* на промыслах* покупать золото. Приведены 
мотивы, почему объ этомъ золотопромышленники просили, и каза
лось—это дѣло такое, имъ лучше извѣстное, мѣстное дѣло, свое, 
не касающееся правительства и, тѣм* не менѣе, этот* вопросъ 
быль отвергнуть. Для желѣзнодорожныхь п вообще о всяких* вод
ных*, гужевых* путях* обѣщано кое-что сдѣлать, и высказаны 
в с я к а я рода добрыя ножеланія, но когда эти добрый пожеланія 
приведут* к* каким* нибудь результатам*—надо думать, что это 
произойдет!, не скоро. Относительно облегченія образования Ком-
па ніи сказали, что, конечно, слѣдовало бы исполнить, но тутъ 
же прибавили, что ограниченіе участія иностранцев* едва ли 
будет* въ значительной степени этим* сокращено. Такъ же и 
относительно школъ, которыя признаны желательными, но основаніе 
таких* школ* будет* проведено через* Государственную Думу,-— 
такъ что, когда онѣ оснуются, довольно трудно сказать. Таким* 
образом*, Милостивые Государи, вы видите, что изъ того совѣща-
нія, или, вѣрнѣе сказать, изъ начала' того совѣщанія. которое от
крылось таким* указаніемъ на Высочайшую волю и обѣтаніями. 
въ действительности ничего не вышло. Можетъ быть, золотопро-
мышлепники и получать какія либо ничтожныя льготы, но эти 
льготы далеко не окупят* тѣхъ тяготъ. которыя создала уже война, и 
которыя в* будущем* на много лѣтъ будут* продолжены. Для 
того, чтобы поднять золотопромышленность, нужен* рядъ мѣръ. ко-
репныхъ преобразована, нужно освобожденіе золотопромышлен
ности отъ всѣхъ тѣх* тяготъ, которыя я д а м и , вѣками были 
на нее наложены; надо, чтобы правительство отнеслось къ этой 
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промышленности доброжелательно, наравнѣ съ тѣмъкакь оно отно
сится къдрутимъ отраслямъ промышленности, для поднятія, для раз
вит! я которыхъ оно нринимаеть действительно нѣлесообразныя мѣры. 
Н о всѣ эти міры или большинство изъ нихъ совершенно не при
менимы къ золотоиромышленности; напротив*, большинство этихъ 
мЬръ удорожаютъ у насъ всю жизнь, всѣ припасы, всѣ матеріалы, 
и это ложится тяжелым* гнетом* на золотопромышленность. Зо
лотопромышленность, не имѣя возможности переложит* расхо
дов* на потребителя, то въ случаѣ удорожанія добычи, нельзя 
работать въ убытокъ и приходится разрабатывать только чрез
вычайно богатыя мѣсторожденія. Н о , разъ правительство со-
знаетъ, что оно насъ заставляет* хищничать па нринадлежа-
щихъ государству земляхъ, и. действительно, пожелаетъ при
нять мѣры. съ одной стороны, къ облегченію золотого про
мысла, а съ другой стороны, дастъ намъ возможность уде
шевить его производство, дешевле добывать золото, то тогда 
мы можемъ и развить золотой промыселъ и гораздо большее ко
личество золота добыть. Н о вчера вы изволили видѣт* н сегодня 
изъ доклада г. Оссендовскаго видите, что для того, чтобы это осу
ществить, настоящихъ силъ и учрежденій, которыя завѣдуютъ зо
лотопромышленностью, недостаточно; недостаточно потому, что эти 
учрежденія не справляются даже съ текущею перепискою, а о 
какихъ либо новыхъ мѣрахъ, о проведении ихъ законодательнымъ 
порядкомъ не слѣдуетъ я думать. Следовательно, до тѣхъ поръ, 
пока въ золотопромышленности не явится органъ, ею управляющей, 
который будетъ ее знать, который обсудить нредлагаемыя вами 
мѣры, и эти мѣры обратить въ законъ, до тѣхъ порт, вы остане
тесь въ томъ же иоложеніи и вы золотой промышленности не 
разовьете. (Аплодисменты). 

В . К. П а в л о в с к і й . Ваше 1 Іревосходительство и Милости
вые Государи! Я полагаю, что нредыдущій ораторъ довольно ясно 
и определенно выяснилъ то тяжелое положеніе, въ которомъ 
стоить наша русская золотопромышленность. Я позволю себѣ ука
зать еще на одну сторону, имѣющую, по моему мнѣнію, колос
сальное значеніе въ русской золотопромышленности, потому что 
предвзятое убѣжденіе въ томъ, что золотопромышленникъ—это 
чедовѣкъ, у котораго карманы набиты золотомъ, имѣѳтъ большое 
•вліяніе на развитіе золотопромышленности, вообще, а на изданіе 
всевозможныхъ новыхъ законовъ, въ особенности. Предо мною сей
часъ лежитъ небольшая замѣтка «Новаго Времени)». Она взята 
лзъ бесѣдъ въ кулуарахъ Таврическаго Дворца, гдѣ, между про
чим'*, уважаемый профессоръ Посниковь говорить, что необхо-
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димо принять мѣры для того, чтобы установить паритет* рус
с к а я рубля и, вообще, поднять валюту. Mir), кажется, мило
стивые государи, что въ этой фразе профессора Посникоиа ясно 
звучишь иолнѣйшее незнаніе того положенія, въ котором* рус
ская промышленность находится, и что, собственно, сама но 
себѣ , золотопромышленность представляешь. Очевидно, можетъ 
•быть, и въ мыслях* многихъ уважаемых* деятелей золотопро
мышленность представляет* собою такого рода промышленность, 
которая не нуждается буквально ни в* каких* поощреніяхъ, ни 
въ изданіяхь новых* законов*, ни въ каком*-либо кредитѣ. ибо, 
если он* золотопромышленник*, то у него карманы набиты золо
том*, следовательно, какой лее можетъ быть об* этом* вопрос*? 
Вот*, мнѣ кажется, что это фальшивое освѣщоніе вопроса въ 
умах* большинства наших* выдающихся государственных* деяте
лей мы обязаны на настоящем* Съезде разбить во-всю. Мы дол
жны доказать цифровыми статистическими данными, а не только 
возраженіями нашими, и не только нашими данными, но н теми 
данными, которыя есть въ оффиціальныхъ л;урналахъ Горнаго Де
партамента, Министерства Финансов*. Министерства Земледѣлія,— 
мы должны доказать, что, въ действительности, золотопромышлен
ность вовсе не стоить въ таком* блестящем* ноложеніи, чтобы 
она не нуждалась ни въ каких* поощрительных!, мѣрах*. i l скажу 
больше: и з * докладов* и изъ нреній, которыя З Д Е С Ь возникали, 
настолько ясно выразилось, что золотопромышленность наша по 
своей исключительности, по своей отдаленности отъ культурных* 
центров*, наконец*, но своим* чисто экономическим* и местным* 
условіям* стоишь в* таком* иоложенін, что къ ней нужно отне
стись съ особымъ вниманіемъ и съ особою серьезностью, и потому 
я съ удовольствіемъ приветствую то, что. въ данном* случае, ска
зал* предыдущій оратор*, А . А . Померанцев*, и, въ свою оче
редь, тоже позволю себе остановиться на некоторых* вопросах* 
и, такъ сказать, их* немного деталировать. Я совершенно согла
с е н * съ мненіемъ, что вопросъ о промысловом* налоге, вопрос*, 
по которому ваш* покорнейший слуга уже въ теченіе 13 лет* 
ломает* копья и не можешь пробить непроницаемую стену, нужно 
раземотреть не въ далекомъ будущемъ, когда-то, а нужно решить 
сейчас*, немедленно, уже по одному тому, что, если этот* вопросъ 
пе будетъ решен* немедленно, то и развитія золотой промышлен
ности быть не можетъ. Промысловое облол;еніе представляет* изъ 
чзебя такой лабиринт* усмотреній;—я выражаюсь рѣзко, но я не 
хочу этим* сказать, что это есть злое желаніе тех* лнцъ, кото
рыя его применяли, я далек* отъ этого.—но, само по себе про-



мыслоіюо обложепіс настолько сложно, что нѣтъ никакой возмол:-
ностн разобраться. Даже беседуя со сиоимъ другом*, челове
ком*, преданным* золотопромышленности, а не только съ лицами, 
стоящими у фиска, нѣтъ возможности разобраться, какъ надо 
трактовать ту или другую статью. Получается такое ноложепіе, 
при котором* одна н та же статья къ Ачинском* округѣ толкуется 
так*, въ Минусинском* совершенно иначе, а в* Оренбург!; и на 
Уралѣ еще иначе. Таким* образомъ, я думаю, что, во всяком* 
случае, одним* только внесеніемъ новаго закона въ Государствен
ную Думу для того, чтобы подвести золотопромышленность под* 
общую рубрику, уже сам* Министр* Финансов* признал*, что 
промысловое обложеніе въ том* видѣ, какъ оно сейчас* суще
ствует*, для золотопромышленности неприменимо, чтобы не ска
зать, губительно. Следовательно, выжидать, когда Государственная 
Дума разрешит* этот* вопрос*, и оставлять золотопромышленность 
въ этомъ положепіи еще 3—4 года—невозможно. Проект* закона 
о промысловом* обложеніп, был*, благодаря любезности Мини
стерства Финансов*, в* моем* распоряженіи немедленно пост!; 
того, какъ, онъ вышел*; это было три года назадъ, если я не 
ошибаюсь. Я думаю, что если бы чипы Министерства Финансов* 
были бы такъ любезны сказать намъ, золотопромышлениикамъ, 
какую сумму одних* только штрафов*, основанных* на совершенно 
ложных* и неприменимых* къ золотопромышленности положепіяхъ, 
переплатили золотопромышленники, то я полагаю, что эта цифра 
устрашила бы всех* , которые здесь присутствуют*. Я должен* 
сказать, что въ особенности тяжело это положеніе отразилось на 
Оренбургской губ. Про эту губернію я писал* и говорил* очень 
много, но, к* сожалѣнію. добился только одного: за свою бро
шюру: «Русская золотопромышленность» я 7 дней сидел* под* 
домашним* арестом* по решенію суда за оскорб.теніе въ печати 
должностного лица. Н о что же делать, мол;ет* быть, тут* выпало 
на мою долю болѣе печальное, ч!;мъ на долю кого-нибѵдь дру
гого. Я знаю, что. поднимая здесь свой голос* с* этой каоедры. 
я, можетъ быть, снова рискую подвергнуться чему нибудь подоб
ному, но я считаю, что раз* меня уполномочили лица, которыя 
меня сюда послали, то я должен* говорить правду ясно, прямо 
и открыто. Таково положеніе относительно промысловаго обложепія. 
Этотъ вопросъ о промысловомъ обложеніи мы, вероятно, будем* 
обсуждать въ финансовой комиссіи, и там* все эти детали, кото
рыми я не хотел* затруднять уважаемое собраніе, будут* обсу
ждены. Переходя затем* к* вопросу о золотпичныхъ работахъ, о 
которых* говорил* г. Померанцев*, я скажу, что закон* объ 
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этихъ золотничныхъ работах* былъ несомненно нроднктоваиъ Гор
ному Департаменту въ виду самыхъ лучшихъ, самыхъ благора
зумных*, самыхъ необходимыхъ для государства мѣръ. Н о , къ 
сожалѣнію, здѣсь не было учтено то, что для того, чтобы раз
вить русскую золотопромышленность, для того, чтобы привить къ 
ней идеальность въ работѣ. въ смыслѣ упичтоженія золотничныхъ 
работъ, которыя въ пѣкоторыхъ случаяхъ, мол;етъ быть, яаіяются 
днжелательными, какъ извлекающіи только богатое золото, надо 
было бы считаться и съ тѣмъ. можетъ ли русская золотопромы
шленность, при существующнхъ въ настоящее время условіяхъ, 
осуществить эту, пдеальиаго вида, работу, которая въ данномъ 
случаѣ диктуется намъ Горнымъ Департаментомъ. Я полагаю, изъ 
всего того, что мы слышали изъ доклада, всѣ пришли къ заклю
чение, что осуществленіе этой, идеальнаго вида, работы въ данное 
.время невозможно. Съ другой стороны, конечно, странно было 
•бы, если бы Горный Дѳпартаментъ. какъ учрежденіе. стоящее во 
главѣ развитія всякой, промышленности, шелъ бы навстрѣчу хищ
ническим!, работамъ и поощрял* бы ихъ. Но золотопромышленники 
и не хотятъ уничтожить законъ. они просто говорятъ: «позвольте 
намъ нѣкоторое облегченіе въ такой формѣ: мы работу поставимъ, 
а потомъ окружной инженер* работу провѣритъ». А намъ гово
рятъ: «какъ знать, вы можете совершенно испортить дѣло». 
Какъ мы можемъ испортить—и не знаю, но если мы даже испор
тим* одно—два мѣсторожденія, то само собою разумѣется, что бла
годаря этому русская золотопромышленность не пострадаете такъ 
сильно, какъ страдает* въ настоящее время отъ тѣхъ стѣсненій 
формализма, которыя въ настоящее время есть. Затѣмъ, позволю 
себѣ указать еще на одну мѣру, которую я могу объяснить, только 
исключительно, можетъ быть, недоразумѣніемъ, или... право, затруд
няюсь— чѣмъ. Существуете статья закона, по которой Министру 
Торговли и Промышленности предоставлено право возвращать зо
лотые пріиски, отобранные за невзносъ платы въ срокъ, при условіи 
уплаты въ полуторномъ размѣрѣ, какъ говорится въ законѣ, въ 
теченіе того срока, когда она не поступала; такова была практика 
недавняго нашего времени. Въ настоящее время Горный Депар
таменте, желая идти навстрѣчу облегченію этого вопроса, передалъ 
его на усмотрѣніе Горнаго управленія, которое въ свою очередь 
начинает** требовать полуторную плату не только за то время, когда 
она не поступала, но и за тотъгодъ, въ которомъ пріискъ возвращается. 
Такимъ образомъ, мы видимъ, что въ данномъ случаѣ доброе желаніѳ 
Департамента принести намъ пользу, принесло, наоборот*, вредъ, 
потому что совершенно иначе толкуете этотъ законъ Горное 
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Управление, i l во всякомъ случаѣ долженъ сказать, что, говора 
обо всѣхъ этихъ дефектах*, которые у насъ существуют*, и ко
торые получились въ послѣднее время, очень далек* от* мысли 
возлагать какую-нибудь ответственность на Горный Департамент* 
и на Кредитную Канцелярію, или на Департамент* Окладных* 
Сборов* и т. д. Нѣтъ, я этого никоим* образомъ не могу ска
зать,—они со своей стороны дѣлаютъ все, что могут*, но я дол
женъ сказать, что в* этомъ виноват* общій уклад* нашего законо-
дательнаго положенія. Е с л и мы начнем* рассматривать Устав* о 
золотопромышленности, то увидим*, что он* тѣсно связанъ съ 
уставомъ горным*, а горный устав* тѣсно связанъ съ уставом* о 
налогах*, а устав* о налогах* тѣсно связан* съ земельным* за
коном*, касающимся землевладѣнія. значит*. Министерства" Земле-
дѣлія и т . д. и т. д. И я полагаю, что если строго вдуматься в* 
этот* вопросъ, то единственное Министерство, которое не прини
мает* участія въ деятельности золотопромышленников*, э т о — М и 
нистерство Иностранных* Дѣл * . Даже Святѣйшій С и н о д * — и тотъ 
имѣетъ у насъ громадное значеніе, потому что у насъ есть обя
зательное отношеніе о иостройкѣ церквей какъ православныхъ. 
иновѣрческихъ, такъ и всяких* других*. Я прошу представителей 
Правительства никоим* образом*, не видѣть во мнѣ желанія упрек
нуть кого бы то ни было, я только позволю себѣ подчеркнуть 
один*, крайне оригинальный случай в* русской золотопромышлен
ности, касающійся Оренбургской губ. Т а м * существуют* казаки, 
въ отношеніи къ которымъ дѣйствуетъ спеціальный устав*. В а ш * 
покорный слуга на Міасскомъ Съѣздѣ былъ уполномочен* выра
ботать извѣстныя правила, совмѣстно съ инженером* Поддьяконо-
вымъ, который явился представителем* Оренбургскаго Казачья го-
Войска, выработать правила на основаніи нынѣ существующего-
закона, въ болѣе благопріятной для золотопромышленности формѣ . . 
Вмѣстѣ съ Поддьяконовымъ я пріѣхалъ въ Оренбурга, и мы уча
ствовали въ засѣданіи, гдѣ председательствовал* наказной атаман*.. 
Въ концѣ концов* мы выработали слѣдующѳе соглашеиіе: золото
промышленники на пріисках* могут* отрѣзывать у себя опреде
ленный участок*, пе менѣе 5 десятин*, дополняя его въ буду
щем* 2 десятинами и постепенно уплачивать: въ первомъ отдѣлѣ 
3 рубля, во втором*—два. Можете судить, милостивые государи, 
о моем* пріятномъ изумленіи, когда я въ журналѣ «Золото и 
Платина» прочитал*, что по разсмотрѣніи этого вопроса законом* 
было установлено: въ первомъ отдѣлѣ—6 рублей съ десятины, 
во второмъ—5, т. е. получилась оригинальная вещь: владѣлецъ 
говорить: я хочу получать 3 и 2 рубля, а Государственная Дума 
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по закону говорить: нѣтъ, платите <> и 5. Получается крайне 
оригинальное положеніе. Мы въ этомъ случаѣ не можемъ получить 
поддержки, даже тогда, когда сами владельцы идутъ павстрѣчу— 
мы ее не получаемъ. 51 подчеркиваю эту вещь для того, чтобы 
установить, насколько неправильное утвердилось въ глазахъ пра-
вительственныхъ сферъ понятіе о томъ, что такое золотонромыні.чен-
никъ. Затьмъ, позволю себѣ предложить вниманію почтениаго 
србранія слѣдующаго рода мѣру. касающуюся вообще облегченія 
кредита для золотопромышленииковъ. Вамъ всѣмъ извѣстно, что и 
въ отдаленной тайгѣ, въ очень глухихъ уголкахт> существуют!» 
отдѣленія Государственнаго Казначейства, которымъ не предоста
влено право создавать какой бы то нн было кредитъ, а преобра
зовать эти учрежденія въ кредитныя. Министерство Фипансовъ 
едва ли согласится. Но мнѣ кажется, что есть простой выходъ 
изъ этого. Почему же эти отдѣленія Государственнаго Казначей
ства не превратить въ отдѣленія Государственнаго Банка съ воз-
ложеніемъ на нихъ функцій Государственнаго Казначейства, ко
торыя, кстати сказать, являются вовсе несложными: пріемъ 
извѣстной подати, выдача иромысловыхъ свидѣтельствъ. поступ.іеніе 
разнообразные денегъ, выдача квитанцій и т. д. Мнѣ кажется, 
для такого переименован!я Министерство Торговли и Промышлен
ности не встрѣтитъ особыхъ препятствій, и, можетъ быть, въ 
этихъ отдѣленіяхъ Государственнаго Банка, въ которыя будутъ 
входить и функціи Государственнаго Казначейства, пришлось бы 
только открыть какое нибудь одно новое окошко, въ которое по
ступали бы налоги, которое выполняло бы обязанности Государ
ственнаго Казначейства. Вотъ, такое переименованіе могло бы 
сыграть колоссальную роль въ тѣхъ уголкахъ, гдѣ не только до 
кредита, но и до какого либо государственнаго учрежденія не до
скачешь. Если бы вмѣсто Государственнаго Казначейства были 
учреждены такія отдѣленія, то, по нримѣру тѣхъ отдѣленій Госу
дарственнаго Банка, которыя существуютъ на Уралѣ . и въ дру-
гихъ мѣстахъ, мы знаемъ что въ этихъ отдѣленіяхъ золото
промышленники все-таки могутъ получать какой нибудь кредитъ 
подъ товары, которые купили, которые къ нимъ идутъ. напр., подъ 
купленный машины, словомъ, получается какое нибудь облегченіе. 
Мнѣ кажется, это одна изъ мѣръ, которую можно было бы дать 
и даже возможно было бы провести быстро, въ настоящее время. 
Я позволю себѣ закончить мою рѣчь слѣдующаго рода пожела-
ніемъ, просьбою, обращенною къ тѣмъ представителям!, прави
тельства, которыхъ мы имѣемъ честь видѣть въ своемъ засѣданіи. 
Эта просьба заключается въ одномъ. Господа, золотопромышлен-

4* 
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ность стоить въ таком* положеніи, гдѣ раздумывать, гдѣ растяги
вать этотъ вопросъ нельзя. Мы стоим* буквально, накануне пол-
наго к р а х а , — я говорю это прямо и докажу это цифровыми дан
ными, и, когда у насъ вспыхнул* такой огромный пожаръ, долго 
раздумывать нельзя, и тутъ-то тѣ мѣропріятія, которыя мы позво
ляем* себѣ предложить вашему вниманію, должны быть проведены 
теперь ж е , не откладывая, если можно, на этой лее недѣлѣ, 
однимъ словомъ, какъ можно скорѣе! (Аплодисменты). 

Д. В . Д у л е т о в ъ . Ваше Превосходительство и Милостивые 
Государи, я не буду останавливаться на отдѣльныхъ недугахъ зо
лотой промышленности, я только предпошлю то, что сказалъ пред
шествующи ораторъ, что ни правительство, ни общественный орга-
низаціи Европейской Россіи, ни русская пресса совершенно не
знакомы съ поиятіемъ о томъ, что такое золотая промышленность. 
Кто-то имъ навѣялъ, что тотъ, кто моетъ золото, тотъ богатъ. а, 
следовательно, всякое заявленіе, всякая просьба есть, выражаясь 
грубымъ языкомъ нѣкоторыхъ изъ представителей прессы, клян-
чанье, —такъ они проникнуты мыслью, что всякій, кто соприка
сается съ золотомъ,—уже богатый человѣкъ. Странно, почему 
они промывальщика на- промыслахъ не считают* богатымъ чело
веком*? Вѣдь мимо его рук* то л;е золото проходит* и часто въ 
ощѳ большемъ количестве, чем* у самого золотопромышленника, 
когда оно до него доходит*, чтобы положить в* банк* или, осо
бенно, взять изъ банка. Неужели такое впечатлЬніе и останется 
во всей полноті» отъ всЬхъ вопросов*? Я должен* сказать, что 
это все ясно въ ряде докладов* высказано,—отдельные недуги 
нашей золотой промышленности,—п надеюсь, пользуясь случай
ным* удачным* для нас* временем*, мы сумеем* доказать всю 
основательность наших* двадцатипятилетних* заявленій, именуемых* 
кляузами, именуемых* клянчаньемъ. Я скажу, что многое изъ па-
п ш х * заявленіи золотопромышленниковъ при поддерлске обществен-
ныхъ организацій, при поддержке даже представителей самого 
правительства па окраинах* было услышано, но что и з * этого 
вышло? Здесь говорятъ, какія меры нужны, говорятъ—внесено 
пололсеніе о промысловомъ налоге, а въ этом* смысле, и крупныя 
измЬнепія, которыя имеют* быть даны золотому промыслу, но это 
развЬ утѣшаетъ нас*? Я сам* въ 1 9 0 4 — 1 9 0 5 году имѣлъ удо-
вольствіе принимать участіе въ качестве чиновника въ работахъ 
по пересмотру обложенія промысловым* налогом* золотой про
мышленности. Правда, относительно большинства пожеланій золото
промышленников*, выраженных* мною н, как* ни странно, выра
женных* въ форме, очевидно, непріемлемой, каігь мігЬ казалось,— 
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мне приходилось услышать отъ одного изъ представителей частнаго 
банка, Лунца: «г-ігь Дулетовъ, зачѣмъ Вьг защищаете? что. они 
Вамъ памятник* поставить?» И я отвѣтилъ экспансивно: «есть 
довѣріе, есть!» Вотъ, это-то и важно, госиода, чтобы представи
тели, лица правительственных'!, органовъ имьли довѣріе. чтобы 
было такое положеніе, какъ идеальное пожеланіе для всякаго с о 
бирающая, чтобы плательщик* податей платил* ихъ съ удоволь-
ствіемъ. Пусть они относятся сознательно и къ размеру ихъ, и 
къ назначепію, и къ целесообразности. И оказывается, изъ тьхъ. 
пожеланій, изъ тѣхъ работ*, которыя были въ 1904—1905 глѵ 
въ отд'ЬлЬ Министерства Торговли и Промышленности, нѣкоторыя г  

къ сожалѣнію, уже исключены, н, какъ раз*, исключены ті;, ко
торыя наиболее существенны для золотопромышленников!,. Я не 
буду ихъ касаться, я только говорю, что и въ маленьких* дѣлахъ 
при нормальных* условіяхъ отпоінепія къ золотой промышлен
ности и тЬ проекты, т'Ь ножеланія, которые угодны Министер
ству, которые приняты правительством*, очевидно, дадут* ни для 
нас*, ни для золотопромышленников*, а для будущих* поко.т1,ній 
единственную оценку. II золотопромышленники скажут*: «слава 
Богу, там* новыя ус.товія. новые піоперы. наконец*, увидели воз
дух*!» Чему это приписать? Я воспользуюсь ссылкой па слова 
графа Витте при открытіи СъЬзда, что приписать это молено тому, что 
золотопромышленность находится въ районах*, недосягаемых* не 
только для Петрограда, а и поближе. Если вспомните, еще въ. 
1905 году я указывал*, что все золото русское въ колоиіях*, къ 
которым*, помимо Урала, относятся все районы русских* пріи-
сков*, что въ русскія колопіи золотопромышленныя І.хали люди, 
командируемые изъ Петрограда, смело могу сказать, не для того, 
чтобы ;кить и служить там*, а для того, чтобы отжить обратный 
прогонныя деньги. За 20 .тьт* мне не довелось видеть такого чу
дака, который сказать бы, что вдет* поработать пять-десять лігы 
Что же можно было отъ такого человека ожидать? Я думаю, что 
они только желали отработать прогонныя деньги, получить, какъ 
можно скорее, обратное назначеніе, какъ движеніе по службе, и 
получить снова прогоны. Ясно, что такіе люди никогда не .могли 
отнестись внимательно къ любому промыслу, а, ті.мъ более, къ 
таежному, куда надо ехать съ желаніемъ работать и. прежде всего, 
осветить. И , вотъ, повторяю, въ силу этого, у нас* существует» 
полная неосведомленность, вследствіе чего и в* центре получи
лось неправильное представленіе, трактованіе этого золотого про
мысла. Неправильное представленіе это влекло за собою мьро-
пріятія иод* тЬм* же углом* зрі.нія, что это промысел* богатый. 



54 

что, кто бы тамъ ни сидѣлъ, начиная отъ банкира и кончая п о -
слѣднимъ рабочимъ, всѣ люди богатые, и могутъ вынести всякіе 
^эксперименты надъ собою. Результатомъ всѣхъ мѣропріятій, ре
зультатомъ этого открытаго выражения, «кляньчанье» было то, что 
мѣры эти вредныя встрѣчали, конечно, отрицательное отношеніе 
«о стороны нлателыциковъ, и получилась совершенная отчужден
ность у центральна™ правительства. Намъ уже надоѣло посылать 
туда картину статистических* данныхъ, освѣвдающихъ положеніе 
вещей. Уже 10 лѣтъ назадъ мнѣ, вашему покорнейшему слугѣ , 
какъ представителю раскладного присутствія, приходилось дока
зывать, что налоговый повинности и сборы съ промысла дости-
гаютъ въ Амурской области, по даннымъ офиціальныхъ изысканій 
въ записке, поданной военнымъ губернаторомъ Амурской области 
Валуевымъ, 13°/о стоимости золота. После этого доказывать, какъ 
высоки эти налоги, повинности, не приходится. Я скажу, что, но 
расчетамъ въ Амурской области, мы много писали, много по
свящали на съѣздахъ времени детальному обсуждѳнію всѣхт. зако-
новъ, или въ текстуальномъ отношеніи брали на себя кодифика-
ціонную часть пересмотра положенія о золотой промышленности, 
и результата никакого. И , вотъ, я полагалъ, что нынешнее время, 
•наконецъ, откроетъ глаза; и что же я увидѣлъ? Отвѣтомъ было, 
когда вчера мы услышали отъ Сѳргѣя Юліевича, что, господа, 
•одно было упущено и въ Совещательной Конторѣ и въ Совѣщаиіи 
подъ председательствомъ Министра, упущена именно неосведом
ленность. Онъ только немного иначе выразился. Онъ сказалъ такъ, 
что тамъ имеется зло, на внѣшній видъ весьма маленькое, но зло 
какъ разъ самое сильное. Что вы, говорить, сулите, предлагаете 
убить льва и посадить вместо него слона—это непосильно, избавьте 
насъ отъ мелкихъ пустяковыхъ тяготъ. На последнемъ Съезде зо-
лотопромышленниковъ мы прямо сказали, собравшись въ 1 914 году, 
потомъ былъ нерерывъ маленькій, а въ 1915 году закончились 
работы того и другого успешно—чтобы получить что пибудь скорее, 
чтобы осветить положеніе золотой промышленности. Къ моему 
удовольствію мне удалось нріехать сюда. Мы тамъ на вопросахъ, 
на которыхъ предшествовавшіе ораторы останавливались, даже не 
остановились, а огульно сказали: повторить все прежнія хода
тайства. А на месте было сказано вашему покорному слуге 
ш другому представителю П . Ф. Іорданскому: «поддерживайте 
все то, что раньше было говорено. но выдвиньте новые вопросы», 
выдвинуть ихъ необходимо, потому что неосведомленность какъ 
разъ имЬетъ нервоисточникомъ всякія вредныя для золотого про
мысла предпріятія. Секретарь Конторы А . М . Оссендовскій сказалъ: 
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«мы не сѣтуемъ ыа отдѣльныя правительственныя учрежденія, мы 
не въ правѣ сѣтовать, потому что они завалены рядомъ бумагъ, 
она могутъ разсмотрѣть 'только весьма ничтожное количество бу
магъ». Чему это приписать? Я не приписываю это тому, что люди 
«идятъ и но работают*, они работают*, но я приписываю это тому, 
что бумагъ слиінкомъ много поступаете въ порядкѣ ихъ удовле-
творенія. Я это повторяю, потому что всѣмъ извѣстна постепен
ность въ удовлетворена!, ИЗВЕСТНО, какіе встрѣчались тормазы со 
-стороны мѣстныхъ чиновниковъ, не желающихъ работать или ста
рающихся забѣгать впередъ своего начальства. Чтобы быть крат
ким*, чтобы сказать, что переживаете Амурская область, я по
зволю себѣ затруднить вас* чтеніемъ резолюціи-послѣдняго нашего 
собранія; это охватить сравнительно все. и, быть можетъ, наме
тит* нашу работу, позволяю я себѣ думать: «заканчивая сего 
числа свои засѣданія Съѣзда, на основаніи ИМЕЮЩИХСЯ данныхъ...» 
{читаете). Вотъ, господа, я скажу только то, что намъ некогда 
даже было думать о драгахъ, намъ некогда даже было думать объ 
-измѣненіи порядка отвода, даже некогда было думать о перемѣнѣ 
пріисковъ или, вѣрнѣе, объ уменыненіи годныхъ для промысла 
площадей, дабы уменьшить извѣстныя тяготы. Мы только просили 
разрядить немножко воздухъ. И вотъ я съ удовольствіем* замѣчаю, 
что къ этому разряженію приближаются власть имущіе, къ этому 
имѣется призывъ, быть можете, рѣшѳніе категорическое съ высоты 
Престола, рѣшеніе принятое, очевидно, многими представителями 
высшей власти,—быть можетъ, оно не достигло всѣхъ, потому 
что я вчера опять съ такимъ же непріятнымъ брезгливымъ ощу-
щеніемъ прочиталъ въ томъ же Новомъ Времени, что «съѣдутся 
золотопромышленники и начнутъ клянчить». Я считаю, что наша 
задача—действительно открыть глаза; пусть мы не будемъ похожи 
на страуса, пусть не будемъ похожи на куропатку, которая бе
жите отъ врага, скрывая голову, пусть мы будемъ похожи на ма-
ленькихъ воробьевъ, пусть мы чирикаемъ, но это надоѣдливое чи
риканье заставить на насъ обратить вниманіе. Вотъ наше напра-
вленіе въ работѣ: освѣтить во всю вопросъ, и если опять ничего 
не сдѣлаютъ, мы скажемъ: «ну, до свиданія, ищите промышленни-
ковъ сами или производите казеннымъ способомъ добычу золота». 
(Аплодисменты). 

П . И. В с р X о т у р о в ъ. Господа, я не думаю утруждать ваше 
впиманіе. Дѣло въ томъ, что этотъ докладъ будете достаточно раз
бираться еще въ своихъ частностяхъ въ секціяхъ, но тѣмъ не менѣе, 
все-таки, я долженъ сдѣлать маленькое заявленіе или, так* сказать, 
высказать просьбу. Я , конечно, соглашаюсь со всѣми предыдущими 
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докладчиками, потому что здѣсь, кромѣ правды людей, которые-
пріѣхали съ мветъ, которые, действительно, истинные работники, 
знают* ДЕЛО въ тонкости, знаютъ всѣ слабости работы, ничего не
услышишь,—дѣло понятное, что я съ ними согласенъ и только 
поддерживаю все сказанное. Н о мнѣ кажется, что мы собрались, 
для разрѣшенія крайне важной задачи, которая, собственно говоря г 

до нѣкоторой степени, начинает* распыляться въ частности. Я съ 
своей стороны такого мнѣнія и думаю, что всѣ , во всяком* слу
чае—большинство, если не всѣ золотопромышленники-—со мною 
согласны, что; собственно говоря, весь секрегц такъ сказать, 
упадка промышленности это—полное отсутствіе кредита, и кредита, 
именно, от* Государственнаго Банка, который дает* самый легкій 
н самый, так* сказать, удобный кредит*. Всѣ учрежденія, которыя 
пользуются кредитом* [Государстве и наго Банка, въ большинстве 
случаев* процветают*, потому что ему доверіе оказывается гро
мадное и частными людьми, которые способны поддерживать, по
тому что, кто кредитуется в* Государственном* Банке, тотъ, ко
нечно, кредитуется п въ частных* учрежденьях*. Такъ вотъ, дЬло 
въ томъ, что мнЬ кажется, что 95°/о из* всех* вопросов*, кото
рые-вотъ, именно, насъ въ настоящее время интересуют*, концен
трируется, какъ р а з * , около этого денелінаго вопроса. Какія бы 
меропріятія пи выхлопотали, какъ бы правительство ни шло намъ 
навстречу—представьте, что оно сложило бы съ пас* все, бук
вально, пошлины и дало бы ВОЗАЮЖНОСТЬ ноЬхать на нашу работу,, 
па наши площади, но, представьте, съ пустыми карманами—мы 
будем* ходить и мечтать, как* взять это золото, которое требует* 
капитала. Безспорно, что золотопромышленность, та золотопромы
шленность, которой тяжело платить даже, я скажу, может* быть, 
до известной степени, и пустяшпый, но моему, налог*,—что. соб
ственно говоря,' можно ожидать оть этой золотопромышленности, 
если этотъ налог*, так* сказать, снимут*? Вопрос* въ том*. что,, 
въ настоящее время, золотопромышленность переходит* къ капи
талистическому строю,—эта мелкая золотопромышленность,—о чем* 
мы побесѣдуемъ болвѳ подробно въ секціяхъ впереди; я только 
предупредилъ, что это требует* къ себе вииманія,— мелкая золо-

' гопромншлепность безвозвратно отходит* въ Лету прошлаго; что 
можно было взять, она взяла. Теперь идет* принцип* капитали
стически,—разработки площадей, примѣненія громадных* машин*,, 
которыя страшно удешевляют* труд*. Это вопрос*, значить, капи
талистически!, и. вотъ, сегодняшній докладъ, какъ раз*, им-ѣетъ 
одну сторону, которая разрешаетъ этотъ вопросъ,— это основаніе 
золотопромышленнаго банка. Такъ как* тут* сказано, что основы 
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этого банка будутъ представляться Съѣзду въ особомъ докладе, и 
такъ какъ 95°/о нашего вщшанія должно быть удѣлено этому 
вопросу, то. вотъ, я и вышелъ на сегодняшнемъ Съѣздѣ для того, 
чтобы подѣлиться своимъ взглядомъ съ моими, такъ сказать, това
рищами и представителями правительства; чтобы этотъ вопросъ не 
былъ бы поставленъ въ какой нибудь отдѣльной еекціи, а чтоб» 
онъ былъ обязательно разсмотрѣнъ въ Обіцемъ Собраніи и чтобы 
представитель Правительства въ лицѣ Министра Торговли благо
волишь бы не отказать быть на этомъ Собраніи. Я думаю, будутъ 
очень интересныя нреиія; тогда я выскажу и свой взглядъ на это 
явлѳніе, а теперь я вышелъ, исключительно, для того, чтобы под
черкнуть громадное значеніе этого вопроса, который будетъ у насъ 
впереди, и который одннъ только можетъ разрѣшить нужды нашей 
промышленности. 

П р е д с е д а т е л ь . Кто желаегь еще представить свои сооб
ражения по докладу? 

Д и р е к т о р ъ Г о р н а г о Д е п а р т а м е н т а 13. П . А р а н -
д а р е н к о. Вчера, когда былъ открыть Съьздъ, здѣсь былъ под
черкнуть топ, вяленый моментъ, въ который происходить наше 
Собраніе. Действительно, въ настоящее время все государство, 
всѣ мы должны напрячь всѣ свои силы въ той области своей 
деятельности, въ которой каждый изъ насъ занимается, потому 
что въ такой важный моментъ, какъ теперь, государство, которое 
выйдетъ; и выйдетъ, какъ мы все увЬрены, съ честью и со славой 
изъ пережпваемыхъ событій, требуетъ отъ все.ѵъ насъ усилій, 
громадной работы, и я думаю, что. когда кончится война, на наст, 
на всехъ будетъ лежать особенно большая работа. Россія должна 
будетъ воспользоваться плодами громадныхъ затраченыыхъ трудовъ, 
надо будетъ ей выйти изъ тЬхъ потрясеній, которыя вызоветъ 
война, и надо будетъ сделать, чтобы эта война была не безнлодна. 
а чтобы мы вышли, действительно, на ту дорогу славы п эконо-
мическаго иреуспеянія, которая насъ ожпдаетъ. и на этомъ пути 
псемъ намъ, занимающимся промышленностью и соприкасающимся 
съ нею, необходимо работать,—на насъ лежите, большая и труд
ная работа. 

Великіе умы, какъ, например-,, Менде.іЬевъ, уже давно ука
зывали, насколько Россіи для ея экономическаго преуспьянія 
важно, насколько необходимо, насколько неотложно надо ей стрі*-
миться къ развптію своей промышленности. Для этого есть многія 
препоны, между этими препонами я долженъ указать, что во всемь 
нашемъ обществе, во всемъ его цьломъ. и. можно сказать, не 
исключая даже и самнхъ промышленников!, не всегда обнаружи-



вастся совершенно правильное поиятіе о промышлешю-экономнче-
скнхъ вопросах'!,, и о всѣхъ насъ, промышленникахъ, и тѣхъ, кто 
соприкасается съ промышленностью. Необходимо въ нашемъ обще
стве, во всемъ государстве, для всехъ насъ стремиться къ рас-
пространепію правильных* понятій о промышленности, объ ея 
нуждахъ, объ ея задачах*, въ томъ отношѳніи, на что она лімеѳтъ 
права разсчитывать. Н о , вмѣстт, съ темъ, указать и на те затруд-
Heni я, которыя встречаются среди всехъ насъ. 

У насъ часто поддаются соблазну разрешать ігЬкоторыя за
дачи очень просто, поверхностно, такъ называемыми, летучими 
словами. Позволю себе указать, что среди этихъ летучихъ словъ, 
которыя, на мой взгляд*, приносят* очень большой вред* нашей 

"промышленности, есть указаніе на то, что Россія особо богата, 
такъ называемыми, природными богатствами. Я говорю, что это 
вредно потому, что по существу дЬла, богатство, если понимать 
под* ним* запасы гіжъ продуктовъ, которые необходимы для 
удовлѳтворенія потребностей паселенія, т. е. запасы ценностей, 
что это богатство создается только человеческим* трудом*. А то, 
что называется, и что можно справедливо назвать, но всегда па
мятуя объ истинном* смысле этого слова, природным* богатством*, 
есть только точка приложенія человеческаго труда; но настоящій 
двигатель, пастоящій рычагъ, который создаетъ богатство, это 
только человѣческій труд*. II если мы возьмемъ эту тѳорію, то 
безспорно, что главный генератор* труда, который создаешь цен
ность, создает* богатство, это есть умственный труд*, труд*, который 
организует* народный труд*, труд*, который ищет* точки прило-
женія труда, оценивает*, что можно сделать, что можно органи
зовать и какія создать ценности, въ конце концов*. Я не буду 
говорить того, что, конечно, в с е м * известно, что главным* созда
телем*, главным* генератором* ценности является у м * тех* све
точей науки, которым* мы всЬ обязаны, которых* идеи мы вопло
щаем*. О н и х * мы не станем* говорить, но безспорно, что тотъ 
же умственный организаторски труд*, но труд* второго порядка, 
это есть труд* промышленности. Я не буду касаться того, какія 
побужденія заставляют* людей работать, пусть это будетъ побу
ждения искать паживу, искать барыши, но не въ этомъ дело, —мы 
должны оценивать людей но т-Ьм* результатам*, которых* они 
достигли, по той пользе, которую они дают* государству. Но если 
мы возьмемъ. что такое промышленный трудъ, то мы увидим*, что 
он* делится на целый рядъ категорій, что прежде всего, для того, 
чтобы быть промышленником* надо суметь найти точку приложенія 
груда, нужно суметь найтн то, что мы называем* природными богат-
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стиаміі, узнать, оценить, что можно изъ этой точки придожеиія 
труда сдѣлать; нужно сумѣть найти средства для организаціп этого 
труда, потому что естественно, что голыми руками ничего сдѣлать 
нельзя или можно сдѣлать только очень медленно. Следовательно, 
вторая стадія—это сумѣть найти средства, откуда то ихъ привлечь, 
если у самого ихъ нѣтъ, затѣмъ, нужно организовать самый трудъ 
по созданію продукта, но и этимъ задача не исчерпывается, по
тому что тутъ только начинается производственный процесс*— 
создается продукт*, но еще не создается цѣпности. Тутъ идетъ 
дальнѣйшая деятельность, которую можно назвать торговлей, ко
торая изъ продукта дѣлаетъ ценность, т. е. продукты приближает* 
къ рынку, къ потребителю и вручает* ихъ тем*, которые въ нихъ 
нуждаются. И только то лицо, которое умѣѳтъ совершить весь 
этот* труд* можетъ назваться промышленникомъ, который можетъ 
и найти точку прилолеенія труда и привлечь тЬ средства, которыя 
необходимы для этого труда, организовать трудъ и, разъ создан* 
продукт*,—сделать изъ него ценность, т. е. вручить тем* потреби
телям*, которые въ нем* нуждаются, п при этомъ найти тотъ 
рынок*, то место, где данный продукт* получает* наибольшую 
цену. Задачи все эти очень сложны. Къ несчастью, надо сказать, 
что въ нашем* обществе не всегда ценится сложность всех* этихъ 
продуктов*; у насъ слишкомъ склонны придавать значеніе только 
первому фазису всей совокупности этого труда. Когда мы нашли 
точку приложенія труда, то предстоитъ еще громадная работа въ 
будущем*, когда нужно организовать все дело. Думают*, что разъ 
я нашелъ где нибудь ископаемое, разъ я где то запросил*, что 
можно построить фабрику, то дело какъ будто и кончено. Я имею 
природное богатство и мне хочется, как* можно скорее, его орга
низовать. Съ другой стороны, вследствіе не вполне яснаго пони-
манія таких* вопросов*, возникает* много МНБНІЙ о, такъ назы
ваемом*, расхищеніи природных* богатств*, что, мол*, являются 
иностранцы, которые начинают* разрабатывать то-то и то-то я 
увозят* все ценности за границу, обездоливая, таким* образомъ. 
государство. Между тем*, въ виду трудности организаціи труда, 
именно найти, оценить ценности, оценить природныя условія, на 
которых* можно работать, вследствіе трудности привлеченія средств* 
для этого—если есть люди, которые умеют* это сделать и если 
•они за это получают* известную плату въ виде барышей и дохо
дов*, то против* этого ничего нельзя иметь, напротив*, можно 
только приветствовать, при томъ условіи, что сумма ими созда
ваемых* ценностей, которыя остаются в* стране, окупает* и ре
зультаты и то, что они берут* себе. С * другой стороны, господа. 
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на «той же почвѣ , но не еовсѣмъ ясному представленію всего 
механизма промышленности и торговаго труда, возникают* и другія 
тоже недоразумѣнія. Мнѣ приходилось и приходится часто слы
шать—только что сейчасъ я слышалъ это,—что намъ нуженъ 
кредитъ для всякаго иромышленнаго дѣла. Вполнѣ ясно, насколько 
важенъ и необходимъ кредить для всей промышленности и торго* 
выхъ преднріятій, но, съ другой стороны, вотъ тѣ ножеланія, кото
рый говорятъ, напримѣръ, о созданіи, такъ называемыхъ, промы-
шленныхъ Банковъ, о которыхъ* тоже приходится много слышать, 
миѣ кажется построены на нѣкоторомъ педоразумѣніи, и вслѣдствіе 
го этого промышленныхъ Банков'!, нигдѣ и не существуетъ въ 
томъ видѣ, о которомъ часто у насъ говорятъ. И действительно— 
въ чемъ лее дѣлоѴ Говорятъ, что когда я найду мѣсторожденіе 
какого бы то ни было ископаемаго—золота или какого нибудь 
другого, въ данномъ случаѣ говорю вообще-—я его развѣдываю и 
говорю: пускай вотъ вы, представители Банка Государственна!о 
или другого, Правительство, вмѣстѣ съ лицами Окруленого над
зора— пусть вы пріѣдете, посмотрите и убѣдитесь въ тѣхъ богат-
ствахъ, которыя у меня есть, и нодъ всѣ богатства, подъ все это 
и дайте мнѣ тотъ кредитъ, который позволить мнѣ работать. Ж е -
ланіе, можетъ быть, попятное, но, господа, страшно трудно испол
нимое. Вѣдь въ данномъ случаѣ оцѣнпть мѣсторожденіе. оцѣнить 
весь трудъ, который въ него нужно вложить, оцѣнить заранѣе 
результаты этого труда, его осуществимость, его реализація—это 
составляет* самую трудную задачу промышленности и самую труд
ную задачу иромышленнаго предпринимателя. Именно, за этотъ 
трудъ во всѣхь странахъ, тѣ, которые были способны это дѣлать, 
всѣ во.іикія міровыя имена въ промышленности, разные Карнеги, 
Рокфеллеры, Морганы и т. д:—всѣ громадныя деньги, которыя 
они получали, которыя государство выплачивало въ размѣрѣ тѣхъ 
барышей, которые опи получали—это была какъ разъ плата за 
умѣніе оцѣпить, именно понять, что здѣсь нмѣются природный 
богатства, какъ мы говоримъ—точка приложенія труда, какъ я 
выражаюсь, и какой къ этой точкѣ рычагъ надо проложить, что 
этимъ рычагом* можно сдѣлать. что осуществить. Это ест* самое 
трудное, потому что все остальное, когда уже формировано нред-
пріятіе, когда оно оцѣнено и результаты его предвидены—можетъ 
едълать и сынокъ послѣ богатаго своего родителя, который фаб
рику создал*. Вести фабрику на колесах*, когда она основана и 
создана, вести все предпріятіе, всегда трудно, но въ сравненіи съ 
этимъ творчеством* промышленности, созданіемъ оцѣнки всего 
«того—это уже пустяки, а самая трудная задача, именно, въ 
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этомъ. И если вы говорите о промышленной оцѣнкѣ, о томъ, что 
нужно оцѣнить всю эту обстановку.—вы хотите иметь такія учре
ждения казешшя, таких* чиновников*, лип*, служащих'* в* Канкѣ , 
или лиць государственных*, или лиц* горнаго надзора, которые 
какъ раз* исполняли бы самую трудную задачу во всѣхъ про
мышленных* проблемах*. И вот* отчего, насколько я понимаю, 

"промышленных* Банков* не существует* нигдѣ, эта задача только 
отчасти намечена и, говорятъ, разрешается въ одной стране, въ 
Яноніи, но какіе результаты—остается неизвѣстнымъ. Если взять 
во вниманіе промышленность так*, какъ я имѣлъ честь вамъ до
кладывать, то промышленный трудъ, именно, и заключается въ 
оцѣнкѣ всего того, что дает* намъ природа, что можно изъ этого 
сделать, какіе . можно извлечь результаты, какъ можно создать 
продукт* и как* обратить эти продукты въ ценности, т. е. т і 
предметы нотребленія, которые требует* тот* или другой рынок*. 
Иллюстрировать это вам* примерами я. конечно, не стану. Если 
бы можно было привести примѣръ грубый, что всѣмъ извѣстно, 
что здѣсь иод* Петроградом* представляет* громадную цѣнность 
кирпич* и, следовательно, хорошая глина для этого кирпича пред
ставляет* вообще ценность.—но если кто нибудь накопает* гро
мадную кучу глины и будетъ требовать: я накопал*, такъ позвольте 
за это деньги, то ему скажут*: нѣть, глина то сама но себѣ про
дукта, но надо сумѣть ее превратить въ тотъ матеріал*, который 
нужен* рынку. 

Если я скажу, что всѣмъ вам* извѣстно, что въ морской 
водѣ ямѣется громадный запас* золота, если скажу, что его 
там* имѣется сотни милліонов* иудовъ, то, вѣдь, нельзя же тре
бовать: создайте мнѣ такія условія, дайте мнѣ такія льготы, 
чтобы я основалъ какой нибудь химическій заводъ для перера
ботки золота изъ морской воды и получал* барыши. Нътъ, это 
ваша задача, вы должны подумать и, можетъ быть, узнать, ка
ким* путем* можно изъ морской воды извлекать золото; дѣло 
промышленников* найтЧі и способ*, и сообразить, при каких* 
условіяхъ из* ' этого продукта можетъ быть сдѣлана цѣнность, 
т. е. такъ работать, чтобы стоимость добыванія продукта была 
меньше той пользы, которую он* дает* на потребительском* 
рынке. Н о если весь этотъ вопросъ о созданіи ценности, о с о -
зданіи продукта и обращеніи его въ ценность составляет* задачу 
торгово-промышленных* предпринимателей, то только тот*, кто 
умѣетъ разрѣшить эту задачу, и можетъ носить, по моему по
нятию, по моему убежденію, высокое званіе промышленника. Я 
считаю, что промышленник* есть высокое званіе въ государстве: 



промышленник*, всякій. кто, действительно, умі.етъ справиться 
съ этой задачей, это почетное лицо въ государств'!,. Если это 
такъ, если ему надлежит-* разрешать эти задачи въ государств-!;, 
то. само собою разумѣется. это еще далеко не значить, что, съ. 
другой стороны, другія части общества должны создавать ему 
нрепятствія и всякія болыпія затрудненія: вотъ, моль, ты про
мышленник*, ты долженъ разрѣінать эти задачи, такъ вотъ тебѣ 
еще и еще новыя* нрепятствія, а ты прыгай! Само собою разу
меется, что во всѣхъ государствах-*, гдѣ только понимается это 
элементарное понятіе о роли торговли и промышленности, всѣ 
стремления должны быть направлены къ тому, чтобы торгово-
промышленный трудъ облегчался, именно, потому что, если о р 
ганизаторы труда, промышленники, являются, я позволю себѣ 
грубо выразиться товаромъ рѣдкимъ, то, для того, чтобы коли
чество этого товара увеличить, нужно облегчить его приливъ. 
нужно облегчить тѣ затруднепія, которыя представляются про-
мышленникамъ. Поэтому на государственной власти, само собою 
разумеется, и лежнтъ обязанность, по возможности, создавать 
атмосферу, создавать такія условія, при которыхъ промышленный 
трудъ являлся бы возможно болѣе продуктивным^ при которыхъ 
въ него вовлекалось бы какъ можно большее количество лицъ, 
такихъ организаторовъ народнаго труда, которые только и являются 
истинными генераторами народнаго богатства. Н о , господа, если 
это такъ, то вѣдь не нужно забывать, что, когда я говорю о 
промышленности, я не говорю ни о какой отдѣльной отрасли 
промышленности, пи о золотой промышленности, ни даже о своемъ 
горномъ дѣлѣ, я говорю о промышленности, вообще, включая 
сюда и хлѣбопашество, однпмъ словомъ, считая всѣ сферы х о 
зяйственной деятельности страны, такъ какъ всѣ эти стороны хо
зяйственной деятельности тесно связаны между собою. 

Поэтому меня немного удивило, когда одинъ изъ только что 
говорившихъ ораторовъ сказалъ о томъ, какъ сложно у насъ про
ходят* вопросы, что, когда нужно, напр. , разрешить вопросъ о 
золотой промышленности, то у насъ начинаются всякія сношенія 
и разговоры съ различными ведомствами, съ финансовымъ ведом-
ствомъ и еще сь многими другими ведомствами, а, между темъ, 
намъ нужно, ввиду- важности золотопромышленности, прямо раз
рубать это д-ело. разсматривать каждый вопросъ только въ сфер!; 
интересовъ этой области, золотой промышленности, и быстро ихъ 
разрешать. Этоть взглядъ удивилъ меня, потому что есть вопросы 
такіе, которые кажутся очень простыми, но, разъ ' затронуты 
другіе интересы, интересы отраслей промышленности такихъ же 
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важных*, какъ отрасль золотопромышленности, то нельзя поощ
ряя одну сферу деятельности, чинить тормазъ другой сфер'); дея
тельности. Мне кажется, что нужно, въ действительности, не
пременно согласовать интересы всехъ отраслей промышленности. 
Вотъ, между нрочнмъ, здесь было указано, что,-—помилуйте, 
какъ вы дѣлаете? Мы въ Оренбургском* войске, съ представите
лем!, этого войска инженером* Поддьякоповым*, написали вамъ за
кон*, сколько нужно брать за известную землю, и сговорились 
на трех* рублях* и двух* рублях* :>0 к. Вот*, мол*, сам* х о 
зяин* говорить, что три рубля, а потом* мы съ удивленіемъ чи
таем*, что не три рубля предполагается брат*, а шесть, и не 
два рубля 50 к., а четыре или пять рублей.— и вы возражаете 
против* этого. Прежде всего, я не могу спорить, конечно, на
сколько инженер* Поддіаконовъ или Діакопов* является хозяином* 
Оренбургская войска, но я могу сказать только, что это есть, 
какъ разъ один* изъ тех* примѣровъ, которые показывают* 
сложность разрешенія таких* вопросов*, въ даниомъ случае, для 
правительства,—я не являюсь въ качестве представителя прави
тельства, я только исполнительный агент*,—я говорю правитель
ство, потому что вопросъ, прошедіиій черезъ Совет* Министров*, 
как* разъ, получил* утвержденіе в* том* смысле, чтобы брать-
три и два рубля. Н о , когда дело перешло въ Закоподательныя 
Учреждепія, Государственная Дума, въ лице представителей, осо
бенно, отт. Оренбургская войска, которые на этомъ настаивали, 
сделала то увеличеніе, на которое здесь теперь жалуются. Я не 
могу судить да и не стану говорить о томъ, кто съ большим* -
правом* молсетъ назваться хозяином* Оренбургская войска—тот* 
или иной инженер*, или представители Оренбургской .губерніи в* 
Государственной Думе. 

Действительно, калсдый разъ, когда приходится разбирать 
какой бы то ни было вопросъ, касающійся хозяйственно-промышленной 
деятельности, приходится считаться съ многочисленными интере
сами, и бывают* часто компромиссный рьтненіл, которыя, может* 
быть, вас* и не удовлетворят*, но которыя приходится прини
мать, потому что нельзя не считаться и съ другими деятелями, и 
съ другими работниками в* другихъ сферах* деятельности. Мне 
говорятъ, и здесь часто говорили за последніе два дня, что золото
промышленность представляет* изъ себя совершенно исключи
тельную сферу деятельности но своему значенію и по г1;мъ ре
зультатам^ которые она даетъ. 

Я не стану этого оспаривать, я знаю, что, да, безспорно 
золотая промышленность имеетъ громадное значеніе въ госу-
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дарствѣ, но мнѣ кажется, что, все-таки, говоря это, нужно ясно 
понимать то значеніе, которое она имѣетъ. Я не могу спорить и 
пе хочу спорить съ тѣми лицами, которыя говорятъ о зпаченіи 
золотой промышленности и золотой валюты для нашего золотого 
обращенія, я только думаю, что если мы возьмемъ, напр. , мѣдную 
промышленность, то мѣдная промышленность имѣетъ не таковое же 
значеніе, какъ золотая промышленность. Почему? Потому что она 
даетъ продукта приблизительно на 30 мвглл. р у б . , а золотая про
мышленность даетъ его на 60 милл. руб. Н о думаю, что для на
шей золотой валюты все равно будемъ ли мы развивать мѣдную 
промышленность, пока мы покрываем* ею потребность внутрен-
няго потребления, или золотую промышленность, потому что если 
мы не будемъ мѣдную промышленность развивать, то придется 

"покупать заграницей эту мѣдь и но условіямъ настоящаго вре
мени переплачивать за это деньги, которыя будут* равняться не 
3 0 , а 4 5 — 4 0 милл. руб. , какъ мы имѣли несчастіе убѣдиться 
на свинцѣ, на цинкѣ и другихъ продуктах*, которые мы обраба
тываем* у себя. Я думаю, что намъ, правительственным* учре-
жденіямъ, предстоит* большая работа по пересмотру золотого 
устава, потому что я вовсе не пришел* сюда для того, чтобы 
вам* говорить, что все обстоит* благополучно: извольте вы ра
ботать, а мы все сдѣлаемъ, что намъ надлежит* сдѣлать. Мы 
отлично сознаѳмъ, что работа нам* предстоит* большая, что за-

.дачи, напримѣръ, по пересмотру золотого устава дол;кны испол
няться, и, по мърѣ возможности, повторяю, исполняются. Тутъ я 
должен* оговориться—я опять вам* повторяю—что я только 
исполнительный агентъ правительства, но кажется мнѣ , что зо
лотой устав*, если мы начнем* его разрабатывать и разсматривать, 
что надлежит* сдѣлать, то этотъ пересмотр* въ нѣкоторых* своих* 
частяхъ, можетъ быть, васъ не удовлетворит*. Я разематривалъ, 
очень даже недавно, и наш* золотой устав* и устав* загранич
ный, и думаю, что всѣ вы должны будете со мной согласиться, 
что ни въ одном* государстве всего міра иѣтъ такого льготцаго 
устава золотого, какъ у насъ, что всюду предъявленіе требованій 
къ промышленности гораздо большее и гораздо болѣе тяжелое, 
чѣмъ у насъ. И это вполнѣ понятно; нашъ горный уставъ 
составлен* въ ту пору, когда Сибирь была почти что Terra 
incognita для большей части нашего общества, пространствами 
Сибири не интересовались и не могли интересоваться—слишкомъ 
трудно было туда добираться. Уставъ н а ш * горный, золотой, сво

дится в* сущности къ тому, что бери земли, сколько хочешь и 
хоть что-нибудь работай^ хоть что-нибудь сдѣлай, а препятствий 
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нѣтъ шікакихъ но уставу. Одно препятствіе есть въ нснолненіи. 
особенно,, можетъ быть, въ настоящее время, что. можетъ быть, 
тѣ пространства, которыя приходится одолевать нашимъ лицамъ 
горнаго устава, агентамъ горнаго надзора, такт, велики, что ігІ;тъ 
достаточной быстроты въ псполненіи того, что говорится въ уставѣ . 
Это я отлично знаю. 51 говорю про самый уставъ, про тотъ духъ. 
который въ пемъ проведенъ: бери, что хочешь и дѣлай хоть 
что-нибудь. И вотъ. въ настоящее время отноіиеніе къ ( іібир-
скимъ богатствамъ, къ Снбирскнмъ пространствамъ немножко из
меняется. Когда была проведена желѣзная дорога, когда Сибирь 
приблизилась къ намъ, когда хлынула туда толпа пародонаселенія. 
тогда стали проявляться ириродныя богатства Сибири и возникъ 
ннтересь. Когда увидѣли, что кромѣ золотого дѣла въ Сибири 
можетъ быть еще много другпхъ сферт, деятельности—тогда воз
никли сомнішія и у многихъ они уже вознпкаютъ—да, действи
тельно ли горный уставъ, съ изложенными въ немъ принципами, 
въ настоящее время своевременъ. Что онъ былъ своевременъ, что 
онъ былъ целесообразенъ раньше—это такъ. Н у . а •теперь? Вотъ, 
я получаю очень много, въ настоящее время, лсалобт, отъ ІІере-
ссленческаго Управленія, отъ желЬзнодорожныхъ деятелей, ко
торые Ьдутъ туда строить дороги, въ которыхъ Сибирь такъ 
нуждается—какъ намъ быть. Намечается дорога, но трассировка 
ея становится невозможной, потому что впереди ішженеровъ, ко
торые идутъ съ нпвел.тирами, для того, чтобы проводить трассу, 
идутъ столбопромышленники, которые ставятъ столбы на пунк-
тахъ, намеченныхъ для иереселепія, которое дастъ Сибири тЬхъ 
рабочихъ, которые должны тамъ въ будущемъ работать. Когда 
переселенческіи чнновникъ нріезжаетъ, то на мЬстЬ, где доллсеиъ 
быть пунктъ переселенческій—встрѣчаетъ столбы. Мы встречали 
въ этомъ отношеніи интересное явленіе доходящее до курьеза: 
громадное преднріятіе на Урале, которое местному краю должно 
бы сулить болыпія богатства—фабрика целлюлозы, которая должна 
быть въ Северномъ У р а л * , где лесъ представляетъ матеріалъ. но 
не находить оценки, фабрика, которая должна была создать цен
ность изъ этого матеріала, въ виде приготовления бумажной 
массы и другіе ценные для Росеін продукты—не могла быть 
оборудована, потому что попался на месте сто.ібъ поставленный 
нарочно лицомъ для того, чтобы помешать этому делу. П о л у 
чилась довольно странная вещь: всі, были согласны, что необхо
димо эту фабрику устроить, но ее нельзя было устроить, и 
только въ порядке Верховнаго Управленія молшо было обойти 
те затрудненія, которыя этотъ столбъ представплъ, при чемъ вла-
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дельцу этого столба дали весьма крупную сумму. Вотъ та кар
тина, которая показывает*, что, действительно, при нашем* зо
лотом* уставѣ имѣются такія противорѣчія, такая антиномія. Вы 
постоянно указываете здѣсь, что нужны дороги; стройте дороги, 
но стропть дороги, когда тут* же нулено преодолевать затруднепія 
совершенно не извьетныя, нигде не встрЬчаемьтя: преодо.ігвнія этой 
столбопромышленности, которая дает* возможность занимать без-
контрольно громадныя пространства—согласитесь, что это указы
вает*, что, что-то не так*. Я вамъ это заранее говорю, потому, 
что мне приходилось слышать здесь, что вотъ представили тЬ 
или иные законопроекты, а наши желанія не исполняются. Да , 
не исполняются, не исполнялись, потому что хотя ведомство 
всегда стремилось и стремится идти навстречу нуждам* горной 
промышленности—я говорю про горное ведомство—но оно не 
можетъ закрывать глаза и уши на нужды другихъ областей 
деятельности, п поэтому приходится считаться съ нуждами дру
гихъ, и создавать то, что, можетъ быть, вас* всецело не удовле
творяет*, можетъ быть далее и совсем* не удовлетворяет!,, но что 
требуется по мненію другихъ и всего государства. 

Изъ того, господа, что я имелъ честь только что вамъ ска
зать, вы уже, можетъ быть, вывели заключение, что я вовсе не 
противник*, я лично, насколько я понимаю вопросы промышлен
ности привлеченія иностранных* капиталов*, и привлечепія ино
странных* мастеров*, и в* некоторых* случаях* и ввоза иностран
ных* машин* без* пошлины. Н о , привыкнув* к* промышленной 
деятельности, я привык* смотреть на обе стороны бухгалтерской 
книги, я привык* смотреть и на то, что дано и на то, что отдано, 
и, если промышленник* взял* известную сумму и дал* другую, 
то я ищу только сальдо, и, если оказывается, что, въ конце кон
цов*, результатом* его деятельности является увеличеніе ценности 
государства и увеличеніе народнаго труда, который создаетъ бо
гатства, то я лично даже радуюсь, если промышленник* получил* 
большіе барыши, потому что большіе барыши есть залог* того, 
что эта деятельность будет* привлекать и других* предпринима
телей. Н а сальдо смотреть всегда приходится. Когда такъ гово
рят*; «сдайте нам* полную свободу, дайте иностранные капиталы, 
безпош.тиниыя машины, безпошлинныхъ рабочих*, хотя бы въ виде 
китайцев*»,—я начинаю тревожиться. Я спрашиваю: что останется 
государству? Ведь драга иностранная что это такое? Это пять пу
дов* золота, потому что, если она стоить за границей, съ до
ставкой и пошлиной пять тысяч* рублей, т. е. пять пудов* зо
лота, п если драга дастъ въ первый год* четыре пуда золота, то 
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üb первый годъ она не окупить себя, такъ какъ, взамѣнъ пяти 
ііудовъ, она дастъ четыре. Поэтому драга непосредственно ска
заться на ближайшсмъ будущем -!, развитія золотой промышленности 
не можетъ, н дли того, чтобы дать извѣстное количество золота 
въ ближайшіе годы, иностранная драга не разрѣшитъ вопроса, 
потому что она потребует-!, вывоза золота больше, чѣмъ дастъ. 
Дальше я спрашиваю: а что лее получится, если иностранный ка
питаль возьметъ барыши предпріятія, если иностранные рабочіе 
возьмутъ заработок*, особенно, китайцы, которые потребляют-!, 
очень мало, а, если н потребляют!,, то, большею частью, то, что 
они потребляют!,, является китайскими продуктами, китайская 
одежда, китайское пнтаніе, бобовое масло, и, если за нитаніе они 
некоторую часть, все-таки, выплачивают!,, то заработную плату 
туда ;ке свозятъ,— -то въ такой промышленности, которая всецѣло 
будетъ на иностранныя деньги,—и иностранные рабочіе, и капи
талы иностранные, и иностранныя машины,—что она намъ дастъ"? 
Она намъ дастъ только извѣстное количество золота, которое Кре- , 
дитная Канцелярія будетъ имѣть удово.іьствіе иностранными аккре
дитивами переслать за границу. .Можетъ быть, останется возна-
гражденіе только нѣкоторымъ днректорамъ-распорядитѳлямъ. П о 
этому, въ таком* чистомъ видѣ, очевидно, это насъ не удовлетво
рить, и, когда намъ говорятъ о полной свобод-!;, мы вправѣ не
много нриглядѣться,—-a какіе же результаты будутъ отъ этой 
полной свободы, что получится для государства? потому что, по
вторяю, только народный трудъ, который создает* цьниостл внутри 
государства и потребляешь ихъ внутри государства, создаетъ на
родное богатство. И насъ не интересуешь считать золотники, ко
торые пройдут* по кнпгамъ, а интересуешь считать тотъ трудъ, 
который обогащаешь и оживотворяешь страну. Поэтому, правда, но 
такъ быстро проходятъ всѣ тѣ ходатайства, всѣ тѣ ножелапія. ко
торыя вы изволите здѣсь выразить. Приходится все взвѣсить, при
ходится точно вести всю бухгалтерскую работу, приходится оцѣ-
нить, что будетъ дано, и что будетъ отдано въ этомъ дѣлѣ, и вы
нести это сальдо, и эта работа требует* энергичная и большого 
труда я вдумчивости, и, въ действительности, решается не такъ 
ул;е быстро. Но я позволю себѣ только сказать, что тушь намъ 
•один* изъ предыдущихъ ораторовъ сказалъ. что изъ цѣлаго ряда 
мѣръ, намъ указанныхъ, до сихъ норъ ничего не сдѣлано. Мы 
слышали, что обсуждался вопросъ о безпошлинномъ ввозѣ машинъ. 
Тутъ пришлось, действительно, взвѣсить вопросъ о нашемъ внутреп-
немъ машиностроеніи и о ввоз-!; иностранных* машинъ безпошлинпо 
для золотой промышленности, и этотъ вопросъ здѣсь теперь, въ той 
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КОМЙССІИ , рѣшенъ въ пользу золотопромышленности въ томъ смысле,, 
что нулшо тѣ машины, которыя у насъ не делаются, которыя спе-
ціально требуются для золотой промышленности, каковыми являются 
драги и экскаваторы и нѣкоторыа машины для обработки золота, 
привозить изъ-за границы. Но пришлось теперь лее, одновременно 
съ этимъ, изыскивать мѣры и для поощренія и нашего машино-
стрбенія, такъ что въ этой области придется эту задачу решать 
совмѣстно. Я вамъ говорю это только для того, чтобы показать 
вамъ. что этотъ вашъ вопросъ, который, вамъ кажется, такъ просто 
разрѣшитъ ввозъ драги, для правительства является двойнымъ и 
тройнымъ,—одновременно разрѣшить вопросъ о ввоз!; драги для 
золотопромышленности и, одновременно, изыскать мѣры для того,, 
чтобы машиностроеніе въ этой области у насъ могло развиваться 
и развивалось; такъ что для васъ тутъ одинъ вопрос*, а прави
тельство должно рѣшить два, а, можетъ быть, и больніе вопросов* 
одновременно. То же самое, и по отношенію къ тому діанъ-натру 
и цинку, о которомъ здѣсь говорили, я могу сказать, что тутъ пе 
вѣрно передано, что ничего въ этомъ отношеніи не сдѣлапо. Я 
знаю, законопроектъ написанъ, движеніе вопроса задерживается 
только тѣмъ, что этотъ вопросъ долженъ разематриваться въ Фи-
нансовомъ. Комитет!;, и тогда онъ только двинется, но, самъ по 
себе, законопроектъ уже написанъ. Этотъ законопроект!, не п о 
моему ведомству, не по моему департаменту, онъ по другому ве
домству, но я знаю, что онъ уже написанъ, потому что я его уже-
держалъ въ руках*. Да, господа, вы, можетъ быть, очень нетер
пеливы, вы уже решили, вы уже формулировали рі;шеиіе, но мнѣ 
кажется, что формулировать рішіеніе, пожелаиіе, ходатайстве-—за
дача, обыкновенно, довольно простая, гораздо сложнее его осу-
ществленіе, гораздо слоленее окончательное рьшеиіе и проведеніе-
его въ жизнь. Вотъ, на то, что здесь указывалось, что мы про
сили о томъ, чтобы былъ у насъ отмѣненъ законъ о подъемном*-
золоте, я скажу, чтб такого закона не существует*, следовательно, 
и отменить его нельзя. За симъ, насчетъ вопроса объ акционер
ном* законодательстве, господа, вы знаете, что акціонериое законо
дательство есть громаднЬйшій вопросъ, который занимает* не только 
одних* золотопромышленников*; я вамъ скалеу то, что я слышал*,, 
когда я не былъ еще въ департаменте, а былъ одним* изъ членов* 
СовЬта Съездов*. Несколько лет* тому назадъ здесь, въ средѣ 
промышленников*, этот* вопрос*, насчетъ акціонернаго законода
тельства, возбуждал* массу сомненій и затрудненій, и, чтобы этот* 
вопросъ рЬшить, так* сказать, въ подготовительной работе, чтобы 
формулировать пожеланіе и раземотреть, на это потребовался целый 
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рядъ засѣданій, потребовалась громадная работа, которая здесь де
лалась. А дальше, чтобы этотъ вопросъ соединить съ другими во
просами государственной жизни, для этого потребуется много, мо
жетъ быть, времени и труда, и такъ быстро онъ не разрешится. 
Врядъ лп можно настаивать па томъ, чтобы можно было этотъ 
вопросъ объ акціонерныхъ нреднріятіяхъ решить только для одного 
золотого дѣла, а остальные пусть, какъ хотять,—очевидно, прин
ципъ долженъ быть одииъ, и законодательство одно, и нроведеніе 
этого вт. жизнь—задача весьма сложная. Говорили о томъ, что 
нужны школы для золотопромышленности; да, нужны, но я спра
шиваю, для чего нужны, въ какой области дѣятельности, и врядъ лп 
вы скажете, что для золотой промышленности школы нужны больше, 
чѣмъ для какой бы то нп было другой промышленности. Можетъ 
быть, въ Сибири ихъ меньше. мол;етъ быть, поэтому, тамъ нужда 
•настоятельнее, но я знаю, что въ этомъ отношении уже кое-что 
дѣлается и, можетъ быть, уже разрѣшено. На томъ же самомъ 
совѣщаніи, о которомъ говорилось здѣсь, Министръ указывалъ, что 
долженъ быть въ школьном* отдѣлѣ разобран* вопросъ объ учре
жд ена новыхъ технических* школъ въ Сибири. Да, по, опять-таки, 
это требует* большой работы и, конечно, времени. 

•За симъ позвольте сказать несколько словъ о томъ, о чемъ 
здѣсь часто упоминалось, о томъ, что золотая промышленность 
переобременена налогами. Я не знаю, про кого здѣсь говорилось, 
что есть убѣжденіе, что золотая промышленность является осо-

•бенно доходной отраслью горнаго дѣла. Я не скрываю, что мнѣ 
•самому приходилось съ такимъ мнѣніемъ встречаться и самому 
приходилось съ этимъ мньніемъ бороться: мне приходилось это 
слышать, могу далее сказать, въ одномъ междуведомсткеиномъ со-
іѵьщаніи подъ председательствомъ Приамурскаго Генералъ-Губер-
яатора,—тамъ было это высказано, и там* я высказалъ обратное 
мненіе, что золотопромышленность не есть доходное предпріятіе, 
и но свойству того продукта, который она вырабатывает*, во всемъ 
своемъ цѣломъ это отрасль, которая не может* быть особенно 
доходной. Я не стану распространяться, почему я держусь такого 
мненія, но я твердо на немъ стоялъ и стою въ настоящее время. 
Когда мы говорили о налогахъ, то можетъ быть, конечно, неко
торые Ii придерживаются того мненія, что наша золотая промы
шленность слишкомъ обложена. Я цифръ не знаю, сколько вамъ 
приходится платить налоговъ, скажу только одно, что черпаю изъ 
того доклада, который здесь передъ моими глазами, что налогами 
золотая промышленность обложена меньше даже, чемъ н'1'.которыя 
другія отрасли промышленности. Здесь сказано, что вся сумма 
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налоговъ равняется 7,2°/о съ общей стоимости продукта, считая 
въ эти 7,2°/о и поземельную плату. Позвольте вамъ только на 
выдержку сказать, что земельная плата, напримѣръ, для угля со
ставляет* одна 8°/о слишкомъ, 8", о иногда и больше—стоимости 
продукта для руды. Стоимость одной поземельной платы, которую 
приходится платить на нашемъ югѣ, равняется 25°/о стоимости 
продукта. Я не говорю про другіе налоги, я говорю только про 
одну эту сумму. 

За симъ, что касается доходности этого дѣла, то здѣсь выве
дена эта доходность въ 4 съ пеболынимъ °'о на затраченный въ 
дѣло каниталъ. Конечно, эта доходность недостаточна, потому что 
эта доходность, особенно въ настоящее время, даже ниже доход
ности отъ процентных!, государственных], бумагъ. Н о , господа, я 
только хочу на справку привести—вы имѣетс матеріалы, гдѣ вы
водится, что средняя доходность нашей промышленности въ Росеіи 
какъ разъ равняется 4 цѣлымъ, a нѣкоторыя отрасли промышлен
ности даже высчитаны такъ, какъ здѣсь высчитано. Я не стану 
говорить, насколько правильно это, а допускаю, что тамъ сдѣлапы 
такія же ошибки, какъ и здѣсь. Тамъ, такимъ образомъ, высчи
тано, что угольная промышленность давала полтора процента, до 
войны,-—что сейчас* тамъ дѣлается—я пе знаю, но это вѣдь не 
значить, что все должно быть такъ, какъ здѣсь сказано. Мнѣ ка
жется, что работать намъ всѣмъ нужно, каждый изъ насъ, какъ 
я сказалъ въ самомъ началѣ—должен* приложить максимум* труда, 
чтобы добиться максимума результата въ каждой нашей отрасли. 
Я думаю; что этого результата мы достигнем* только тогда, когда 
будемъ взаимно помогать друг* другу и не винить, что, мол*, вы 
не сдѣлали того-то и того-то, и потому дѣло не идет*. Когда ка
ждый изъ насъ будетъ только стремиться кътому, чтобы сдѣлать макси
мум* того, что въ его силах*, то, я думаю, только тогда п будетъ 
достигнуть тотъ результат*, котораго мы всѣ желаем*, т. е. эко
номическое развитіе и богатство Россін. (Аплодисменты). 

Б о г д а н о в с к і й . Милостивые Государи, я выступаю перед* 
вами какъ экономист*, который имѣлъ случай столкнуться 
с* интересами золотопромышленности въ качеств!; лица, обя
занная) дать матеріалы для суждеиія о томъ, насколько нужно 
провести желѣзиую дорогу въ Ленскомъ золотопромышленном* 
бассейн!,. Такимъ образомъ, такъ какъ меня вопросъ о золото
промышленности интересовал*, так* сказать, со стороны теоре
тической, съ другой стороны—практической, и, вмѣстѣ съ тѣмъ. 
моя полная незаинтересованность какъ въ доходности золотопро
мышленных* предпріятій, такъ, вмѣстѣ съ тѣмъ, и моя полная 
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независимость отъ каких* ниоудь минпстерствъ и т. д. ставить 
меня въ ноложеніе человѣка, совершенно свободнаго, и даютт. мнѣ 
возможность высказываться внолнѣ объективно. Вотъ, заняв* такую 
позицію, я позволилт. себѣ взять на себя неблагодарную задачу 
выступить, нѣкоторым* образомъ, съ критикой того учрежденія, 
въ которомъ л имѣю честь быть. Но я думаю, что иногда откро
венное слово помогает* разобраться и распутаться въ тѣхъ затруд-
неніяхъ, которыя стоять на пути при рѣшеніи поставленных'!, во
просов'*. Съ этой кафедры былъ затронуть вопросъ, почему обще
ственное мнѣніе относится къ золотопромышленности такъ недо
верчиво, и почему, собственно, всѣ ходатайства, которыя раздаются 
со стороны золотопромышленниковъ, встрѣчаются только какъ 
«клянченье». ІІ думаю, что вина въ этомъ отчасти лежитъ на тѣхъ 
предпріятіяхъ и учреждениях-*, отлично ознакомленных-* съ поло-
жоніемъ дѣла,—которыя выступают* съ извѣстными нормами и 
требованиями, нисколько не считая нужным -* подкрѣпнт* ихъ циф
рами, достаточно убѣдительнымп для всѣхъ. Такт,, напрнмѣръ, мы 
слышим* постоянно о кризис* золотопромышленности, между тѣмъ. 
когда мы посмотрим-* тотъ трудъ, который издапъ здѣсь для того, 
чтобы охарактеризовать критически положеніе золотопромышлен
ности, то увидимъ здѣсь свѣдѣнія о предпріятіяхъ за 1911 только 
год*. Развѣ можно по одному только году дать картину того или 
иного ноложенія о прибыльности или убыточности цѣлой отрасли 
промышленности. Понятно, такія данный—я, опять таки, не хочу 
сказать в* смысл-!, того, что это было сдѣлано недостаточно серьезно, 
но эти данныя не встретили бы въ общей печати, въ средѣ по
сторонней публики, сочувствія, и на нихъ, право, ничего нельзя 
было бы сказать. Затѣмъ посмотрпмъ, съ чѣмъ приходится встре
чаться, когда поѣдешь на мѣста для рѣшенія вопросовъ ирактиче-
скаго свойства. Съ 1906 года въ Ленскомъ районѣ поднять во
просъ о необходимости лгелѣзной дороги. Вполнѣ основательно 
думают* о томъ, что желѣзная дорога, проведенная въ районѣ, 
даст* возможность увеличить количество иредпріятій, и расширить 
деятельность существующихъ, а также перейти къ эксплоатаціи 
земель, которыя теперь пропадают* для выработки, создав'*, такимъ 
образомъ. большой доходъ государству. Что же мы видим* на 
мѣстахъ? Несмотря на то, что съ 1906 года этотъ вопрос* поста
влен* во весь роста, мѣстные Съѣзды не расиолагаютъ данными, 
которыя дали бы возможность пзслѣдователямъ опираться на вполнѣ 
объективный матеріалъ и представит* сообра.кенія, внолнѣ обосно-
ванныя, не подлежащія никакой критике, въ смысле сомнѣній, и 
дающія, значить, возможность двинуть весьма важный для данной 
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мѣстности вопросъ такимъ темпомъ, которымъ это было бы лссла-
телыю. Вотъ, поэтому мнѣ кажется, что всѣми силами надо под

держать того оратора, который съ этой каоедры предложилъ здѣсь, 
именно, развернуть цифровую часть и обосновать всѣ свои хода
тайства на прочиомъ фупдаментѣ цифръ, доказывающихъ то или 
иное затруднительное положеніе промышленности. Это первое поло-
женіе. Я позволю собѣ, однако, сказать, что положеніе золото
промышленности, несомнѣнно, теперь является тяжелымъ и если 
она не развивается, то не развивается по тѣмъ же обіцимъ при
чинам*, которыя у насъ, вообще, угнетающе дѣйствуютъ на про
мышленность. Почему, скажите, наши промышленники постоянно 
должны ходатайствовать? Да потому, что все наше положеніе та
ково, что промышленность является связанной по рукамъ и ногам*. 
Н е странно ли наше пояоліеніе?! Намъ нужно золото, у пае* 
имѣется золото, имѣются естественныя богатства, для эксплоатаціи 
которых* нужен* капитал* и этот* капитал* мы должны искать 
на сторонѣ за границей только потому, что там* акціонерное за
конодательство поставлено такъ, что каждый мелкій капиталист*, 
каждый человѣкъ, который отложил* 10 руб. , можетъ внести свой 
взнос*, если пожелаетъ, въ промышленность, у нас* же это стес
нено. Вотъ въ этомъ отношеніи, конечно, намъ нужно со всей 
энергіей действовать и освѣтить всѣ тѣ путы, которыя находятся 
на ногахъ золотопромышленности. Затѣмъ я должен* также указать 
на то, что несмотря на извѣстное значеніе мелкой золотопромы
шленности въ ея количественном!» отношеніи. несмотря на то, что 
она является піонеромъ крупной золотопромышленности, здѣсь 
недостаточно съ ней считались и недостаточно оттѣнили все зиа-
ченіе этой части промышленности, какъ созидающей и расчищаю
щей путь для идущей вслѣдъ за нею крупной промышленности. 

Затѣмъ, приходится указать на то, что золотопромышлен
ность, казалось бы, заслуживает* особаго вниманія со стороны 
правительства, потому что, если другія промышленности создают* 
цѣнностп, то золотопромышленность, въ сущности говоря, беретъ 
тѣ цѣнности, которыя улее созданы, онѣ лелсатъ въ нѣдрахъ, и 
эти цѣиности надо только взять, и вотъ для того, чтобы ихъ 
взять и надо организовать промышленность и всѣ тѣ путы, кото
рыя накладываются на организаторов* этой промышленности, они 
должны быть сняты и нужно, так* сказать, от* всей души лсе-
лать. чтобы, наконец*, были услышаны всѣ тѣ голоса, которые 
раздавались въ теченіе чуть ли не полустолѣтія со стороны за
интересованных* золотопромышленностью о снятіи этихъ пут*. 
Н а с * въ этомъ отношеніи ne могут* утѣншть слова предыдущая 
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оратора. Директора Горнаго Департамента, г. Арандаренко, кото
рый говоридъ, что уставъ нашъ составлен* гораздо легче, гораздо 
льготнѣе, чѣм* золотопромышленные уставы других* стран*. Н и 
какая льготиость устава не может* намъ. так* сказать, покрыть 
всѣ тѣ отрицательный стороны, въ которых* находится наша 
золотопромышленность, благодаря разбросанности нашихъ золото
носных'* площадей, отдаленности отъ центров*, бездорожью и 
всѣмъ тѣмъ ыногочисленнымъ затруднениям'!., о которых* не стоитъ 
здѣсь говорить, потому что я убѣжденъ, что они будутъ во всей 
полпотѣ показаны здѣсь Съѣзду. Бот*, принят, во вниманіе какъ 
положеніе золотопромышленности, такъ и отношеніе къ ней руко
водящих* сфер*, приходится пожелать, чтобы на почв* самоонре-
дѣленія мы нашли бы здѣсь тот* рычага, который далъ бы воз
можность сдвинуть съ мертвой точки застрявшее дѣло н помочь 
ему во весь ростъ распрямиться перед* нашей родиной. (Апло
дисменты). 

С . С . А н и о н о въ. Я позволю себѣ на очень короткое время 
•занять вннмапіе унажаемаго Собранія. Разрешите мпѣ сказать 
только несколько слов* но поводу того мнкнія о иромышленномъ 
кредит*, которое было высказано г. Директором'* Горнаго Депар
тамента. Изъ тѣхъ словъ, которыя мы здЬсь слышали я думаю, 
что можно сдѣлать заключеніе, что промышленность вообще не 
нланомѣрная * деятельность, а своего рода снекуляція. Предпола
гается такъ, чти расчеты, на которых* основывается производство, 
настолько шаткн, что нетъ возможности знать внередъ, что бу
детъ. Я думаю, что это мнЬніе. во всякомъ случае, несколько не 
точно. Также и относительно сельскаго хозяйства нельзя сказать 
наверно, какой будетъ урожай, но въ среднем* урожай полу
чается. Гораздо точігЬе даже можно высчитать въ дЬле про
мышленному потому что въ сельском* хозяйстве, всему этому 
мЬшаетъ вліяніе стихіи, между ті.мъ, какъ въ промышленном'* 
производстве существуют*, главным* образомъ, такія условія, ко
торыя поддаются учету. Вообще, хозяйственная деятельность, есть 
деятельность организованная, деятельность целесообразная, осно
ванная на твердых* основаніяхъ и расчетах*. Поэтому мнЬ ка
жется, что такая точка зр'Ьнія, что для промышленности не мо
жет* существовать далее прочно обоснованнаго и организованна™ 
кредита, совершенно не соответствует* хозяйственной сущности 
<амаго дела. Если существует* у насъ организованная промышлен
ность, то въ томъ случае, если прибавить къ промышленному хо
зяйству известный капиталь, известную экономическую мощь дать 
этой промышленности, то этотъ каипталъ. эта экономическая мощь, 
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произведя круговращеніе въ этомъ хозниствѣ, прибавить ему только 
доходъ, не измѣнивъ сущности самого производства; оно станете 
только болѣе сильнымъ и мощнымъ, H . действительно, тѣ лица, у 
которыхъ не хватало капитала, который благодаря этому не могли 
использовать производительный силы природы, приложивъ свой 
трудъ и знаніе, которыхъ очень хорошо охарактеризовалъ г. А р а н -
даренко, действительно, въ такомъ случаѣ , они могутъ только 
увеличить результаты, создать настоящій размѣръ дѣла, что п р и 
ведете, несомнѣпно, къ обогащенію хозяйства. Здѣсь была выска
зана такая точка зрѣнія, что смѣшпва.тн промышленную дѣятель-
ность съ спекуляцией, и дальше для подтвержденія этого была 
сдѣлана ссылка на Моргана и Рокфелера, какъ создателей круп-
ныхъ трестовъ. Мнѣ кажется, что это иодтверждаетъ только мою-
точку зрѣнія, потому что Морганъ и Рокфелеръ являются амери
канскими милліардерами и они, главны мъ образомъ. получили свои 
крупные доходы не благодаря тому, что они развили, таігь ска
зать, промышленность, a вслѣдствіе того, что они организовали 
тресты, и удачно исполненной спекуляціей торговыхъ предиріятій. 
въ результата, своей деятельности, получили добавочную стоимость 
и создали конъюнктуру, которая была для нихъ выгодна, т. е . 
они создали то, что вѣроятпо, вовсе нежелательно было бы памъ.—-
они создали мощь трестовъ п благодаря этому они стали монопо
листами,—опять таки категорія совершенно особая,—отстранили 
всѣхъ другихъ предпринимателей, назначали иысокія цѣны и. та-
кимъ образомъ, стали могущественными магнатами и царями, на-
примѣръ, въ сахарномъ, пефтяномъ производств!», или желѣзнодо-
рожномъ дѣлѣ. Именно, въ данномъ случаѣ подтверждается не то, 
что промышленникъ явился настолько способнымъ, чтобы могъ опре
делить, стоить или нѣтъ экенлоатировать данный рудникъ и зани
маться даннымъ дѣломъ, а то, что онъ сумѣлъ въ своихъ интере-
сахъ организовать такъ это дѣло, что оно, благодаря монополии 
принесло громаднѣйшіе доходы. 

Затѣмъ позволю привести эти фактическая, не вполнѣ точный, 
данныя, именно: говорится, что за границей не организована про
мышленный кредитъ. SI позволю себѣ сослаться на книжку, ко
торая вышла третьимъ изданіемъ, это книга Лпфмаиа «Beteiligung*-
und Finanzierung* gesellscliaften»; тамъ на протяженіи 1,50 стра-
ницъ приводятся интересныя дапныя относительно финансовых!, 
обществь, которыя именно финансируют!.,, долгосрочно кредп-
туютъ промышленность всякаго рода въ Германии'Франціи, Англін. 
Амерпкѣ и многих-!, другпхъ государствахъ. Многія изъ этихъ 
ооществъ нсполняютъ именно ту роль, которую желательно было бы. 



чтобы у насъ осуществили промышленные Банки. Затѣмъ, дальше-
позволю себѣ сказать, что если бы кто нибудь изъ насъ поинте
ресовался вчерашней котировкой Петроградской Биржи, онъ бы 
замітилъ десятки облнгацій общества того же самаго Ауербаха, 
Союза Мануфактурныхъ, Металлургических* предпріятій, именно 
облиганіи, т. е. долгосрочна™ кредита бумаги, которыя предста
вляют* собою долгосрочный кредит*, онѣ не предоставляемы на
шей лес родной отечественной промышленности. Если мы можемъ 
признать, что промышленность не есть спекуляция, a планомѣрная 
деятельность, которая вполнѣ допускает* расчеты, если мы можемъ-
говорить о такой промышленности, а въ этомъ случаѣ нѣтъ с о -
мнѣній, то отсюда вытекает* необходимость организованная, плано-
мѣрнаго промышленная кредита. Этотъ кредит* за границей по
ставлен* вполнѣ прочно, и об.тигаціи выпущены Банками въ мил-
ліардахъ рублей, осуществляются в* теченіе многих* лѣт*. У нас* 
тоже осуществляются, но осуществляются неправильно; только 
пЬкоторыя общества имѣютъ долгосрочный кредит*, остальныя ж е 
принуждены обращаться за креднтованіем* въ краткосрочные, ком-
мерческіе Банки, а это порождает* извѣстнаго рода уродливости, 
потому что для того, чтобы вполнѣ полно могло организоваться-
производство и брать необходимую прибыль, съ которой получаютея-
какъ проценты, такъ и доходъ самого предпринимателя—кредит* 
должен* погашаться в* извѣстный срок*, напримѣръ, въ 1 0 — 
15 лѣтъ. А когда получают* краткосрочный кредит*, то промы
шленники находятся в* руках* краткосрочная) Банка, которыйѴ 
нерѣдко Требует* возврата раньше срока, что вполнѣ соответ
ствует* его операціямъ, и этим* можетъ, действительно, вредить-
предпріятію. Затѣмъ, должен* дололсить, что в* наших* Банках* , 
существует* п долгосрочный кредит*; они финансируют* наши 
нредпріятія, дают* на долгій срок* капиталъ, но, это дѣлается въ 
формѣ покупки акцій и выдачи ссуд* под* эти акціи. Гораздо-
было бы правильнее, разумпѣе. цѣлесообразнѣе, въ интересахъ 
народная хозяйства и государственная, созданіе организованная 
промышленная кредита, и, если говорятъ о промышленных* Бан
ках* в* той или иной формѣ, то говорятъ, что то, что вызы
вается государственной, экономической необходимостью по сущ
ности самого производства—чтобы это было сдѣлано въ отвечаю
щей промышленным), интересам* формѣ, а вовсе не практикова
лась та уродливость, которая въ настоящее время производится 
со стороны краткосрочных* Банков*. Ботъ нѣкоторыя доиолненія, 
которыя я позволил* себѣ предложить вашему внпмаиію. ( А п л о 
дисменты). 
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П р е д с е д а т е л ь . Позвольте ДОЛОЖИТЕ слѣдующее. Въ моемъ 
распоряженіи сейчасъ, изъ числа желающихъ говорить, есть не

сколько лицъ, желающихъ говорить вторично, которыя улсе здѣсь 
выступали. Я предложилъ бы вамъ сдѣлать елѣдующее предлол;е-
ніе: я , само собою разумѣется, нахожу естественнымъ немедленно же 
предоставить слово Н . Г. Стрижову, какъ одному изъ очеред-
ныхъ ораторовъ, которому слово уліе принадлеллітъ. Что ка
сается дальнѣйшаго обсужденія, то я думалъ поступить такимъ 
образомъ, если вы это одобрите: я думалъ послѣ рѣчи П . Г. 

.сдѣлать, можетъ быть, маленькій перерывъ, а если угодно безъ 
всякаго перерыва намѣтить дальнѣйшій порядокъ нашихъ прс-
ній. Дѣло заключается въ томъ, что сегодняшнее засѣданіе было 
посвящено общей характеристик'!; ноложенія дѣла. Само собою 
разумѣется, что при такомъ положеніи дѣла каждый изъ орато
ровъ неизбѣжно долженъ былъ касаться вопросовъ чрезвычайно 
разнообразныхъ: и кредита, и акціонерныхъ обществ*, и гориаго 
устава и т. д. Такое сопоставленіе предметовъ неизбѣжно и не
обходимо было, нока дѣло шло объ удовлетвореніи желаній и са-
михъ ораторовъ и слушателей получить нѣкоторое общее впеча-
тлѣніе о состояніи промышленности, но для успѣха этого нашего 
дѣла смѣшивать и соединять эти пренія воедино было бы смер
тельно. Поэтому я предлагаю, такимъ образомъ, сдѣлать: заслу
шать ПОСЛЕДНЮЮ рѣчь, затѣмъ, иослѣ краткаго перерыва, устано
вить порядокъ обсужденія и, затѣмъ, если лселающіе говорить, 
пожелаютъ свои рѣчи направить только на общее обсужденіе 
предмета, то мы и будемъ обсуждать. Если же нѣкоторыя изъ 
рѣчей, которыя здѣсь намѣчены, касаются опредѣленнаго какого 
нибудь вопроса, т. е. пли кредита, или горнаго устава, то заслу
шать ихъ въ той последовательности, въ какой вы намѣтите съ 
т1;мъ, чтобы намъ не переходить отъ одного вопроса къ другому; 
угодно будетъ согласиться съ такимъ порядком*? Все , въ сущ
ности, сводится къ тому желаете ли вы продолжать общую ха
рактеристику золотопромышленности, не раздѣляя вопросовъ, тогда 
мы будемъ слушать рѣчи въ томъ порядкѣ, какъ онѣ записаны 
и, кончивъ послѣднюю рѣчь г. Стрилсова, установим* уже обсу-
жденіе иредметовъ, т. е. по кредиту, но золотому уставу, но 
тѣмъ вопросамъ, которые намѣчены. 

Д . В . Д у л е т о в ъ . Я полагаю, господа, что мы заинтере-
•сованы въ томъ, чтобы въ впечатлѣніяхъ отъ выстунленій какъ 
.лицъ представителей золотопромышленности, какъ лицъ, просто 
интересующихся, такъ и представителей власти, такъ или иначе 

•было нѣчто объединенное, и дало нѣкоторое освѣщеніе въ коиеч-



номъ результат!; сегодняшпяго засѣданія; въ пнтересахъ сокра
щена" времени, а, главнымъ образомъ, въ интересахъ отсутствія 
новгоренія отдѣльныхъ ораторовъ. Я бы лично предложил* такъ: 
заслушать очередную рѣчь г. Стрижова, затѣмъ, сдѣлать пере-
зывъ и предоставить п золотопромышленникам* и вѣдомствѵ избрать 
отдѣльныхъ лиц* по вопросам*, чтобы вполнѣ закончить съ сегодішп-
нимъ засѣданіемъ, такъ называемый, общій обзоръ золотого промысла. 

П р е д с е д а т е л ь . Ваше иредложеніе все-таки заключается 
въ томъ, чтобы заслушать г. Стрижова и сдѣлать перерыв*. 
Угодно такъ поступить? 

Л. Л. П о м е р а н ц е в * . Я бы предлагал* не избирать, а 
только ограничить время ;-J минутами. 

П р е д с е д а т е л ь . Тогда пожалуйста—слово принадлежать 
г. Стрижеву. 

Н . Г. С т р и ж е в ъ . Здѣсь мы выслушали предложенія но 
поводу наболѣвніаго вопроса, со стороны золотопромышленников*, 
выслушали почти крикъ отчаянія. Затѣмъ, въ нротивоположность-
къ этому, мы выслушали обширную обстоятельную рѣчь г. Дирек
тора Горнаго Департамента, 15. II . Арандаренко. Рѣчь эта, такъ 
сказать, программная как* бы всего нашего правительства. Если 
бы эта рѣчь была произнесена устами Мипиетра Торговли и Про
мышленности, или но его норученію заступаклдимъ его мѣсто, то, 
конечно, она имѣла бы здѣсь рѣшающее значеніе. но она произ
несена Директором'* Горнаго Департамента п я полагаю, что для 
Директора Горнаго Департамента едва ли тѣ функціи, который 
онъ изложил*, возможно и врядъ-лн непременно должны быть 
осуществлены исѣ его мысли. Я думая, что Директора Департа-
ментовъ должны исполнять только свои обязанности директоров!,, 
и всякій директоръ Департамента должен* защищать только... 

П р е д с е д а т е л ь . Виноват*, мнѣ кажется, мы уклоняемся 
несколько въ сторону. Я понимаю такъ, что моя обязанность, 
какъ председателя заботиться о томъ. чтобы совѣщаиіе наше шло, 
какъ можно, ближе къ цѣли, п я полагаю, что ограничивать въ 
этом* отношении кого бы то ни было, хотя бы и Директора Де
партамента, было бы неудобно и неумѣстяо, тѣмъ болі.е.. что in» 
данномъ с.іучаѣ Директоръ Департамента выступал* не какъ пред
ставитель правительства, а какъ одинъ изъ очередных'!, ораторовъ 
и, высказывая тѵтъ вамъ свои собственные мысли, онъ высказы
вал* ихъ не отъ имени правительства, а отъ своего собственная 
имени. Въ згомъ никакого преступлен»! нѣтъ, а напротив!., такое 
откровенное заявленіе своихъ сообрал.еній и предоставление собра
нию свободной критики не заслуживает* ничего, кромѣ одобрепія. 
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«(Голоса: Правильно, совершенно вѣрно). Такъ. что я просилъ бы 
Васъ съ этой точки зрѣнія не входить въ критику рѣчи. а по 
существу—пожалуйста. 

Н . Г. С т р и ж е в ъ . Я полагаю, что если эту программу осу
ществлять всецѣло, то, конечно, директорамъ некогда будетъ веетп 
свои текущія дѣла; они должны будутъ имѣть такой большой 
объемъ знаній и свѣдѣній, что, конечно, на мелочи ул;е не бу
дутъ обращать вниманія. Затѣмъ, и по существу этой программной 
рѣчи г. Директора Департамента я позволю себѣ сказать нѣсколько 
словъ. Г . Директоръ Департамента говорилъ, что, по его мпѣнію, 
все заключается въ народномъ труде, во главу всего этого дѣ.та, 

-экономическаго состоянія Россіп онъ вводитъ только одинъ на
родный трудъ. Правда, это весьма важный фактъ, но г. Дирек
торъ упустилъ, что народный трудъ доллеенъ примѣняться къ чему 
нибудь. Онъ указалъ точки приложенія. Здесь точка приложеиія 
золото. Вотъ стало быть точка приложения народнаго труда, на
родный трудъ долженъ быть къ чему нибудь приложенъ, т. е. къ 
природе. Безъ природы народный трудъ не принесетъ большой 
пользы. Напримѣръ, если страна пустынна, не культивирована, 

-однимъ пароднымъ трудомъ, голыми руками, конечно, сдѣлать 
можно очень мало. Но здѣсь народный трудъ примѣняется въ 
культурном* государствѣ, въ государств!;, гдѣ природный богатства 
неисчерпаемы, следовательно, здѣсь надо смотрѣть на вопросъ 
болѣе узко и, затѣмъ. если народный трудъ применяется, то нужно 
смотреть, что выйдетъ изъ этого. Г. Директоръ сравнивалъ это съ 
глиной,—-я обращусь теперь къ конкретным* случаямъ, чтобы 
представить более, ясную картину. Действительно, правильно, что 
нулсно предварительно разсудить, что это глина годная ли для 
кирпича и какого кирпича, да, это такъ, но дело въ томъ. что 
здесь народный трудъ применяется къ золоту, а золото это такая 
прямая ценность, которая не требуетъ никакихъ дальнейшихъ до-
казательствъ и прочее, это ценность, которая прямо вынимается 
изъ земли и обращается въ деньги, не такъ какъ другія разныя 
ценности, напримеръ, мануфактура, где шерсть нужно еще обра
ботать и т. д. Т у т * же ценность прямо вынимается изъ земли 
золотом*, которое дает* ценность на 60 милліоновъ рублей и 
платиной, которая даетъ ценность 15 милліоновъ. Тутъ, конечно, 
разсуждать уясе не о чемъ и нечего заботиться о томъ, какъ бу
детъ цениться приложеніе народнаго труда къ природе. Заті;мъ, 
было указано на золотопромышленность въ томъ смысл!;, что у 
пасъ она выдвигаетъ препятствія на пути шествованія, разныя 
привходящія обстоятельства, напримеръ, при проведенін железной 
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дороги встречаются обстоятельства, съ которыми нужно считаться, 
л именно, впереди по железной дорогѣ ндутъ столбопромышлен-
ники. Н о . госиода, это во власти Гориаго Департамента объявить, 
что это мѣсто. но которому проведена желѣзная дорога сдѣлано 
песвободнымъ для золотопромышленности. 

П р о д с ѣ д а т е л ь . Простите, такого закона нѣтъ. 
II. Г. С т р и ж е в ъ . Департамента можетъ объявить эти мѣста 

не свободными. 
П р е д с е д а т е л ь . Но такого закона нѣтъ. 
П . Г. С т р и ж е в ъ . Теперь относительно фабрикъ. M u t ка

жется, что разъ было признано необходіімымъ строить, то нужно 
<ш.то предусмотреть все. А онъ былъ только предусмотрительный 
человекъ и получить, что нужно. И почему фабриканта не поза
ботился, почему не нсхлоноталъ себе это место? Стало быть, онъ 
быль непредусмотрительный. II Горному Департаменту, конечно, 
на этомъ случае не следовало и останавливаться. Да, это послу
жить нрепятствіемъ золотопромышленности; такіе случаи не должны, 
мігі; кажется, тормозить прогресса золотопромышленности. Въ 
•отношеніи пересмотра устава намъ говорятъ, что это слишкомъ 
сложное дело, что для этого нужно слишкомъ много времени, 
чтобы это обдумать и исполнить. Я думаю, что со времени по
следний) Съезда въ 1907 году прошло уже 8 лі.ть и достаточно 
было времени обдумать и выработать нринцинъ, на основаніи ко-
тораго можно было бы выработать уставь. Говорятъ иотомъ, что 
уставь этотъ льготный, и боятся создать другой уставь. Конечно, 
власть Hхъ создавать тотъ или другой уставъ, т. е. ТІ, или другія 
предположен!я и загЬмъ вносить ихъ въ законодательный учрежде-
нія; законодательный учреждения уже рѣшатъ, что целесообразнее 
для Роесіи, и вотъ тамъ то будутъ обсуасдены все экоиомическія 
условія Россіи, будеть взвешено и то и другое, н пятое и десятое. 
Въ отношеніп выписки манишь говорятъ, что нужно' взвесить 
этотъ вопросъ, и что ежели мы освободнмъ ихъ отъ пошлины, 
то нужно и другія фабрики и заводы поощрить. Можетъ быть 
это и такъ, но это не дЬло Горнаго Департамента въ это вме
шиваться, его дело заботиться о горной промышленности, а не 
заботиться объ общемъ благосостояніи Россіи. Это едва ли вхо
дить въ сферу его дЬйствій. Если каждый столоначалыіикъ будеть 
заботиться объ этомъ н будеть обсуждать общегосударственные 
вопросы, то онъ дело делать не будеть, и ничего не выйдетъ. Я 
полагаю, что все эти обязанности должны быть строго разграни
чены между подлежащими властями: Государственный Советь. 
Государственная Дума—законодательная власть. Министры вообще— 
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распорядительная власть, а Директора Департаментов'!, • п Н а 
чальники Отдѣленій власть исполнительная. И полагаю, что если 
при исполноніи они будутъ разсул;дать о томъ. что это такъ или 
не такъ, то, понятно, будутъ всякія затрудиепія въ этомъ дѣлѣ. 
Изъ всѣхъ ходатайств*, которыя представлены Совещательной 
Конторой удостоились вниманія два или три въ теченіе всѣхъ 
этихъ 8-ми лѣтъ. Господа, это уже немного много, и я полагаю, 
что молено было бы меньшимъ ограничиться. Вотъ я полагаю, что 
если такой большой программой будутъ озабочены Директора Де
партаментом,, то, конечно, немного самый промыселъ подвинется. 
Н о теперь наступает!, такой моментъ. когда сама Верховная Власть 
говорить, что надо это все пересмотрѣть, надо придумать мѣры 
къ тому, чтобы золотая промышленность была поднята, потому 
что этотъ промыселъ пмѣетъ важное государственное значепіе. М ы 
въ евоемъ Всенодданнѣйшемъ адресѣ выразили желаніе принести 
посильные труды и знанія, сколько молсемъ, потрудиться въ этомъ 
дѣлѣ и добросовѣстно исполнили и исполняем* это, и я думаю, 
что теперь, конечно, не оставятъ этого дѣла и власти н сделают* 
то же самое н, можетъ быть, въ нужную минуту^ принимая во 
вниманіе государственное зпаченіе этого для Россіи, не будутъ 
такъ медленно пересматривать и, можетъ быть, поскорѣе разре
шать это дело. Я думаю, что въ этомъ отношеніи он'Ь намъ н о -
.могутъ. Затем* я думаю, что намъ дальше не следует* уже ста
вить никакихъ препятствій между собой и никакихъ треній, а 
следует* единодушно приняться за это дело и сделать что нибудь* 
серьезное, что было бы удостоено одобренія ГОСУДАРЯ ИМПЕРАТОРА, 
чтобы это ему понравилось и чтобы дЬло, такъ сказать, напра
вилось. 

Ч л е н ъ Г о с у д а р с т в е н н а я С о в е т а п р о ф . И . X . 
О з е р о в ъ . Я извиняюсь, что беру слово, потому что, молсетъ 
быть, я не совсем* въ курсе дЬла, но, откровенно скажу, я взвол
нован* былъ тьмъ, что здесь говорил!, В . И . Арандаренко. Т а к * 
какъ Председатель, Д . П . , говорилъ, что В . И . говорил* не какъ 
Директор* Горпаго Департамента, а какъ очередной оратор*, то я 
и не буду возра:кать ему, какъ Директору Горнаго Департамента., 
я это совершенно оставляю, а я буду ему возралсать, как* гор
ному шглсенеру Арандаренко. Господа, мы вс/І; служим* одной задаче, 
экономическому освобожденію Россін и развитію ея богатств*. П о 
этому, если у нас* разница только в* путях*, какъ делать и 
какъ къ чему подходить, то во всяком* случае честная разница; 
каждый думаетъ по своему и думает* честно. Побольше честности 
въ работе общей, господа! Вотъ, господа, мы услышали здесь 
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прежде всего теорію, которую В. И . выхватидъ из* тѣхъ теорій. 
который у яасъ погребены, если хотите. Мы видѣли на каоедрѣ 
яраго марксиста, который говорил* о трудовой теоріи: есть точка 
нриложенія, но нѣтъ цѣнностей, лежащих* въ иѣдрахъ земли. 
Есть и другія теоріи. теорія полезности, напримѣръ, отъ которой 
даже ярые марксисты отказались, не только въ Западной Европѣ , 
но далее у нас*. Здѣсь сдѣланы извѣстные выводы относительно 
точки приложенія.—-предлагают* труд* и больше ничего. Отсюда 
можно сдѣлать важные выводы: если иѣтъ богатств*, а ест* только 
труд*, то зачѣмъ лее дѣлать геологическая изслѣдованія? С * другой 
стороны, если прилагай, свой труд*, то надо, чтобы не препят
ствовали прилагать. Далѣе. здѣеь нам* говорят*, что многіе во
просы, въ сущности говоря, такъ велики, что ставить их* во весь 
рост*—это чуть ли не погребать нхъ. Мы давно это слышим*, и 
многіо вопросы" могут* праздновать юбилеи—25-лѣтній, 35-лѣтній. 
75-лѣтній юбилей. Если въ данный момент*, когда вся Россія 
охвачена одной мыслью— эконом ическа го обновленія Россіи, если 
мы теперь опять будем* сгибать шею перед* этими задачами, пуг
ливо отталкивая их* отъ себя, говоря, что эти задачи слишком* 
велики, то мы опять будем* перед* разбитым'* корытом*. Выл'ь 
недавно курортный съѣздъ, на этом* съѣздѣ этот* наболѣвніін 
вопрос* об* акціонерномъ законодательств поднимался и мы слы
шали тот* же отвѣтъ, что это общій вопрос*, который к* Курорт
ному Съѣзду не относится,—здѣсь то же самое. Если поднимется 
какая нибудь отрасль промышленности, опять будут* говорить: это 
къ этому дѣлу не относится и т. д. Гдѣ же онъ будет* обсуждаться? 
Мы знаемъ, что наше акціонерное законодательство много раз* 
пересматривалось. Я позволю себѣ отмѣтить нѣкоторые пункты, 
напримѣръ. вопрос* хотя бы относительно драг*, что освобожденіе 
машин* установит* таможенную ставку въ ! 0 0 . 0 0 0 рублей-—это 
пять пудов* золота, а проработает* машина один* год* и 4 пуда 
выработает*; вам* лучше всего извѣстно дѣло—машина не одипъ 
год* проработает*, а несколько лѣтъ; и въ данном* случаѣ, то 
золото, которое идет* заграницу—оно во всяком* случаѣ окупится. 
Затѣмъ, нам* выгодно добывать золото; какъ хотите, но въ настоящее 
время мы не получаемъ нашего золота. Посмотрите нотребленіе 
хлѣба в* Западной Европѣ и у насъ, по даннымъ Главнаго Упра-
вленія Землеустройства и Земледѣлія, 16 с* чѣмъ то пудов* при
ходилось, а требуется 2 0 — 2 1 пудъ, значить у насъ недоѣданіе 
получается, систематическое голоданіе. Не лучше ли получат* 
драги безпошлнпно, но проработав* десять лѣтъ, может* быть, де
сятки лѣть. мы не будем* вывозить хлѣбъ. а лучше будем* имѣть 
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золото. У насъ въ настоящее время разстройство въ валют!., по
тому что мы получаемъ золото отъ экспорта, а если говорятъ, что 
мы можемъ вырабатывать золота на 200—300 милл. рублей, то 
это вопросъ чрезвычайно важный. Я считаю рѣчь В . И . въ этомъ 
отношеніи прямо исторической рѣчыо. Я считаю, что она будетъ 
сохранена, какъ памятникъ той политики, которая у насъ въ дан
номъ случаѣ велась. Я считаю, господа, что у насъ масса вопро
с о в * накопилась и эти вопросы надо разрубить, если хотите. Я бы 
сказал*," что надо Горное Ведомство объявить на воепномъ поло
ж е н а ; мы можемъ въ мирное время работать цѣлые годы, но когда 
вопросъ идетъ о томъ: победить или умереть, или быть побежден
ным*—надо быстро рѣгяать. Сейчасъ, именно, такой историческій 
моментъ въ экономическомъ отношеніп Россія переживаетъ. Возь-
мемъ акціонерное законодательство, если въ настоящее время мы 
не разрѣшимъ его, какими капиталами мы будемъ въ дальнейшем* 
работать? Послѣ Японской войны мы могли сделать заемъ, теперь 
гдѣ сдѣлать заемъ? Всѣ средства находятся на войнѣ. Надо сде
лать тотъ черпакъ, посредствомъ котораго можно изъ народныхъ 
сбереженій эти средства выкачивать. Вотъ почему я считаю во
прос* о проведеніи мелкой купюры кардинальнымъ вопросомъ. 
Пусть дворники и горничныя имеют* эти акціи мелкой купюры, 
это дастъ возмолшость все сбережепія обратить па созданіе рус
ской промышленности. Здесь говорилось о томъ, что вотъ у нас* 
уставъ настолько хорош*, что все зависни, отъ исполненія. П о 
звольте, господа, если такъ понимать, то почему все-таки ино
странные капиталы не окупаются, почему бываютъ случаи, что 
иностранные капиталы идутъ въ предпріятія золотыхъ пріисковъ. а 
через* несколько летъ приходится отказываться, когда они позна
комятся съ горнымъ законодательством*, они отказываются, гово
рят*: не нужно, возьмите опять обратно. Въ томъ то и дело, что 
въ самыхъ деталяхъ Устава много архаизмовъ, что, въ настоящее 
время, затрудняетъ прнтокъ капиталов*. Здесь, между прочим*, 
говорилось, что налоги для золотопромышленности не такъ велики. 
Но, помимо налогов*,—я не буду этого касаться—помимо нало
гов* на золотопромышленности лежитъ столько обязательств* по 
содержанію, например*, конно-полицейской стражи и г. д. ; возь
мите Ленское Товарищество—оно расходуетъ около 200.000 р. , 
е с л и н е ошибаюсь. Позвольте, разве золотопромышленным* пред-
пріятіямъ редко приходится пири наших* условіяхъ въ Сибири быть 
тем*, что называется и швец* и жнец* и въ дуду игрецъ—все 
делать: и путей сообщенія нет*, и бычковъ нетъ, и мяса н е т ъ , — 
извольте бычковъ покупать, чтобы иметь мясо, господа, вы видите, 



иъ какомъ нодоженіи мы находимся. Нужно не чирикать, а кри
чать, вопіять на всю Росеію, чтобы насъ услыхали въ концѣ кон-
цовъ. Намъ прежде всего нужны пути сообщенія. улучшеніе вод-
ныхъ путей, созданіе колопизаціи, потому что, если только будемъ 
колонизовать золотоносные районы, то создастся и сельское хо
зяйство, появятся рабочія руки, которыя эту землю будутъ въ со-
•стояніи использовать, иначе мы, золотопромышленники, будемъ 
находиться въ такомъ же положеніи, какъ до сихъ поръ. И я 
•боюсь, что если мы будемъ стоять на той же точкѣ зрѣнія, на 
которой стоить уважаемый В. И . , я боюсь, что мы съ места не 
сдвинемся. В . И . замѣтилъ, что горнопромышленники уходятт, въ 
Янонію неизвѣстно зачѣмъ. Если для оратора, который всталъ па 
•каѳедру, вопросъ не достаточно освѣщенъ, то. . . я думаю, мы 
молсемъ касаться только тѣхъ вопросовъ, которые мы знаемъ. Мы 
всѣ болѣемъ душой за будущее развитіе Россіи, и то положеніе эко
номической зависимости, въ которомъ она очутилась въ настоящее 
зфемя—для насъ недопустимо. Мы всѣ должны въ настоящее время 
сбить ту прежнюю паутину законодательную, въ которой была 
промышленность, надо пути эти устранить. Надо наполнить обще
ственное сознаніе уваженіемъ къ промышленнику, промышленникъ 
•есть тотъ же артистъ Божіей милостью, какъ писатель, какъ ком-
нозиторъ и т. д. Одинъ творитъ въ звукахъ, другой въ словахъ, а 
этотъ творитъ въ томъ, что создаетъ действительность, творитъ новыя 
предпріятія. Когда колонизаторъ - золотопромышленникъ идетъ въ 
Сибирь, открываетъ новыя пространства, золотопромышленникъ— 
первый колонизаторъ,—открываетъ новыя пространства, проклады
ваешь здѣсь колонизацію. Я говорю, что мы общественное сознаніе 
должны напоить уваженіемъ къ промышленнику, должны снять 
путы съ золотопромышленности, только тогда золотопромышленность 
разовьется. Вотъ почему, когда я услышалъ рѣчь лица, которое 
хотя выступало здѣсь какъ инженеръ, но занимающаго ответствен
ный постъ, мое сердце сжалось отъ боли за судьбы русской зо
лотопромышленности. (Аплодисменты). 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте отметить, что во всякомъ случае, 
эта речь И . X . , несомненно, внесла оживленіе въ наши пренія 
и я думаю, что это оживленіе будетъ продолжаться не столько по 
содержанію речи, сколько по той важности гвхъ вопросовъ, ко
торые были затронуты, и надеюсь, что это есть одно изъ условіи 
успеха всякаго дела, чтобы два мненія были заслушаны и чтобы 
они одинаково считались законными. (Голоса: Правильно, пра
вильно). Такт, позвольте, господа, теперь объявить перерыт.. 
Шерерывъ). 
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П р е д с е д а т е л ь . Прежде чѣмъ приступить къ преніямь» 
позвольте предложить заслушать разрѣшеніе той задачи, которая 
была вчера поставлена, именно, относительно образования секцій. 
Л. Ф. Грауманъ доложитъ. 

Л. Ф. Г р а у м а н ъ . Милостивые Государи! Вчера вечером], 
было избраніе председателей и секретарей секцій, результаты 
этого избранія слѣдующіе: предсѣдателемъ финансово-экономиче
ской секщ'и избранъ В . К. Павловскій. Завтра- утромъ въ помѣ-
щеніи Совѣта Съѣздовъ подъ предсѣдательствомъ г, Павловскаго 
состоится засѣданіе финансово-экономической Комисеіи по вопросу 
о вліяніи войны на золотопромышленность, будетъ выдѣлена осо
бая подсекция для доклада -въ засѣданіи Общаго Собранія. Вчери 
вечеромъ и сегодня утромъ были доклады представителей почт» 
всѣхъ округовъ золотопромышленности о томъ. какое вліяпіе-
имѣла война на золотопромышленность. Это все заслушано и 
завтра соберутся секція и подсекція, чтобы обсудить, какія мѣры 
нужно принять для локализаціи вреднаго вліянія войны. 

П р е д с е д а т е л ь . Тутъ намъ предстоите заслушать рядъ. 
очередныхъ ораторовъ,—это все лица, однажды, уже говорившія. 
Угодно назначить имъ 5 мин. времени? 

А . М . О с с е н д о в с к і й . Разрешите сделать заявленія вт> 
порядкѣ программы. Я слышалъ, что завтра въ 2 часа объявлено 
заседаніе секціи геологической—можетъ быть, разрѣшите про
читать списокъ докладовъ, которые предназначаются тамъ на 
завтра къ слуіпанію, потому что я опасаюсь, что присутствующее 
могутъ разойтись раньше, чемъ выйдетъ изъ печати повестка. ( С о 
общается повЬстка следующаго дня). 

П р е д с е д а т е л ь . Есть еще две привѣтственныя телеграммы. 
Л . Ф. Г р а у м а н ъ . Позвольте доложить, что нами получены 

две приветственный телеграммы отъ полковника Лосева изъ Н о -
вогѳоргіевска и отъ Окружного Инженера Ектимскаго горнагс 
округа Тульчинскаго (чит.). Позволите благодарить ихъ? ( Г о 
лоса: просимь). 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно будетъ ввиду ноздняго времени 
ограничить ораторовъ 5-ю минутами? (Голоса: просимъ). 

А . А . П о м е р а н ц е в ъ . Я позволю себе возразить въ очень 
краткихъ словахъ на речь В . И. Арандаренко. В . И. Аранда-
ренко указалъ на то, что для того, чтобы создать промышленное 
предпріятіе нужны умъ, знапія, предпріимчивость, и указалъ на-
Рокфелера и Моргана. Но онъ забылъ указать на то, что эти 
люди живутъ въ стране, где существуют! законы, законы очень 
строгіе, но законы, не мешающіе промышленности, и тамъ отсут-



«•твуегь усмотрѣніе. Многіе изъ иностранцевъ. люди тоже ума, 
знанія и предприимчивости, явились въ Россіи и участвуют* 
въ нашей промышленности, и во всѣхъ отрасляхъ, гдѣ они 
участвують, они приносятъ громадную пользу, но сколько ино
странцы ни приходили въ нашу золотую промышленность, они 
ничего не могли создать, потому что они сталкивались съ тѣми 
условіямн, съ которыми и мы сталкиваемся; они не въ состоянии 
<5ыля ничего сдѣлать, несмотря на капиталъ, знанія и т. д. З а -
тѣмъ, относительно золотопромышленнаго банка я вполнѣ согла-
сенъ, что онъ совершенно не нуженъ, если будутъ созданы такія 
«sociétés financières», которыя могутъ оказывать промышленности 
зіреднтъ какъ краткосрочный, такъ и долгосрочный. А такихъ 
учрежденій въ Западной Европѣ и Америкѣ очень много. Затѣмъ, 
указывалось на затрудненія для желѣзныхъ дорогъ, какъ будто бы 
золотопромышленники мѣшаютъ проведенію желѣзныхъ дорогъ. 
Золотопромышленность занимаетъ всего лишь 4 0 0 . 0 0 0 десятин* 
земли, кажется, это не такъ много, сравнительно со всей той 
землей, которая находится въ Сибири и по которой нужно про-
аюдить дороги. Но даже, ежели бы было желательно непремѣнно 
провести линію лселѣзной дороги черезъ промыселъ, то это всегда 
можно сдѣлать, уплативъ, конечно, при этомъ золотопромышлен
нику. Но уплата за промыселъ опредѣляется Государственным* С о -
вѣтомъ, которым* практикуется нѣсколько лѣтъ такой порядок*: 
уплачивается за поверхность, a нѣдра земли остаются въ руках* 
у собственников* и поэтому желѣзная дорога не должна упла
чивать за нѣдра земли. 

Затѣмъ, относительно облегченія учрежденіяакціонерныхъпред-
пріятій были указанія, что акціонерныя предпріятія нулшы, и если 
-бы Горный Департамент* или вообще Министерство Торговли и 
Промышленности настойчиво на это указывали, то правительство 
•обязательно пошло бы на это. Относительно драгъ я позволю себѣ 
обратиться къ В. П . , какъ къ директору Горнаго Департамента, 
<;кажу, что значеніе драг* не столько въ томъ, сколько пудов* 
золота он* могутъ выработать, чтобы себя окупить, а въ том*, что 
онѣ ПОЗЕОЛЯЮТЪ разрабатывать гѣ земли, которыя другими способами 
не могутъ быть разработаны. И если драга заграничная, безпошлин-
ная дает* возможность разработать площадь с* 5 или б долями 
-еодержанія золота въ 100 пудахъ, то для драгъ, оплаченных* по
шлиной уже это содержаніе поднимается до 7 или 8 д."Таким* 
образомъ, бѣдныя площади, которыя въ настоящее время лежать 
итуне безъ дешевыхъ драгъ. не будутъ никогда разработаны. За-
тѣмъ. относительно налогов*—велики они или мелки, все здѣсь 



•зависит* отъ того, что можеть золотопромышленник* нажить. 
Может* быть, иногда золотопромышленник* может* и 25°/,., 
чистой прибыли получить или далее больше, но я думаю, что* 
нужно достичь того, чтобы можно было разрабатывать самый 
бьдпыя площади и поэтому налоги должны быть допущены въ-
одном* только впдѣ—подоходнаго налога. Что касается угля г 

то как* бы велики не были налоги, промышленник* их* не 
несет*; они перекладываются на потребителя. Затѣмъ, еще отно
сительно трудности ироведенія различных* прогрессивных* мѣрь, 
я считаю, что, вероятно, въ Горном* Департамент* весьма 
мало сил* и мало, до извѣетной степени, освѣдомленности _ 
Может* быть, я приведу вам* не совсѣмъ подходящій п р и -
мѣрь: въ 1913 году я обратился въ три Министерства с*, 
просьбой поддержать наше ходатайство о проведении дороги 
на Качкаръ. Отъ Министерства Путей Сообщенія, Министерства 
Внутренних* Дѣлъ, Финансов!, я получил* немедленно отвѣтъ. 

' Этот* отвѣтъ, о том*, что наше ходатайство будет* поддержано-
кажется, получился через* 3 — 4 недѣли. Что лее касается Гор
наго Департамента, куда случайно моя бумага попала—она 
должна была попасть въ другой отдѣлъ Министерства, то я по
лучил* через* 332 дня отвѣтъ, что мое прошеніе доложено и по* 
нему поставлена такая резолюція, что если будет* возбуясденѵ 
вопросъ о иостройкѣ этой желѣзной дороги другими предприни
мателями, а не существующим* обществом*, то они поддержать 
ходатайство, что же касается нежелания существующего общества 
построить, то понудить его не представляется возможности. Я по
лучил* отвѣтъ тогда, когда представление о постройкѣ вѣтвн 
было внесено въ Совѣтъ Министров* для дальнѣйшаго внесепія; 
его въ Государственный Совѣтъ. Вотъ это показывает*, насколько* 
скоро въ нашем* вѣдометвѣ, въ том* вѣдомствѣ, которому мы. 
подчинены — дѣла дѣлаются. Теперь мнѣ. господа, также понятно, 
почему всѣ наши ходатайства лежат* спокойно въ Горном* Де
партамент!.: Горный Департамент* боится встрѣтнть нротиводѣйетвіе 
со стороны других* вѣдомствъ. и поэтому нашим* ходатайствам *-
не дают* никакого хода, о чем* сегодня сообщил* В. И . Я 
больше ничего не нмѣю сказать. 

І Г а в л о в с к і й . Я позволю себѣ указать, что самою блестящею 
рѣчью, показавшею ноложеніе нашей русской золотопромышлен
ности и ея значеніе—была именно рѣчь В . И . Арандаренко, но. 
тѣмъ не леііѣе, приходится в* эту рѣчь внести нѣкоторыя поправки, 
позволю себѣ коснуться основной его мысли, которую онъ приво
дил!, нам*. Онъ говорить, что только тот* промышленник* можетт. 
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назваться нромышленникомъ въ высокомъ значоиіи этого слова, 
нромышленникомъ въ высокой степени, который создаетъ продукта, 
уже совершенно готовый для потребленія. Онъ прпвелъ нримѣръ, 
что нельзя продавать глину, пока она не будетъ кирпичемъ. что 
желѣзо тоже не иредставляетъ ничего особепнаго до обработки, 
пока оно не получило характеръ нькотораго матеріала. П о , го
спода, мы то и создаемъ такого рода продукта, который никакой 
буквально обработки дальнейшей не требуетъ. Следовательно, съ 
точки зрѣнія В . И . , золотопромышленпнкъ, именно, стоитъ на томъ 
высокомъ положеніи промышленности, которое сразу создаетъ именно 
тотъ готовый продукта, кото]іый надо пріобрѣстн п который всѣмъ 
намъ необходима Я пользуюсь этимъ случаемъ для того, чтобы 
рѣчь В . И . привести какъ доказательство отъ противнаго. Затѣмъ, 
онъ, между прочимъ, сказалъ, что для насъ все равно—чѣмъ по
крыть платежи—будетъ ли это мѣдь или что нибудь другое. Въ 
этомъ онъ, конечно, правъ, но меня удивляетъ одинъ вопросъ. М пѣ 
приходилось участвовать во многихъ съѣздахъ, какъ горной про
мышленности, такъ и желѣзпой промышленности, гдѣ вопросъ ка
сался упорядоченія желѣзной производительности, но тамъ ц обсу
ждался этотъ вопросъ въ связи только съ самыми узкими интере
сами именно этой желѣзной промышленности, здѣсь лее мы слы-
шимъ, что наша золотопромышленность, дающая готовый продукта, 
я снова подчеркиваю это, — непременно должна считаться съ разви-
тіемъ остальныхъ промышленностей. Думаю, что въ данномъ случаѣ 
речь В . И . осветила положеніе совершенно ясно и доказала, что 
мы больше, чемъ кто нибудь другой, имели право расчитывать на 
более внимательное отношеніе къ намъ. Онъ указалъ. что нигде 
нетъ такого льготнаго устава, какъ у насъ. Я позволю себе дог 
.дожить собранію, что я довольно близко знакомъ со всеми законо-
иоложеніями Лнглін, Фрашп'и и Германін, потому что я ихъ шту-
дировалъ безъ всякаго отношенія къ нашей русской золотопро
мышленности и долженъ сказать, что В . И . совершенно правъ.— 
нигде нетъ такого льготнаго устава, какъ у насъ, но не для зо-
лотопромыіпленшіковъ, а для злопромышленниковъ. для столбопро-
мышленниковъ. Если въ законодательствахъ другихъ странъ суще
ствует!, болыиій платежъ, чемъ это проводится у насъ въ Россіи, 
то рядомъ ст» этимъ тамъ существует!» и более жестокая какъ ма-
теріалыіая, такъ и уголовная кара для всѣхъ тьхь злопромыш
ленниковъ и столбопромышленниковъ, которые тамъ есть. > насъ 
ничего подобнаго нетъ, и, только потому, что въ среде этой отрасли 
промышленности, являются иногда злопромышленники и столбопро-
мышленники, мы, легальные золотопромышленники, несемъ все эти 
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тяготы. Следовательно, я говорю, что когда Горный Департамент* 
или вообще представители правительства наталкиваются на такого 
рода случай, что для проведенія железной дороги, имѣющей го
сударственное значеніе—нужно уничтожить столбо или злопромыш-
ленника, то карайте его, но не возлагайте эти тяготы на легаль
ных* и частных* золотопромышленников*. Я позволю себѣ кос
нуться еще иослѣдняго вопроса, который такъ страстно был* под
черкнут* профессором* Озеровым*—этого вопроса объ акционер
ном* законодательстве. Я участвовал* на нескольких* Съездах* 
и там* были такіе же дебаты, и я слышал*, когда на кафедру 
поднялся бывшій министр* Торговли и Промышленности Ермолов* 
и сказал*-, «наступила пора, когда Россію надо освободить отъ путь, 
дать акціонерпое законодательство, а таклсе дать свободу и частной 
иниціативе». Вотъ все то, что я хотел* сказать. 

Л . А . Я ч е в с к і й . Разрешите мне, въ качестве стараго идеа
листа и теоретика золотого дела, затронуть вопросъ с* несколько 
другой стороны. Все говорятъ объ исключительности золотого про
мысла—и, действительно, он* у насъ исторически создан* исклю
чительным*. Первый момент* частнаго золотого промысла на вла
дельческих* землях* относится к* началу 1818 года. Въ 1828 г. 
былъ разрешенъ промыселъ на частныхъ земляхъ. И вот*, тогда лее 
къ золотопромышленности не былъ нримененъ законъ, который да
вал* своеобразную льготу всякому новому горному нредпріятію. 
П о закону 1790 г. всякое новое горное нредпріятіе на 30 лет* 
освобождалось от* процентных* податей. Вот* этот* то законъ и 
не былъ применен* къ золотопромышленности. Почему? Потому 
что было сказано, что это промышленность необыкновенно до
ходная. Въ моем* распоряженіи всего о мин., хотя я и въ первый 
разъ говорю, а не второй... 

П р е д с е д а т е л ь . Нѣтъ, второй. 
Л . А . Я ч е в с к і й . Первый раз* я давал* объясненія по по

воду того доклада. Такт» что, можетъ быть, вы разрешите прод
лить несколько мою речь. Такъ вотъ, вслѣдъ за этим* была уста
новлена 10—15°/о подать на золото. Это, процентная подать, и, 
если не ошибаюсь, в* 1840 г. была установлена прогрессивная 
подать, которая достигла 35°/о валового дохода золота плюс* особый 
иофунтовый сбор*, а все вмѣсті; составляло 40°/о. Все это я го
ворю, чтобы доказать, что смотрьли тогда на золотопромышлен
ность, какъ на промышленность необыкновенно доходную. Затем*, 
госиода, тамъ были различный измЬнепія закона, но позвольте мне 
отметить 1876 г. Въ 1876 г. Министром* Финансов* графом* 
Рейтерномъ и Валуевым* писалось буквально то же , что вы изво-
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лили говорить 3—4 часа,—подать била отмѣнена, н эта отмѣна 
продолжалась до 1881 г. Мотивы были тѣ же самые, что и въ 
данный момептъ. A затѣмъ, какъ вамъ пзвѣстно, послѣдовало воз-
становленіе ея. Наступил* 1 9 0 0 — 1 9 0 1 гг. Было огромное совѣ-
щаніе при участіи горнопромышлснниковъ по вопросу о свобод-
номъ обложеніи н, какъ засвидѣтельствуетъ и Л. Ф., который быль 
на одномъ собраніи, золотопромышленники стѣной пошли противъ 
того проекта; всѣ съѣзды высказались противъ него. Я единственный 
изъ здѣсь присутствующих* участвовал* въ этомъ совѣщаніи, и 
помню все это очень хорошо, тамъ цѣлые фоліанты трудовъ были; 
проходило оно подъ предсѣдательствомъ того же Ермолова, на ко
то раго здѣсь только что ссылались. Тамъ вы найдете большой ма-
теріалъ, но тамъ проходить сплошной красной нитью исключитель
ность ноложенія золотого промысла. Эта самая исключительность 
постоянно поддерживалась, а золотопромышленники боролись про
тивъ этой исключительности до послѣдняго момента. Вы, господа, 
не оцѣнили такого существеннаго момента въ рѣчи В . И . Аран-
даренко. когда онъ вамъ сказалъ сегодня, что онъ нерестаетъ смо-
трѣть на золотопромышленность, какъ на промышленность исклю
чительную и говорить, что это есть обыкновенная промышленность, 
которая дает* такіе же доходы, какъ и всякая другая промышлен
ность. За 30 лѣть, какъ я интересуюсь золотымъ промысломъ, я 
это слышу впервые. Вамъ хорошо извѣстно, что всѣ существующее 
нормы и нріемы обложенія всегда встрѣчали во мнѣ горячаго про
тивника, но я не могъ- никакъ опровергнуть тотъ принципъ, что 
это промышленность исключительная. Со всѣмъ тѣмъ, что говорил* 
граф* С . Ю . Витте объ этой исключительности, я , къ сожалѣнію, 
несмотря на все уваженіе къ великому таланту этого финансиста, 
согласиться не могу. А за это признаніе золотого промысла обыкно-
веннымъ, а не необыкновенным* доходным* промыслом*, которое 
т а к * ярко выразилось въ рѣчи В . I L , вы, господа, должны его, 
но моему мнѣнію, очень и очень сильно поблагодарить. Н о вре
мени у меня нѣтъ, и поэтому я не могу развить дальше мой взгляд* 
по этому вопросу. Позвольте только еще одно маленькое замѣчаніе 
сдѣлать по адресу профессора Озерова. Я теоретикъ этого дѣла и 
нрофессоръ Озеровъ также теоретикъ этого дѣла, и я думал*, что, 
кромѣ ссылки на Маркса въ освѣщеніе золотого промысла, онъ внесет* 
еще и свои богатыятеоретическія познанія. Мнѣ кажется, что, именно 
съ этой стороны нужно къ этому промыслу подойти. Нельзя брать 
какую-то точку, какую-то единицу и говорить, что вот* у насъ въ 
Сибири такъ то, нужно брать во всемъ объем!., такъ сказать, и терри-
торіальное и историческое развитіе этого промысла. (Аплодисменты). 
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П р е д с е д а т е л ь . Слово принадлежит* Д. В . Дулетову. 
Д. В . Д у л о т о в * . Я иду тѣм* путем*, къ которому призы

вал* профессор* Озеров*. Побольше, господа, честности въ ра
бот* общественной. Н о , кроме честности, я бы призывал* васъ 
еще и къ нѣкоторой осторожности въ обращеніи съ статистиче
скими матеріалами и данными. Представитель Горнаго Департа
мента сказалъ, что золотопромышленники щіфровыхъ данных* по
давали. Нѣть, я скажу, что не хотѣли видѣть тѣ, кто гово
рит* это. Золотопромышленники давали данныя. Представитель 
Сибири ссылается на то, что в* Сибири улее теперь не такія 
плохія дороги. Я позволю себе въ этомъ отношеніи сослаться на 
статистику, которая имѣѳтся въ Горномъ Департаменте. Въ ж у р 
нале Съезда золотопромышленниковъ Амурскаго округа 1900 г . . 
утверяеденномъ Горным* Департаментом*, сказано, что имеется 
всего 8 групп* дорог*. Первая группа, ближайшая доставка— 
65 — 75 коп. , а самая отдаленная, например*, на Алдонъ—3 р . 
50 к. ц 2 р. 50 к. Затвмъ, я спрашивалъ и И М І І Л Ъ такія дан
ныя, что всЬ золотопромышленныя предпріятія распределены на 
те лее 8 группъ, и между этими отдельными группами разница 
такая: ближайшая доставка стоитъ 60 — 70 коп., кажется, а отда
ленная 2 р. 80 и 3 р. 40 к., въ зависимости отъ случайная с о -
стоянія пути: много снега—дороже, меньше снега—дешевле, со
всем/, нѣт* снега—опять другая цена. Въ дальнейшем*, относясь 
также осторожно къ цифровым* данным*, о которых* я буду 
потом* больше говорить, я призываю, господа, ваше вниманіе на 
то, что случайно представитель Горнаго Департамента обмолвился г 

что золотопромышленники просят* какой-то покровительственной 
системы. Это недоразумѣніе произошло из* за того, что Совеща
тельная Контора неосторожно упомянула это выраженіе. Нетъ. 
мы просимъ одинаковая отношенія, какъ ко всьмъ промысламъ. 
Въ теченіе 15 летъ Амурскіе золотопромышленники говорятъ 
только объ одном*: трактуйте нас* просто, какъ промышленников*. 
Осторожность, господа, забтлвать цикакъ нельзя! Это было на 
моих* глазахъ въ теченіе 18-летняя иребыванія моего въ 
Амурской области. Далее, говорят*: вы хотите даром* машины 
получать и далее названы были при этомъ китайцы. Н о , господа, 
разві. молено учесть, как* дешевле представляется, тогда когда не 
знаешь, какіе предстоять платежи. Вот* Приамурскій Губерпаторъ 
наложил* на китайцев* 3 рубля. Например*, китайцев* 3 5 . 0 0 0 , — 
вотъ китайцевь и взвесили и определили 4 руб. на пуд* пошлины. 
До вступленія в* иснолноніе этого обязательнаго постановленія 
Приамурская Губернатора платили 5 руб.. а теперь нужно пла-
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Вот* отдѣльныя конкретный данный. ÎI господа, поэтому и говорю: 
работайте честно, но относитесь к* статистнкѣ осторожно, \\т 
такой продукт*, с* которым* можно, как* угодно балансировать, 
и поэтому я призываю, господа, - требуйте от* горнаго надзора 
и любого надзора, присутствующая здѣсь, чтобы были приняты 
во вниманіе цифры тѣ, которыя отъ насъ они имѣютъ, но забыли 
прочитать. Я предлагаю остальныя минуты использовать следую
щим* ораторам*. 

В . И . А р а н д а р е н к о . То, что я имѣлъ честь вам* сказать, 
нѣсколько моихъ личныхъ мнѣній, какъ члена, какъ одного из* 
лицъ, которое имѣло честь быть приглашенным* въ ваше совѣ-
щаніе—мое личное мнѣніе очень взволновало профессора Озерова; 
совершенно напрасно. Мнѣ кажется профессор* должен* памято
вать мудрое правило Спинозы: не плакать, не смѣяться, а все-
нонимать и слушать, и поэтому возражепія, которыя онъ сдѣлалъ, 
были совершенно не но существу. По всей вѣроятностн волненіе, 
которое онъ испытывал*, когда меня слушал*, не позволило ему 
достаточно вникнуть въ то, что я говорил*. Онъ высказал*, что 
мое мнѣніе есть чисто марксистская теорія. Я думаю, что нро-
фессоръ Озеров* возьмет* свои слова назад*, потому что прежде 
всего я указал*, что генератор* ценностей есть умственный труд/, 
и прежде всего—труд* свѣточей науки, и что въ созданіи золота-
и других* цѣнностей мы должны быть благодарны профессорам*, 
нашему Менделѣеву и другпмъ ученым*, и думаю, что такое 
убѣжденіе, которое ставит* умственный труд* впереди и раньше-
труда рабочаго, физическаго,— профессор* затруднится мнѣ пока
зать такое мѣсто у Маркса, гдѣ бы встречалась такая теорія— 
откуда вытекает*? То его возралсеніе, которое онъ высказал*, что 
если нрав* г. Арандаренко, то напрасно дѣлать изысканія и раз
ведай. Изысканія и развѣдки есть именно тот* труд*, одинъ из* 
отдѣловь труда, который необходим* для созданія ценностей и 
онъ входит* непреложной частью в* каждую ценность, в* дан
ном* случаѣ—золота, которое мы получаем*. Его возраженія на 
этот* вопрос* для меня являются совершенно непонятными. Что 
я дальше говорю, что его так* взволновало? Я говорю: господа, 
нужно всѣмъ страшно трудиться, нужно трудиться вам*, нужно намъ 
трудиться, когда мы не здѣсь. а въ наших* присутственных* мѣ-
стахъ исполняем* обязанности. Обязанности наши громадны, труд* 
н а ш * громаден*, н мы должны употребит* всѣ силы для того, 
чтобы преодолѣть этот* громадный труд*. Я только указал* вам*, 
что вопросы, которые могут* казаться сначала простыми и быстро-
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разрешимыми, какъ здѣсь было указано—въ одну пѳдѣлю—что 
эти вопросы, благодаря сложности ннтересовъ, которые они затра
гиваюсь, требуютъ такого труда и продолжительна™ обсуждепія, 
что иевольно затягиваются, при всемъ желаніи иоспѣть съ рабо
той, затягиваются иногда на годы. Я считаю важнымъ и акцио
нерное законодательство и нересмотръ золотонромышленнаго Устава 
и вопросы строительства и т. д. Бее это нужно дѣлать, но это 
такіе сложные вопросы, которые требуютъ массу времени. Въ 
подтвержденіе приведу справку: здѣсь было сказано о иромысло-
вомъ налоге. Я присутствовал!, при выработкѣ этого налога, когда 
быль представителем!, одного изъ нашихъ иромыіпленныхъ Сьѣз-
довъ и знаю, что этотъ законъ после долгаго, кропотливаго, уди
вительно вдумчиваго труда быль выработанъ и внесенъ въ Госу
дарственную Думу, и тамъ, если не ошибаюсь, не въ правитель
ственном!., а общественном!, государственномъ учрежденіи, если 
позволите такъ назвать законодательное учрежденіе, этотъ вопросъ 
лежитъ, если не о ш и б а ю с ь — 4 — 5 лѣтъ. Значить, это показываетъ, 
что вопросъ этотъ такой сложный, что войти въ него, разсмотрѣть 
и распутаться—ни мы, ни правительственные чиновники, а обще-
«твенныя организаціи находятъ громадный трудъ. Но тѣмъ не ме
нее, несмотря на всю сложность задачи, всѣ тЪ вопросы, которые 
мы намѣтили, мы должны разрѣшвть при совмѣстной работе, на 
что, конечно, всякій изъ насъ не можетъ не выразить полной 
готовности. Тутъ я позволю себѣ не отвѣчать на многое изъ того, 
что здѣсь говорилось но поводу моей рѣчи, потому что мнѣ при
писывали много такого, чего я ие говорилъ. Н о нѣкоторые вопросы 
меня нѣсколько затронули. Тутъ говорили о перелол;еніи нало-
говъ: съ этимъ вопросом!, надо быть очень осторожными, съ во-

.просомъ о переложенін налоговь въ промышленности. Я уди
вляюсь, когда слышу, что налоги можно перекладывать такъ легко. 
Это одна изъ самыхъ трудныхъ задачъ экономической н а у к и — 
жопросъ о нереложеніи налоговъ. Если бы налоги были такъ 
легко перекладываемы, какъ многіе здесь думаютъ, тогда про
мышленники никогда не протестовали бы нротивь введенія нало
говъ. а это какъ разъ всегда делается; поэтому вы этотъ вопросъ 
-оставьте. Тутъ еще одна мелочь: уважаемый В . К. говорить: «да, 
•вашъ законъ льготный, но онъ льготный не для золотопромышлен-
никовъ, а для злопромышленниковъ, для столбопромышленниковъ». 
Вотъ если бы В . К., кстати, даль мне рецептъ, какъ отличить 

-этихъ злопромышленниковъ отъ золотопромышленниковъ, если бы 
они имели бы какую нибудь наклейку, что я злопромышленникъ, 
т о этот!, вопросъ легко бы разрешался. Н о въ томъ то и дело, 
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что каждый столбопромышленникъ выдаетъ себя за золотопро
мышленника, и онъ то больше всего кричитъ о тѣхъ притѣсне-
ніяхъ, которыя творятся, и съ ними мудренѣе всего обращаться. 
Это раздѣленіе агнцевъ отъ козлищъ представляет!» одну изъ 
труднѣйшихъ задачъ,—я вижу, что мой товарищ*, одинъ изъ 
окрулсныхъ инженеровъ, улыбается, потому что на нѳмъ лежитъ 
одна изъ трудныхъ задачъ. именно—дѣ.тать это отличіе. Когда я 
говорил!» о кредитѣ, этотъ кредитъ очень простъ:—когда мы ни-
димъ, что золотопромышленникъ имѣегь нредпріятіе, когда онъ 
создалъ дѣло, коі'да мы вид имъ результаты этой работьі—оцьниті» 
сдѣланное легко, оттого легокъ кредитъ, ноддерживаюшій пред-
пріятія, созданный и работающая, и труденъ кредитъ для пред-
пріятій. которыя только собираются возникать. Грюндерскій кре
дитъ, если позволите такъ выразиться, очень труденъ. Есть Банки,., 
есть учреждонія и общества, которыя удовлетворяютъ это. Когда я 
говорилъ о трудности созданія промышленная Банка, я говорилъ о-
Правительственныхъ Банкахъ, тѣхъ Банкахъ, которые должны возла
гать рискъ на правительство, а грюндерство, это покровительство 
возникающей промышленности—представляется задачей трудной. А 
что имѣются Банки, которые оперируюгь, поддерживая возникаю-
щія нредиріятія, объ этомъ. мнѣ казалось, вамъ не слѣдуетъ и 
говорить. (Аплодисменты). 

І Г р е д с ѣ д а т е л ь . Программа наша исчерпана... 
И . X . О з е р о въ. Я по личному вопросу. Господа, мы слы

шали здѣсь рекомендацію со стороны В . И . — н е плакать, не 
смѣяться. Но я думаю, что золотопромышленность находится въ 
такомъ положеніи, что это можно сказать, только говоря здѣсь, но 
когда вы будете въ Сибири, гдѣ вас* опутывають извѣстные путы, 
то едва ли прекрасныя слова Спинозы ириложимы къ Сибири. Я 
думаю, что здѣсь нерѣдко придется и плакать и горевать надъ 
русской промышленностью. Я дождусь стенографическая отчетаг  

гдѣ В . И . говорилъ, что у насъ въ Россіи нѣтъ богатствъ, нечего 
говорить о богатствах*, a цѣнно только то, что создается трудомъ^ 
Вотъ, что было сказано и на что я реагирую. В . И . говорить,, 
что его рѣчь сводилась къ тому, что нужно трудиться. Но я и 
говорю, что нужно развивать золотопромышленность, и я говорю: 
дайте свободу для того, чтобы можно было прилагать свой трудъ 
къ развитію огромных*, неисчерпаемыхъ богатствъ. II вотъ возь
мите: нѣтъ черпаковъ, нѣтъ возможности привлечь лицъ съ боль
шими капиталами; возьмите наболѣвшій вопросъ о вероисповед
ном* ограниченіи, который въ золотопромышленности проводится. 
Есть цѣлыя категоріи лицъ, которыя имѣютъ капиталы, желаютъ 
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прилагать трудъ—ихъ не пускают*: я имѣю въ виду лиц* іудей-
•скаго вѣроисповіданія. За послѣднее время мнѣ извѣстно одно 
предпріятіе, которое возбудило вопросъ о разсмотрѣніп Устава, но 
мнѣ говорили, что когда было представлено на ВЫСОЧАЙШЕЕ соиз-
волшіе, то было включено это ограниченіе въ вашъ Уставь, и об
щество взяло это ходатайство назадъ, что-бы не включать этого 
-ограниченія. Такъ можно ли при этихъ условіяхъ въ достаточной 
степени трудиться. Я , конечно, дорожу временем* и не могу долго, 
останавливаться на этомъ, но я говорю, что при такихъ усло-
віяхъ, при которых* у насъ приходится дѣйствовать промышлен
ности, въ частности золотопромышленности, просто руки опускаются. 
А съ тѣмъ, что нам* нужно всѣмъ трудиться, с* этим*, ко
нечно, я совершенно согласен*. Я указываю только какъ къ этому 
нужно идти, потому что у насъ нерѣдко слово расходится съ дѣ-
ломъ, слово не дорастает* до дѣла. А я говорю, что слово дол
жно, наконец*, превратиться въ дѣло, чтобы, дѣйствительно, Рос-
гАя была освобождена. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте признать задачи сегодняшня го 
аасѣданія исчерпанными? Теперь ставлю вопросъ, какъ вамъ уго
дно продолжать работу по тѣмъ вопросам*, которые возбуждены 
въ этомъ засѣданіп? Число этихъ вопросовъ велико, и каждый изъ 
нихъ заслуживает* очень большого и серьезная вниманія. Т у т * 
возможны два пути. Тутъ затронуты вопросы и о кредитѣ и о 
горном* уставѣ и о б * акціонерныхъ обществах* и нѣсколысо дру
гих* чрезвычайно важных* вопросов*. Пак* вамъ угодно ихъ об
суждать? Желаете ли считать такъ, что здѣсь кончается обсужде-
ніе общаго положенія золотопромышленности, a тѣ вопросы, ко
торые отсюда выдвинуты передать на предварительное обсужденіе 
въ секціи или угодно пѣкоторые изъ этихъ вопросовъ подвергнуть 
обсужденію въ Общемъ Собраніи? 

В . К. П а в л о в с к і й . Мнѣ кажется, передать въ секціи, а 
когда секціи вынесут* опредѣленное рѣшеніе, онѣ доложат* ихъ 
Общему Собранію для окончательная рѣшенія. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно согласиться и признать, что общее 
обсужденіе положенія промышленности закончено, a затѣмъ, воз-
никшіе изъ этого общаго обсужденія отдѣльпые вопросы передать 
въ соотвѣтствующія секціи. (Голоса: Просимъ). Позвольте тогда 
на этомъ кончить. 



Третье мсѣданіе Общаго Собранія 13-го февраля 191 о года. 

I l р е д с ѣ д ат е л і>. Позвольте открыть засѣданіе. П о программе 
намъ предстоит* заслушать резолюціи секцій, которыя были пред
варительно разсмотрѣны, и поэтому я просилъ бы докладывать 
председателей соотвѣтствующихъ секцій, и начать съ финансово-
экономической секціи. Я попросилъ бы предсѣдателя финансово-
экономической секціи. В . К. Павловскаго, доложить резолюиіи. 

П а в л о в с к і й . Ваше Превосходительство, Милостивые Госу
дари, финансово-экономическая секція имѣла 5 засѣданій. Въ этихъ 
-засѣданіяхъ, главным* образомъ, были поставлены слѣдующіе во
просы:—это вопросы о вліяніи войны на золотопромышленность. 
П о разсмотрѣніи этихъ вопросовъ финансово-экономической секціей 

€ыдо постановлено избрать іюдсекцію, которая разработала бы эти 
вопросы и доложила ихъ финансовой секціи. Считаю долгомъ по
яснить, что есть нѣкоторыя ностановленія, по которымъ предпола
галось не возбуждать ходатайствъ, и, въ то же время, есть совѣты 
подсекцій, принятые секпіей, по которымъ ходатайствъ не возбу
ждалось, но которые необходимы для полнаго освѣщенія дѣла. Та
кимъ образомъ, о мѣрахъ облегченія доступа рабочих* на пріиски 
постановлено ходатайствовать: 

Р а с п р о с т р а н и т ь дѣйствіе льготнаго переселенче-
скаго тарифа на перевозку во всѣ пріисковые районы, 
въ томъ числѣ и У р а л а законтрактованныхъ золото
промышленными предпріятіями рабочихъ и ихъ семей, 
а т а к ж е клади. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Разрѣшите пока остановиться на этом*. 
Не угодно ли будетъ принять какой-нибудь порядок* обеужденія, 
хотя бы по данному примѣру. Казалось бы, что каждая изъ этих* 
резолюцій является результатом* обстоятельнаго обсулсденія вопро
совъ въ нодсекціяхъ и секціяхъ, и поэтому въ общемъ собраніи 
возможны пренія въ ограниченном!, размѣрѣ. Поэтому я предла-
галъ бы придерживаться, именно, такого порядка. Останавливаюсь 
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на этой, въ частности, резолюціи; есть ли возраженія противъ этой 
резолюцій? Предупреждаю, что если гг. присутствующіе не будугь-
возражать, мы будемъ считать такую резолюшю принятой Съѣздомъ. 
Угодно съ этимъ порядкомъ согласиться? 

Г о л о с а . Просимъ. просимъ. 
П р е д с е д а т е л ь . Рѳзолюція считается принятой О Ъ Б З Д О М Ъ . 

Слѣдующее. 
П а в л о в с к і й . П о вопросу о доставкѣ грузовъ: 
Выяснено, что крайняя затруднительность въ перевозке но> 

желѣзнымъ дорогамъ грузовъ, нѳобходимыхъ для золотопромышлен
ности, ставить нѣкоторыя предпріятія въ невозможность производить-
добычу золота въ прежнемъ размѣрѣ, не говоря уже объ увеличен!» 
добычи, и что созданіе новыхъ предпріятій по этой причинѣ со
вершенно невозможно. Постановлено ходатайствовать о внеочеред
ной отправке грузовъ предпочтительно передъ прочими частным» 
отправками. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно сделать какія-нибудь возраженія 
противъ этой резолюціи: возраженій нетъ? Принято. 

П а в л о в с к і й . П о сплаву золота на Монетномъ Дворе: 
Затрудненія, испытываемыя золотопромышленниками при дачѣ 

золота для сплава на Монетный Дворъ, нмеютъ въ результате т о г 

что золото, привезенное ими въ Нетроградъ, остается не снлавлен-
нымъ и не реализованными Постановлено возбудить ходатайств» 
о пріѳме золота Монетнымъ Дворомъ для возможно скораго сплава 
и опробованія. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно сделать какія-нибудь возражепія 
или замечанія по резолюціи? 

В е р х о т у р о в ъ . Я бы предложилъ дать право иметь свои 
печи на промыслахъ, чтобы сплавлять золото: это очень упро
стило бы дело. 

П р е д с е д а т е л ь . Что вамъ угодно сказать по поводу с д е -
ланнаго предложенія? 

Н а в л о в с к і й . Я позволю себе сказать, что г. Верхотуровъ. 
быль въ финансово-экономической секціи, когда этотъ вопросъ 
обсуждался и такого вопроса не предлагалъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Я считалъ бы себя въ затрудненіи, если бы 
вопросы обсужденные въ секціяхъ, вновь поднимались. Вамъ угодно-
настаивать на своемъ предложеніи? 

В е р х о т у р о в ъ . Нетъ, я высказываю пожеланіе. 
П р е д с е д а т е л ь . Позвольте считать резолюцію принятой. 
П а в л о в с к і й . Н о вопросу о трудности отливокъ въ Россіи: 
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Tain, какъ всі» казенные и частные заводы запиты исключи
тельно военными заказами, а незначительное число прочих!, заво
дов* чрезмѣрно увеличило сроки на изготовленіе нздѣлій, то золото
промышленникам* остается единственный путь—дѣлать заказы сталь-
ныхъ отлпвокъ заграницей. Но такъ какъ и заграничные заказы, 
въ виду чрезвычайных'* затрудненій въ сношеиіяхъ, по необходи
мости исполняются и отправляются съ большим* опозданіемъ, то 
необходимо возбудить ходатайство о содѣйствіи со стороны П р а 
вительства через* его заграничныхъ коммерческих* агентов*, скорей
шей погрузке и отправке заказов*, сделанных* золотопромышлен
никами за границей. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно будет* сдѣлать какія-нибудь замѣ-
чапія но этому поводу. Само собою разумеется, такъ какъ это 
касается Министерства Торговли, то там*, гдѣ есть представители, 
это будетъ возможно. Резо.тюція принята. 

П а в л о в с к і й . По вопросу о реквизитах* на пріискахъг 
Постановлено ходатайствовать о томъ, чтобы въ будущем* 

реквнзиція не коснулась нріисковыхъ запасов*, так* как* нріискн 
заготовляют* лишь то, что необходимо для промысла и при томъ 
въ размѣрѣ строго ограниченном!.. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно сделать какія-пибудь зам-ьчапія? 
Я хо'гьлъ спросить—были ли случаи такой реквнзицінУ 

П а в л о в с к і н . Да, Ваше Превосходительство, были случаи, 
и они въ трудах* подсекцій и секцін подробно выяснены; мы и х * 
не включили для того, чтобы не затруднять докладом* почтенное 
собран іе. 

П р е д с е д а т е л ь . Я этотъ вопрос* задаю потому, что при 
будущих* сношеніяхъ по этому поводу надо иметь практические 
примеры, и я прошу ихъ сообщить. 

П а в л о в с к і й . Они будутъ представлены вамъ при особом* 
докладе. 

П р е д с е д а т е л ь . Так* какъ дьло спешное, надо это сделать 
скорЬе. Угодно сделать какія-нибудь замечав іяѴ Резо.тюція принята. 

П а в л о в с к і й . Вопросъ объ увеличенін стоимости припасов* 
и товаров* на нріискахъ: 

Констатируя, что стоимость продовольственных* припасов* и 
товаров* повысилась въ настоящее время не менее, ЧЕМ* на 10°/о> 
а в* нредстоящіи онераціонный періодъ. но всей вероятности, по
высится еще бо.тЬе значительно, представители Ст.'Ьздовъ, тЬм* не 
менее пришлп к* единогласному заключению о том*, что измБненіе 
таксовыхті цен* в* теченіе срока, на который онЬ установлены 
нежелательно. 
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П р е д с е д а т е л ь . Заключеніе очень существенное н для 
Мпнпстерства Торговли, которое этот* вопросъ въ настоящее время 
изслѣдуетъ. Угодно будет* Съѣзду присоединиться къ этой резолю-
ціи? Принято. 

П а в л о в с к і fi. По вопросу о б * удорожаніи матеріаловъ, упо
требляемы хъ при разработке руднаго золота: 

Вс.тѣдствіе особенностей добычи руднаго золота, заключаю
щихся въ необходимости нрпмѣненія механическихъ и химических* 
нроцессовъ, и въ виду необходимости при разработка бѣдныхъ рудъ 
обращать особое вниманіе па ціанизацію золота дешевыми ціаиъ-
калп и пданъ-натромъ: въ виду все возрастающаго количества, 
получаемаго химическимъ снособомъ золота, достигающаго въ М і а с -
скомъ гориомъ округѣ до 53°/о, а въ Маріинскомъ 40°/ 0 общей 
добычи; въ виду громадных* затрудненій въ отысканіи и полученіи 
не вырабатываемых* въ Россіи ціанистыхъ препаратов* цинка и 
ртути, удорожанія ихъ заграницей на 1 5 0 % и невозможности 
своевременнаго ихъ по.тученія. золотопромышленность нѣкоторыхъ 
районовъ Урала и Западной Сибири стоить перед* опасностью не 
только сокращенія въ текущую операиію 1 Я 1 •> г. полученія ціани-
стаго золота до 100 пуд., но и нередъ опасностью иолнаго раз-
стронства большинства рудныхъ иредпріятій въ этихъ районахъ. 

Обсуди въ вышеизложенное, Съѣзд'* выяснилъ вмѣстт. съ тѣмъ, 
что въ Россіи были попытки устройства завода для выработки 
ціанъ-калн н что матеріаловъ для этого у насъ болѣе чімъ доста
точно. 

Постановлено: а) поставить Правительство въ известность, 
что при настоящнхъ условіяхъ отсутствія на рынкѣ ціанъ-кали и 
ціанъ-натра, а также цинка, химическая обработка золота невоз
можна, простановка л;е ея повлечет* за собой также и проста
новку механической обработки из* рудъ слабаго содержапія, что 
оудет* имѣть въ результат!; недопо.тученіе въ текущем* году золота 
только по этой одной причинѣ до 1Г)0 нуд., и просить Правитель
ство, не признает* ли оно возможным*-выписать изъ-за границы для 
нужд* золотопромышленности ціапнстыхъ препаратов* 12.ООО нуд., 
цинка 10 .000 пуд. и ртути 500 иуд. и отпускать ихъ ну делаю
щимся преднріитіямъ въ какомъ-либо русском* порту на льготных* 
условіяхъ. 

б) Считая вопросъ о постройкѣ завода для производства ціа-
ішстаго кали в * Россіи неотложной необходимостью, просить Бюро 
Съѣзда созвать Совѣщаніе но этому вопросу изъ снеціалистоьъ 
химиков* и заинтересованных-!, въ этом* золотопромышленников*, 
пользуясь ирпсутствіемъ ті.хь н других* наСъѣздѣ , безотлагательно. 
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П о выясненіи же «опроса Совѣщаніемъ—просил. Совещательную 
Контору сдѣлать необходимые по ея усмотрѣнію шаги но поста
новке этого вопроса на практическую почву. 

П р е д с е д а т е л ь . Можетъ быть остановиться на первомъ 
пункт!; а. Угодно кому-нибудь высказаться по этому поводу? Этотъ 
иунктъ наводить на некоторыя грустный размышленья по многимъ 
•еоображеніямъ. Если у насъ недохватка цинка, то, конечно, это 
является- вследствіе естественных!, условій. У насъ занасовъ цин-
ковыхъ рудъ мало, но они есть, и, казалось, что эта потребность 
могла бы быть удовлетворена. Я это замьчаше делаю не въ каче
стве возраженія противъ резолюпіи. но я хоть.тъ доложить Съ1.зду 
мои личяыя впечатленія по этому поводу. Относительно цинка 
тутъ сомненій быть не можетъ. Что касается ртути, то ртутный руд-
никь былъ въ ЦарствЬ Польскомъ. Затьмъ, относительно цинковыхъ 
нрепаратовъ, какъ въ резолюціи указано, материалы для этого есть. 
Н е было ли бы своевременнымъ осветить этотъ спорный вопросъ? 
Дальше это сказано. Не угодно ли обе резолюціи совместно обсуждать? 

Н а в л о в с к і й . Пунктъ б: «считая вопросъ о постройке завода 
ціанистаго калія...» (читаетъ). 

II род с е д а те л ь . Позвольте, я спепіально обратилъ ішима-
ніе на первую часть резолюціп. Позвольте идти въ порядке этой 
резолюціи, такъ какъ первая часть ея говорить о текущемъ мо
менте, а вторая—о задачахъ будущаго. Угодно ли въ такомъ 
порядке, какъ стоить въ резолюціи? Первая часть резолюціи гово
рить о выписке для нуждъ золотого промысла указанных!, здѣсь 
цинка, ртути и ціанистаго калія. Количество не велико, такъ какъ они 
требуются на первое время. Не угодно ли кому-нибудь сделать 
замі.чанія по этому поводу? 

П о м е р а н ц е въ. Выло бы чрезвычайно важно, чтобы пра
вительство приняло это па себя по стЬдующимь иричинамъ: ка
ждый нуждающейся въ цинке ищегь. и къ нему прибѣгають десятки 
комиссіонеровъ и страшно вздуваютъ цены. Если будетъ такое 
рьшеніе принято, то мы сейчасъ скажемъ, что намъ ие нужно. 
Вудегь одннъ покупатель, и тогда скорье привезутъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Не будетъ ли еще ..амьчаніи по этому 
поводу? 

П о м е р а н ц е в ъ . Въ этомъ году въ Бьломъ море навигація 
благодаря ледоколамъ откроется значительно раньше, чемъ въ преж-
ніе годы. Н о вопросъ заключается въ томъ, когда вскроется С е 
верная Двина. Ответить на этотъ вопросъ совершенно невозмоясно. 
Что касается открытая навигаціи, то для драгъ это имеетъ значе-
ніе, иотомѵ что съ открытіемт. навигапіи по Северной ДвинІ. б у-
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детъ весьма облегчена доставка. Тогда движеніе черезъ А р х а н 
гельск* будетъ очень удобно. 

П а в л о в с к і й . Позвольте доложить, что въ сущности заво-
довъ, которые производили бы ціанъ-калій, почти нѣтъ. Небольшое-
количество, очень незначительное, производится, кажется, въ Ш в е -
цін. Въ Англіи чистаго производства ціанъ-калія нѣтъ, тамъ, глав
н ы м * образом*, производство ціанъ-натра. Фабрики ціанъ-натра. 
по моим* свѣдѣпіямъ, такъ завалены заказами съ разных* концов*, что 
не пмілотъ возможности удовлетворять ихъ. Мнѣ самому пришлось, 
какъ для нашего прінска, такъ и для нріисковъ моихъ знакомых*, 
доставать ціань-кали съ большим* трудом* изъ Германіи. Герма-
нія весь своп ціанъ-кали отправила в* Америку, по при этом* 
поставила ей въ условіе не завозить въ другія страны. Въ на
стоящее время есть предложенья изъ Америки относительно доставки 
ніапъ-кали, но цѣны невозможныя, онѣ доходятъ чуть ли не 
до 37 центов* за англійскій фунтъ, тогда как* изъ Англіи мы 
ішѣди возможность получить по 11 пенсовъ, нотомъ по 13 съ 
половиной, дошло даже до 15 пенсовъ за фунтъ. Такимъ обра
зомъ, мнѣ кая;ется, правительство могло бы придти на помощь-
нашему дѣлу слѣдующимъ путем*: если бы правительство, съ своей 
стороны, черезъ своихъ представителей въ Англін—въ Лондонѣ 
постаралось бы заказать для русских* золотопромышленников* 
извѣстное количество ціапъ-кали на льготных* условіяхъ, по цѣиѣ . 
какъ она стоить, без* посредников*, къ которым* приходится при-
бѣгать. Это могло бы сыграть извѣстную роль поддержки паше» 
золотопромышленности. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте маленькій вопрос*: пмѣются ли 
точный свѣдѣнія о годовой потребности ціанъ-калиѴ. 

Н о м е р а н ц е въ. Не болѣе 1 5.000 нудовъ, ціанъ-натра 
меньше. 

П р е д с е д а т е л ь . Но какой цѣнѣ обыкновенно этот* товар* 
получается. 

П о м е р а н ц с в ъ . Отъ 13 до 14 без* пошлины. 
П р е д с е д а т е л ь . Т. е. . другими словами, вся стоимость-

товара около 3 0 0 . 0 0 0 руб.? 
II а л ь ч H н с к і й. ІІ думаю, что вопросъ съ ціанъ-кали и с * 

ціанъ-натромъ молгетъ быть поставленъ па другую ночву. Вы из
волили правильно указать на то, что стоимость производства с о 
ставляет* сравнительно ничтожную сумму, какъ .максимум* 
3 0 0 . 0 0 0 рублей полное производство. Теперь, имѣя въ виду, что 
это производство до снхъ поръ, въ интересах* золотопромышлен
ности, не нмѣло в* Россін благоиріятныхъ условіи для возникнов^-
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зіія, потому что было беспошлинным*—понятно, что некоторые за
воды, ранѣо пзготовлявшіе ціапъ-кали, теперь его не вырабатывают*. 
Но все количество, которое требуется, определено максимум* 
въ 12.000 пудовъ, которые нужно получить. 'Вопрос* заключается 
в* том*, чтобы так* или иначе возложить на правительство за
боту о нокупкѣ 1 2 тысяч/, пудовъ; молено этим* вопросом* зани
маться, по едва ли въ этомъ отношеніи что нибудь получится, 
мнѣ кажется, что можно было бы ждать одного от* правительства; 
что оно признает* такой груз*, какъ ціанъ-ка.ти и ціанъ-натръ, 
.который можно получить изъ Америки, военным* грузомъ, ко
торый долженъ идти изъ Архангельска пли Владивостока, какъ 
военный груз*. Центръ тяжести заключается въ его доставкѣ. 
Ксли бы была гарантія въ томъ, что грузъ будетъ доставленъ, то 
найти ціанъ-кали и діанъ-натр* было бы легче. Я бы предло
жил* в* эту резолюцію вставить ножеланіе о томъ, чтобы такой 
грузъ, какъ ціанъ-кали и ціанъ-натръ, который представляешь по 
•сумме 12.000 пудовъ—количество ничтожное, былъ нрцчисленъ 
кі. грузамъ, но необходимости шедшимъ на тѣхъ л;е условіяхъ, 
какъ военные грузы, независимо отъ того, идетъ ли этотъ грузъ 
через* Владивосток* или Архангельск!,. Съ другой стороны не
сомненно, что золотопромышленникам* надо было бы войти, 
хотя бы съ местными заводами, будетъ ли это какой-нибудь Тен-
телевекій, или Конский* заводь, в* специальное поэтому поводу 
•соглашеніе, при условіп, что. молсетъ быть, имеется возможность 
получить но льготному провозу этотъ грузъ. Молсетъ быть съ 
русскими заводчиками, въ смысле возможности производства 
ціанъ-кали, производство котораго весьма но существу несложно, 
молено было бы легче сговориться, и не пришлось бы по такому 
вопросу, какъ о получении малоныеаго количества 12.000 пудовъ 
такого легко получаемаго продукта, обращаться къ правительству, 
чтобы правительственные агенты покупали этоші. тонаръ въ Англіи 
или Америк!;. Я хочу обратить вниманіе на всевозможный облег
чен) я доставки этого груза нзъ-за границы, съ соответственным* 
номещеніемъ золотопромышленников* в* ту же категорію, где 
находятся и потребители бе.іаго металла, для того, чтобы иметь 
продукт*, необходимый для военных* заказов*, на нравах* полу-
ченія соответствующей валюты. Если валюта будет* дана так*, 
как* дается венка го рода металлическим* и металлургическим* 
заводам*, то это даетъ возможность пріобрѣсти иіанъ-кали п 
ціанъ-натръ на более льготных!, условіяхъ, п. во-вторых*, 
облегчит* возможность доставки. Этими двумя обстоятельствами 
s i I . значительной мере, положоніе золотопромышленности облегчится. 
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Д у л е т о в ъ . Дѣло въ томъ, что вопросъ о доставкѣ грузовъ. 
на военныхъ условіяхъ у насъ дебатировался, и мы категорически 
отказались этотъ вопросъ ставить. Единственный выходъ секція 
нашла въ томъ, чтобы правительство оказало содѣйствіе въ доставкѣ-
Дальше этого сѳкція не пошла п полагает!., что предложенная ре
золюция самая пріемлемая. А вторая часть вопроса иамѣчена во-
второи половине нашей резолюціи. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно сдѣлать замьчанія? Позвольте по 
поводу этого предложенія, вызвавшаго возраженіе, сделать яамѣ-
чаніе, что само собою разумеется, гЬ сул;денія, которыя пмѣлись, 
они, независимо отъ резолюцій, даютъ тотъ пли иной оттѣнокъ 
пожеланіямъ. Следовательно, если эти замѣчанія ne изменять ре-
золю ціи, то такъ или иначе придется съ ними считаться уже при 
самоыъ псполненіи, а, такъ сказать, делать очень деталыіыя ука
зан! я въ этомъ отношеніи правительству, въ отношеніи порядка 
псправленія, это было бы не совсѣмъ практично, потому что, мо
жетъ быть, найдутся другіе способы исполнения, а, следовательно, 
н ьть и надобности. Есть ли еще какія пибуді. зампчанія но первой 
части резолюціи, если ПЕТЬ , 7 то позвольте считать принятой. Не 
угодно ли по второй части"? Хотя здесь и были уже только что 
сдѣланы некоторый замечанія^ но тутъ я позволю себе обратить 
ваше внимапіе на то, что хотя здесь дк.іо идеть не о болыпихъ 
иредметахъ, но, действительно, печально чувствовать, что такая 
важная, серьезная отрасль промышленности, какъ золотое дело» 
эаписить отъ такого большого числа предметовъ случайных!,, ме.т-
кихъ, которыхъ она не имеетъ у себя. Само собою разумеется, 
если дело пойдетъ о вонросахъ сложныхъ, какъ ш. дальиьйніемъ. 
вероятно, будетъ вопросъ о машинахъ, то это явлііется более труд-
нымъ, но когда дѣло идеть о такихъ мелкихъ, сравнительно легко-
осуществимыхъ частяхъ, то само собой разумеется, что здесь такое 
ноложеніе, при которомъ приходится изыскивать тлкія чрезвычайным 
средства доя удовлстворенія дѣйстпптельныхъ потребностей—такое 
положепіе казалось бы недопустимым!,. Въ этомъ отношепііі я, съ 
січнй стороны, не предлагаю вамъ изменить резолюцію, я считаю 
долгомъ сделать некоторый зазгГ.чанія, принимая во внііманіе, что 
къ настоящее время вопросъ о производств-Ii разнаго рода хими
ческих!, препаратовъ, лекарственных!, средстіп., гшѣетъ очень ши
рокое и всестороннее значеніе, при чемъ импетъ значепіе не только-
у насъ, для пась, но и у нашихъ союзников!.. Этотъ вопросъ чрез
вычайно сильно затронуть въ столь сильной въ экономическом!, 
отноіпеніи, стране, какъ Англія. Вамъ известно, какія затруднен!» 
лспмгываетт, въ настоящее время Аиглін, вслг];дствіе недостать"» 



красящих* веществ'*, и тамъ этот* вопросъ въ настоящее время 
вызвал* серьезные шаги для его устранснія. Затѣчь, всевозможный 
лекарственный средства, въ которыхъ точно также подчас* заме
чается недостаток*, вслѣдствіо чего, конечно, страдают;, громадной 
важности интересы, какъ интерес* народнаго здравія и помощь 
больным* и раненым* воинам*. [Joe это вмѣетѣ взятое возлагает* 
на СТ.Ѣ.ІДЪ обязанности, разъ прозвучало и пмѣстѣ съ тѣмъ отрази
лось в» этой резолюцін, хотя бы частным* образом* по пункту 1-му. 
въ этой области приложить самым настойчнвыя уснлія. чтобы это дѣло 
двинуть. Эта отрасль промышленности имѣетъ ту особенность, что она 
вообще слагается из* мелочен, тут* мало товаров*, которые бросаются 
на рынок* в* милліонах* цѣнности или пудовъ. a вмѣстѣ съ тѣмъ 
общіе обороты достигают* огромныхъ размѣровъ. Я знаю в* нашей 
промышленности, въ средѣ ученых* в* настоящее время ст. осо
бым* интересом* вотрѣчаютея всѣ вопросы, касающіесн (окивлеиія 
и созданія нашей химической промышленности, именно такого рода 
сравнительно небольших* препаратов*, потому что г.тавнѣйшія 
основы технической промышленности у нас* стоят* довольно твердо, 
т. е. производство соды, кислот* и т. д. Въ этой части, повидн-
мому, есть настоятельні.йшая необходимость озаботиться освобо-
жденіем* нас* отъ иностранной зависимости. В * этом* отношеніи 
нримГ.ръ Лнгліи очень поучителен*. Мы знаем* изъ газет*, что 
в* Англ in уже образовано общество " с * капиталом-* вт. 3 мил.т. 
фунтов* при крупном* участіп правительства вт. нем*. Общество 
это образовано специально съ цѣлыо установить производство хими
ческих* препаратов'!, вообще и въ особенности красящих* веществ*. 
Такой интерес* со стороны, особенно, промышленности привел* 
различными усиліями, идущими съ разных* сторон*, к* тому, что 
у насъ создается повое крупное химическое дѣ.то. 51, со своей 
стороны, выражаю полное сочувствие указаніямъ съѣзда и прошу, 
может* быть, кто нибудь из* присутствующих* пожелает* допол
нить, не въ цѣляхъ изміненія резолюціи, а с* тѣмь, чтобы въ 
наших* сужденіяхъ, нреніяхъ встретить какое нпбуд* детальное 
указаніе. 

П о м е р а н ц е в * . Я должен* доложит*, что я являюсь пред
ставителем* Качкарскаго Общества, золотая промышленность ко-
тораго ведется съ прииѣнсніемъ іианъ-калія. Вопрос* о созданіи 
завода для добычи ціанъ-калія насъ давно озабочивает*. Сначала 
мы предполагали, что можно прежним* способом* добывать, 
именно животный, уголь, поташ* или ;ке.ттая смола, но ока
залось по подсчетам*, что этотъ способ* не дает* нам* дешеваго 
ціапъ-калія, потому что ціанъ-калій и, главное, піаііъ-натръ. ко-
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торый добывается въ Англіи. добывается пзъ продуктов-!, пе
регонки каменпаго угля при коксоваиіи. Мы улсе начали перего
воры съ тѣмп заводами, которые занимаются на югѣ переработкой 
этого угля, но до послѣдняго времени они на это не шли; у них* 
лмѣется недостаточное количество, и они больше работают-!, на 
другом* продуктѣ. Установлена была при этомъ незначительность 
потребления въ Россін, 1Г> тыс. въ это время было, и потому 
они не желали. Н о я знаю, что всѣ печи перестраиваются, а 
новыя обязательно строятся такъ, чтобы собирать всѣ продукты. 
Это становится, повидимому, очень вьігодно при коксованін. 
Кромѣ того, они ставятъ такія условія: я вамъ построю печь но
вой системы съ тѣмъ, что въ теченіе 1 ö лѣтъ вы отдаете эти 
продукты,—коксъ вашъ, а я пользуюсь продуктами. Отсюда видно, 
что утилизація продуктовъ становится на правильную почву. Въ 
настоящее время помимо того, что ужо сдѣлано по этому поводу, 
у насъ явилась мысль, что моясстъ быть можно п въ городахъ, 
какъ напр. , въ Петроград* - и въ Москвѣ , гдѣ есть большіе 'за
воды, также утилизировать эти продукты, но по собранным-!, свѣ-
дѣніямъ оказалось, что тутъ получается очень мало азотистыхъ 
препаратовъ, чтобы можно было разсчитыиать на полученіе піаіні-
стыхъ. Этотъ вопросъ насъ занимаетъ и по нему мы работаем -!,. 

П а л ь ч н н с к і й . 51 хочу въ дополненіе дать фактическую 
справку. Вопросъ этотъ стоить значительно дальше того, чѣмъ 
было указано. Именно, въ связи съ тѣмъ требованіемъ, которое 
было предъявлено артиллерійскимъ вѣдомствомъ къ каменно-уіоль-
нымъ рудникамъ юга Россіи, вопросъ объ утилизаціп каменно
угольной смолы и газа, который до сихъ норъ до открытія бен-
золныхь заводовъ сжигался въ топках* Д . , выпускался на воз
дух* , вопросъ двинулся очень далеко впередъ. Теперь условія 
устройства бензолныхъ заводовъ и заводовъ для разгонки той 
смолы, которая, получается при коксовапіп. стоить на столь твер
дой почвѣ. что въ данное время уже тѣ фирмы, которыя имѣютъ 
у себя въ рукахъ продуктъ коксованіл, значительно усилили свое 
производство. Въ сотняхъ тысячъ пудов* вырал;ается то количество 
смолы, которое въ прошломъ году добыто, какъ показывают* ста-
тистическія свѣдѣнія, до 2.400 тыс. иуд. каменно-угольной смолы, 
затѣмъ, бензолу добыто изъ каменно-угольныхъ газов* путем* про
мывки на тѣхъ небольших* заводах*, число которых* будетъ 
рости съ каждымъ днемъ. Количество этих* продуктов* теперь 
значительно возросло. Спрашивается о возмол;ностп получеиія 
изъ нихъ того дешеваго продукта солен, которыя необходимы, и 
главный вопросъ теперь въ новой установкѣ, которой раньше пе 
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«шло. Совершенно правильно указано, что ранѣе установка этого 
производства въ Россін продуктовъ. изъ которыхъ получаются 
соли, была дорога, н мы не могли выдержать колкуренціи съ 
заграницей,—отъ этого произошло то, что мы вндимъ. Я укажу, 
какъ справку, въ этомъ направ.тенііі, если не ошибаюсь,—29 или 
12 декабря Харьковское Императорское Техническое Общество, 

при которомъ образована въ связи съ войной Комиссія но про т 

мышленноетп. организованная почти 5 мѣсяцевъ тому назадъ, ка
ковая нмѣетея и здѣсь, въ Петроград!,, спеціалыю разрабатывало 
вопросъ о приготовленіи ціанъ-ка.іія пзь зтихъ продуктов!, кок-
«оваш'я. Если намъ угодно поставить вопросъ, чтобы сдѣлаті, ука
зание нрактнческаго характера, откуда получать дешевую смолу, 
то можно рекомендовать золотопромышленіпгкамъ обращаться не
посредственно въ Харьков -!,, въ Допецкій бассейнъ на мѣста, или 
обращаться въ Техническое Общество въ Харьков!,, а также и 
въ Петроград!,, чтобы совмѣстно съ южанами выяснить вопросъ 
на мѣсгіі относительно возможности производства этихт, солей. 

Техническое Общество въ Харьков!;, которое имѣ.то спе-
ніальный док.тадъ вт> этомъ наиравленін, совмѣстно съ южанами, 
выяснило вопрос/, па мѣстѣ. относительно возможности произ
водства этихъ солен сейчасъ уже. Этотъ вопросъ обсуждался 
тамъ, а на сколько мнѣ извѣстно. но работамъ топ Комиссіп по 
промышленности, которая въ связи съ войной организована въ 
теченіе 5 мѣсяцевъ при Петроградскомъ Отдѣленін Техническаго 
Общества, этотъ вопросъ здѣсь не обсуждался, хотя въ спе
циальное Справочное Бюро, которое при этой Комиссіи организо
вано, запросъ относительно возможности получепія діапистыхъ 
колей въ Россіп поступал!,, при чемъ приходилось вести перего
воры съ химическими заводами, которые это могутъ сдѣлать. Въ 
этомъ направденін мы имѣлн отвѣтъ, что заводы согласны дѣлать, 
въ виду исключительного по.тоженія. Такъ, Тентслевскій заводь и 
другіе стали дѣлать хлороформъ. который ділали и раньше, но 
нотомъ перестали дѣ.іать его изъ за невыгодности. Тогда этотъ 
вопросъ, въ Техническом!, Обществ!,, о приготовленін ціанистыхъ 
солей изъ продуктовъ коксованія не возбуждался, а въ Харьков!; 
онъ возбуждался, поэтому можно было бы предложить обратиться 
туда, войти въ еоотвѣтствующія сношеііія, и тамъ устроить спе-
ціальное совѣщаніе, и выяснить вопросъ о созданіп производства 
этнхъ солей на мѣстѣ, въ Донецком!, бассеннѣ. 

Г р а ѵ м а н ъ . Совещательная Контора обратилась г.ъ Съѣзду 
Горнопромышленниковъ Юга Россіп съ предложеніемъ устроить 
заводь по прнготовленііо ціанъ-кали, это уже было-мѣсяцъ тому 
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назадъ. Но полученным* свѣдѣніямъ оказалось, что главным*-
затрудненіемъ служит* то, что коксовальных* заводов* наши гор.--
нопромышлевники не строят*, они передают* постройку другим*, 
фирмам*, раньше германским*, теперь бельгійскимъ, и предо
ставляют* имъ право пользоваться побочными продуктами, а 
коксъ берут* себѣ , и, такимъ образомъ, фирмы являются заинте
ресованными контрагентами, которые берутъ на себя постройку 
коксовыхъ печей. Получена справка, что препятствій не будет*, 

- О с с е н д о в с к і й . Совещательная Контора возбудила вопросъ 
передъ Совѣтомъ Съѣздовъ Промышленниковъ Юга Россіи и обра
тилась съ письмомъ къ Акціонерному Обществу Кіевской Хими
ческой промышленности и на оба эти письма получила отвѣтъ, 
Совѣтъ Съѣздовъ Промышленниковъ Юга Россіи отвѣтид*, что» 
вопросъ о производстве ціанистыхъ солей изъ продуктов* каменно
угольной переработки является вопросом* времени и что Совьтъ 
Съѣздов* этот* вопросъ разрабатывает* въ настоящее время. Т а 
кой же отвѣтъ получен* от* Общества Химической Промышлен
ности въ Кіевѣ , которое сообщило, что имъ образован* специаль
ный отдѣлъ для выработки различных* солей, въ томт, числѣ и 
ціаиъ-кали и ціанъ-натра. 

Н а в л о в с к і й . Разрешите мне, Ваше Превосходительство, 
осветить вопросъ съ той стороны, которая не затронута, со сто
роны коммерческой. Вы изволили слышать, что максимальное п о 
треблено ціанъ-кали для золотопромышленности представляетъ 
12 .000 пудовъ. Я сомневаюсь, чтобы Россія могла так* быстро 
занять то место, которое занимает* Германія, т. е. стать постав
щицей всего міра. Германія вырабатывает* 85°/о ціан*-кали т  

8°/о Америка, 20°/о Швеція п незначительный °/0 другііі страны. 
Въ данной;* случае Германія является монопольной. Если обра
тимся къ цифрам*, которыя тут* есть, т. е. 2 0 . 0 0 0 пудов*, при 
цѣнѣ 13—-14 руб. , возьмем* 13 руб. , какъ привозили къ намъ 
на У р а л * , то увидим*, что это составляете оборотъ 2 6 0 . 0 0 0 руб. 
сѳребронъ. Затѣмъ, относительно доходности этого дела я думаю 
не ошибусь, если скаж^, что доходность на месте въ Германіи т  

считая по 2 руб. на пуд*, составляет* 4 0 . 0 0 0 руб. Если допу
стить, что провоз* отъ Германіи до Урала стоить 1 руб. — э т о 
уже добавить еще новыя 6 0 . 0 0 0 руб. дохода. Такого рода доход
ность для маленькаго завода представляетъ известный интересъ. 
Въ то же время я считаю долгом* подчеркнуть, что такой ма-
леиькій доходъ, даваемый ціанъ-кальному заводу, въ то же время 
импетъ вліяніе на то, что благодаря отсутствію 1 2 . 0 0 0 пудовъ 
ціань-калп, мы на 150 пудов* теряем* золота. Тем* ne менее, 
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я ыѳ могу не приветствовать лселанія развить какъ можно скорѣе 
нашу русскую промышленность, и если говорю, то съ той цѣлыо, 
чтобы указать, что если производство ціанъ-кали у насъ въ Рос-
сіи можетъ получить развитіе, то только исключительно на одномъ 
ыононольномъ заводѣ, и если такихъ заводовъ будетъ нѣсколько, 
то не будетъ ни у кого. Доказательства имѣются: существовалъ 
подобнаго рода заводь. На дняхъ я быль въ контор!; Нойслова. 
и завѣдующіп этой конторой сказал-;» мяѣ , что был* один* чело-
вѣкъ, который работалъ на ціанъ-кальиомъ заводѣ, но этотъ заводъ 
закрылся, потому что онъ не .могъ конкурировать съ Германіей. 
Если золотопромышленникам* русскій ціанъ-ка.ти будетъ обхо
диться но 20 р., то будетъ выгоднѣе получать его изъ-за гра
ницы по 13 руб. Производительность русскаго завода должна быть 
такова, чтобы мы получали па иѣстѣ не дороже 12 руб. Я по
лагаю, что одновременно съ другими реактивами ціанъ-кали извле
кать нельзя; это снльньйшін яд*, который можетъ отозваться на 
жизни люден и всѣхъ, которые съ ним* соприкасаются, и поэтому 
н полагаю, что при разрѣшенін открытія снеціальнаго завода діанъ-
кальнаго, правительству необходимо предусмотрѣть, чтобы этому 
заводу была предоставлена монополія. 

П о м е р а н ц е в ъ . Я съ этим* не согласеиъ, потому что спе
циально для ціанъ-кали никто завода открывать не будетъ. При 
обработке этихъ смолъ и разныхъ других* остатков* будут* вы
рабатываться десятки разных* химических* препаратов*, и будет* 
извѣстный препарат* ціанъ-кали, который будет* вырабатываться 
въ особомъ, О Т Д Е Л Ь Н О М * иомѣщеши завода, съ определеннымъ 
надзором*, такъ, чтобы ядовитость его не могла вредно вліять на 
здоровье рабочихъ. Мы знаемъ случаи на Уралѣ , въ Качкарѣ я 
не знаю, когда оыло отравленіе ціанъ кали. Отдѣльнаго завода^ 
строить пе нужно. 

II р е д с ѣ д а т е л ь . Угодно высказаться поэтому вопросу? С ъ 
своей стороны я съ удовольствіемъ могу отмѣтить, и именно съ 
этой цѣлью я предложилъ высказаться, чтобы зафиксировать, что 
работы съѣзда не ограничились только одной резолюніей, и, какь 
видно изъ тѣхъ данных*, которыя сообщены, дѣлается цѣлый рядъ 
шагов* къ точу, чтобы это производство, отвечающее нуждамъ-
промышленности, такъ или иначе, въ Россіи водворить. Само с о 
бою разумѣется, практически разрѣшить здѣсь на Съѣздѣ такого 
рода вопросъ мы не въ еостояніи. Но я повторяю, что то, что 
было высказано здѣсь, показывает*, что уже ділаются серьезные 
шаги, а если такіе шаги делаются, то есть йодная надежда, что 
они приведутъ тс* результатам*. Позвольте пойти въ таком* ж е 
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яорядкѣ, т. е . , скорѣе въ емыслѣ нополнен-ін резо.іюцій, лроспть 
высказаться но вопросам* о ртути и динкѣ, потому что ртутный 
завод* у нас* существовал!,. 

Г р а у м а н ъ . Готоваго цинка въ Царств!; Польском* громад
ное количество, но временно произошла простановка. Что ка
пается ртутных* заводов*, то вся ртуть зарянке продана казнь, 
и мы пріобрѣсти ее едва ли молсем*. 

П о м е р а н ц е в * . Позвольте дополнить, что Россія мало про
изводит* цинка, приблизительно не болѣе '/s того количества, 
которое потребляется, а 2/'з ввозцтся нзъ-за границы. Следова
тельно, ввозится изъ-за границы довольно много. Но есть и 
вторая причина, почему мы пользуемся иностранным* продук-
томъ. Цинк* для нашего процесса должен* быть очень чистый, 
не должен* содержать примѣси фосфора, сѣры и другихъ веществ*, . 
которыя даютъ газы въ отдѣленіи. гдѣ производится выщелачива-
ніе. Изъ всѣхъ цинковъ мы признаем* возможным* только цинк* 
одного завода. Конечно короткое время теперь и до возста-
новленія производства въ Бельгіи, волею-неволею, мы должны 
пользоваться скверным* цинком*, т. е. собственно не скверным*, 
такт, какъ на самый процесс* он* не имѣѳтъ вліянія, но на слу
жащих*, которые находятся в* помѣщеніи, онъ производит* вред
ное дѣйствіе. Поэтому мы предпочитаем* лучше заплатить дороже, 
чѣмъ подвергать своих* служащих* опасности отравленія этими 
газами. Я позволил* себѣ коснуться вопроса о цинкѣ, потому что 
в* этом* вопрос!;, именно, ясно видно, что тутъ затрудненія вре
менная характера. Относительно цинка долгое время у нас* су
ществовало мнѣніе, что мы, такъ сказать, иавѣки обречены быть 
данниками запада по той причннѣ, что цинк* в* Царствѣ Поль
ском* имѣется в* ограниченном* количеств!;, и въ этомъ отноше-
ніи дѣло, казалось, стояло безнадежно. Н о , къ счастью, это, ио-
нидимому, не так*. Какъ раз* въ районѣ , гораздо болѣе близком* 
къ золотому дѣлу чѣмъ Царство Польское, именно на Ллтаѣ , ока
залось есть огромное количество, такъ называемых*, смешан
ных* рудъ, т. е. таких* руд*, въ которыхъ находится нннкъ, 
по которыя представляют* нѣкоторыл трудности въ техническомъ 
отношеніи. Как* я слышал*, в* этомъ отношеніи дѣлаются очень 
серьезные шаги въ томъ паправленіи, чтобы поставить большое 
цинковое дѣло на Алтаѣ , въ. такъ называемом*. Риттеровском* 
мѣсторожденіи, гдѣ. какъ надѣются, цинк* будет* высокая каче
ства, вполнѣ для нашей цѣли приядный. Для того, чтобы полу
чилось впечатлѣніе огь наших* трудовъ, мнѣ кажется, падо форму
лировать такъ: само собою разумеется, золотое дѣло, такъ же 



109 

какъ и всякая отрасль промышленности, а можетъ быть даже іг 
больше ихъ всѣхъ. такъ же какъ и всѣ области нашей жизни 
внутренней, испытывает* разнаго рода затрудненія, совершенно 
неіізбѣжнын при той титанической борьбѣ, которую мы вынуждены 
вести, и вести, какъ уже выяснилось теперь, продолжительное 
время. Седьмой мѣсяцъ идетъ война. Слѣдовательно, такою рода 
затрудненія неизбежны, но, конечно, съ тѣмъ большею легкостью 
будемъ мы переносить их* въ надеждѣ на полный успех* въ 
борьбе и при томъ условіи, что среди наст» будетъ полная уве
ренность, что эта борьба нринесетъ намъ не только прямую по
беду, по H косвенную въ томъ смысл*, что дастъ памъ толчок* 
къ тому, чтобы удовлетворять потребности нашей промышленности 
нашею .собственною работою. 

II р е д с ѣ  д а т е л ь. Угодно сделать еще какіачіибудь зам ьчапія? 
О с с е н д о в с к і й . Мнѣ приходилось дѣлать анализъ руды, 

находящейся въ юлсной части Уссурійскаго края. Это очень чистая 
руда и не содержит* ни сѣры, пи мышьяка, которые вредны въ 
ціанистомъ процесс*. 

• Г р а у м a H ъ. Мы ввозили изъ за границы. Заводъ былъ уста-
новленъ, но въ настоящее время бездѣйствуетъ. Потомъ Зарин-
скій рудник*. 

Э д е л ы н т е й H ъ . Я хотѣлъ сказать, что мѣсторожденіе Те-
тюхе, очень чистое н крупное, которое, собственно говоря, мо
жетъ сыграть крупную экономическую роль. .Оно разрабатывается, 
но пока вывозится только въ видѣ сырого продукта. 

П р е д с е д а т е л ь . Это совершенно верно. Это исключительно 
сырая руда. 

Э д е л ь ш т е й н ъ . Можно разсчитывать открыт* въ будущем* 
аналогичное мЬсторожденіе. 

П а л ьч и н е к і fi. Эта руда вывозилась въ Японію, а, глав
ным* образомъ, шла кружным* путем* въ Германію, и потом* 
мы ее получали въ видь цинка самой лучшей марки. По поводу 
справки, которую нам* дал* председатель относительно ртути, я 
могу сдѣлать дополненіе, что ртутное дѣло Ауербахъ съ нынеш
ней осени должно было производить ртуть. Все было готово н 
вся остановка произошла пзъ за опозданія манишь, при чемъ можно 
съ уверенностью сказать, что это занозданіе въ постановке ма-
шпнъ, которыя были заказаны въ Австріи, было предумышленное, 
именно потому что о н * были заказаны въ Австріи. Мнѣ пришлось 
принимать участіе въ этом* деле, и я могу утверждать, что без* 
умысла этого запозданія не произошло бы. Если бы этою опозда-
нія не было, и заводъ съ производительностью, превышавшею 
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остальные, открылъ бы свои дМствія, то Россія стала бы на 
второе мѣсто по добычи ртути. Для этого есть всѣ данный. Мно
гая руды не только предполагаются къ разработка», но лелсагь уже 
на поверхности. Следовательно, Россія это соответствующее ыѣсто, 
невидимому, и займетъ; вопросъ только въ получении аппаратов*, 
которые заказаны за границею. Кончится война, получатся аппа
раты, и ртути у насъ будетъ сколько угодно. Но сейчасъ вопросъ 
стоить иначе, чѣмъ указано. Военное ведомство захватываешь, 
действительно всю ртуть, которая вырабатывается, но она выра
батывается не тѣмъ способомъ, которымъ следует* работать. При
нимаются временныя мѣры. Ртуть поднимается до невероятной 
цѣны. Н о тутъ уже не коммерческое предпріятіе. Для военнаго 
вѣдомства должно готовиться такое количество ртути, сколько ему 
нужно. Сколько нужно ртути, столько и строятъ отражателыіыхъ 
печей, которыя ни для чего другого не нужны и которыя не
медленно по полученіи аппаратов!, дол лены быть разрушены. Ко
нечно, этотъ способъ и не выгодный и опасный, но впослѣдствіи 
эти печи будутъ разрушены. Положимъ, для военнаго ведомства 
требуется N . пудовъ ртути. Для полученія этого N количества 
пудовъ нужно затратить капиталъ М . Отсюда стоимость породы. 
Ни заводъ, ни общество, ничего не заработаютъ. Это вопросъ не 
коммерціи, а вопросъ удовлетворенія требованій, которыя предъ
явлены военным* ведомством*. Вопросъ ртутный такъ стоиіъ: 
впредь до окончанія войны, мало надежды на то, чтобы мы могли 
получить ртуть для золотопромышленности въ надлежащем'* коли
честве, несмотря па то, что руда пе только развѣдана и подго

товлена, но въ значительном!, количестве лелситъ на поверхности. 
Если бы оказалось, напрпмѣръ, что потребность золотопромышлен
ности въ ртути такъ остра и ртутью заграничная производства 
не молсетъ быть удовлетворена, то я считал!» бы необходимымъ 
применить тотъ же способъ, который применило военное ведом
ство, а именно, устройство отражательных* печей, которыя должны 
быть впослЬдствіи обязательно разрушены. Слѣдуотъ войти тогда 
в'ь переговоры, нельзя ли получить некоторое количество ртути 
такимъ кустарнымъ путем* впредь до постановки завода полным!» 
ходом*, ибо нулсда въ ртути очень остра; хотя это ничего не 
дастъ обществу, и цьна будетъ более дорогая, но вьдь это вопросъ 
арифметики. Это единственный способъ, который должѳнъ быть 
использованъ, въ виду потребности въ ртути и чрезвычайной затруд
нительности получѳнія ея изъ за границы. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно еще кому нибудь высказаться но 
атому вопросу? Позвольте считать все нренія но этому вопросу 
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закопченными и, таіп. какъ, въ сущности, никаким, возраженій 
противъ этой резолюціи я не слышалъ, то позвольте считать ее 
принятой. Пожалуйста, дальше. 

П а в л о в с к і й . П о вопросу о пріостаноикь постройки не
которых;, лселѣзнодорожпыхъ лииій въ пріисковыхъ районахъ: 

Постановлено выразить пожеланіе о скорѣйшемъ нроведеніи 
тѣхт. путей, которые уже признаны Правительствомъ необходимыми 
и которые важны для развитія золотопромышленности. 

П р е д с е д а т е л ь . По этому вопросу замѣчаній нѣгъ. II«» 
«сей вѣроятности въ работахъ секціи указана и линія п очередь. 

П а в л о в с к і й . Онѣ всё будутъ указаны въ доклад!.. 
П р е д с е д а т е л ь . . Не угодно ли будетъ Съѣзду ознакомиться 

-съ подробностями или считаться, что вопросъ въ секціяхъ доста
точно выясненъ. (Голоса: выясненъ достаточно. Принято). 

І І а в л о в с к і й . По вопросу о доставкѣ грузовъ изъ нашихъ 
„Іальневосточныхъ портовъ: 

Постановлено довести до свѣдѣнія Правительства и золото-
ііромышленниковъ о томъ, что Владивостокский портъ забить гру
зами, которые Уссурійская и Восточно-Китайская желѣзныя дороги 
по необходимости вывозятъ крайне медленно и что поэтому, ве
роятно, раціональпѣе доставлять грузы на Николаевскъ на Амуре, 
изъ котораго Амурскій речной флотъ молсетъ вывезти ихъ на Ср!>-
тепскъ въ любомъ количестве. 

П р е д с е д а т е л ь . Такъ какъ возраженій нѣтъ. позвольте 
считать принятымъ. 

П а в л о в с к і й . По вопросу о прекращеніи золотннчныхъ 
работъ: 

Золотничныя работы въ тЪхъ округахъ, где они шмЬютъ 
•большое развитіе, т. е. въ районахъ Восточнаго Забайкалья и въ 
Амурской и Приморской областях!,, сократились, а въ Пермской 
губерній и въ особенности въ Екатеринбургском!, уьздв почти 
совершенно прекратились. 

П р е д с е д а т е л ь . Это такъ сказать коистатированіе факта, 
л о не касается совершенно существа дЬла. 

П а в л о в е к і й . Такъ точ по. , 
П р е д с е д а т е л ь . Угодно по этому поводу сделать замѣчанія. 
Д у л е т о в ъ . ДЬло въ томъ, что секдія ограничилась только, 

какъ выразился г. председатель, констатированіемъ факта, но, 
очевидно, и правительству и золотоиромышлепникамъ интересно 
все-таки поставить вопросъ, нетъ ли, если ни панацеи, то какой 
нибудь меры, которая слегка смягчила бы остроту этого вопроса. 
Я полагаю, что я исполню указанія местныхъ СъІ.здовъ на Амур! , , 
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и буду близокъ къ истинѣ. если скажу, что одной изъ мѣръ къ 
уменыненію этихъ отрицательных* результатовъ будетъ разрѣшеніе 
золотничныхъ работ* явочным* порядком*, налагая на окружных* 
ннлсенѳровъ заботу о том*, чтобы работы соотвѣтствова.ш техни
ческим* требованіямъ. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Ваше замѣчаніе не имѣетъ никакого отно
шен і я къ проекту мелкой золотопромышленности, и не находится 
съ нею въ непосредственной связи? 

Д у л е т о в ъ . Нѣтъ, въ непосредственной связи оно не нахо
дится, но отношеніс имѣетъ. 

О с с е н д о в ск і й. Положеніе представителей Аыурскихъ Съѣз-
довъ находится в* доклад!; Совѣщательной Конторы, въ той же 
самой формулировав, какъ здѣсь выралсено. 

Г р а у м а н ъ . Въ юридической секціи обсул:дался этот* во
просъ. 

П а в л о в с к і й . Кромѣ того, въ финансово-экономической 
секціи этотъ вопрос* был* обсулсденъ. Я не вынес* резолюции, 
она не готова. 

Е ф р е м о в * . В * виду того, что секція не вынесла опреде
ленной резолюціи но поводу золотничныхъ работ*—я не имѣлъ-
въ виду возражать, но такъ как* выражено пол;еланіе относи
тельно разрѣшенія золотничных* работ* явочным* порядком*, то-
возможно, что такое разрѣшеніе поведетъ къ усиленію раст])аты 
труда и расхищенію, такъ сказать, такое ножеланіе расходится с о 
взглядами преимущественно государственной экономики в* сбере-, 
женіи труда и народиаго благосостоянія. Если этой резолюціи 
нѣтъ, я не вхожу въ мотивировку и какія либо разъясненія, н о . 
если понадобится, могу мотивировать достаточными данными, циф
ровыми и другими соображеніями. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте въ виду того, какъ сейчас* 
нам* было заявлено, что такая рѳзолюція не будетъ предложена, 
вопроса сегодня обсужденію не подвергать, такъ какъ въ свое-
время соотвѣтствующая секція можетъ быть юридическая, или 
другая какая пибудь, внесетъ этотъ вопросъ съ соотвѣтствующей 
резолюціей. А въ той форм!;, какъ здѣсь выралсено это, заклю-
ченію Съѣзда не подлежит*, это есть только констатированіе факта, 

Д у л е т о в ъ H ставил* это как* экстренную мѣру, на ко-
роткій період*. Вы не поняли этой мысли. 

И р е д с ѣ д а т е л ь . Надо надѣяться, что эта мысль будетъ м> 
соотвѣтствующей формѣ изложена. Молсетъ быть мы это отложим* 
до того момента, когда это въ секціп будетъ сглажено. Тогда 
дѣ.то будетъ гораздо проще. 
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П а в л о в с к і й . По вопросу о кредитѣ: 
Выяснено: а) кредитъ не только чрезмѣрно сокращенъ, но и 

°/о возросъ съ 8 до 10—12°/о; б) центральные органы банковъ. 
дали на мѣста директивы существующіе кредиты сокращать до-
минимума, а новыхъ вовсе не открывать. Въ этомъ отношеніи 
положеніе критическое. 

Постановлено: просить Правительство преподать мѣствымъ 
отдѣленіямъ Государственнаго Банка указаніе о предоставленіи 
краткосрочнаго кредита золотопромышленникамъ на возможно 
облегчѳнныхъ условіяхъ. 

Размѣръ ссуднаго капитала по округамъ выразился, приблизи
тельно въ слѣдующихъ цифрахъ: 

. . . . 500.000 

. . . . 150.000 
» Ачинско-Минусинскаго . . . . 50.000 
» . . . . 400.000 
» . . . . 400.000 
» . . . . 1.500.000 
» . . . . 200.000 
» Восточно-Забайкальскаго . . . . 300.000 

. . . . 250.000 
» . . . . 400.000 
» . . . . 200.000 
» Маріинскаго  . . . . 100.000 

Лепско-Витимскаго . . . . . 100.000 

Итого 3.500.000 

Н р е д с ѣ д а т е л ь . Есть какія нибудь замѣчанія по этому 
вопросу? Возраженій нѣть, угодно присоединиться къ заключению 
секціи? (Принято). 

П а в л о в с к і й . По вопросу объ удорожаніи производства: 
, Удорожаніе стоимости припасовъ и товаровъ, а 

въ связи съ этимъ, удорожаніе оплаты труда и с л у -
ж а щ и х ъ и рабочихъ; качественное пониженіе труда; 
переплата на паровозѣ грузовъ по желѣзнымъ доро-
гамъ; невозможность получить части м а ш и н ъ и многіе 
матеріалы въ Р о с с і и ; чрезвычайная при этомъ труд
ность своевременнаго полученія ихъ изъ-за границы, 
гдѣ цѣны на нѣкоторые предметы также повышены 
болѣе, чѣмъ на 100°/о; необходимость, вслѣдствіе э т о г о , 
ограничиваться при ремонтѣ м а ш и н ъ неподлежащими 
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и н е д о б р о к а ч е с т в е н н ы м и м а т е р і а л а м и и н е п о д л е ж а -
щ и м ъ в ы п о л н е н і е м ъ о т р а ж а ю щ и м с я , въ свою о ч е р е д ь , 
н а п о н и ж е н і е п р о и з в о д и т е л ь н о с т и п р и б о р о в ъ — в с е это 
з н а ч и т е л ь н о п о в ы с и л о у ж е къ н а с т о я щ е м у в р е м е н и 
с е б ѣ с т о и м о с т ь з о л о т а . Н е и м ѣ я в о з м о ж н о с т и у с т а н о в и т ь 
в ъ н а с т о я щ і й м о м е н т ъ это п о в ы ш е н і е въ ц и ф р а х ъ д л я 
в с ѣ х ъ р а й о н о в ъ , п о д с е к ц і я в ы я с н и л а , что э т о п о в ы -
ш е н і е для р а й о н а М а р і и н с к о й т а й г и въ о т р а с л и д о 
б ы ч и р у д н о г о з о л о т а с о с т а в л я е т ъ не м е н ѣ е 55 к о п . 
н а з о л о т н и к ъ ; д л я Ю ж н о - Е н и с е й с к а г о о к р у г а , п р и 
д р а ж н о м ъ п р о и з в о д с т в е — н а 74 к о п . , а д л я р у д н ы х ъ 
п р е д п р і я т і й т о г о ж е о к р у г а — п р и б л и з и т е л ь н о то ж е 
п о в ы ш е н і е , к а к ъ у к а з а н о в ы ш е для М а р і и н с к а г о о к р у г а , 
т. е. 5 5 к о п . Д л я А м у р с к а г о и В у р е и н с к а г о о к р у г о в ъ 
п р и з о л о т н и ч н ы х ъ р а б о т а х ъ с е бѣс т о и м о с т ь з о л о т н и к а 
з о л о т а у в е л и ч и л а с ь не м е н ѣ е , ч ѣ м ъ н а 40 к о п . Д л я 
У ф и м с к а г о и О р е н б у р г с к а г о г о р н . о к р . у д о р о ж а н і е 
д о б ы ч и р у д н о г о з о л о т а д о с т и г л о 10°/о. 
П р е д с е д а т е л ь . Заключение комнссін не вызывает!, ника

к и х * возражений. 
Ф о м и н * . Я бы хотел* обратить вниманіе на то, что для 

Оренбургскаго округа превышает* 40°/о. 
П р е д с е д а т е л ь . Не въ 0

/ ( |
0 / 0 выражено, а в* копейках*. 

Превышает* по вашему па 40 коп. 
Д у л е т о в * . Я участвовал* в* этой секціи как* представи

тель Приамурскаго округа и въ нраве былъ коснуться этого 
округа. Н а общемъ собранін высказались и блилсайшіе къ намъ 
округа, но въ виду того, что представителей сиеціалыю отъ Зей-
•скаго и Приморскаго округовъ, а также и отъ отдаленныхъ окру
говъ я не вижу, то считаю необходимым* отметить, въ качестве 
знающаго эти районы, что повышеніе тамъ такое же какъ и въ 
Амуре. 

П р е д с е д а т е л ь . Н е т * ли еще каких* иибудь замечашй?.. 
Съезд* присоединяется к* заключенію секціп. 

П а в л о в с к і й . Этимъ исчерпываются всь вопросы, которые 
были заданы по вопросу о вліяніи войны на золотопромышлен
ность. Теперь я перейду къ постановленіямъ секціи по другим* 
вопросам* о безпошлинномъ ввозе машин* и орудій. 

С*е>здъ признает* необходимым* безпошлинный ввоз* машин*, 
орудій и матеріаловъ. применяемых* для золотопромышленности, 
но на ряду съ тем* признает* желательным* поощреніе отечествен-
наго машиностроенія, дабы русская золотопромышленность могла 
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а* этомъ отношении въ будущем* освободиться отъ иностранная 
ввоза и не повторялись бы трудныя условія пережнваемаго момента. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно по этому вопросу высказаться? 
H бы желал* выяснить, по первому виечатльнію, какъ будто 
тутъ есть нѣкоторое противорьчіе: надежда, что русская про
мышленность будетъ удовлетворять эту потребность и въ то же 
время ожпданіе, что при условіп безношлпгшостн. 

Д у л е т о в ъ . Дело въ томъ, что въ пастоящій момент* раз-
считывать на надлежащее производство всЪхѣ машинъ, необходи-
мых* для рудной и химической обработки золота, мы не можем*, 
точно также не мол;емъ разечитывать и на то, что русскіе заводы 
дадут* намъ драги надлежащая качества и надлежащей цѣны, 
т. е. такой цены, при которой возможно было бы разрабатывать 
без* убытка пески съ небольшим* содержаніемъ. Это основаніе 
заставило насъ просить въ настоящій моментъ разрешить без-
пошдипный ввозъ указанныхъ предметов*. Не заглядывая дальше 
и желая освободиться от* зависимости от* иностранная рынка 
в* производстве этих* предметов*, съезд* и выдвинул* новый 
вопрос* и попытался наметить путь, каким* можно къ этому 
подойти. МЬстные заводы не въ состояніи конкурировать съ 
иностранными, въ силу малаго спроса на определенные пред
меты, поэтому наши заводы почти и не уделяли вниманія на 
данное производство. При условіи, если они получать, на ряду 
съ тьмъ, какъ разрешен* вопрос* о земледельческих* машинах*, 
определенную премію, то С*ездъ уверен*, что у насъ русскіе за
воды разовьются, а когда это развитіе достигнет* такой степени, 
что они будутъ въ состояиіи конкурировать с* предметами 
иностранная производства, то тогда то и наступит* моментъ, 
когда мы будемъ готовы отказаться отъ безпошлиннаго ввоза ма-

.інннъ иностраннаго производства. Мы включили дополненіе частное 
ъ эту резолюцію. 

П е р е л ь м а н ъ . Я долженъ категорически нрот. овать про
тив* того, что сказалъ предыдущій оратор*, что въ Россіи не 
.могут* дѣлать машинъ. Я сам* участвовал* въ Путиловскомъ за
воде и знаю, что онъ принес* массу жертв*, чтобы строит* 
драги. Онъ применяет* одну из* лучших* заграничных* моделей 
американскую, кроме того онъ принимает* во вниманіе слишкомъ 
много заявленій самихъ золотопромышленников*. Все драги, ко
торый онъ сделал*, работают*, и завод* получает* повторные за
казы. Это ясно доказывает*, что драги хорошія. Я думаю, здѣсь 
въ собраиіи найдутся лица, которыя могли бы это подтвердить. 
Кроме того, вопросъ касается того, что изъ-за границы можно 

8* 
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получить дешевле, но не лучше ни въ коемъ сдучаѣ. Все что»-
вывозится изъ-за границы въ смыслѣ драгъ, были всегда только-
землечерпалки. Мы знаемъ, что англійскія драги Брауна, всѣ 
перестраиваются на американский ладъ, но той модели, которой 
пользуется ІІутиловскій заводъ. 

Кромѣ того, конечно, принципіально всѣ согласны, что для; 
золотопромышленников* нужны извѣстныя льготы, если будутъ. 
получать безпошлинныя машины, если въ процентномъ отношеніи 
взять сколько пошлины уплачивается за это, то все-таки гораздо 
важнѣе будетъ, если будутъ строить въ Россіи. Есть на Уралѣ. 
масса заводовъ частныхъ и казенныхъ, которые дѣлаютъ для руд
наго золота готовыя вещи, которыхъ не выписываютъ изъ-за г р а 
ницы. Я совершенно не знаю откуда взялъ предыдущій ораторъ, 
что эти драги плохого качества. Къ солсалѣнію, въ цѣнѣ оиѣ не 
могутъ конкурировать. 

Если будетъ безпошлинный ввозъ, то единственно чѣмъ мы 
можемъ конкурировать, это тѣмъ, что русскіе заводы даютъ 
кредитъ, а иностранные, за рѣдкимъ исключеніемъ, не даютъ. Но 
производство, само драговое дѣло безусловно стоить гораздо выше, 
чѣмъ то, что мы получаемъ изъ-за границы. • 

К н . М е щ ѳ р с к і й . Я не согласен* съ только что говорив-
шимъ ораторомъ. Я могу сказать, что 3 года тому назадъ, я 
обращался на Путиловскій заводъ съ заказомъ и иолучилъ отъ 
него отвѣтъ, что драга можетъ быть приготовлена не ранѣе какъ 
только черезъ 3 года, т. е. она должна была быть готова теперь, 
въ январѣ 1915 года, но она не изготовлена, такъ какъ заводъ 
преимущественно занятъ военными заказами. Кромѣ того, долженъ. 
сказать, что я видалъ драги Путиловскаго завода,—они хороши,, 
но во всяком* случаѣ во многом* уступаютъ драгамъ иностран-
наго производства. Я видалъ драгу голландскую и не могу ска
зать, чтобы путиловская драга была бы лучше, по крайней мѣрѣ г  

въ передней своей части въ черпачной. И при этомъ быть въ 
такихъ условіяхъ, что съ русских* заводовъ приходится ждать 
драги по 3 года,—это является совершенно невозможнымъ тор-
мазомъ для промышленности. 

П а л ь ч и н с к і й . Я думаю въ этомъ вопросѣ есть двѣ сто
роны. Одна сторона тѣ мѣры, которыя нужно приложить сейчасъ. 
въ цѣляхъ ближайшаго подъема золотой промышленности, а съ 
другой стороны общая политика въ отношеніи машиностроитель-
ныхъ заводовъ, которые могли бы снабжать золотую промышлен
ность соотвѣтствующими аппаратами. Несомнѣнно, здѣсь есть.. 
достаточное число дражниковъ, чтобы подтвердить, что Пути-
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ловскія драги обладают* очень крупными достоинствами, такими 
достоинствами, которыми въ условіяхъ нашей работы, не обла
даете та же самая драга Брауна. Я лично знаю но своей про
мышленности, платиновой въ Лысьвенскомъ округѣ на Уралѣ , 
тамъ такіе берега, которые не можетъ брать драга Брауна, а 
Путиловская свободно берете. Несомнѣнно и та и другая имѣюте 
свои достоинства и свои недостатки, это дѣло вкуса. Затѣмъ, 
нужно сказать, что Путиловскій заводъ, не помню точно числа, 
но онъ построилъ значительное число драгъ, онѣ работаютъ, 
и защищать ихъ не приходится. Но у насъ есть другіе заводы, 
напримѣръ. Невьянскій заводъ, онъ ностроилъ 1 2 — 1 5 штукъ 
этихъ драгъ, разные опыты были устроены, и онъ нерешелъ на 
почву извѣстной обстановки, такъ сказать, для постройки драгъ 
и другихъ аппаратовъ и машипъ, необходимыхъ для золотопро
мышленности. Поэтому,, если бы совсѣмъ не строили, можно 
было бы сказать, что нечего обращать вниманія на русскую про
мышленность или ставить ей палки въ колеса. Было высказано 
полселаніе представителей Амурскаго района, покупать машины 
безпошлинно за границей, въ надеждѣ, что за это время разовьется 
свое дѣло; этого ждать не приходится. Мнѣ казалось бы, надо 
раздѣлить этотъ воаросъ совершенно определенно на двѣ части: 

•первая часть о мѣропріятіяхъ, которыя должны быть приняты для 
всевозможнаго обезпечепія золотопромышленности аппаратами, все 
равно какого происхожденія—русскаго или иностраннаго. Пути-
ловскій заводъ разработалъ цѣлын рядъ проектовъ большихъ 
драгъ, при онредѣленныхъ заданіяхъ, которыя ему были даны, и 
обѣщался построить драгу не черезъ три года, а черезъ 18 мѣ-
сяцевъ. Великолѣпный проекте представилъ, и вопросъ сводится 
къ ряду драгъ, которыя проектированы. Были опредѣленныя за-
данія,  ѣздилъ спеціалистъ  на промысла и собирался устроить. Я 
долженъ указать, что это было нынѣшнимъ лѣтомъ, до войны. 
Сейчасъ Путяловскій заводъ и другіе не въ состояніп этого 
сдѣлать. Надо это принять во вниманіе. Но надо раздѣлить 
вопросъ, и говорить, съ одной стороны—о мѣрахъ скорѣйшаго 
полученія изъ Америки или Англіи машинъ; не надо забывать, 
что теперь меньше, какъ черезъ 2 съ половиною года не берутся 
строить. Сейчасъ, не такъ давно, мѣсяца 4 тому назадъ, была 
драга Быосейра совершенно готовая, и можно имѣть 1—2 драги. 

"Такимъ образомъ, въ отношеніп такпхъ машинъ, какъ драги и 
другіе аппараты, я бы предложплъ раздѣлпть резолюцію на двѣ 
части, л вторую часть упразднить, а говорить о временныхъ мѣ-
рахъ'для того, чтобы обезпечнть золотопромышлениковъ драгами 
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и необходимыми аппаратами. Въ этой части необходимо принять-
какія-нибудь действительно серьезный мѣры. 

П а в л о в с к і fi. Я не стану дебатировать вопроса, какія драг» 
лучше: Путиловскаго ли завода, Конрадъ, Броунъ. Американская 
и т. Д. Я прежде всего долженъ доложить, господа, что только 
на этихъ дняхъ я очень близко узналъ, что фирма Броунъ не 
представляем, изъ себя, собственно, фирмы—это посреднику ко
торый собираетъ опредѣленныя части драгъ у разныхъ заводовъ, 
а формируегь самъ. jtfbi знаемъ на Уралѣ драги * типа Броунъ,. 
которыя работаютъ хорошо и работаютъ скверно; знаемъ драги 
Путиловскаго завода, которыя удовлетворяютъ и неудовлетворяютъ. 
Я не буду разбирать ихъ достоинства. Я подчеркну слѣдующаго 
рода положеніе: есть специальные, заграничные заводы, которые 
именно и заняты, выработкой исключительно драгъ, Путилов-
екій же заводь, несмотря на блестящіе успѣхи, которые онъ 
оказадъ въ дражномъ производстве, вырабатываетъ одновременно 
всевозможпыя другія машины, и для развитія этой промышлен
ности у него не хватаетъ времени. Я сильно сомневаюсь, чтобы 
Путиловскій заводь, или какой бы то ни было изъ русскихъ за-
водовъ, за короткое время, могъ бы такъ хорошо обставить свой 
заводь, чтобы удовлетворить тѣмъ требованіямъ для русскихъ 
драгъ, которыя выясняются въ настоящее время. Правда, у насъ-
промышленность эта не такъ быстро развивается; это объясняется 
общимъ положеніемъ, отеутствіемъ капиталовъ, которые идутъ въ 
дѣло, и нѣтъ сомнѣній, что въ нѳдалекомъ будущемъ, когда окон
чится война, все пойдетъ гораздо интенсивнее. Въ этотъ моментъ, 
когда явится необходимость въ постройкѣ драгъ возможно скорѣе, 
я сильно сомневаюсь, чтобы русскіе заводы могли удовлетворить 
этимъ требованіямъ. Въ то же время съѣздъ золотопромышлен-
никовъ подчеркнулъ необходимость поощренія производствъ оте
чественной промышленности, будеть. ли это поощреніе въ видѣ 
тѣхъ премій, которыя выдаются машиностроительству, или дру-
гихъ мѣръ, мы, золотопромышленники, можемъ это сердечно при
ветствовать. Но въ то лее самое время, если мы будемъ пресле
довать задачи, которыя ставить правительство, которыя продик
тованы съ Высоты Престола, т. е. увеличить количество золота— 
то мы доляшы сказать: намъ необходимы драги возможно скорее 
и возможно въ болыпомъ количестве. Каждое требованіе должно 
быть удовлетворено какъ можно скорее, и поэтому безпошлинный 
ввозъ драгъ и другихъ принадлежностей, которыя не вырабаты
ваются въ Россіи, долженъ быть допувденъ до того времени, 
когда русскіе заводы будутъ иметь возможность удовлетворять 
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этому. Если этотъ вопросъ ставится таким* образоыъ, что впе
реди пойдетъ поощреніе машиностроительству, то русским* з о 
лотопромышленникам* придется или переплачивать пошлины, и , 
слѣдовагельно, добывать золотникъ золота дороже и не обраба
тывать бѣдных* площадей, или выждать тртъ моментъ, ковд. 
русская машиностроительная промышленность станѳтъ на путь,, 
который можетъ удовлетворить нашу потребность, 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Угодно высказаться? 
П о м е р а н ц е в * . Я по вопросу о безпошлинномъ ввозѣ ма-

шинъ. Мы этотъ вопросъ разбирали, и поставили его шире, 
чѣмъ онъ былъ поставлен* въ совѣщаніи подъ предсѣдатель-
ствомъ Министра. Совѣщаиіе признало невозможным*, чтобы зо
лотопромышленники хлопотали о йезпошлпнномъ ввозѣ всего имъ 
необходимаго для механическаго оборудованія промысла. Мы ста
вили этотъ вопросъ шире, теперь мы говоримъ: позвольте намъ 
все. Намъ поставлена задача увеличить добычу золота; .-уве
личить добычу золота молаю, удешевивъ нромыселъ, удешевпвъ-
самую добычу его. Вот* тутъ механическое оборудованіе . и 
является одиимъ изъ главных* средств* къ удешевленію. Если мы 
только остановимся на специальных* машинах*, то ихъ сравни
тельно, немного, главное—стоимость оборудованія, это паровыя 
машины, котлы к* ним*, очень часто рельсы, переносный л;е-
лѣзныя дороги, значить-—разные вагоны, и т. д. Мы говоримъ: 
позвольте нмѣть все это наиболѣе дешевым*, т. е. разрѣшите-
безпошлишшй ввозъ. Нам* против* этого выдвигают* нрвнципъ 
покровительства машиностроенію въ Россін. Мы говорим*: поз
вольте другой нрігнцнпъ необходимости увеличенія добычи золота^ 
Это споръ двух* принципов*, кто изъ нихъ переспорить—не 
знаю, неизвестно, кому отдать преимущества, но до сих* поръ 
русское машиностронтельство не удовлетворяет* совершенно-
спросу. Мы видим* іромаднѣйшій привоз* изъ-за границы все
возможных* предметов*. Здѣсь в* засѣданіи мы слышали. 

Намъ одним* изъ представителей завода было сказано: пусть 
укажут* намъ. сколько, каких* машин* и когда именно но го-
дамъ имъ нужно; тогда машиностроительные заводы подготовятся 
и будутъ вас* удовлетворять. Но когда они приготовятся къ 
этому? Я бы на это возразилъ: у пас* въ Россіп существует* 
громадная текстильная промышленность. Извѣстно. какое коли
чество веретен* ставится, ремонт* машинъ. смѣна станков*—все 
это давно и точно извѣстно. Но тѣмъ не менѣе ничего не 
строится. Никто этимъ не занимается. У насъ машиностроитель
ные заводы производят*, главнымъ образом*, массовыя вещи, 
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какъ вагоны, наровыя машины и т. д. вполнѣ удовлетворительно, 
a нѣкоторые заводы—даже и превосходно дѣлаюгь, но, конечно, 
значительно дороже. Такъ какъ машиностроительные заводы не 
удовлетворяют* спросу и приходится выписывать изъ-за границы, 
то мы и говоримы вы ставьте дорогія машины тѣмъ отраслям* 
промышленности, которыя перекладываютъ все на потребителя, и 
дайте намъ, не имѣющимъ возможности переложить, пользоваться 
дешевыми машинами. Золотопромышленники не будутъ злоупо
треблять этимъ и заказывать за границею то, что молено заказать 
въ Россіп. Этому я имѣю такіе примѣры. Имѣя возможность вы
писывать изъ-за границы на 5—-60/о дешевле стоимости въ Россіи, 
нѣсколько лѣтъ тому назадъ, во время существованія безиошлин-
наго ввоза машинъ, К а . . . общество выписало изъ-за границы пер
вый таловой заводъ. Оказалось, этотъ заводь, за исключеніемъ 
самого небольшого количества препаратовъ и предметов*, которые 
въ Россіи можно сдѣлать, напр., чаны лселѣзные, трубы, насосы 
и т . д. , стоил* намъ следующее: за границею мы заплатили 
©коло 5 0 . 0 0 0 , пошлины 4 7 . 0 0 0 . Заводъ прибыль. Поставили 
его , испытали и его начали расширять. Еще при существованіи 
пошлины онъ былъ расширенъ и доведенъ до 600 или 700 тонн* 
обработки. Онъ былъ увеличен* въ 6—-7 разъ. Мы только насосы 
для этого завода выписали изъ хАмерики, остальное же заказали 
въ Россіи. Такимъ образомъ, благодаря привозу на 5 0 . 0 0 0 мы 
дали на 1 5 0 . 0 0 0 заработка русской промышленности. Поэтому я 
считаю, что главная причина, почему нужно допустить без-
пошлинный ввоз*, есть поставленная намъ задача— увеличить до
бычу золота въ Россіи. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Угодно еще кому-нибудь высказаться но 
этому вопросу? Этотъ вопросъ имѣетъ громадное принципіальное 
значеніе. 

' Х е й н ъ . Дражная, разработка въ первый разъ появилась 
въ Аляскѣ . Затѣмъ, мы составили компанію, и я рѣшилъ 
сьѣздить въ Новую Зеландію, чтобы осмотрѣть работу драг* на 
мѣстѣ. С * золотопромышленностью я былъ знаком*, до этого я 
20 лѣтъ былъ, главным* образом*, въ сѣверной и юленой части 
Енисейской губерніи. Съѣзднлъ я въ Новую Зелапдію, осмотрѣлъ 
драги и выбрал*, что подходит* для наших* условій. И вотъ на 
средства пашей компаніи была куплена новозеландская драга. 
Каждая драга стоила въ Маріинской тайгѣ 6 5 — 7 0 т., а въ 
Нижней тайгѣ—80 т. Потомъ спроектирована была драга въ 
5 .000 кубовъ и составленъ проектъ драги въ 7.000 кубов*. За-
тѣмъ, для Ускова было заказано 4 драги. Вырабатывали эти 
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драги до 170 кубовъ иъ сутки... (не слышно).. . драги совершенно 
другого типа. Путиловская драга, вырабатывающая 100 саженъ. 
стоить болѣе 2 0 0 . 0 0 0 р. и вырабатываетъ то же самое коли
чество кубовъ и даже, пожалуй, меньше, чѣмъ наша 5-кубовая 
драга, стоившая 8 0 . 0 0 0 и даже 60.000 съ неболыпимъ. Чтобы 
разрабатывать наши бѣдныя розсыпи, мы нопремѣнно должны 
имѣть дешевыя драги. Если мы поставимъ драгу въ 2 8 0 . 0 0 0 , мы 
никогда не погасимъ расходовъ. Путиловскій заводъ строить драги 
только одного типа. Мы къ нимъ обращались, чтобы они по
строили драгу новозеландскаго типа. Они отказались, заявивъ. 
что они строятъ драги только своего типа. Многіе золотопро
мышленники обращались къ нимъ за запасными частями, но они 
отказывались дѣлать. Дѣлали только некоторые болты и втулки 
для драгъ, въ первые 2 года хорошаго качества, a затѣмъ совсѣмъ 
отказались, и золотопромышленники заказывали въ Англіи. П о 
этому желательно, чтобы безпошлинный ввозъ быль. Для характе
ристики работы русскихъ заводовъ скажу еще следующее: для 
нашихъ -драгъ требуется стальное днище изъ хорошей, плотной 
стали. Мы выписывали изъ Англіи, и они работали 6—7 лѣтъ. 
Обратились мы къ русскимъ заводамъ. Они не желаютъ работать. 
Наконецъ С . . . заводъ сдѣлалъ намъ на пробу 3 днища и они 
проработали: одно—1 мѣсяцъ, другое—Va мѣсяца, а третье—не
множко болѣе мѣсяца. И всѣ они лежать сейчасъ въ ожиданіи 
того момента, когда эти заводы будугь работать. 

II е р е л ь м а н ъ. Я хотѣлъ внести поправку въ цѣны заво
довъ. Мы начали съ 75 .000 р. Откуда вы взяли такія цѣны? 
8 5 . 0 0 0 и 125.000? русская самая большая драга стоить 145.000 р. 
Во-первыхъ, на счетъ цѣны, во-вторыхъ, на счеть качества драгъ. 
Мы обращались на С . . . заводъ. Если это была новость, то, ко
нечно, ему было трудно на первое время. Платиновое общество 
имѣло драгу, заказанную на Путиловскомъ заводѣ, и теперь они 
заказали еще 5 драгъ. Уральское общество имѣ.то 1 драгу и за
казало другую. Московское общество заказало сначала одну и 
затѣмъ еще другую. Это доказывает!,, что заказчики довольны, 
иначе они обратились бы къ другимъ. Я уже 5 лѣтъ ire состою 
больше нредставителемъ Путиловскаго завода. Я въ настоящее 
время являюсь защитникомъ русской промышленности. Я выска
зываюсь противъ того мнѣнія. что, какъ вы изволили сказать, 
драги будто бы плохого качества. Я хотѣлъ остановиться на 
предложеніи, въ высокой степени пнтересномъ, объ устройств!; за
вода въ Сибири, о которомъ я хлопоталъ. Это действительно 
практично il необходимо, и много лѣтъ многоуважаемый г. Іор-
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данскій хотѣлъ устроить какой-нибудь заводъ, потому что 60° 'Ѵ 
изъ того, что мы вывозимъ, можно сдѣлать съ такими скромными 
средствами, какія только возможны. Мы не хотѣли устраивать ко
тельный заводъ, а простой, съ резервуарнымъ желѣзомъ для ;ке-
лобовъ. Такой заводъ въ Сибири могъ бы принести много пользы, 
даже нашъ ГІутиловскій заводъ могъ бы взять на себя болынія 
части, а остальныя могъ бы дать мѣстнымъ заводамъ. Такой за
водъ для развитія промышленности принесешь гораздо больше 
пользы, чѣмъ безпошлгшный ввозъ машинъ. Я хотѣлъ бы сказать 
г. Померанцеву, что если мы отойдемъ отъ общих* фраз*, и 
возьмемъ цифры, сколько стоить драга, сколько стоить провозъ 
ея, сколько расходовъ лолштся на золотопромышленниковъ, то 
увидимъ, что эти фактическая цифры есть абсолютно, малая вели
чина. Извѣстное количество людей и обществъ, обладающих* доста
точными средствами для того, чтобы заплатить наличными день
гами, будутъ пмѣть выходъ. Мелким* же золотопромышленникам*• 
нужны драги на льготныхъ условіяхъ, и намъ приходилось платить 
не только за то, чтобы перевезти драгу изъ порта, но и платить 
по желѣзной дорогѣ за доставку, потому что у него нѣтъ денег*, 
чего иностранные заводы никогда не сдѣлают*. Большим* лицамъ, 
съ крупными средствами они даютъ кредитъ и больше ничего, у 
нихъ " нѣтъ никакой отвѣтственности, дали машину и дѣлан что 
хочешь.. . Вопрос*, который поднимается, вопрос* шкурный, въ 
данный моментъ эти машины нельзя получить, но что же говорить, 
о Путиловскомъ заводѣ. Если онъ будетъ свободепъ отъ заказов*, 
он* можетъ сдѣлать безконечное количество драг*, какъ дѣлаетъ 
теперь Ш . , лишь бы получить заказы... (не слышно)-... Годами 
ѣздятъ я и другіе представители, чтобы получить какіе-нибудь 
заказы. Сейчасъ Путиловскій заводъ ничего не можетъ сдѣлать, 
и то онъ употребляетъ всѣ мѣры, насколько позволяют* обстоя
тельства, чтобы исполнять тѣ заказы, которые нужны правитель
ству. Это одинъ из* важных* вопросов*. Желательно, чтобы въ 
числѣ пожеланій, было высказано пожеланіе о постройкѣ завода 
в* центрѣ Сибири. Красноярск* подходящее для этого мѣсто. 

Ш н а б е л ь . Тут* есть недоразумѣніе: вообще не всегда 
можно поставить драгу Путиловскаго завода. Я много работал* 
на драгах* и могу сказать, что есть мѣста, гдѣ Путиловскія 
драги будутъ хорошо работать, а есть мѣста, гдѣ онѣ, благодаря 
своей конструкции, будутъ работать плохо. • У насъ въ Россіи 
одинъ Путпловскій заводъ, больше заводов* нѣтъ. Кромѣ того, я 
доллсенъ сказать, что Путиловскій заводъ очень неохотно рабо
тает* драги. Я въ прошлом* году обращался к* нему съ прось-
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бой сдѣлать драгу, и мнѣ завѣдующій Иутиловекимь заводом*, 
говорилъ, что они драги работают* въ убыток* и такая работа 
им* не нравится, а что если они и берутъ постройку ихъ, то 
единственно для рекламы, много же драгъ выпускать они не будутъ. 

З о л о т ь к о . Все время говорятъ о Путилоискомъ заводѣ и 
драгах*, и молено подумать, что драги въ золотопромышленности 
имѣюгь доминирующее зиаченіе. Есть рудныя мѣсторожденія, ко
торыя въ этомъ отношеніи въ будущемъ для золотопромышлен
ности сыграютъ большую роль. Мы говорили о томъ, чтобы 
создать такой заводъ и обратиться къ нему; но для того, чтобы 
имѣть такой заводъ, нужно, помимо механика вт. общемъ 
омыслѣ, еще людей знакомыхъ с* самым* процессомъ обработки 
золота, чтобы этотъ заводъ могъ работать одипъ. Пока этого 
нѣтъ, трудно что-нибудь получить отъ русских* заводов*. Нельзя 
же въ самомъ дѣлѣ бороться съ фирмой, которая поставляет* 
машины на весь міръ. Для Россіи въ данное время это. конечно, 
трудно; я не говорю, что эта мѣра недостижима, эта мѣра дости
жима, но, между прочим*, Н . . . выпускает* новинки чуть ли не 
каждый мѣсяць, эти новинки приходится выписывать, а выпи
сывая, приходится приплачивать пошлину. Поэтому необходимо 
пока отмѣнят* эти пошлины, озаботиться тЬмъ временем* о за
вод'*, непременно объ одном*, потому что один* заводъ может* 
что-нибудь получить, а не НЕСКОЛЬКО , такъ как* потребителей въ 
Россіи немного. 

П о м е р а н ц е в ъ . Я хотѣлъ сказать г. Перельману, что я 
дражпаго дѣла совершенно не знаю, я никогда не участвовал* въ 
дражномъ дѣлѣ. Но если мнѣ дадут* несколько цифр*, что стоит* 
заграничная драга без* пошлины, и с* пошлиной—я могу под
считать ri сказать, могу ли я работать, пмѣя содержанія 5 долей 
в* 100 пудах*. Оказывается, что безъ пошлины, при содержаніи 
о долей в* 100 пудах* я буду работать, а при оплатѣ пошлиной 
надо имѣт* содержанія 7 — 8 долен. Что касается завода, то, мо
жетъ быть, правительство пошло бы нам* на помощь, а когда 
кончится война, и освободятся казенные заводы, одинъ изъ казен
ных* заводов*, напримѣръ, Воткинскій можно было бы свя
зать извѣстнымъ обязательством* строить необходимыя машины, 
тѣмъ болѣе, что этотъ заводъ могъ бы имѣть изъ С лучшую 
сталь. Сталь этихъ заводовъ высока и по цѣнѣ доступна. Можетъ 
быть, такимъ образомъ, правительство пришло бы на помощь, но 
объ этомъ не на Съѣздѣ говорить и не теперь, а когда кон
чится война. Тогда мы возбудим* этот* вопросъ и тогда по
толкуем*. 
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М е щ е р с к і й . Я хотѣлъ сказать относительно стоимости драгъ. 
Стоимость заграничной драги мнѣ обошлась въ 108.000 руб. и 
-52.000 р. пошлина, такъ что выходить 160.000 р. драга. А П у -
тиловская драга, меныпаго кубажа, обходится 1 5 0 . 0 0 0 р. Такъ 
что разница очень большая. 

Г р а у м а н ъ . Наше сегодняшнее собраніе превратилось въ 
-секиіонноѳ. Всѣ тѣ возраженія, которыя были, повторяются здѣсь, 
приходится и мнѣ повторять, къ, сожалѣнію. Въ 1898 году, въ 
видахъ подъема золотопромышленности, былъ установленъ безпош-
-линный ввозъ на 10 лѣтъ. Къ сожалѣнію, золотопромышленники 
я е могли воспользоваться этимъ правомъ, потому что были пере
житы двѣ войны, затѣмъ наступишь періодь. когда машинострои
тельные заводы препятствовали безпошлинному ввозу машинъ въ 
Россію для нуждъ золотопромышленности. Что же сдѣлали машино
строительные заводы, когда безпошлиниый .провозъ былъ прекра-
щенъ, т. е. въ течепіе съ 1898 г. до настоящаго времени? Мы 
не видимъ спеціализаціи отдѣльныхъ заводовъ, не видимъ, чтобы 

-заводы удешевляли свое производство; почему это такъ—потому 
что у насъ нѣтъ достаточна™ рынка сбыта въ Россіи. Для золото-
промышленныхъ цѣлей спеціальпыя машины строятся на нѣсколь-
кихъ заводахъ въ мірѣ. и они сиабжаютъ всѣ золотопромышленные 
округа своими машинами. Наши русскія машины вывозиться не 
будутъ, и русскія машины должны будутъ применяться исключи
тельно въ Россіи. Есть ли въ Россіи достаточный рынокъ, думаю, 
"что нѣтъ. Надо сперва развить золотопромышленность, действи
тельное примѣненіе въ большомъ количѳствѣ машинъ. Тогда создастся 
моментъ для нашихъ заводовъ. Пока заводы не будутъ достаточно спе-
ціализированы, они не будутъ такъ строить этихъ машинъ, какъ заводы 
спеціализировавшіеся. Намъ нечего защищать интересовъ машино-
сгроенія, мы золотопромышленники. Машиностроительные съѣзды 
ne защищаютъ интересовъ золотопромышленниковъ, и намъ нужно 
отстаивать личные интересы, собственные, интересы золотопромы
шленности и не защищать машиностроительные заводы. Это дѣло 
государства поощрять мапшностроеніе путемъ премій, чтобы раз
вить дѣло постройки машинъ, по чтобы золотопромышленники вы
сказались,—нѣтъ, необходимо поощрять нашу промышленность для 
развитія машиностроепія русскаго — было бы чрезвычайно странно. 

П р е д с е д а т е л ь . Въ виду замѣчанія, что пренія наши есть 
повтореніе того, что было въ секши, я не присутствовал!» па засѣ-
даніяхъ секцій, но только что бывшія пренія дали мнѣ возмол;-
пость ознакомиться съ очень интересными сул;деніями золотопро-
мыіилешшковъ. Я понимаю, что это не есть задача общаго собрапія. 
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а есть задача секціи и, чтобы не повторялась работа, произведен
ная въ секціи, на общемъ собраніи, это замѣчаніе внолнѣ спра
ведливо и, можетъ быть, дальнейшими ораторами это будетъ принято 
во вниманіе. Съ другой стороны я позволю себѣ сдѣлать маленькое 
общее замѣчаніе, такъ какъ я считаю этотъ вопросъ, вопросомъ 
большой государственной важности. Я не совсѣмъ согласенъ съ 
уважаемымъ Л. Ф. въ томъ, что золотому съѣзду слѣдуетъ раз-
сматривать всѣ вопросы съ узкой точки зрѣнія интѳресовъ золотого 
промысла. Это не соотвѣтствуетъ ни важности, ни объединяющему 
насъ всѣхъ искренному желанію подъема этой промышленности. 
Господа, промышленность никогда не двигается отдельными частями, 
такъ же какъ растѳніе не развивается отдѣльными какими либо-
органами, а пышный расцвѣтъ его всегда связанъ со стройнымъ 
развитіемъ всѣхъ его частей. Собственно этотъ нринциніальный 
вопросъ, который насъ сейчасъ волнуетъ, вопросъ не новый: онъ-
повторяется во множестве отрасляхъ нашей промышленности. Намъ. 
всѣмъ ИЗВЕСТНО , что наше машиностроеніе слабо. Какую бы ши
рокую отрасль промышленности вы не взяли, оно не отвѣчаеть 
значенію нашего государства, и само государство нуждается въ-
машинахъ. Оно не можетъ развивать не только промышленности, 
но различныхъ отраслей деятельности своего государства, я говорю-
о военныхъ дѣйствіяхъ, о перевѳзкѣ орудій государственной обороны, 
постройкѣ крѣпостей, во всѳмъ этомъ государство нуждается въ. 
огромномъ количестве машииъ. Тѣмъ не менѣе вопросъ машино-
строенія, какъ извѣстно, не стоить какъ пѣлое„ въ смыслѣ отдѣль-
ныхъ издѣлій. Здѣсь было сказано въ частности о драгахь, это-
относится къ каждому механическому заводу, каждый механиче
ски заводъ въ Россіи можетъ исполнить превосходнаго качества 
драгу, но отъ этого исполненія отдѣльнаго издѣлія до могучей 
машиностроительной промышленности еще далеко. Теперь я дол
женъ сказать, что то, что насъ волнуетъ, что вызываетъ горячіе^ 
споры, это повторялось во многихъ другихъ отрасляхъ. Самымъ 
яркимъ примѣромъ развитія подобныхъ споровъ можетъ служить-
наша сельскохозяйственная промышленность, это исконный нашъ-
иромыселъ. Сколько горячихъ споровъ было о томъ, какъ быть 
съ нашей сельскохозяйственной промышленностью, но лучшее рѣ-
шѳніе для ея развитія, это широкій доступъ машинъ, если не 
вполнѣ безъ пошлинъ, то со слабой попілиной. Вотъ, господа, къ-
чему пришли въ этой отрасли. Я не ошибусь, если скажу, что-
нельзя найти людей теперь, которые не признавали, что расцвѣть 
сельскохозяйственной отечественной промышленности безъ развитія 
могучаго сельскохозяйственнаго машиностроенія внутри страны,. 
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-тоже не имѣетъ шансовъ на успѣхъ. Вотъ опытъ, съ которымъ, 
казалось бы, вамъ золотопромышленникамъ, нельзя не считаться. 
Я не скажу, что то, что здѣсь говорили, противорѣчитъ сулсде-
ніямъ Съѣзда, я вижу, что въ сужденіяхъ Съѣздд есть оговорка, 
хотя нужно сказать, довольно туманная, но опредѣленно указы
вающая на то, что Съѣздъ не чуждъ заботы о будущемъ развптіи 
отечественнаго машшюстроепія. Действительно, если вы обратитесь 
къ тѣмъ странамъ, который насъ опередили въ золотомъ промыслѣ, 
если задумаетесь надъ этимъ вопросомъ короткое время—а какая 

.причина этому?—то причина оказывается очень простая и заклю
чается только въ томъ, чтобы къ услугамъ золотой промышлен
ности: были могучія машиностроительный средства. Вотъ условія, 
при которыхъ развивался золотой промыселъ. Я эту рѣчь веду къ 
тому, что можетъ быть, какъ это часто бываетъ, въ пылу споровъ 
нѣкоторыя заиѣчанія пріобрѣтаютъ большую остроту, чѣмъ спо-
рящіе желали бы имъ придать. Я хотѣлъ отмѣтить, что въ трудахъ 
комиссіи есть мысль, что безъ машиностроительная дѣла въ Россіи 
мы. конечно, можемъ чужими машинами поддерлсать себя, но бо
роться съ тѣми, которые сами обладаютъ этими орудіями, расчи
тывать стать въ одинъ рангъ, это невозможно, это нужно, оста
вить. Это я хотѣлъ отмѣтить, для того, чтобы было ясно, что 
тутъ есть 2 части, какъ ясно изъ резолюціи, и, разумеется, 
какъ ясно отмѣгили здѣсь. что наши механическіе заводы въ на
стоящее время напрягаютъ всѣ силы для того, чтобы удовлетворить 
потребности государственной обороны и ни о какихъ драгахъ сей-
часъ и разговора быть не можетъ, следовательно, и ни о какихъ 
другнхъ. предметахъ нужныхъ золотопромышленности. Въ данный 
момента, если предметы нужны, другого рѣшенія не молсетъ быть, 
какъ свободный доступъ. Н о дѣло идеть о будущемъ, когда мы 
соберемся подъ флагомъ широкаго и мощнаго развитія промышлен
ности, и, казалось бы, раздѣлять эти 2 вопроса, т. е. успѣхъ 
золотой промышленности н успѣхъ отечественнаго машиностроения, 
въ будущемъ нельзя. Эта сторона дѣла, можетъ быть, я не понялъ, 
не совсѣмъ ясно отралсена въ резолюціи> секціи. 

П а в л о в с к і й . Я позволю себѣ прибавить къ тому, что 
было сказано, немного развввъ ту идею, на которую его Пре
восходительству угодно было указать. Я долженъ сказать, что 
интересы русской промышленности вообще и машиностроенія въ 
частности, отнюдь не чужды намъ золотопромышленникамъ. Въ 
то время, какъ люди Петрограда заняты исключительно злободнев
ными вопросами, и все вниманіе свое посвящаютъ только имъ, 
намъ людямъ, трудящимся въ далекой тайгѣ, сплошь и рядомъ 
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вечерами выдается свободное время, когда мы можемъ болѣе сво
бодно поговорить вообще, и вот*, именно, тогда нами выдви
гались эти злободневные вопросы. Мнѣ часто приходилось уча
ствовать въ самыхъ горячихъ дебатахъ, въ ісоторыхъ сказывалось 
одно: когда же, наконецъ, наша могучая матушка Россія станетъ 
въ такое пололсеніе, чтобы пи въ какомъ отпошеліи уже не зави
сеть отъ заграницы? Это сказывалось не только въ силу патріо-
тическаго чувства, которое въ настоящее время Россія проявила 
въ высшей степени широко, какъ вы знаете, это сказывалось 
съ экономической стороны и, наконецъ, съ той стороны, которая 
является крайне неудобной для большинства напіихъ русскнхъ, 
которые пріѣзжаютъ въ Германію, Францію, Англію и не вла-
дѣютъ ни однимъ языкомъ. Приходилось съ этими лицами стал
киваться заграницей и передавать ихъ отъ полицейская къ поли
цейскому чуть ли не на поводу, чтобы указать имъ. куда нужно 
идти. Вообще намъ во всѣхъ отношеніяхъ далеко до нашихъ со-
сѣдей и нашей отечественной промышленности. Я доллсеиъ еще 
разъ подчеркнуть то, что сказалъ Л. Ф. и долженъ оговориться, 
то, что сказалъ Л. Ф., я слышалъ раньше и знаю, ка'кпмъ горя-
чимъ иротивннкомъ заіциты россійскаго машиностроенія и русской 
промышленности онъ состоит*. Я понимаю эту горечь, которая 
сказывалась въ его словахъ. у меня была эта горечь. Я участво-
валъ на нѣсколькихъ съѣздахъ горной промышленности, присут-
спювалъ, какъ ч.тенъ Совѣщательной Конторы, и стоило мнѣ только 
заикнуться о золотопромышленности, какъ мнѣ говорятъ: «позвольте, 
это насъ не касается». Я случайно участвовалъ ч н а другихъ 
Съѣздахъ, касающихся упорядочеиія сельская хозяйства и маіпи-
иостроенія—и стоило только поднять вопросъ . о золотопромы
шленности, какъ мнѣ говорили: «оставьте, намъ золото нужно 
только для того, чтобы платить». Эту горечь, которую мы слы
шали отъ Л . Ф., много разъ высказывалась имъ, но мы 
знаем*, что онъ говорить неправду и онъ, въ сущности, защит
ник* этого. Я коснусь еще одного вопроса, о которомъ онъ го
ворилъ, о спеціализаціи заводовъ. Я позволю еще указать одинъ 
примѣръ. Мы имѣемъ на Уралѣ массу всевозможныхъ заводовъ, 
которые производятъ тѣ части машинъ, которыя намъ необхо
димы. Мы имѣемъ заводы, которые вырабатывамтъ великолѣпный 
чугунъ, имѣемъ заводы, напримѣръ Златоустовскій, которые вы-
рабатываютъ бѣгуны, вкладыши, имѣемъ заводъ Коробейникова, 
имѣемъ заводь Исецкій, которые также вырабатывают* все это. 
скажемъ больше, всѣ наши заводы на Уралѣ обрабатываютъ все-
возмолшые сорта желѣза, листового, прокатная, котельная же-
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лѣза,—но вотъ бѣда, ото то, что всѣ наши г.г. заводчики Урала 
никакъ не могутъ сойтись на одномъ простомъ вопросѣ—это о 
спеціализаціи какого-нибудь опредѣленнаго продукта. Мы видим*, 
что одинъ и тотъ же заводъ вырабатываетъ и листовое, и ко
тельное, и прокатное, и машинное желѣзо, это цѣлый энциклопе
дический заводъ, который все обрабатывает*. Ничего нодобнаго 
мы не замѣчаемъ заграницей, тамъ заводы спеціализируются на одной 
.какой-нибудь отрасли промышленности. Если эта идея будетъ под
сказана надшмъ заводчикамъ, если она войдетъ въ плоть и кровь, въ 
действительную жизнь, то повѣрьте, что мы тогда забудѳмъ, что су-
ществуетъ какая-то заграница, мы никуда не пойдемъ заграницу, ни
куда, кромѣРосеіи, потому что мы также дорожимъ нашей отечественной 
промышленностью вообще, какъ и нашей золотопромышленностью. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Простите, въ виду того, что очень ши
роко затронули этотъ вопросъ, я нросилъ бы держаться уже са
мой резолюціи. Вопросъ, слѣдовательно, сводится къ тому, чтобы 
оставить резолюцію въ томъ видѣ, какъ она есть. Можетъ быть 
это и будетъ принято или угодно сдѣлать еще какія-нибудь до-
полненія, которыя удовлетворили бы разнаго рода заявленіямъ? 
Въ частности, по отношенію къ постройкѣ завода въ Сибири, я 
вовсе не предлагаю эту резолюцію на ваше обсужденіе въ смыслѣ 
принятія или непринятія, такъ какъ принять резолюцію, которая 
въ секціи не обсуждена во всѣхъ подробностяхъ, было бы не от-
вѣчающимъ задачам* общаго собранія. Но, можетъ быть, в* 
заключепіе можно представить какія-нибудь дополненія, которыя 
бы соответствовали пожелапіямъ нѣкоторыхъ членовъ, въ том* 
числѣ и вотъ этому иожеланію относительно завода, и сущность 
которыхъ сводилась бы къ тому, что необходимо принять гЬ или 
иныя мѣры для развитія отечественнаго машиностроенія. Я пред
полагаю, что, конечно, такая резолюція о необходимости имѣла 
въ виду замѣчаніе, что золотопромышленность не можетъ эту 
мѣру оплачивать цѣною своего продукта. Я понимаю, что при 
такого рода постановка оговорка эта могла быть сдѣлана, но при 
широком* взглядѣ на будущее золотопромышленности возможна ли 
постановка такого рода пожеланія о необходимости принятія въ 
будущем* мѣръ для широкаго развитія машиностроенія въ инте-
ресахъ золотого дѣла? Я опять не защищаю и не отвергаю резо-
люціи, но такого рода добавка, возможно, вамъ будетъ предло
жена; я говорю это съ той цѣлью, чтобы намъ не возвращаться 
къ частностям*, къ повторенію, какія цѣны драгъ, тѣхъ или иныхъ, 
а исключительно останавливаться на самомъ текстѣ резолюціи, и 
на это я проснлъ бы обратить вниманіе. 
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О с с е н д о в с к і п . Милостивые Государи. Постоянная Сове
щательная Контора во всѣхь своихъ ходатайствах* и ностановле-
ніяхъ по поводу безпошлиннаго ввоза манишь въ вершину угла 
всегда ставила вопросъ о развитін отечественнаго машииостроенія. 
Я не буду доказывать этого ничѣмъ инымъ, какъ только ссылкой 
на лсурналъ «Золото и Платина», который является еиеціальньшъ 
органомъ Постоянной Совещательной Конторы, и, если Вашему 
Превосходительству будетъ угодно ознакомиться со всѣми хода
тайствами Совещательной Конторы, то Вы увидите многочислен
ный пожеланія, чтобы отечественное машиностроеніе въ смыслѣ 
постройки драгъ, процвѣтало. Для того, чтобы выяснить, въ ка-
комъ положеніи находится у насъ дралшое машипостроеніе, 
Постоянная Совещательная Контора вела довольно обширную пе
реписку съ Путиловскимъ заводомъ. Пугиловскій заводъ но коли
честву построенных* драгъ занимает* первое место, но обнару
жились подробности, которыя ставят* золотопромышленников* пе
ред* лицом* этого завода въ иолол;епіе почти безвыходное. Я не 
буду говорить о качествѣ драгъ, я не знаю, въ каком* нолол;еніи 
находится постройка драгъ, я только скажу, что на один* и з * 
запросов*: « в * какой срок* Пѵтиловскіи заводъ можетъ намъ 
построить драги», намъ было отвѣчено: отъ 8 до 1 1 мѣсяцевъ.. 

.Это заявленіе, можетъ быть, не еоотвѣтетвуетъ тому, что сказал* 
г. Перельманъ, что Путиловскій заводъ мол;етъ строить сколько 
угодно драгъ. Затѣмъ, съ мѣстъ мы получили заявленія. что-
драги не обладаютъ запасными частями, такъ что поломка драги 
ставить предпринимателя въ пололсеніе прекращенья производства. 
Прежде всего, мы всегда доллсны помнить, что у золотопро-
мышлепниковъ только 1 5 0 — 1 6 0 дней рабочихъ, п вот* почему, 
ставя вопросъ о безпошлппиомъ ввозѣ машинъ, мы говоримъ не 
о томъ, чтобы это было навсегда, а лишь до тѣхъ поръ, пока 
наши заводы будутъ настолько хорошо поставлены, что будутъ 
изготовлять не только механизмы, но и составныя отдельный 
части таковыхъ. Мы отвѣчаемъ сейчасъ не на вопросъ о по
стройке драгъ, о развитіи золотопромышленности въ будущемъ, а 
отвечаемъ на непосредственный занросъ ГОСУДАРЯ ІІМНЕГАТОРА, 
обращенный къ золотопромышленникамъ, требующій ответа о 
скорейшихъ мерахъ для улучшенія золотого промысла и улуч-
шепія добычи золота. Съ этой точки зрішія мы возбуждаемъ 
наше ходатайство о безиошлннномъ ввозе машинъ. 

Х е й н ъ . Вопросъ о безпошлинномъ ввозе машинъ входить 
въ резолюцію технической секціц. Я полагаю, что (не слышно). 

П р е д с е д а т е л ь . Пожалуйста, сообщите. 
D 
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X е й H т.. Резолюція совершенно краткая. Я не буду го
ворить вообще о драгахъ, о преимуществах!, и недостатках!, на
ших!, лрагь. Н о я желалъ бы обратить вниманіе на то обстоя
тельство, что разработка пріисковъ и розсыней драгами къ Аме
рике началась позлее, именно въ 1807 году, у насъ же первая 
драга была поставлена въ 189 6 году. Несмотря на это, амери
канская постройка и конструкція драгъ значительно опередили 
насъ. Это не только заслуга американской золотопромышлен
ности, но заслуга п американских!, машиностроительных* заво
дов!,, благодаря ихъ заботливости о тѣхъ драгах* и машинах*, 
которыя они выпускают*. Мы такой заботливости со стороны 
русских* заводов* не видали. Намъ дают* драгу, она оплачена, 
и они, какъ бы, больше не заботятся. Я испытал* на себѣ такое 
отношеніе, и, мнѣ кажется, что для золотопромышленников* та
кое отношеніе непріятно. Когда заводы наши пойдут* рука объ 
руку с* нашею золотопромышленностью, научатся именно.этой 
части машиностроемія, дражному дѣлу, тогда, быть может'*, 
вопросъ о безношлинномъ ввозѣ машинъ изъ-за границы пе
рестанет* быть такимъ острым*. Конечно, золотопромышлен
никам* остается только обратиться къ заграничным* заводамъ и 
отчасти мы это и дѣлаемъ. Я могу указать на. . . (не слышно). . . 
заводь строилъ понтоны. Резолюція, конечно, можетъ быть при
нята или отвергнута, но я хогѣлъ только указать, что если 
раньше находили возможным* установить для безпошлиннаго 
ввоза машинъ 10-лѣтній срок*, то можетъ быть и теперь можно 
было бы назначить какой-либо срокъ или предоставить это об
стоятельствам!, и условіямъ и сказать: когда наши драги будутъ 
совершенно на выеотѣ во всѣхъ огношеніяхъ, как* въ смыслѣ 
конструкціи, так* и въ смыслѣ скорости иснолненія заказовъ. 
Тогда это отпадет* само собою. 

К о ш к и н * . Я хогѣл* поставить вопросъ о срокѣ. Необхо
димо фиксировать, опредѣлить срокъ. Я думаю, что теперь во 
всякомъ случаѣ нужно выписывать машины изъ-за границы. 
•Здѣсь ихъ негде взять. Тѣ заводы, которые могли бы ихъ ра
ботая. , теперь производить не мотуть, потому что они заняты 
военными заказами, а между тѣмъ для подъема и развитія зо
лотопромышленности необходимы машины. Поэтому я полагаю, 
что въ настоящее время надо допустить то ходатайство, которое 
предположено, нмепно. о безпошлинномъ ввозѣ нсѣхъ машинъ не
обходимых* для поднятія золотопромышленности. Но слѣдуетъ 
опредѣлить известный срок*, на который эта льгота будет* 
распространяться. О сроке я не могу судить, но не думаю, что 
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необходим* продолжительный срокъ, тгакъ было раньше, т. е. 
10 лѣтъ. Я думаю, что 3 года достаточно. 

П р о д с ѣ д а т е л ь . Вопросъ освѣщенъ всесторонне, во всѣхъ 
деталяхъ. Вопросъ сводится ісъ тому, что слѣдуетъ ли оставить 
резолюций въ томъ видѣ, какъ она здѣсь намѣчена пли. можетъ 
быть, въ виду нѣкоторыхъ неясностей, какъ тутъ было указано, 
относительно срока, напримѣръ (я не предрѣшаю вопроса), она 
требуетъ въ какой-либо мѣрѣ дополненія или нсправленія, не ка
саясь существа дѣла. которое болѣо или менѣе не встрѣчаетъ 
возраженій. Если и были нѣкоторые вопросы, то скорѣе касаю
щееся нѣкоторыхъ неясностей. Я предлагаю сдѣлать перерывъ на 
10 минуть, чтобы можно было обсудитіі это. Я прошу иосл'Ь пе
рерыва представить соображения, и если представители секцій 
тгризнаютъ, что нѣтъ надобности въ измѣненіяхъ, то тогда я 
поставлю на баллотировку этотъ вопросъ. 

П в а н о в ъ . Дѣло въ томъ, что въ секціи была выработана 
резолюція, которая прочитана. Было поручено президіуму секціи 
совмѣстно съ бюро выработать редакцію и представить общему 
собранію съѣзда. Ирезидіумъ совмѣстио съ бюро и выработалъ 
эту редакцію. Она оказалась нѣсколько сложнѣе той, которая 
была предложена на секціи, и затемнила нѣско.тько общій смыслъ, 
общее рѣшеиіе. Я вполнѣ присоединяюсь къ только что сделан
ному предложенію, сдѣлать перерывъ. За время перерыва бюро 
С О В М Е С Т Н О съ президіумомъ секцін соберется, обсудить редакцію 
и затѣмъ предложить общему собранію, чтобы съ этимъ иопро-
сомъ покончить, ибо онъ достаточно въ секціи и общемъ собраніи 
дебатировался, и нѣтъ нужды вновь передавать его въ секцію. 
Это все вопросы, которые совершенно ясно и понятно дебати
ровались. 

П р е д с е д а т е л ь . Объявляю перерывъ на 10 минуть. 

II Е Р Е Р Ы В Ъ . 

П р е д с е д а т е л ь . Намъ предстоит* заключеніе председате
лей секцій по вопросу объ окончательной формѣ редакціи, раз-
сматриваѳмаго нами пожеланія. 

П а в л о в с к і й . Резолюція предлагается въ слѣдующей формѣ: 
въ цѣляхъ увеличенія добычи золота... 

Съѣздъ признаетъ необходимымъ безпошлинный ввозъ машинъ, 
орудій и матеріаловъ, примѣняемыхъ для золотопромышленности, 
аю наряду съ тѣмъ признаетъ желательнымъ поощреніе отечествен-

9» 
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наго машиносіроенія, дабы русская золотопромышленность могла 
въ этомъ отношѳніи въ будущемъ освободиться отъ иностранная 
ввоза и не повторялись бы трудныя условія переживаемая момента. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Относительно этой редакціи будутъ какія--
нибудь замѣчанія? 

И а л ь ч и н с к і й . Я бы сказалъ, что эта редакція заклю
чаете въ себѣ противорѣчія. Если бы былъ указанъ срокъ въ 
первой части. . . , а то это скорѣе платоническія пол;елаиія, не 
указанъ способъ поощренія машиностроительной промышленности, 
мелгду обѣими частями резолющи нѣтъ связи. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте обратить вниманіе, что этотъ 
вопросъ очень серьезный. Я не хотелъ бы, чтобы онъ вызывалъ 
въ средѣ съѣзда разногласіе. Что касается способа поощренія, то 
я понимаю, что съѣздъ отъ этого уклонился, да и врядъ ли 
можно было бы признать это входящимъ въ его задачи... Вотъ, 
слѣдовательно, первый вопросъ, затронутый почтенным* орато-
ромъ, о желательности указать способы поощренія, признаетъ ли 
съѣздъ входящимъ въ его задачи. (Голоса: нѣтъ). 

П а л ь ч и н с к і й . Я указываю на противорѣчіе между пер
вой и второй частью, и А . А . было указано, что въ технической 
секціи резолюція была поставлена кратко, а именно, первая часть 
говорите: «въ виду того-то и того-то разрѣшить золотопро-
мышленникамъ ввозить безпошлинно». Если бы на этомъ остано
виться, съ указаніемъ какого-нибудь срока, или сдѣлать какую-
нибудь мотивировку—это было бы необходимо и достаточно, а 
вторую часть съ успѣхомъ -можно бросить. 

Д у л е т о в ъ . Техническая комиссія смотрѣла съ технической 
стороны, Финапсово-Экономическая же секція заглядывала не 
только съ технической стороны, но и съ экономической: вторую 
часть, не противоречащую первой, она внесла, а о способахъ 
поощренія и срокѣ мы считали себя не вправѣ чтобы то ни 
было намѣтить, потому что не призваны правительетвомъ па это, 
и не вправѣ навязывать пріемы для поощренія. 

П а л ь Ч и н с к і й . Въ компетенцію съѣзда вполнѣ входить 
выясненіе того срока, на который русской золотопромышленности 
нужны мѣры поощренія. Не указывая поощрительныхъ мѣро-
пріятій въ области машиностронтельства, съѣздъ можетъ сказать, 
не выходя изъ сферы своей компетенции, что ему нужно. Если 
бы указать, что съѣздъ полагаете, что такой-то срокъ необхо
димо установить для безпошлиннаго ввоза того-то и того-то для 
золотопромышленности, то это было бы ясно, и не выходило бы. 
изъ сферы компетенции съѣзда. 
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П р е д с е д а т е л ь . Виноватъ, позвольте внести примири
тельное предложеніе: я слышалъ многихъ защитниковъ срока, но 
дѣло въ томъ, что къ предложенію такого срока мы не готовы. 
Если бы удовлетворить всѣхъ присутствующих!, упоминаніемъ не 
въ резолюціи—доставлять текстъ резо.чюціи, дебатировать въ боль-
шомъ собраніи частности трудно, но если бы въ нашихъ сужде-
ніяхъ было отмѣчено, что защитники этой, мѣры, въ томъ видѣ 
какъ она проектируется, не возражали бы противъ установленія 
этой мѣры на срокъ, каковый подлежитъ выясненію уже спе-
ціальнымъ образомъ, то, казалось, разногласія были бы устра
нены. Я не желалъ бы, чтобы тѣ, которые, по моему мнѣнію, 
съ полнымъ основаніемъ указывали на необходимость назначенія 
срока.. . (не слышно).. . Я не возраліаю оратору и въ защиту ва
шей точки зрѣнія, о необходимости установленія срока, могу 
прибавить, что и Законодательныя Учрежденія обыкновенно та
кой способъ рѣшенія устанавливаютъ. Каждая мѣра временная, 
они для нея срокъ назначаютъ. не говорятъ, что временная, а 
назначаютъ срокъ. Это не исключаетъ и продленія срока, и дол-
гаго срока, но всегда срокъ. 

Ш в е ц о в ъ . Я хотѣлъ ответить представителю Лысьвенскихъ 
заводовъ, который настаиваетъ на срокѣ, что мы вторглись въ 
другую область, это касается дѣятельности машиностроительных!, 
заводовъ. Но если настаивать на срокѣ, то нашъ срокъ могъ 
быть опредѣленъ такимъ образомъ: до тѣхъ поръ, пока наши ма
шиностроительные заводы не будутъ давать намъ дешевыхъ и х о -
рошихъ приборовъ. (Голоса: вѣрно. Аплодисменты). 

П а в л о в с к і й . Я хотѣлъ по поводу срока сказать то же 
самое, что сказалъ А . Д. Я кромѣ этого добавлю, что какой же 
срокъ въ данный моментъ можно установить. Тогда я предло-
жилъ бы вопросъ представителю Дысьвенскихъ заводовъ, какой онъ 
срокъ считаетъ возможным!,: когда кончится война, когда Россія 
приметь такое положеніе, при которомъ она могла бы развивать 
машиностроеніе? Н о гарантированы ли мы отъ того, что не 
вспыхнуть неурядицы, мѣшающія развитію промышленности? Го
ворить о срокѣ нужно, какъ о чемъ-то положительном!,, а не 
гадательномъ. Мы видѣли такіе примѣры: былъ назначен!, срокъ 
на 10 лѣтъ, началась воина японская, нопіли волненія въ Россіи 
Л мы срокомъ не могли воспользоваться. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Я могу сдѣлать c i , своей стороны нредло-
женіе съѣзду. Было бы неправильно намъ здѣсь дебатировать о 
срокѣ 1 0 — '15 лѣтъ и т. д. На это у насъ никакихъ данныхъ 
нѣтъ, il это совершенно не подготовленный вопросъ. Но другое 
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дѣло, если мы выскажемся за то, что принципіальное установление 
опредѣленнаго срока не противоречить атому пожеланію, тѣмъ-
болѣе, что до сихъ норъ эта мѣра безпопілиннаго ввоза имѣла 
срочный характер*, т. е. эта мѣра устанавливалась на опреде
ленный срокъ. 

П а л ь ч и н с к і й . Ваше Превосходительство, я позволю себе 
сделать маленькое заыечаніе pro domo sua такъ сказать. Я 
являюсь представителемъ Лысьвенскихъ заводов* M a p . . . округа, са
мыхъ круиныхъ въ міре но производительности платины; мы за
нимаем* одно из* первых* трех* мест* въ міре. Я это говорю 
потому, что многіе представители съезда не знают* и не совсем* 
правильно, говорятъ о Лысьвенскихъ заводах*, которые машино
строительными никогда не были. Я здесь говорю, какъ предста
витель платинопромышленности, довольно крупный, и съ этой 
точки зренія, съ точки зренія защиты интересовъ золото- и пла
тинопромышленности, и съ точки зренія члена этого съезда я 
считаю, что выносить резолюцію въ таком* виде было бы непра
вильно, такъ какъ съ внесеніем* Вашим* Превосходительством* 
поправки, какъ изложено в* редакціи первой части, определенно 
указывается установленіе безпоиілинпаго ввоза необходимых* для 
золотопромышленности матеріалов*, машинъ и продуктовъ на 
срокъ, имеющій быть установленнымъ известнымъ образомъ. Это 
можно определить въ порядке общихъ указаній, а остальную 
часть можно выбросить. Если техническая секція ставила вопросъ 
въ простой форме, то не потому, что она съуживала, -а она 
должна была поставить вопросъ такъ, ибо вопрос* о мерах* 
поощренія машиностроения выходит* изъ. сферы компетенции 
сѳкціи, а финансово-экономическая секція, вынеся резолюцію от
носительно безношлиннаго ввоза, сделала то, что нужно. Только 
съ внѳсеніемъ поправки, предложенной Е г о Превосходительствомъу 

мы получили резолюцію, на которой можно помириться, не имея 
въ ней противоречій, и имея указаніѳ , что съездъ понимает*, 
Что срокъ долженъ быть установленъ, предоставляя выясценіе 
срока определенному порядку, и даетъ заключеніе, которое мо
жетъ удовлетворить всехъ. Если конец* резолюціи ничему не 
мешает*, то онъ настолько излишен* и пришить белыми нит
ками, что является негодным*, лишним* и от* такихъ резолюции 
Съезду можно было бы избавиться, какъ отъ ненужныхъ придатков*. 

П о м е р а н ц е в ъ . Подобная резолжщія, выработана золото
промышленниками, теми людьми, которые готовят* продукт*, не 
меняющейся въ цене, а- возражающей является плцтинопромыш-
ленникомъ и ему непонятны интересы золотопромышленниковъ. 
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И а в л о в с к і й . Я полагаю, Ваше Превосходительство, что 
резолюція, принятая такимъ Съездом* золотопромышленников*, 
который собрался съ очень далеких* окраин* и после долгих*, 
горячих* дебатов* слился въ определенный аккорд*, едва ли мо
жетъ подлежать жестокой критике, которую мы встрѣчаемъ даже 
не со стороны машиностроительпыхъ заводовъ, а со стороны 
нлатииопромышленника, меня это удивляетъ. Я настаиваю на 
томъ, чтобы резолюція была принята въ такой формѣ, какъ она 
была составлена. 

• П р е д с е д а т е л ь . Я , съ своей стороны, но возможности ж е -
лалъ бы устранить это разногласіе отдѣльныхъ отраслей промыш
ленности, и думаю, что разногласія являются естественными при 
известной горячности споровъ, а но существу дѣла никакого раз-
ногласія среди участниковъ въ оцѣнкѣ дѣла нѣтъ. Когда стараются 
все подвести подъ одинъ рангъ, это не всегда даетъ хорошіе ре
зультаты. Я хотѣлъ выслушать ваше заключеніе, какъ вы пола
гаете? Я со своей стороны не предлагаю измѣнять резодюнію, но 
въ видахъ примиренія различных* мнѣній, я поставил* этот* 
вопросъ въ томъ смысле, что не согласится ли съѣздъ включить 
сдѣланное некоторыми членами предложеніе о томъ, чтобы эта мѣра 
была установлена на срокъ. Каким* порядком* это сдѣлать, ка
кой срокъ?—это другой вопросъ, но установленіѳ мѣры на срокъ 
не противорѣчитъ этой резолюціи. 

Д ѵ л е т о в ъ . Я боюсь, что въ стремленіи добиться едино-
гласнаго мнѣнія, мы вынуждены.будем* слишкомъ многим* посту-, 
питься ради меньшинства, и поэтому я , какъ один* изъ участни
ков* послѣдней резолюции, съ которой многіе согласились, предло-
жилъ бы перейти къ баллотировке. Кто пе согласен*, ихъ зани-
шемъ, опредѣленный список* по баллотировке нами иредложенъ, 
и удѣльный вѣсъ направо и иалѣво будетъ учтенъ тѣми, кто 
будетъ приводить в* нсполненіе или удовлетворять наше ж е -
ланіе. 

П р е д с е д а т е л ь . Р а з * есть настояніе, чтобы нредлолсеніе 
баллотировалось и другихъ предложена нет*, то угодно будетъ 
приступить къ баллотировке. (Производится баллотировка. Противъ 
одинъ Пальчинскій). 

П а в л о в с к і й . Следующая резолюпія о поземельной плате: 
Ходатайствовать о томъ, чтобы поземельная плата была урав

нена по всемъ районам* въ сумме не свыше 50 кои. за де
сятину. 

П о м е р а н ц е в ъ . Эта плата уже существует! во многихъ 
районах*, можетъ быть можно было бы къ этому еще прибавить, 
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но въ случае золотой промыселъ удовлетворяется пзвѣстными усло-
віямн, потому что я слышу возраженія, что для Урала нѣтъ 
льготъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Въ виду возникпшхъ разногласій, я думаю, 
•что рѳзолюція не была обсуждена бюро. Позвольте лучше от
ложить. 

П а в л о в с к і й . Эта резолюція была поставлена финансово-
экономической секціей, въ которой присутствовал!, А . А . Поме-
ранцевъ, она была обсуждена бюро. Следовательно, она пра
вильная. Вы сами ее изволили продиктовать. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно обсудить эту резолюцію. 
П о м е р а н ц е въ. 51 потому не возража.тъ въ секціи, что 

она согласована съ другимъ вопросомъ, съ вопросомъ о томъ. 
что поземельная плата засчитывается при участіи правительства 
въ прибылях!,. 

Д у л е т о в ъ . Этотъ вопросъ принять нами со ссылкой на 
то что сказалъ А . А . Померанцевъ, чтобы эта плата засчиты-
•валась въ налогъ. Разъ данная формулировка не оттѣнена резо-
люціей, то въ связи съ разсмотрѣніемъ проекта новаго налога 
необходимо отмѣтить вопросъ, внесенный А . А . Померанцевымъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Разрешите перейти къ обсуждение этой 
резолюціи. Разрешите маленькій вопросъ задать—предполагается 
-оказать льготу промыш.тенпикамъ сложеніемъ подесятинной платы? 
Но выходить, какъ только что было указано, что эта льгота не 
тсоснегся очень обширныхъ районовъ. которые платятъ 50 коп-. 
Это первое сомнѣніе. Каждая льгота должна удовлетворять пер
вому условію—это извѣстной уравнительности. Я лично не при-
сутствовалъ на обсужденіи, но изъ замѣчанія, которое было сде
лано, я вижу, что тутъ есть известное противорѣчіе. Нѣть уравни
тельности въ смысле распространенія льготы на известныя районы. 
Теперь спрашивается, было ли при проектированіи этой льготы при
нято во вниманіе усдовіѳ самое простое—богатство золотоносныхъ 
площадей. Пользуясь случаемъ. я долженъ сделать одно общее 
замечаніе по поводу работъ вообще съЬздовъ и въ частности 
этого съезда въ связи съ замечаніемъ, которое было высказано 
ло поводу предыдущей резолюціи. СъЬздъ останавливается всегда 
на определенной резолюціи, следовательно, предлагаетъ какую-то 
•одну общую для всЬхъ меру. У меня всегда въ этомъ случае воз
никаете вопросъ, который особенно живо интересует* въ данное 
время, когда дело идетъ о золотопромышленности. Н а еамомъ деле 
нетъ промышленности, въ которой бы отдельный преднріятія не пред
ставляли такого громаднаго разнообразна въ своей судьбе, въ при-
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быляхъ, расходах*, размЬрахъ и т. д., поэтому, действительно, одно
образная мѣра для всѣхъ очень часто требует* серьезной поправки. 
Я буду просто выражаться, напр., мы говоримъ о пріискахъ, теперь 
по моему нѣтъ сомнѣнія, что время, которое пережнваетъ золотое 
дѣло. оправдывает* эти пути, но нельзя не признать, что, молсстъ 
быть, отдѣльныя предпріятія, даже для процвѣтанія, можетъ быть, 
въ слабой степени нуждаются въ этой льготѣ, а для других* 
пріисков* эта льгота является вопросом* жизни и смерти. Вот* 
как* раз* затронутый вопросъ разъясняет* то сомнѣніе, которое 
затронуто. 

Д у л е т о в ъ . Вопросъ объ этой ЛЬГОТЕ, я скажу о соразмер
ности поземельной платы съ действительная состоянія пріисковаго 
района поднять отнюдь не въ связи съ моментомъ даннаго вре
мени. Когда устанавливался промысловый налог*, а въ связи съ 
тімъ и подесятинная плата, то брали въ осиованіе усиленную и 
слабую доходность пріисковъ отдельныхъ районовъ. Въ этомъ 
отношеніи районъ Ленскій былъ нризнанъ самымъ доходнымъ, 
затемъ шелъ Амурскій, Приморскій. затЬмъ волна шла на западъ 
къ Уралу, къ пріискамъ, которые переходятъ отъ крупной работы 
къ мелкой работе золотничной. При наличности учета для про
мысловая налога наконецъ установили, что особенной доходности 
въ Амурскомъ и Приморскомъ районахъ не наблюдается. Въ силу 
этого въ Министерстве Финапсовъ обложеніе промысловая налога 
уравнено въ Амурской и Курской губ. съ остальными губерніями, 
т . е. доведем до 50 коп. за десятину. Такъ какъ промысловый 
налог* находился въ соответствіи съ поземельной платой, то 
былъ неоднократно возбулсдаемъ вопросъ, чтобы поземельная 
плата была уравнена для всѣхъ районовъ, пе потому, что нро-
сятъ льготъ, а потому что она должна соответствовать платеже
способности, или качеству земель, которыя отдаются для разра
ботки. Я не исключаю возмояшости льготъ для Урала, и мы 
настаиваемъ на этомъ не какъ на льготе, а какъ на уравненіи 
площадей указанныхъ промысловъ, которые платят* 50 коп. при 
доходности ихъ въ соответствіи съ промысломъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Вы указываете на такого рода односто
ронность доходности золотопромышленных* предпріятій на всей 
территоріи Российской Имперін. 

Д у л е т о в ъ . Та повышенная доходность, которая легла въ 
основапіе прѳмысловаго п поземельнаго налоговъ. отвечала сама 
за себя. Отдельные пріиски и сейчасъ случайно могутъ дать 
lO.OOß съ пуда прибыли, но въ районахъ такія спецшрическія 
особенности почти пропали уже, объ этомъ отмечено между про-
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чимъ въ Высочайшѳмъ докладѣ Генералъ-Губернатора и Амурской 
Экспедиціи. 

П р е д с ѣ д а х е л ь . Тогда для меня ясно, что преследуются 
два разныхъ вопроса, Я слышалъ замѣчанія о необходимости ва
шей постановки, и если я вѣрно ее понялъ, она имеетъ въ виду 
уравненіѳ . . . (не слышно). . . т. е. вы доказываете, что въ настоящее 
время все районы надо сравнять въ отношеніи поземельной платы 
на томъ же основаніи, чтобы всЬ они въ отношеніи доходности, 
СЛИЛИСЬ. Вотъ тогда этотъ вопросъ не будетъ вопросомъ льготы. 
ЕСЛИ же поднимается вопросъ о томъ, чтобы, одновременно съ 
этимъ снять эти налоги И съ другихъ, то это будетъ льгота. 

П а в л о в с к і й . Я долженъ доложить, что вопросъ о подеся
тинной подати имеетъ свою исторію. Мне пришлось познако
миться съ этой исторіей близко, когда я составлялъ маленькую 
брошюрку: Оренбургская Золотопромышленность за 100 лѣтъ. 
Моя задача была довольно большая, она невольно вылилась въ 
такой форме, когда мнѣ пришлось эту брошюру составлять: я 
познакомился со многими архивами, документами и перебралъ 
достаточное количество старинныхъ изданій законовъ. Изъ этихъ 
законовъ я увидЬлъ сльдующаго рода ноложеніе: какъ вамъ из
вестно, золотопромышленность представляла изъ себя въ прежнее 
время монополію только извьстнаго класса людей, она не разре
шалась всемъ и каждому. Въ то доброе старое время она предо
ставлялась исключительнымъ лицамъ. Тогда существовалъ к р в -
лостной трудъ, арестантскія работы, п трудъ былъ въ высокой 
степени дешевымъ. Некоторые, наткнувшись сразу на богатыя 
месторожденія, получили право разрабатывать, при условіи го
раздо большей оплаты съ десятины земли, чЬмъ въ другихъ 
районахъ. Такимъ образомъ и возникла разница въ опредЬленіи 
ценностей: 2 р. 50 к. для Амурской, 1 р. 50 к. и 50 к. для 
Уральской. Вотъ чемъ объясняется различіе этихъ плателсей. Это 
доброе старое время миновало. Теперь всЬ золотопромышленники 
уравнены, и рядомъ съ богатыми предпріятіями им іются громадное 
количество предпріятій бЬдныхъ. Если крупиыя предпріятія и м о -
гутъ какъ-нибудь выдержать этотъ налогъ, то для мелкихъ пред-
пріятій опъ является неносильнымъ, потому что рядомъ съ взы-
сканіями теперь введенъ принципъ обложенія основньшъ пало-
гомъ, который исходить изъ такого принципа: въ нькоторыхъ-
районахъ платятъ 50 к. за десятину, а въ общемъ они платятъ 
1 р. 12 к., а Лен. . . округъ, который работаѳтъ при худшихъ 
обстоятельствахъ, вне культурныхъ условій, где работа обходится 
дороже, платить 5 р. 65 к. за десятину. Это такая громадная 
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разница, которая и вызвала съ нашей стороны ходатайство объ. 
уравненіи этой платы; это не вопросъ льготъ, Я привелъ истори
ческую справку этого вопроса объ у равнѳніи льготъ для всѣхъ районов*. 

І І р е д с ѣ д а т ѳ л ь . Позвольте просить маленькое разъясненіе. 
Этотъ вопросъ подлежитъ законодательному обсужденію, и какъ 
Вы сами изволили недавно привести примѣръ, какъ отнесутся къ 
этому Законодательныя Учрежденія—мы не можемъ предсказать, 
но надо заранѣе сказать, что для успѣха каждаго такого законо-
дательнаго предноложенія необходимо, чтобы оно было обставлено 
самыми точными цифровыми данными. При отсутствіи же данныхъ 
очень часто результаты получаются противоположные тѣмъ, ко
торыхъ ожидали. Такъ именно и случилось, внѣ правительствен-
ныхъ органовъ, при разсмотрѣніи представления объ Оренбург-
скомъ казачьемъ войскѣ въ законодательныхъ учреждениях*, въ 
которыхъ эта плата была повышена вдвое. Я долженъ сказать, что-
этотъ вопросъ я желалъ бы привести на справку; мы разсматри-
ваемъ поземельную плату въ золотоносныхъ вообще районахъ, и. 
я это спрашиваю потому, что мнѣ нѣкоторые примѣры извѣстны, 
которые сильно вліяли на нашу Государственную Думу, и изъ 
этихъ примѣровъ было видно, что поземельная плата, конкури
рующих* съ нами странъ, во многих* случаяхъ гораздо выше 
нашей. Вотъ видите, если бы это было приведено на справку, 
что есть случаи, когда плата ниже, къ сожалѣнію, мнѣ такіе 
случаи неизвѣстны, значить вотъ это первое обстоятельство; во-
вторыхъ, надо доказать, что это въ равныхъ условіяхъ находится, 
потому что, если мы будемъ говорить только объ уравнитель
ности, намъ скажутъ: да позвольте, это такая низкая плата 
50 коп., она сама по себѣ есть чрезвычайная льгота. Чтобы 
такой отвѣтъ отпарировать, надо въ своихъ отвѣтахъ имѣть 
сравнительные матеріалы. Одно дѣло,—обремененіе другими нало
гами, а второй вопросъ о томъ, какова вообще схема налоговаго 
обложенія, правильно ли это принимается въ расчетъ для этой 
поземельной платы—это совершенно другіе вопросы. Мы гово-
римъ о поземельной платѣ только, и при этомъ я скажу, что, 
когда обсуждают* этотъ вопросъ въ Думѣ , то говорят* тамъ: 
позвольте, какая же это промышленность, которая не въ состояніи 
платить даже 50 к. поземельной платы. Я привожу другое вы
ражение: тогда, говорятъ. лучше эти земли предоставить для ка
кого-нибудь другого полезнаго назначенія, скажемъ для сельскаго 
хозяйства. Я это желалъ бы знать. 

П а в л о в с к і й . Въ отвѣтъ на это я позволю себѣ сообщить, 
что по этому вопросу имѣется готовая записка, обрисовывающая 
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положеніе заграничных* промыслов* в* этомъ отношеніп, и на
ших* русских*. Я доложу вамъ, что, действительно, въ очень 
многих* мѣстахъ Трансвааля плата за десятину земли достигает* 
колоссальныхъ сумм*, она въ иѣкоторыхъ случаяхъ достигаетъ 
200 р. за десятину. П о тотъ же самый трансваальскій золото-
промышленникъ не знаетъ, что значить заботиться о ввозѣ ма
шинъ, о желѣзныхъ дорогахъ или путяхъ сообщенія, о содер-
жанін полицейской стражи, мировыхъ учреяіденій и вообще не 
знаетъ какихъ бы то ни было заботъ о культурѣ этого края. Это 
цѣликомъ лежит* на правительстве и делается именно изъ этихъ 
200 р. , которые оно взыскиваетъ съ золотопромышленниковъ. При 
чемъ правительство прелсде строить дороги, a затѣмъ уже тамъ 
начинаетъ развиваться золотопромышленность. Что касается до 
Аляски, о которой былъ сдѣланъ докладъ, то я позволю себе 
напомнить, что. какъ было указано, въ восточной АЛЯСКЕ не 
только ньтъ никакой подесятинной платы за землю, но пока эта 
область еще считается чистою провинціею, т. е. страною некуль
турною, со стороны правительства принимаются все меры, чтобы 
поощрить эту золотопромышленность до провоза машинъ ихъ на 
места этихъ пріисковъ безплатно или за счет* правительства. Н и 
чего подобнаго мы отъ нашего правительства въ настоящее время 
требовать не можемъ. Наша территорія такъ велика, что сразу и 
вообразить невозможно. Bct» эти данныя будутъ, я полагаю, въ 
объяснительной записке подробно высказаны именно для того, 
чтобы вы лично и, быть молсетъ, представители вашего прави
тельства, которое пошлет* кого-нибудь въ Г. Думу, могли бы за
щитить это положепіе, дабы оно не получило такого нежелатель
н а я решенія какъ-то, которое состоялось в* отношеніи Орен
б у р г с к а я казачьяго войска. Я позволю себе дололсить, что свою 
книгу я разослал* ВСЕМ* членам* Г. Думы, но теперь уже не 
т а Дума, которая эту книжку читала. Но я думаю, что если бы 
эта книжка была прочитана тогда, когда разбирался этотъ вопросъ, 
то, можетъ быть, и рѣшеніе было бы другое. Но обстоятельства 
сложились неудачно. 

П р е д с е д а т е л ь . У меня этой книжки не было. 
П а в л о в е к і й . Къ сожалѣнію, я не знаю, кто защищалъ 

этоть вопрос* въ Думе. Молсетъ быть, то лицо, которое защи
щало это положеніе. тоже не было знакомо с* этим* делом*, 
незнакомо съ моею книжкою. Вот* чЬмъ объясняется то, что 
наша законодательная палата вынесла такое рѣшеніе. Я докла-
дывалъ, что къ этой резолюціи будетъ несомненно приложена записка, 
подробно объясняющая, почему мы такое ходатайство возбуждаемъ. 
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II а л ь ч и н с к і й. Я на этотъ вопросъ совершенно съ другой? 
точки зрѣнія смотрю. Задача государства, какъ собственника 
земли и какъ нуждающаяся въ возможно большей добычѣ зо
лота, заключается въ томъ, что оно молсетъ принять всѣ мѣры 
къ удешевленію самой добычи, слолсить съ промысла разные рас
ходы и тѣмъ привлечь промышленниковъ къ разработка земли съ 
ІІОЗМОЖНО меныпимъ содерлсаніемь золота. Поэтому доллспо быть 
принято въ видѣ правила облегчать золотой промыслъ отъ вся
к а я лишня го расхода, какъ бы малъ онъ нп былъ. Прави
тельство, желая получить золото, несомнѣнно можетъ дать намъ 
землю безплатно, но мы будемъ для казны добывать золото. П о 
десятинная плата должна вноситься, какъ гарантія того, что мы, 
взявъ землю подъ промыселъ, будемъ ее разрабатывать. Но разъ 
мы выполнили то, для чего земля намъ дана, и мы па десятину 
занятой площади доставляемъ государству определенное количество 
золота, то тогда государство должно намъ эту плату возвратить. 
Вотъ какъ я • понимаю это дѣ.то. Изъ статьи, которая появилась 
въ «Вѣсттшкѣ Финансовъ» мы видпмъ, что, когда была сложена 
пошлина съ золота, около 2 .000.000 руб., добыча золота быстро 
возрасла на 600 пудовъ. Затѣмъ нашли нужным* эту пошлину 
возстановить; значить должны были получить тѣ лее 2 .000.000 руб. 
II сейчасъ добыча золота упала на 600 пудовъ. Такимъ образомъ. 
государство пріобрѣло 2 . 0 0 0 . 0 0 0 руб. въ видѣ прямого налога и 
лишилось 600 пудовъ золота, составляющихъ 12.000.0С0 руб. 
Плата въ 50 кон. съ десятины не велика. Если занято 100.000 
десятинъ, то эти 5 0 . 0 0 0 крупной суммы не составят*, но если 
это можетъ увеличить добычу золота и не на милліонъ, а па 
1 0 — 1 5 мил., то цѣль государства будетъ достигнута. Вотъ я съ 
этой точки зрѣнія говорю. 

Д у л е т о в ъ . Я полагаю, что логика цнфръ самый сильный 
мотивъ, и логнческіе мотивы, приведенные въ основѣ определен
н а я закона самые лучшіе пути. Для опроверлеенія ихъ долженъ 
быть примѣненъ топ, же путь. Я перейду къ цифрамъ. Уста
новив* определенную плату за десятину, какъ основной про
мысловый налог*, такъ и поземельную плату, Министерство Фи
нансовъ въ докладной заппскѣ къ проекту о распространен»! го
сударственная промысловая налога на добычу золота говорить: 
а такъ какъ въ Амурской области нормальный доход* от* пуда 
золота доходит* до 1.000 руб. , то и установить въ соотвѣтствіи 
съ нормальною прибылью плату съ десятины l '/s руб. М и 
нистерство Финансовъ послѣдніе 2 года устанавливает!,, что по
датная прибыль не та, которая была раньше кассового, а не по-
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датпою прибылью. Пудъ золота ігь Амурской области ііынѣ даетъ 
доходъ до 1.200 руб. Отсюда видно, что доходность пуда золота 
уменьшилась въ 3 1 ;•» раза. Вотъ эта логика цифръ п заставляет!, 
меня сказать; у васъ было основаніе ввести палогъ въ 1 1 /2 руб. 
съ десятины, теперь потрудитесь его тѣмъ же путемъ понизить 
до полтинника. 

П р е д с е д а т е л ь . Относительно какпхт. районовъ? A гдѣ 
2 руб. 50 коп.? 

Д у л е т о в ъ . Тутъ имѣются представители тьхъ районовъ, я 
не такъ хорошо знаю это. 

П р е д с е д а т е л ь . Можетъ быть, кто-нибудь даетъ эти разънс-
ненія? Крайне важно, чтобы такого рода ходатайство было надле
жащим!, образомъ освещено. 

П о м е р а н д е в ъ . Въ гг.хъ районахъ только богатый пло
щади и бЬдныя. Это важно. 

Ш в а р ц ъ . Относительно высокая поземельная плата, ко
торая существуете въ Олекминской тайге, была установлена, 
когда тамъ были богатый розсыпи. И теперь, я скажу, тамъ су
ществуют* богатыя розсыпи и оне разрабатываются, въ Ленскомъ 
товариществе, напримеръ. Н о въ силу довольно высокой позе
мельной платы и въ силу того, что все остальные налоги также 
высоки, дальше золотопромышленность тамъ не идете и мало 
развивается, между те.мъ какъ поле для развитія такъ велико, 
что, надо сказать, только эти громадные расходы, которые несуть 
золотопромышленники, и останавливаютъ развитіе промысла. Если 
бы не было такихъ преувеличенных!, расходовъ, дело шло бы 
иначе. Если я принимаю отводъ, я долженъ внести 2 р. 50 к. 
поземельной платы. 25 к. основного нромысловаго налога, зем-
скихъ и другихъ расходовъ; такъ что, какъ только я прикоснусь 
къ этому отводу, то мне нуженъ уже не одпнъ отводъ, а не
сколько, потому что надо обезпечиться водою, лесомъ и всякими 
вспомогательными сооруліеніями. Я долженъ взять несколько пло
щадей и пока я даже не знаю, будетъ ли золото или петь, я 
долженъ несколько тысячъ рублей временнаго расхода произвести. 
Если я богате, я пойду. Если же я имЬю среднія средства или 
даже ниже среднихъ, маленькія, то это меня остановите отъ по
пытки идти заниматься золотопромышленностью и искать золото. 
Если же облегчить условія, то. будучи даже мелкимъ капита-
листомъ, я пойду искать. Следовательно, чтобы развить золото
промышленность, нужно предоставить настолько легкія условія, 
чтобы люди шли на рискъ, шли искать и, какъ только будутъ 
искать, есть шансы, что онп что-нибудь найдутъ. Можетъ быть. 
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из'ь l u человѣкъ найдетъ одинъ, но, во в с я к о ю с.тучаѣ эти 10 
че.товѣкъ пойдутъ искать. Следовательно, развнтіе золотого про
мысла будетъ. 

П а в л о в с к i l l . Разрешите сказать но поводу тайги и при
вести намъ конкретный прпмѣръ. Л.текмнпская золотопромышленная 
комианія. въ которую вангь покорный слуга привлекъ около 
6 0 0 . 0 0 0 руб. налпчнаго капитала, около 2 0 0 . 0 0 0 кностранпаго 
и около 4 0 0 . 0 0 0 русскаго капитала, произвела въ этомъ районѣ 
развѣдкп H нашла площадь для дражной работы съ содержаніемъ 
8 долей. Когда мы сдѣлали подсчета, какое количество площадей 
намъ нужно, то оказалось, что для правильной постановки дѣла. 
для двухъ драгъ. которыя мы имѣемъ, нужно имѣть 15 пло
щадей. Если считать, что каждая площадь составляетъ 100 де-
сятпш. и за каждую мы илатимъ 565 руб.. то такимъ образомъ 
около 10,000 руб. мы должны заплатить одной подесятинной по
дати къ основнымъ на.тогамъ. Естественно, что при такой платѣ 
въ теченіе продолжительного срока, даже одна восьмая тысячи 
представляетъ доходъ съ четырехъ пудовъ золота, разсчнтывать 
болѣе чѣмъ на 2.000 при такомъ содержанін мы не можемъ. 
Если же предположить, что подобная плата будетъ производиться 
въ теченіе очень долгаго срока, то, само собою разумеется, долго 
мы работать не можемъ. Я долженъ сказать', что Алекминская 
компанія съ нетерпѣніемъ ждетъ скорѣйшаго разрѣшенія этого 
вопроса о сложеніи другихъ повинностей. Если эти повинности 
не будутъ сложены, то 4 0 0 . 0 0 0 пропали, которыя затратили 
предыдущіе владельцы, къ этому я могу добавить цифру—новый 
мплліонъ ' рублей серебромъ. Быть можетъ возразить: а поставка 
драгъ разовьетъ дражное дѣло, или можетъ быть выцарапаетъ 
тотъ капиталь, который туда поступплъ, тѣ мил.тіоны, которыя 
туда истрачены. Я выѣхаль сюда съ ноября мѣсяца съ цѣлыо 
настоять на полной ликвидаціи этой компапіи, но когда С . И . 
Тимашев'ъ открылъ засѣданіе этой компссіи, тогда я сказалъ: по-
дождемъ, посмотримъ, еслп дадутъ льготы—мы попробуемъ ра
ботать, если пѣть—намъ надо умирать. Вотъ конкретный примѣръ. 
Рядомъ съ нами есть Ленское Товарищество, которое работаетъ 
богато, а мы не можемъ работать. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте вопросъ считать достаточно 
выясненнымъ. Нѣтъ возраженіп протпвъ резолюціи. 

П о м е р а н ц е в ъ . Съ той прибавкой, которую я предложила 
П р е д с е д а т е л ь . Я полагаю, что всѣ эти резолюціи должны 

быть въ секціи подготовлены и разработаны. Следующая резо
люция. 
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П а в л о в с к і й . Тутъ, Ваше Превосходительство,, есть еще 
одна: «Секція постановила ходатайствовать о сложеніп еъ золото
промышленности всѣхъ налогов*». . . 

П р е д с е д а т е л ь . Это было заслушано въ еекціиУ Такъ 
какъ вопросъ этотъ касается исключительно вѣдѣиія Министерства 
Финансов*, то, я полагаю, что при этомъ представитель Мини
стерства Фпнансовъ присутствовалъ? 

П а в л о в с к і и . При обсужденіи этого вопроса—да, но при 
нпсаніи этой резолюціи, къ солсалѣнію—иѣтъ. 

К у р и л о . Я прошу разъясненія въ омыслѣ этой резолюціи. 
Я только улавливаю, что здесь центр* вопроса заключается въ 
том*, чтобы отменить прежде всего основной налог*, потому что 
вопросъ объ обложеніи съ действительной прибыли еще не 
закрыть для золотопромышленности. Если они будутъ намъ пред
ставлять книги, мы можемъ облагать по закону по книгам*, но 
когда не представляются книги, мы прибыли определить не въ 
состояніи. Поэтому, если вы настаиваете въ резолюціи на томъ, 
чтобы непременно облагать по действительной прибыли, то вы 
какъ бы предрешаете вопросъ о том*, чтобы все золотопромышлен
ники вели книги H несли ихъ намъ, но такъ какъ это, очевидно, 
неисполнимо, то неисполнима и ваша резолюція. Для меня непо
нятно, какъ быть съ этими золотопромышленниками. 

П а в л о в с к і й . Я позволю себе дололсить уважаемому Г. М . , 
что вопросъ о книгах* золотопромышленников* составляете самое 
большое наше горе. Мне известна одна изъ статей промысловаго 
положены, въ которой говорится, что эти книги долл;ны быть 
ведены по форме, указанной Министерствомъ Финансов*,—на
сколько мне извЬстно, этой формы до сих* пор* не существует*. 
Затѣмъ, другая статья закона говорит*, что эти книги должны 
быть ведены по форме применительно къ книгамъ торговымъ. Въ 
этомъ отношеніи мы, золотопромышленники, наткнулись на массу 
всевозможныхъ затруднѳній и, въ томъ случае, когда одна книга 
признавалась однимъ правительственнымъ органомъ, совершенно 
отрицалась другпмъ. Ш т ъ такого золотопромышленника, кото
рый бы такой-то книги у себя на золотыхъ пріискахъ не ввелъ, 
но въ то же время должен* доложить, что золотопромышленники 
не являются корпораціей ученыхъ, это люди самыхъ разнообраз
ных* положеніи, * ума, энергіи, всего, что хотите, нельзя тре
бовать огь простого человека, который «с/Ьмена» пишетъ через* 
два «е» или « и » , что онъ будетъ вести эти книги, какъ какой-
нибудь бухгалтер*. Въ этомъ отношеніп следовало бы М и 
нистерству Фпнансовъ выработать такой критеріумъ, который 
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являлся бы болѣе подходящим*. Мнѣ калсется, что этотъ кри-
терій недалеко искать, для этого есть окружные инженеры: если 
этимъ окружным'* инженерам* будет* дано право рѣиіающаго го
лоса въ Раскладочном* Присутствіи, или вообще в* том* І Іри-
сутствіи, в* котором* пройдет* этотъ вопрос*, то, я утверждаю, 
что каждый изъ этихъ окружныхь инженеров* .будетъ имѣть воз
можность дать тѣ указанія, которыя требуются. Онъ скажет*: да, 
господа, этот* золотопромышленникъ действительно золотопро
мышленникъ, он* ведетъ дѣло помаленьку, потихоньку, онъ осо
баго дохода не имѣетъ или получает* такой-то приблизительно 
доход*, а этотъ обманет*. Быть молсетъ, это принесло бы из-
вѣстную пользу по отношенію очень крупных* нредпріятій, ко
торыя ведут* книги. Вѣдь вопросъ сводится въ сущности к* 
тому, что если я имѣю хорошаго бухгалтера, то я так* поставлю 
свои книги—да простят* мнѣ вульгарное общепринятое выра-
женіе, что комар* носа не подточит*. Если нѣтъ бухгалтера, а я 
веду дѣло честно, то ко- мнѣ могут* всегда придраться и книги 
отклонить, только потому, что податной инспектор!, не имѣетъ 
возможности бывать на иріисках*. Если бы это былъ специальный 
золотопромышленный податной инспектор*, у него была бы воз
можность объѣхатъ въ извѣстный срокъ, а какъ этотъ податной 
инспекторъ объѣдетъ такой громадный, напримѣръ, район*, какъ 
Оренбургскую губ. Там* три горных* округа и там* одно Раскла
дочное Присутствіе. Я сам* работал* там* и мнѣ приходилось 
для того, чтобы посѣтить окружного инженера, ѣхать  400 верстъ 
въ Оренбургской г. па лошадяхъ до Міасса, a иріѣзжаю туда и 
узнаю, что инженер* болен*, не можетъ принять, извольте ѣхать 
обратно. Вотъ въ каких* условіяхъ золотопромышленникам* при
ходится работать. Несомненно окруленый инспекторъ такъ близко 
стоящій къ нашему дѣлу, очень часто пріѣзлсаетъ на наши пріиски 
и может* дать указанія: работается у наел, пріиск* или нѣтъ. Я 
затрудняюсь рекомендовать другую мѣру, но я полагаю, что въ 
отношеніи къ золотопромышленности представителям!, фиска не
обходимо относиться съ тѣмъ исключительнымъ довѣріемъ, какимъ 
нсключительнымъ промысломъ по своимъ условіямъ является самая 
золотопромышленность. Нельзя требовать представленія книг* ве-
денныхъ по всѣмъ правилам* торговаго искусства, когда ихъ ве
детъ человѣкъ почти безграмотный. Онѣ пишутъ, я знаю случаи, 
такъ: золотопромышленникъ пишет*—добыто золота-—столько-то, 
записано рабочимъ—столько-то, купил* Агафьѣ на сарафанъ— 
столько-то. Вы представляете отсюда: вамъ говорятъ, ваши книги 
неправильно велись. Съ этимъ приходится считаться. Я не хочу 

10 
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этимъ сказать, чтобы представители фиска руководствовались 
этими книгами, какъ ненриложеннымъ документомъ. Могутъ быть, 
повторяю, включены такіе расходы, которые можетъ быть факти
чески не относятся, но для этого есть пути, есть возможность 
разслѣдовать. Законъ предусматриваешь иосѣщеніе податным* 
инспекторомъ пріисковъ, разсмотрѣніе самого производства, раз-
смртрѣпіз самыхъ работъ и т. д. Если такимъ путемъ представи
тели Министерства Финансовъ продиктуют* работать своим* по
датнымъ инспекторам*, тогда затрудненій не будетъ. 

II е р е л ь м а и ъ. Я отъ всей души желалъ бы чтобы золотой 
промышленности были оказаны возможныя льготы и облегченія. 
но то ходатайство, которое тутъ изложено является приииипіаль-
нымъ противорѣчіемъ азбуки всякаго государственнаго хозяйства. 
Всякое государственное хозяйство должно регулироваться опредѣ-
ленными ясными цифрами, какой доходъ имѣется, а не о буду
щем* доходѣ говорить, который имѣется въ видѣ проблѳматиче-
скаго какого-то дохода. Государство должно знать, что въ такой-то 
отрасли, въ золотопромышленности оно имѣетъ такой-то доходъ, 
тогда наше ходатайство можетъ имѣть какой-нибудь вѣсъ. Вы 
знаете, что значительных* доходов* не вписываютъ при самомъ 
добросовѣстномъ веденіи дѣла, такъ что какіе расходы, какъ про-
вѣрить, какъ найти, это можетъ обратиться въ такую вещь, что 
государство никогда не будетъ знать. Для государства должно 
быть нзвѣстно одно—опредѣленный доходъ, безъ этого нельзя. 
Такая формулировка пожеланія прямо по моему непріемлима. 

Ф о м и н * . Позвольте спросить, вы сами занимаетесь золото
промышленностью, или нѣтъ? 

П е р е л ь м а н ъ . Я самъ золотопромышленник*, состою вт. 
золотопромышленной компаніи. 

К у р и л о . Самая резолюція иесомнѣнно непріемлема. М о 
жетъ быть смыслъ заключается 1 въ томъ, что съѣздъ высказы-
ваетъ пожелаше, чтобы податная прибыль но возможности подхо
дила къ дѣйствительной, слѣдовательно, никоимъ образомъ не 
яредрѣшая, вопроса, каким* способомъ устанавливать прибыль. 
В * заключеніи в* первом* нредложеніи сказано, чтобы по при
были облагать пріискъ, что основной налог* не взимается, а взи
мается отъ прибыли. Второе пожеланіе насколько я ,уловил*, 
чтобы подоходная прибыль по возможности близко подходила къ 
действительной, чтобы не было въ закопѣ исключенія изъ расхода. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Въ этом* технических* затруднений не 
будет*. 
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К у р и л о . i l думаю, ясно для ті.хъ, кто представляѳтъ 
книги, наше желаніе, чтобы она совпадала, il скажу, что эта 
формулировка нріемлема, но содержаніе не вполнѣ определенно. 
Но вт. этомъ видѣ, во всякомъ случае, доступна для того, чтобы 
сказать въ чемъ заключается ножеланіе. Если потребовать непре
менно исчисленія на эту коммерческую прибыль, которую они 
получаютъ действительно, тогда несомненно и смыслъ раскрыть. 
Для промышленности обязательно имѣть книги. 

П р е д с е д а т е л ь . Сколько я понимаю эти замѣчанія сво
дятся къ тому, что такого рода пожеланіе можетъ быть при 
условіи технической его осуществимости. Следовательно, какъ 
секція считалась съ этой стороной вопроса, онъ чрезвычайно 
важный. N 

П а в л о в с кі и. Мы считались съ этой стороной не дета-
лируя слишкомъ вопросъ, главнымъ образомъ, потому, что *въ 
этомъ нашемъ пожеланіи мы высказываемъ одну основную мысль, 
что необходимо вообще взимапіе промысловаго налога поставить 
такимъ образомъ, чтобы онъ близко подходилъ къ действительной 
прибыли. Это было бы прежде всего справедливо. Вотъ въ чемъ 
наша задача. Позвольте добавить следующее, если бы намъ 
пришлось для доказательства приводить подробные факты, ко
торые очень хорошо извѣстны Г. М . , то это заняло бы, я думаю, 
книжку листовъ въ 30 печатанныхъ. Это было бы въ высшей 
степени трудно. Вотъ почему мы не деталируя этого вопроса, вы
несли слѣдующую формулировку въ полной надежде, что чины 
Министерства Финансов!., сознавая вообще ту важность, которую 
играетъ для жизни Россіи золотая промышленность, отнесутся съ 
должнымъ вниманіемъ и дадутъ то, что по закону, по техниче-
скимъ условіямъ возможно будетъ дать. Высказывая наше поже-
ланіе, мы не имеемъ право сказать;—мы требуемъ, мы просимъ 
будьте добры разсмотрите этотъ вопросъ, дайте намъ сейчасъ 
облегченіе, средство возродиться, и мы будемъ работать; если не 
дадите, мы поставимъ крестъ на ті; суммы, которыя нами затрачены 
и отойдемъ въ сторону, предоставивъ работать новому поколѣнію. 

П р е д с е д а т е л ь . Вы считались съ вопросомъ технической 
осуществимости? Это меры? 

П а в л о в е к і й . Несомненно. 
Б е р ѳ с н е в и ч ъ . Те затрудненія, которыя въ настоящее 

высказаны, не должны быть, потому что раскладочное присутствіе 
«предѣляетъ доходъ по книгамъ, где они имеются, а въ томъ 
случаѣ, где книгъ нетъ, по показателямъ. Во всякомъ округе 

шмёется раскладочное присутствие, это раскладочное присутствіе 
10* 
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опредѣляетъ и можетъ съ даннаго предпріятія взять дополнитель
ный промысловый налогъ по существующей прибыли, для чего 
оно должно опредѣлить, получается прибыль или нѣтъ. Первое 
время было нѣкоторое затрудненіе въ устаиовленіи размѣра этихъ 
показателей, но въ послѣдніе годы та практика, которая уста
новлена Министерствомъ Финансовъ черезъ посредство присутствий 
привела къ тому, что въ настоящее время никакихъ споровъ въ 
этомъ отношении не замечается. ГІредпріятія, которыя обычно не 
даютъ дохода, не могугь вести книгъ, такъ что мелкія нредпріятія 
причисляются къ разряду тѣхъ, которыя не даютъ прибыли. Мнѣ 
кажется новыхъ затрудненій не можетъ быть. 

Р у т ч е н к о . Я присутствовалъ вмѣстѣ съ Г. AI. въ совѣ-
щаніи, когда обсуждался этотъ вопросъ иринциніально и по. су
ществу, намъ казалось, что, собственно, мы тогда отвѣтили на 
это- пожеланіе. Я очень сожалѣю, что В . К. сейчасъ объ этомъ 
нашемъ отвѣтѣ ничего не сообщилъ. Съ другой стороны, мнѣ ка
залось, что тутъ есть основной промысловый налогъ, который 
взимается какъ подесятинная плата по числу десятинъ въ пріискѣ , 
или какъ поземельная плата наша, на которую такъ много наре-
каній здѣсь дѣлается. Мы найдемъ это въ томъ законопроектѣ, 
который внесенъ въ Государственную Думу въ 1909 году и 
сейчасъ отмѣняется. Въ этомъ отношеніи я думаю, что центръ 
тяжести въ этой формулѣ , именно къ тому клонится, чтобы на
логи, которые взимаются по внѣшнимъ признакам!,, соотвѣтство-
вали вполнѣ прибыли, но это было отклонено Министерствомъ, и 
въ 1909 году мы отказались отъ промысловаго налога и отъ 
обложѳиія по внѣшнимъ признакамъ отказались совсѣмъ. Что 
касается дополнительнаго налога, который взимается съ прибылей, 
то мы въ прощломъ засѣданіи здѣсь указывали на это. Въ новомъ 
проектѣ мы гораздо ближе подходимъ къ пожеланіямъ золотопро
мышленников* въ этомъ отношеніи, мы устраняемъ нѣкоторый 
формализм*, который требовался въ отношеніи веденія книгъ, 
разумѣется въ томъ отношеніи, если онѣ не совсѣмъ соответство
вали уставу торговому, который обязывает* вести извѣстныя книги. 
Съ другой стороны пожеланіе В . К. осуществлено дѣйствующимъ 
закономъ. Г.г. окружные инженеры, почтенные представители ко-
торыхъ сейчасъ выступали и такъ доказательно поддерживали 
нашу практику, они съ правомъ рѣшающаго голоса присут-
ствуютъ въ Раскладочномъ Присутствіи, а равно во всѣхъ при
сутствиях!, Казенных* Падать, въ этомъ отношеніи пожеланія 
удовлетворены дѣйствуюпщми даже законами. Затѣмъ, вѣроятно, 
это указаніе на то, что желательно, если понимать прибыль 
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такъ, какъ указал* Г. М . , что желательно, чтобы для опредѣ-
ленія прибыли представлялись книги, и мы тогда по книгамъ 
учтем* по возможности ближе къ полученной прибыли. Новый 
проектъ и практика золотопромыиілеииости постепенно къ этому 
и стремятся, чтобы привести къ согласію наши отчеты и требо-
ванія съ этими. Съ этой точки зрѣнія допущены вычеты попуд-
ныхъ денегъ и арендной платы, которую раньше инструкція не 
допускала вычитать, потому что не причисляла къ доходам* пред-
Нріятій, которыя отдаютъ отъ себя въ пріискн. Но Министерство 
Финансов* тоже на такой способъ причисления не пошло. Я не 
вижу, чтобы эта резолюція шла въ разрѣзъ съ тѣми предложе
ньями законодательная характера, и отчасти административная, 
которые уже сдѣланы, уже выполняются. Отъ основного про
мысловая налога мы отказываемся, отъ законопроекта, внесеннаго 
въ Думу. А при облолсеніи дополнительнымъ налогомъ, при обло-
женіи по действительной прибыли мы стремились къ тому, чтобы 
показывались книги, мы сами наиболѣе заинтересованы въ томъ, 
чтобы у насъ на промыслахъ были книги, чтобы мы могли по 
нимъ учитывать, а свидетельство окружныхъ инженеров* обезпе-
чиваетъ это. Действующій закон*. . . (не слышно) въ техъ адмп-
нистративныхъ мерахъ, какъ я сказал* по поводу попудной и 
арендной платы. 

П р е д с е д а т е л ь . Изъ этого поясненія можно заключить, 
что все то, что содержится въ этихъ пожеланіяхъ уже осуще
ствляется, такъ что возникаетъ вопросъ, есть ли надобность въ 
этих* пожеланіяхъ... (не слышно).. . пожелангя, скажем*, законо
дательных* учрежденій правительством* принимаются и то, что 
содержится въ пожеланіяхъ, приводится въ исполненіе. Тек* что, 
вотъ, для меня неясенъ вопросъ, какъ все это осуществляется, 
надо указать определенно, что именно не осуществляется. 

II а в л о в с к і й. Я позволю себе доложить вамъ. что 13 лет* 
тому назад* было введено правило о промысловомъ налогѣ въ 
примвненіи его къ золотопромышленности. Въ теченіе 13 летъ 
золотопромышленники платили громадные, весьма несправедливые 
налоги или, вѣрнее сказать, основанные на несправедливыхъ 
исчисленіяхъ. Постепенно Министерство шло навстречу жалобам*, 
которыя раздавались со всехъ сторонъ. и шагь за шагомъ прово
дило то однѵ. то другую статью закона, неудачно примененная 
къ золотопромышленности, измЬняло ихъ. Новый законопроекта 
вносить въ жизнь золотопромышленников* много х о р о ш а я , но 
здесь много и худого, эта одна сторона. Другая сторона, этотъ 
закон* внесен*, я его, благодаря любезности Г. М . . имел* воз-
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хожность видѣть три года тому назадъ съ частичными поправками,, 
въ 1909 году въ Государственную Думу, теперь 1915 годъ, а 
законъ все лежитъ. Когда начнетъ действовать Дума—мы не 
знаемъ, когда разсмотритъ—не знаемъ, можетъ быть въ теченіе 
этого времени произойдеть сміна Государственной Думы, выбраны 
будутъ новые представители, и эти новые представители займутся 
еще какими-нибудь животрепещущими вопросами, словомъ, выра
жаясь русской пословицей: «улита ѣдетъ,  когда-то будетъ». Для 
насъ важно, чтобы этотъ вопросъ былъ разрѣшенъ; этотъ вопросъ 
много обсуждался, и онъ играетъ для насъ громадную роль, ибо 
до тѣхъ поръ, пока законъ о промыеловомъ обложеніи не будетъ 
отмѣненъ законодательнымъ порядкомъ, мы будемъ облагаться по 
признакамъ, которые были взяты въ основу нромысловаго обло-
женія, теперь дѣйствующаго. Вотъ почему я позволилъ себ'Ь еще 
разъ подчеркнуть необходимость этого. Наше ходатайство заклю
чается въ томъ, чтобы такого рода мѣропріятія, какъ онѣ выра
жены въ резолюціи, объ измѣненіи налогового обложенія, о томъ, 
чтобы замѣнить существующее обложеніе подоходнымъ налогомъ, 
были бы проведены скорѣе, упрощеннымъ порядкомъ. Вотъ въ 
чемъ заключается ходатайство. Я съ удовольствіемъ съ этой ка-
ѳедры свидѣтельствую, что присутствующіе здѣсь Г . M . и П . I I . — 
это лучгяіе друзья золотопромышленности. Когда Г. М . пріѣхалъ 
на съѣздъ въ Екатеринославъ, онъ былъ жестокимъ врагомъ зо
лотопромышленности. Н о черезъ пять дней, когда вашъ покорный 
слуга началъ знакомить его съ золотопромышленнымъ дѣломъ, онъ 
понимаетъ этотъ промыселъ и идетъ навстрѣчу. Эти положенія не 
такъ быстро рѣшаются, какъ желалъ бы Г. М . ; и вашъ покорный 
слуга. Въ виду этого мы высказали пожеланіе, которое не идетъ 
въ разрѣзъ съ пожеланіями Министерства Финансовъ, и если мы 
не высказывали въ резолюціи пожеланія о проведеніи этого во
проса въ болѣе ускоренномъ порядкѣ, то потому, что мы нахо
дили возможнымъ указывать правительству, какимъ путемъ надо 
идти. 

Б у х е. Я хочу внести одну поправку: попудная плата исклю
чена изъ прибыли золотопромышлеігаыхъ предпріятій по иннціа-
тивѣ Государственной Думы, а не по иниціативѣ Министерства 
Финансовъ. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Можетъ быть сейчасъ сразу можно будетъ 
предложить на баллотировку эту резолюцію. въ виду, въ особен
ности, тѣхъ добрыхъ отпошеній, которыя установились между 
представителями съѣзда и представителями налогового бремени, 
что рѣдіго встрѣчается. Можетъ быть вы совмѣстно выработаете 
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это. не читая журналов* засѣданій, резолюцій, ходатайств*, п о 
предметам* yate осуществляемым*. 

П а в л о в с к і й . Что касается до меня лично, то я был* бы 
въ высшей степени счастлив*, если бы въ выработкѣ резолюціи 
приняли участіе эти лица. 

К у р и л о . Мы можемъ формулировать мысль, «если наша, 
помощь нужна». 

П р е д с ѣ д а т е л ь . СОВМЕСТНО, конечно. Может* быть, съѣздъ 
найдешь удобнымъ отлолшть рѣшеніе этого вопроса до новой фор
мулировки резолюціи? Угодно съ этимъ согласиться? 

П а в л о в с к і й . ПОСЛЕДНЯЯ резолюція заключается въ томъ, 
что секція постановила подтвердить мѣропріятія, рекомендованныя... 

Съѣздъ постановил* подтвердить мѣропріятія, рекомендован
ныя представителями золотопромышленности въ Особомъ Между-
вѣдомственномъ Совѣщаніи, состоявшемся въ октябрѣ и ноябрѣ 
1914 г. подъ предсѣдательствомъ г. Министра Торговли и П р о 
мышленности. 

Въ Междувѣдомственномъ Совѣщаніи подъ иредсѣдательствомъ 
Министра Торговли и Промышленности были возбуждены хода
тайства и обсуждены слѣдующіе вопросы: 

1. Расширеніе геологическихъ изслѣдованій. 
2. Облегченіе въ уплатѣ всякаго рода сборов* и податей. 
3. Облегченіе условій пріема золота казенными лабораториями 

и Государственным* Банком*. 
4. Развитіе кредита п созданіе для этой цѣлн Банка. 

. 5 . 0 мѣропріятіяхъ по вывозу золота заграницу (в* частности 
вольноприносительскаго). 

6. О пересмотрѣ дѣйствующаго устава о золотопромышленности. 
7. О развитіи дражнаго способа добычи золота и объ отмѣнѣ 

пошлин* на машины и матеріалы, необходимые для золотопромы
шленности. 

8. Объ учрежденіи особаго органа унравленія изъ лицъ пра
вительственны хъ учрежденій и золотопромышленпиков*. 

9. Урегулированіе отношеній золотопромышленников* къ 
рабочим*. 

10. О б * облегченіи условій пользоваться лѣсомъ. 
1 1 . 0 проведеніи желѣзныхъ дорог*, приведеніи рѣкъ въ судо

ходное состояніе, содѣйствіе частным* предпринимателям* въ по-
стройкѣ желѣзныхъ дорог*. 

12 . Объ уменыненіи платы за сплавъ. 
1 3 . О запрещеніи рабочим* и служащим* на пріискахъ 

заниматься покупкой и продажей золота. 
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14. О примѣненіи желтаго труда на пріискахъ. 
15. О разрѣшеніи золотничныхъ работъ явочнымъ порядконъ. 
16. Объ усиленіи переселенческаго движенія въ золотопро

мышленные районы Сибири. 
17. Объ учрежденіи акціонернътхъ обществъ явочнымъ поряд-

вомъ, въ мелкими купюрами и безъ ограниченія участія въ нихъ 
иностранцевъ и инородцевъ. 

18. О неприменимости къ зодотымъ пріискамъ прогрессивной 
подати. 

Извѣстны тѣ совѣщанія, которыя происходили по этому во
просу. С о своей стороны съѣздъ только подтверждаешь тѣ мѣро-
дріятія, которыя были рекомендованы. Соотвѣтствующія ходатай
ства были возбуждены. 



Засѣданіе 15 Февраля 1915 года. 

П р е д с е д а т е л ь . Согласно нашей повѣсткѣ первымъ номе-
ромъ стоить утвержденіе протокола общаго собранія съѣзда, и 
утверл;деніе ностановленій секцій. Относительно порядка, который 
желательно въ этомъ отношеніи принять, я попросилъ бы Лео
польда Фердинандовича представить свои соображенія по этому 
поводу. 

Г р а у м а н ъ . По вопросу объ утверждеиіи протокола,позвольте 
предложить избрать несколько лицъ, чтобы совмѣстно съ предсѣ-
дателемъ подписать его, а не читать его здѣсь, такъ какъ это по
треб уетъ много времени. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно будетъ согласиться съ этимъ? 
Г о л о с а . Просимъ. 
П р е д с е д а т е л ь . Какимъ порядкомъ произвести выборы? 

Можетъ быть, во время перерыва? 
Д у л е т о в ъ . Представителей съЬзда. И х ъ не такъ много. 
Н о м е р а н ц е в ъ . И председателей секцій. 
П р е д с е д а т е л ь . Представители съѣзда и председатели сеж-

цій. Угодно съ этимъ согласиться? 
Г о л о с а . Просимъ. 
П р е д с е д а т е л ь . Сльдующій пунктъ повестки. 
И а в л о в с к і й . Разрѣшите доложить вамъ те мЬры и те 

вопросы, которые были возбуждены въ междуведомственномъ со
вещании подъ председательствомъ министра торговли в про
мышленности: 

] ) расширение геологическихъ изследовапій Имперіи въ от
ношен! и ея золотоносности; 

2) облегченіе золотопромышленныхъ предпріятій въ уплатѣ 
ими всякаго рода сборовъ и податей; 

3) меропріятія, касающіяся условій нріема золота казенными 
лабораторіями. и Государственнымъ Банкомъ; 

4) развитіе кредита для золотопромышленныхъ предпріятій и. 
въ частности, созданіе для сей цѣли особаго Банка; 
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5) мьропріятія, касающіяся вывоза золота за границу и, въ 
частности,—сокращеніе вывоза заграницу вольноприносительскаго 
золота; 

6) мѣропріятія, касающіяся технической стороны золотопро
мышленная дѣла (развитіе дражнаго способа разработки пріи-
сковъ, вопросъ объ отмѣнѣ таможенпыхъ пошлинъ на нѣкоторыя 
машины, необходимый для золотопромышленности, производство 
которыхъ въ Россіи не установлено); 

7) пересмотръ дѣйствующаго Устава о золотопромышленности; 
8) измѣненія въ организаціи управленія золотымъ дѣломъ въ 

Имперіи и, въ частности,-—созданіе особаго коллегіальнаго органа 
для сей цѣли при участіи представителей отъ золотопромышлен
ности и представителей вѣдомствъ; 

9) урегулированіе отношеній золотопромышленниковъ къ p a -
бочимъ на золотыхъ пріискахъ; 

10) облегченіе условій пользованія лѣсомъ для золотопро-
мышленныхъ надобностей и 

11 ) мѣропріятія общаго характера, могущія способствовать 
развитію золотоносныхъ районовъ (проведеніе новыхъ дорогъ, при
ведете рѣкъ въ судоходное состояніе, содѣйствіе частньтмъ пред-
принимателямъ въ дѣлѣ постройки желѣзныхъ дорогъ въ пріиско-
выхъ районахъ и п р . ) . 

Я имѣю честь привести эту справку въ виду того, что его 
превосходительству угодно было поручить мнѣ сдѣлать выборку 
изъ всѣхъ тѣхъ ходатайству которыя были возбул;дены въ ко-
миссіи. Вѣдомство, какъ это подтвердило прошлое общее еобрапіе, 
постановило присоединиться ко всѣмъ этимъ ходатайствам*. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте маленькое разъясненіе. Хода
тайства входятъ въ резолюціи, которыя вынеслп секціи? 

П а в л о в с к і й . Д а , въ ОТДЕЛЬНОСТИ, но есть вопросы, кото
рыхъ мы не касались, потому что они возбуждены въ междувѣ-
домственномъ совѣщаніи. Въ прошлое общее собраніе я имѣлъ 
честь доложить рѳзолюцію, что финансовая и экономическая 
секціи присоединяются къ ходатайствам^ которыя были воз
буждены въ комиссіи подъ предсѣдательствомъ С . И . Тимашева. 

П р е д с е д а т е л ь . Меня см у щаетъ одно обстоятельство: часть 
этихъ ходатайствъ подверглась очень обстоятельному обсужденію 
въ секціяхъ и, следовательно, тутъ не простое повтореиіе, а это 
мнѣніе съѣзда. Другая же часть, повидимому, не подвергалась об-
сужденію. 

П а в л о в с к і й . Только въ виду того, что мы не имели доста
точно времени. 
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П р е д с е д а т е л ь . Я не въ видѣ упрека говорю, н о я хотѣлъ 
бы, чтобы съѣздъ ясно различалъ эти двѣ категоріи. Часть изъ 
нихъ могла бы быть изъ этого перечня исключена,—всѣ тѣ х о 
датайства, здѣсь перечисленныя, которыя подлежали отдельному 
разсмотрѣнію въ секціяхъ, а сейчасъ можно было бы говорить о 
тѣхъ ходатайствахъ, которыя съѣздъ не успѣдъ подробно раз-
смотрѣть. Вотъ не могли ли бы вы намѣтить эти ходатайства 
здѣсь, въ этомъ перечнѣ, или это потребовало бы отдѣльнаго 
упоминанія? А то выйдетъ въ значительной мѣрѣ новтореніе го-
лосованія однихъ и тѣхъ же постановленій. 

П а в л о в с к і й . Я доложилъ какъ справку. Вы изволили мнѣ 
поручить сдѣлать выборку ходатайствъ. Я и доложилъ ихъ, но 
полагаю, что тутъ большая часть, даже, строго говоря, почти 
вся разсмотрѣна. 

П р е д с е д а т е л ь . Такъ какъ они всѣ входятъ въ составь 
резолюцій, то это докладывается съѣзду какъ справка и какъ та
ковая, по моему мнѣнію, баллотировки не подлежите. 

Д у л е т о в ъ . Я вполне согласенъ съ мыслью, которую вы 
выдвинули. Тѣ ходатайства и вопросы, которые были возбуждены 
совѣгааніемъ, мы повторяем*. Эти вопросы на съѣздѣ проходятъ 
по отдѣльнымъ пунктамъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Тогда возникаете другой вопросъ: угодно ли 
съѣзду подвергать баллотировке и подкрѣплять своимъ автори-
тетомъ тѣ ходатайства, которыя подвергались разсмотрѣнію? Я 
полагаю, что съѣздъ такъ много посвятилъ труда, что если даже 
пѣкоторыя изъ намѣченныхъ вопросовъ программы н остались 
безъ подробнаго разсмотрѣнія, то будетъ достаточно одного упо-
минанія, что нѣкоторыя ходатайства, входящія сюда, можетъ быть, 
совершенно второстепенныя, не были разсмотрѣны подробно, но 
докладывались съѣзду и съѣздъ заявляете, что подобныя хода
тайства отъ имени золотопромышленниковъ поступили раньше. 
Нужна ли какая-либо другая санкнія? Мнѣ кажется, что кромѣ 
справки врядъ ли что-нибудь здѣсь требуется. Угодно съ этимъ 
согласиться? Пожалуйста, слѣдующую резолюцію. 

П а в л о в с к і й . Рѳзолюція объ измѣненіи налогового обло
жения: 

В ъ виду угнетеннаго современнаго положенія 
золотого промысла въ Россіи, С ъ ѣ з д ъ возбуждаетъ 
ходатайство о полномъ временномъосвобожденіизолото-
промышленныхъ предпріятій отъ промысловаго налога. 

. П р и з н а в а я существующій промысловый налогъ, 
с ъ основнымъ подесятиннымъ разнаго размѣра для 
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о т д ѣ л ь н ы х ъ р а й о н о в ъ и д о п о л н и т е л ь н ы м ъ н а о с о б ы х ъ 
о с н о в а н і я х ъ , н е с о о т в ѣ т с т в у ю щ и м ъ и п о л о ж е н і ю з о л о 
т о г о п р о м ы с л а в о о б щ е и е г о о с о б е н н о с т я м и С ъ ѣ з д ъ 
н а х о д и т ь н е о б х о д и м ы м ъ о б л о ж е н і е з о л о т о п р о м ы ш л е н -
н ы х ъ п р е д п р і я т і й н а л о г о м ъ н а с а м ы х ъ ш и р о к и х ъ н а -
ч а л а х ъ п р и н ц и п а п о д о х о д н о с т и , с ъ п р и б л и ж е н і е м ъ о б л а 
г а е м о й п р и б ы л и к ъ д ѣ й с т в и т е л ь н о й — к о м м е р ч е с к о й . 
П р е д с ѣ д а т е л ь . Это постановление секпіи? 
І І а в л о в с к і й . Такъ точно. 
П р е д с ѣ д а т е л ь . Въ этомъ поже.таніи участвовали предста

вители финансоваго вѣдомства? 
Р у т ч е и к о. Мы предложили нѣсколько иную резолюцію, 

но въ этой резолюціи нѣтъ того дефекта, на который вашему 
превосходительству было угодно указать, нѣтъ неопределенности. 
Н о это еще вопросъ, будетъ ли признана возможность идти на 
удовлетвореніе этого. Это не наше дѣло, это дѣло высшаго пра
вительства. 

П р е д с ѣ д а т е д ь . Этотъ вопросъ, въ настоящее время, со
гласно высказаннымъ разъясненіямъ, никакихъ недоразумѣній не 
вызываетъ. Въ какой мѣрѣ это окажется осуществимымъ, неиз-
вѣстно, но, какъ будто, выходить изъ рамокъ съѣзда. Повиди-
мому, этотъ вопросъ не вызывает!, никакихъ возраженій въ настоя
щее время, и потому позвольте считать предложеніе принятымъ. 
(Принято). 

П а в л о в с к і й . П о вопросу объ учрежденіи особаго коми
тета по дѣламъ золотопромышленности: 

В ъ виду и с к л ю ч и т е л ь н а г о з н а ч е н і я з о л о т о г о п р о 
м ы с л а , и с к л ю ч и т е л ь н ы х ъ у с л о в і й , п р и к о т о р ы х ъ п р о и з 
в о д и т с я золотой п р о м ы с е л ъ и и с к л ю ч и т е л ь н а г о п о л о -
ж е н і я , о б у с л о в л е н н а г о ф и к с а ц і е й , цѣн ы п р о д у к т а п р о 
и з в о д с т в а , с ъ о д н о й с т о р о н ы , и в е с ь м а с у щ е с т в е н -
н ы х ъ и м н о г о ч и с л е н н ы х ъ и з мѣн е н і й в с ѣ х ъ условій 
с у щ е с т в о в а н і я з о л о т о г о п р о м ы с л а за п о с лѣд н і е двад
ц а т ь л ѣ т ъ , в ъ с в я з и с о с л а б ы м ъ р а з в и т і е м ъ з а к о н о 
д а т е л ь н о й д е я т е л ь н о с т и , р е г л а м е н т и р у ю щ е й п р о м ы 
с е л ъ , с ъ д р у г о й с т о р о н ы - — С ъ ѣ з д ъ в ы с к а з ы в а е т с я з а 
н е о б х о д и м о с т ь у ч р е ж д е н і я о с о б а г о К о м и т е т а д л я в ы 
р а б о т к и з а к о н о п р о е к т о в ъ о б л е г ч а ю щ и х ъ развитіе з о л о 
т о г о п р о м ы с л а д л я п р о в е д е н і я в н о в ь и з д а н н ы х ъ з а -
к о н о в ъ в ъ ж и з н ь и д л я о г р а ж д е н і я и н т е р е с о в ъ з о л о т о г о 
п р о м ы с л а въ ц ѣ л я х ъ у в е л и ч е н і я добычи з о л о т а въ 
И м п е р і и . 
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К о м и т е т ъ , по м нѣн і ю С ъ ѣ з д а , д о л ж е н ъ с о с т о я т ь 
изъ п о с т о я н н ы х ъ п р е д с т а в и т е л е й В ѣ д о м с т в ъ , з а и н т е -
р е с о в а н н ы х ъ въ о т е ч е с т в е н н о м ъ золотомъ п р о м ы с л ѣ 
и в ы б о р н ы х ъ п р е д с т а в и т е л е й з о л о т о п р о м ы ш л е н н о с т и 
с ъ п р а в о м ъ р ѣ ш а ю щ а г о г о л о с а . 
П р е д с е д а т е л ь . Есть какія-нибудь замѣчанія? По-видимому, 

вопросъ освѣщенъ всесторонне при участіи двухъ секцій, и такъ 
какъ резолюція составлена въ общей формѣ, что позволяеть при
дать ту или иную форму, которая будетъ признана наиболѣе 
практичной, то, повидимому, этотъ вопросъ даетъ возможность 
разнообразныхъ рѣшеній. Такъ что съ этой точки зрѣнія возра-
женій, повидимому, не предвидится. Угодно будетъ съѣзду принять 
эту резолюцію? Возраженій нѣтъ. Принята. 

П а в л о в с к і й . По вопросу о рабочѳмъ трудѣ на окраинахъ: 
З а с л у ш а в ъ д о к л а д ъ Д . В . Д у л е т о в а о р а б о ч е м ъ 

т р у дѣ н а ю к р а и н а х ъ и обсудивъ е г о положения, С ъ ѣ з д ъ 
п о с т а н о в и л ъ : 

В ъ и н т е р е с а х ъ п р а в и л ь н а г о р а з в и т і я з о л о т о п р о 
м ы ш л е н н о с т и , о г р а н и ч е н і е ж е л т а г о т р у д а н а п р і и с к а х ъ 
д о л ж н о идти с ъ в о з м о ж н о й п о с т е п е н н о с т ь ю въ н е п о 
с р е д с т в е н н о й с в я з и с ъ р о с т о м ъ колонизации и м ѣ с т -
н а г о р а б о ч а г о н а с е л е н і я , къ развитію к о т о р а г о П р а 
в и т е л ь с т в о д о л ж н о п р и н я т ь в с ѣ в о з м о ж н ы я мѣр ы . 

М ѣ р ы къ ограничению ж е л т а г о труда не д о л ж н ы 
к а с а т ь с я к о р е й ц е в ъ , п р и в л е ч е н і е к о т о р ы х ъ н е з а в и с и м о 
п о д д а н с т в а п р и з н а н о П р а в и т е л ь с т в о м ъ д о п у с т и м ы м ъ , 

В с ѣ п р е д п р и н я т ы я мѣс т н ы м к в л а с т я м и мѣрьг 
н а п р а в л е н н ы я къ о г р а н и ч е н і ю ж е л т а г о труда , не в ы 
текающая изъ з а к о н а и ж у р н а л о в ъ С о в ѣ т а М и н и с т р о в ъ , 
н а п р и м ѣ р ъ , о б я з а т е л ь н о е п о с т а н о в л е н і е П р и а м у р с к а г о 
Г е н е р а л ъ - Г у б е р н а т о р а отъ 2 3 о к т я б р я 1914 г . — н е 
о б х о д и м о о т м ѣ н и т ь , въ п р о т и в н о м ъ с л у ч а ѣ , въ б л и -
ж а й ш і е годы в ъ р а й о н ѣ б а с с е й н а р. А м у р а , гдѣ до
б ы в а е т с я 2!ь в с е г о золота Р о с с і и , будутъ к р у п н ы е н е -
д о м ы в ы . 
П р е д с е д а т е л ь . Есть какія-нибудь замѣчанія по поводу 

этой резолюціи. Возраженій нѣтъ. Принято. 
П а в л о в с к і й . По вопросу о вздорожаніи себестоимости 

яолота въ связи съ войной: 
В ъ виду р ѣ з к а г о п о в ы ш е н і я с е б е с т о и м о с т и з о л о т а 

п о р у ч и т ь И с п о л н и т е л ь н о м у о р г а н у С ъ ѣ з д а возбудить 
п е р е д ъ П р а в и т е л ь с т в о м ъ х о д а т а й с т в о о п р и н я т і и м ѣ р ъ , 
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чтобы это нежелательное явленіе не отразилось на 
сокращеніе добычи золота. 

Удорожаніе стоимости припасовъ и товаровъ, а 
въ связи с ъ э т и м ъ , удорожаніе оплаты труда и слу 
ж а щ и х ъ и рабочихъ; качественное пониженіе труда; 
переплата на провозѣ грузовъ по ж е л ѣ з н ы м ъ дорогамъ; 
невозможность получить части м а ш и н ъ и многіе 
матеріалы въ Р о с с і и , чрезвычайная при этомъ труд
ность своевременнаго полученія ихъ изъ-за границы, 
гдѣ цѣны на нѣкоторые предметы т а к ж е повышены 
болѣе, чѣмъ на 100°/Ü; необходимость, вслѣдствіе этого, 
о г р а н и ч и в а т ь с я при ремонтѣ м а ш и н ъ неподлежащими 
и недоброкачественными матеріалами и неподлежа-
щ и м ъ выполненіемъ о т р а ж а ю щ и м с я , въ свою очередь, 
н а пониженіе производительности п р и б о р о в ъ — в с е это 
значительно повысило уже къ настоящему времени 
с е б е с т о и м о с т ь золота. Н е имѣя возможности устано
вить въ настоящій моментъ это повыщеніе въ цифрахъ 
для в с ѣ х ъ районовъ, подсекція выяснила, что это по-
вышеніе для района Маріинской тайги въ отрасли 
добычи рудного золота с о с т а в л я е т ъ не менѣе 55 коп. 
н а золотникъ; для Ю ж н о - Е н и с е й с к а г о округа, при 
д р а ж н о м ъ п р о и з в о д с т в е — н а 74 коп., а для рудныхъ 
лредпріятій того ж е о к р у г а — п р и б л и з и т е л ь н о то же 
повышеніе, какъ указано выше для Маріинскаго округа, 
т. е. 55 коп. Д л я А м у р с к а г о и Б у р н и н с к а г о округовъ 
при золотничныхъ работахъ себестоимость золотника 
золота увеличилась не менѣе, чѣмъ на 40 коп. Д л я 
У ф и м с к а г о и О р е н б у р г с к а г о горн. окр. удорожаніе 
добычи руднаго золота достигли 10° о. 
П р е д с е д а т е л ь . Какъ разъ я хотѣлъ спросить: въ прошлый 

разъ были доложены эти данныя объ увеличеніи себестоимости 
золота; они, вероятно, относятся къ этой резолюціи. Я хотелъ бы 
обратить на это вниманіе, чтобы это заключеніе не оказалось 
голословііымъ, потому что въ прошлый разъ съезду уже было 
доложено объ этомъ. 

П а в л о в с к і й . Были приведены доказательства того, какъ 
упало золото. 

П р е д с е д а т е л ь . Есть замѣчанія по поводу этой резолющи. 
Возраженій неть. Принято. 

П а в л о в с к і й . По вопросу о кредите золотопромышленности 
в объ учрежденіи золотопроиышленнаго банка: 
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С ъ ѣ з д ъ , заслушавъ докладъ Ф и н а н с о в о - Э к о н о м и 
ческой секціи по поводу тезисовъ доклада С . С . А н т о 
нова и ознакомившись с ъ тезисами, указанными г. 
У с к о в ы м ъ , постановилъ: 

а) поручить Исполнительному Совѣту Съ.ѣзда и 
въ дальнѣйшемъ Постоянной Совѣщательной Конторѣ 
при участіи представителей С ъ ѣ з д о в ъ разсмотрѣть и 
представить на усмотрѣніе Правительства проектъ 
учрежденія золотопромышленнаго Б а н к а и мотиви
рованное ходатайство о возможно скорѣйшемъ учре
ж д е н а такого Б а н к а ; 

б) поручить Исполнительному Совѣту С ъ ѣ з д а хода
тайствовать: 1) о пересмотрѣ правилъ Государствен
н а я Б а н к а о кредитѣ для воспособленія золотопро
мышленности примѣнительно къ потребностямъ про
мысла; 2) о приближеніи F. Б а н к а на мѣстахъ путемъ 
преобразованія всѣхъ казначействъ въ районахъ 
золотопромышленности въ учрежденіи Государствен-
наго Б а н к а и 3) о возложеніи на учрежденія Г о с у -
дарственнаго Б а н к а организаціи учрежденій мелкаго 
кредита для воспособленія мелкой золотопромышлен
ности. 
П р е д с е д а т е л ь . Тутъ три отдѣльныхъ пожеланія, первое 

касается, следовательно, учрежденія золотопромышленнаго банка. 
Я жѳлалъ ' бы только выяснить, въ какой мере вопросъ этотъ, 
возбужденный уже, подвергся разработке въ средЬ самаго съезда. 
Судя но резолюціи, выходить какъ будто бы, что здесь есть 
только одно, принципіальное пожеланіе приступить къ работе. 
Насколько лее я могъ судить по краткпмъ отчетамъ. вниманію 
съезда представлялись некоторые проекты самаго учрежденія. 
Имеетъ ли съѣздъ въ виду конкретные примеры, и разсмотрѣніе 
этихъ конкретныхъ прим-Ьровъ привело ли съѣздъ къ убежденію 
въ осуществимости этой мѣры? Я затрагиваю этотъ вопросъ по
тому, что, какъ оказывается, работа,эта нелегкая. Однако, это 
не значить, что слѣдуетъ передъ рѣшеиіемъ отступить, но, въ виду 
трудности, мояіетъ быть желательно, чтобы резолюція съезда была 
обставлена какимъ-нибудь матеріаломъ, на справку я желалъ бы 
знать: имьется ли какой-нибудь матеріалъ. который нодгоговлялъ 
бы рѣшѳніе этого вопроса, въ достаточной мѣрѣ, потому что какъ 
разъ мы имели примѣръ. что, молсетъ быть, мысли совершенно 
правильный, но при осуществленіи, встретивъ практическія 
затрудненія, гасли, и дело оставалось безъ движенія. Тутъ крайне 
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важно, имѣетъ ли съѣздъ передъ собою образчикъ такого устава, 
и разсмотрѣпіе его создало ли въ средѣ золотопромышленниковъ, 
болѣе или менѣе, твердую надедзду на осуществимость этого мѣ-
ропріятія? 

П а в л о в с к і й . Разрешите доложить, Ваше Превосходи
тельство, что съѣздъ имѣлъ въ евоемъ распоряженіи докладъ 
г. Антонова, въ которомъ этотъ проект* золотопромышленнаго 
банка освѣщаетъ всю пользу этого банка, но, тѣмъ не менѣе, онъ 
былъ представлеиъ в'ь сыромъ видѣ, если можно такъ выразиться. 
Основныя предположепія были обсуждены, но уставъ не подвер
гался обсулсдѳнію, и въ виду краткости времени, на которое 
созванъ съѣздъ, этой, послѣдній постановилъ выработку этого 
устава основныхъ положеній поручить исполнительному органу 
съѣзда совмѣстно съ представителями всѣхъ остальных* съездов*. 
Такимъ образомъ, этотъ исполнительный орган*, къ которому бу
дутъ присоединены и представители съѣздовъ, выработает* окон
чательно этотъ уставъ и представить тогда на разсмотрѣніе пра
вительства. Если бы задались сейчасъ выработкой этого вопроса, 
то это было бы невозмолшымъ. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Сдѣланныя разъясненія дѣлаютъ яснымъ 
положеніе дѣла. Угодно будетъ изъ числа присутствующих* кому-
либо сдѣлать какія-нибудь замѣчанія? Повидимому, вопрос* под
вергался обстоятельному обсужденію и, какъ здѣсь выяснилось, 
находится въ фазе чисто принципіальной, но это неизбежно въ 
виду достаточной сложности этого вопроса. Если съ прип-
ципіальной стороны вопросъ не возбуждаетъ возраженій, то 
позвольте считать резолюцію принятой. ' 

Д у л е т о в ъ . Здѣсь не оглашено одно пожеланіе, которое 
высказано некоторыми представителями съезда, а именно, что въ 
учрежденіяхъ центральном* и мѣстныхъ л;елательно присутствіе 
выборных* отъ золотопромышленников* с* тѣм*, чтобы задачи 
золотопромышленнаго банка были осуществлены въ возможно болѣе 
широкихъ размѣрахъ. 

П р е д е  ѣ  д а т е л ь . Угодно еще сделать замѣчаніе? Это заме
чайте будетъ принято къ свѣдѣнію. 

Д у л е т о в ъ . Я очень просил* бы огласить, чтобы оно вошло 
въ протоколъ общаго собранія. 

П р е д с е д а т е л ь . Секція не входила въ детали, и мы не 
можемъ включать это отдельное предложеніе, такъ какъ это деталь. 

П а в л о в с к і й . Этотъ вопросъ подвергался баллотировке, и 
лица, поддерживающія это заключеніе, въ количествѣ 5, всѣ запи-
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саны въ протоколе и докладывать объ этомъ общему собранію 
я считалъ излишнимъ... 

Д у л е т о в ъ. Дѣло въ томъ, что на мою просьбу сообщить, 
сколько голосовъ представителей золотопромышленности иротивъ 
этого предложенія, г. председатель отказалъ. Ссылаясь на Правила 
утвержденныя для съезда, для того, чтобы судить о ценности 
предложенія по удѣльному весу, необходимо, чтобы это было 
оглашено. 

П р е д с е д а т е л ь . Я не могу себѣ представить, чтобы эти 
нькоторыя разногласія секціи могли что либо добавить къ серіоз-
ной постановкѣ вопроса. Я , конечно, не буду входить въ оценку 
деятельности председателя, да и врядъ ли въ этомъ есть надобность. 
Вы сами посудите, что сама секція и почтенный председатель 
признали, что дело находится въ стадіи чисто принципіальнаго 
рѣшенія, что вся детальная организация находится ьъ сыромъ виде, 
поэтому какія либо новыя, ходя бы ваша деталь къ этому во
просу, врядъ ли находится теперь въ такомъ состояніи, чтобы ее 
можно было подвергнуть баллотировке. Я скажу больше, мысль, 
высказанная и, повпдимому, поддержанная некоторыми лицами, 
если бы представляла составную часть полнаго проекта, то, мо
жетъ быть, къ ней отнеслись бы совершенно иначе, можетъ никакихь 
возраженій противъ не послѣдуетъ, иди наоборотъ, можетъ быть, 
не встретить поддержки. Я говорю къ тому, что. какъ мне кал:ется, 
оглашеніе вашего пожеланія, какъ пожеланія группы лицъ, безъ 
упоминанія баллотировки, достаточно для того, чтобы при разра
ботке этого вопроса, те, кому ведать надлежитъ, приняли это во 
вниманіе. Угодно съ такого рода постановкой согласиться? 

Д у л е т о в ъ . Я только прошу отметить, сколько членовъ пред
ставителей съезда высказались за это поліеланіе: въ этомъ залоп. 
успешнаго нормальная размещепія государственныхъ денегъ. 

П а в л о в с к і й . Я имелъ честь доложить, что г. Дулетовъ и 
остальныя 4 лица занесены въ протоколъ. Протоколъ подписанъ 
нами и будетъ представленъ тому исполнительному органу, кото
рый будетъ это разсматривать. Я не понимаю, зачемъ г. Дулетову 
нѵжно указаніе, что я не согласился съ его мнЬніемъ. Съ его 
мнвніемъ многіѳ не согласились. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте считать этотъ вопросъ исчер-
паннымъ. 

Д у л е т о в ъ . Значить не будетъ включено мое предложеніе. 
П р е д с е д а т е л ь . Въ протоколъ будетъ включено. 
Д у л е т о в ъ . Разъ будетъ включено въ протоколъ я не на

стаиваю. Я все таки говорю, что слишкомъ много золотопромыіп-
I I 
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ленииковъ, которые стоятъ за ото предлодсеніе и если объ этомъ 
умолчать, ио поместить въ протоко.тъ, то это будетъ противоре
чить духу съѣзда. Это нужно поместить сейчасъ л;е после резо-
люціи. 

П р е д с е д а т е л ь . Вы входите въ детали, въ какомъ мѣстѣ 
поместить, въ протокол!, или же немедленно после резолюціи? 

Д у л е то въ. Я на этомъ настаиваю. 
П р е д с е д а т е л ь . Къ этому нѣтъ препятствій. 
Д у л е т о в ъ. Тогда я удовлетворенъ. 
П р е д с е д а т е л ь . Въ какомъ месте будетъ помещено, это 

не имеетъ значенія. Теперь первая часть резолюции, касающаяся 
желанія учрежденья снеціальнаго банка, резолюція вами предло-

обсуждена, принята секціей. Есть возражения? Резолюція 
"Принята. Вторую часть пожалуйста. 

П а в л о в с к і й . Вторая часть. Поручить исполнительному 
органу съезда... (Повторяешь по пункталіъ вторую часть 
вышепомѣщенной резолюціи). 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно сделать замечанія? Замечаній ньть, 
резолюція принята. 

П а в л о в с к і й . Во-вторыхъ, о приблилсеніи отделеній госу-
дарственнаго банка па местахъ.. . (читаетъ). 

П р е д с е д а т е л ь . Этотъ вопросъ играетъ большую роль, 
онъ обсуждался въ присутствіи представителей Министерства 
Финансовъ. 

П р е д с т а в и т е л ь Г. Б а н к а . Н а обращенный ко мне во
просъ я сказалъ, что съ технической стороны въ этомъ препятствій 
не будетъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно сделать замечанія по этой резо-
люціи? Принято. 

П а в л о в с к і й. О возложеніи на учрежденіе государственнаго 
банка.. . (читаетъ). 

П р е д с е д а т е л ь . П о этому вопросу замечаній нетъ? Принято. 
П а в л о в е к і й . Далее о сложеніи различныхъ сборовъ съ 

золотопромышленности, не несомыхъ другими отраслями промыш
ленности: 

Второй Всероссійскій Съездъ золото- и платинопромышлен-
никовъ подтверждаетъ, что золотопромышленность не имеетъ воз
можности ни перелагать переплатъ по производству на потреби
телей золота, ни пользоваться благами покровительственной тамо
женной и тарифной политикою страны, проявляемой въ отношѳніи 
всЬхъ безъ изъятія другихъ отраслей промышленности, что она 
производится большею частью въ местностяхъ, въ которыхъ заботы 



государства но удовлетворенію общихъ государственных! нуждъ еще 
слабо развиты и этимъ поставлена въ трудныя экономическія 
условія, и что поэтому она никакихъ обремененій исключительными 
сборами, не свойственными другим* отраслям* промышленности, 
по всей справедливости не должна, а по своему экономическому 
положенію не можетъ нести. 

Вслѣдствіе этого Второй Всероссійскій Съѣздъ золото- и 
платинопромышленниковъ. всецѣло поддерживая все высказанное 
по этому поводу 1-мъ Всероссійским* Съѣздомъ, постановил* х о 
датайствовать о безотлагательном! освобол;деніи золотого промысла 
отъ всѣхъ сборовъ въ иособіе Государственному Казначейству, 
установленныхъ сепаратными законами и отъ безвозмездныхъ на
туральных* повинностей этими же законами на золотопромышлен
ность возлагаемых*. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Угодно по этому вопросу сделать заме
чай ія? Мнѣ помнится этотъ вопросъ обсуждался въ комиссіи 
подъ моимъ предсѣдательствомъ и тамъ тоже, встрѣтилъ полное 
сочувствие, но единственное замѣчаніе. сколько мнѣ помнится, 
было по поводу того, что едва ли это осуществимо немедленно въ 
виду обстоятельствъ военнаго времени. Это сторона вопроса при
нималась во вниманіе при обсужденіи этого предмета на съѣздѣ? 

П а в л о в е к і й . Эта сторона подвергалась обсуждению по 
•всѣмъ вопросамъ, которые касались особыхъ налоговъ, внесевныхъ 
въ настоящее время но случаю войны, и всѣ единодушно выска
зались, что мы всѣ такъ же, какъ и всѣ граждане Россіи будемъ 
ихъ нести и отнюдь не будемъ подымать вопроса и рѣчи въ тепе

решнее время воо,бще о сложенін. 
П р е д с е д а т е л ь . Это очень важно подчеркнуть. 
О ш у р к о в ъ . Я считаю, что такъ какъ этотъ съѣздъ платино-

и золотопромышленников*, то это пожеланіе о слол;еніи повин
ностей относится и к* платинопромышленности. 

П р е д с е д а т е л ь . Въ резолюціи этого нѣтъ. Я бы на этомъ 
вопросѣ хотѣлъ нѣсколько остановиться: мотивировка этихъ поже-
ланій относится исключительно къ золоту. Хотя съѣзд* назы
вается съѣздомъ золото- и платинопромыптленниковъ, но это тіе 
значить, что всякая резолюція относится и къ золоту и къ пла
тине, темъ более, что было неоднократно подчеркнуто, что между 
этими двумя промыслами имеется различіе. въ смысле расценки 
продукта: одна вольная расцепка, другая принудительная; это 
коренное различіе. Если секція, разематривая этотъ вопросъ, не 
остановилась спеціально на том*, что сіе должно быть распро
странено и на платину, то такое распространеніе я бы не призна-

п * 
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валъ возможным* дѣлать. Угодно съѣзду признать что резолюции 
касается только золотых* промыслов*? Возраженій нѣтъ. Принята.. 

Н а в л о в с к і й . Затѣмъ, по вопросу о ночтово-телеграфныхъ 
отдѣленіяхъ: 

Второй Всероссійскій Съѣздъ золото- и илатинонромышлен-
никовъ выралсает* мнѣніе, что для развитія золотого промысла не
обходимы мѣропріятія не только по улучшенію путей сообщенія 
в* видѣ подъѣздных* къ золотопромышленным* районам* дорог*, 
и в* видь дорожных* магистралей внутри районов*, но и наса-
жденіи почтовых* и телеграфных* станцій, и поручает* Исполни
тельному органу Второго Всероссійскаго Съезда возбудить со
ответствующее ходатайство об* открытіи правительственных* почто
вых* и разнаго типа телеграфных* станцій по указанію местных* 
Съѣздов* золотопромышленников*, не ставя обязательным* усло-
віемъ участіе золотопромышленников* въ расходахъ по осущест-
влеиію почтоваго и телеграфная сообщенія. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Есть по этому поводу какія-нибудь за
мечай ія? 

К о ш к и н * . Въ виду того, что заявляется ходатайство, я , , 
съ своей стороны, не встрѣчаю препятствій. Это будетъ обсуждено 
вѣдомствомъ, и въ сношеніяхъ съ вѣдомствомъ лучше обт, этомъ 
ходатайствовать. , 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно какія-нибудь замѣчанія но этому 
поводу, если нѣтъ, позвольте считать принятым*. 

Н а в л о в с к і й . Этимъ оканчивается мой докладъ но Финан
сово-экономической секціи, но еще прошу разрѣшенія сдѣлать 
докладъ по Финансово-Экономической и Технической секціи, въ 
которой мнѣ пришлось председательствовать за болезнью предсе
дателя Технической секціи. 

П р е д с е д а т е л ь . Пожалуйста. 
Н а в л о в с к і й . Соединенное засѣданіе Финансово-Экономиче

ской и Технической секцій заслушав* докладъ Г. В . Адріанова «О 
преимуществахъ железнодорожная соединенія Сибирской магистрали 
съ бассейномъ р. Лены, чѳрезъ Иркутск*, от* ст. Иннокентьевской 
и докладъ ипж. Половникова: « О Ленской лселѣзной дорогЬ» 
предлагает* доклады обоих* докладчиков* передать Г. Министру 
Путей Сообщенія какъ матеріалъ при разсмотрѣніи направления 
и соединенія г. Бодайбо съ Сибирской магистралью и просить 
Исполнительный органъ 2-го Всероссийская Съезда золото- и 
илатинопромышленниковъ ходатайствовать о скорейшемъ осуще
ствлена лселезнодорожная сообщенія съ Бодайбо одновременно 
представивъ въ Министерство Путей Сообщенія сведенія о воз-



165 

можности развитін золотопромышленности но проектируемым* на-
правленіямъ вообще. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно сдѣлать какія-нибудь замѣнаніяѴ 
II е р р е. Посколько я понялъ, представитель министерства 

путей сообщенія просилъ ст.ѣздъ выяснить паправленіе этой л;е-
лѣзной дороги, которое бы болѣе всего удовлетворяло золото
промышленников*. Въ настоящей резолюціи объ этомъ не гово
рится и, насколько я знаю, шагов* для выяснения этого не пред
принято. Я считаю, что выясненіе направленія желательно. 

П а в л о в с к і й. Разрѣгаите доложить, что представитель мини
стерства финансов*, присутствовавши у нас* вчерашній день, 
сказал*, что так* какъ этотъ вопрос* не можетъ быть разрѣшенъ 
золотопромышленниками н будетъ разсмотрѣнъ Министерствомъ 
Путей Сообщенія, то онъ находитъ правильньшъ представленіе 
туда этихъ сообралсеній съ тѣмъ освѣщеніемъ, которое будетъ 
дано Исполнительнымъ Органомъ. Высказаться за то, какая линія 
будетъ принята, общему собранію въ высокой степени трудно, 
потому что, естественно, каждый районъ будетъ давать ту или 
другую, и такъ какъ этотъ вопросъ вчера занялъ два часа, и 
сегодня мы будем* опять два часа дебатировать, то въ виду этого 
и была принята такая резолюція. 

П р е д с е д а т е л ь . Вопрос* заключается в* томъ, что сле
дует* ли съѣзду высказывать пожеланіе въ тако/і общей формѣ, 
какъ постановлено, или же коснуться конкретно направленія 
линіи? Вотъ я такъ понимаю ваше замѣчаніе. Вы только что вы
слушали объясненія председателя секціи, и, казалось бы, въ этомъ 
стношеніи предупреждать событія, т. е. предупреждать вопросъ, 
занявшись разрешением* его. которое, можетъ быть, будетъ сде-

.лано не. в* теченіе 8 дней, которые были въ вашем* распоря-
женіи, а потребует* более долгаго времени, и привлеченія массы 
силъ, предупреждать такое реіпеніе представлялось ли бы въ дан-

TtoM* случае соответственнымъ задачамъ настоящаго съезда? Угодно 
будетъ присоединиться съезду къпожеланію вътомъ, чтобы указанобыло 
и направление линіи; есть поддерживающіе это предложение? Резо-
люція принимается в* той редакціи, какъ составлена секціей. 

П а в л о в с к і й . Соединенное заседаніе Финансово-Эконо
мической и Технической секцій, заслушавъ докладъ П . П . Ч у -
бинскаго о значеніи путей сообщенія для развптія золото
промышленности въ Приамурскомъ крае, постановило воз
будить ходатайство о проведеніп путей, указаиныхъ докладчиком! 
и распространить соответственны я ходатайства на все золотопро
мышленные районы. 
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П р е д с е д а т е л ь . Угодно будетъ сдѣлать по этому поводу 
какія-нибудь замѣчапія; замѣчаній нѣтъ. Принято. 

П а в л о в с к і й . Соединенное засѣданіе Финансово-Экономиче— 
ской и Технической сѳкцій, заслушавъ докладъ А . H . Лагутина объ его 
работах* наЛенѣ , постановило передать Исполнительному органу 2-го 
Всѳроссійскаго Съѣзда золото- и платинопромышленниковъ для возбу-
зкденія ходатайствъ о соединеніи золотопромышленных* районовъ 
водными, желѣзнодорожными, шоссейными и грунтовыми дорогами 
с* магистралью Сибирской и Амурской ж. д. и населенными и 
административными центрами. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Позвольте, не в* видах* измѣненій, а для 
выясненія, что собственно понималось подъ предметомъ этихъ ра-
ботъ, которыя здѣсь отмѣчены? 

П а в л о в с к і й . Г. Лагутинъ доложилъ о своихъ работахъ 
на линіи, гдѣ онъ производилъ изысканія, въ смыслѣ нроведенія 
различныхъ дорогъ, магистралей, и других* артерій, и, такимъ 
образомъ, освѣтилъ этотъ вопросъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Это ясно, никаких* сомнѣній нѣтъ. Это 
спеціально, значитъ, по тѣм* вопросам*, которые въ резолюціи 
упомянуты. Угодно сдѣлать какія-нибудь замѣчанія къ заключенію 
секціи? Замѣчаній нѣтъ. Принято. 

П а в л о в с к і й . Соединенное засѣданіе Финансово-Экономи-
чѳской и Технической секцій, заслушавъ докладъ Члена Госу
дарственнаго Совѣта H . С . Авдакова «Дорожное дѣло въ Сибири 
въ связи съ развитіемъ золотопромышленности» постановило 
присоединиться къ тремъ слѣдующимъ ножеланіямъ, высказанным* 
докладчикомъ: 

1. Просить Главноуправляющаго Землеустройством* и Земле-
дѣліемъ направить нереселеніе къ золотопромышленнымъ районам* 
и соединить таковые съ заселяемыми мѣстами дорогами колесными, 
гужевыми, шоссейными, а также удобными для автомобильнаго 
сообщенія, какъ это дѣлается въ Маріинскомъ уѣздѣ, Томской 
губ. , гдѣ такими дорогами соединяется хлѣбородный район* съ 
Маріинскими пріисками и вообще связать интересы переселен-
ческіе съ интересами золотопромышленных* районовъ. 

2. Ходатайствовать о допущеніи широкой частной иниціативы 
по иостройкѣ на льготных* условіяхъ концессионным* способом* 
рельсовых* путей магистральных* и лодъѣздныхъ, какъ это при
знано Совѣщаніемъ Иркутскаго Генералъ-Губернатора Селиванова, 
какъ и Совѣтомъ Министровъ въ 1908 г. 

3. Ходатайствовать объ облегченіи частнымъ лицамъ по
стройки концессионным* способомъ Ленской желѣзной дороги. 
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П р е д с е д а т е л ь . Угодно сдѣлать но этому вопросу какія-
либо замѣчанія? Принято. 

П а в л о в с к і й . Мои доклады окончены. . 
П р е д с е д а т е л ь . Позвольте прежде чѣмъ перейти къ сле

дующему, обратить ваше вниманіе на громадный трудъ, поне
сенный почтеннымъ предсѣдателемъ экономической секціи, который 
выразился не только въ продолжительныхъ работахъ въ секціи т  

но и въ томъ, что ему приходится уже второе засѣданіе занимать 
эту каоедру и давать намъ весьма обстоятельныя и подробныя 
объясненія, благодаря которымъ. я нахожу, что были сокращены 
въ значительной мѣрѣ тѣ споры, которые часто возникаютъ въ 
многолюдныхъ собраніяхъ но иредметамъ, недостаточно нодго-
товленньшъ и разработаннымъ. Я считаю, съ своей стороны, своимъ 
пріятнымъ долгомъ предложить вамъ выразить почтенному пред
седателю экономической секціи В . К. Павловскому благодарность 
(аплодисменты). 

П е р р е . Техническая секція по поводу доклада II. Ф. Іор-
данскаго приняла следующую резолюцію: 

Наличность у насъ очень большихъ запасовъ площадей, вполне 
пригодныхъ для дражныхъ разработок!., улучшающійся съ каждынъ 
годомъ результат!, этихъ работъ тамъ, где оне применены, стре-
мленіе золотопромышленности къ переходу на этотъ способъ до
бычи всюду, где только возможно, и въ то я;е время отеутствіе-
достаточныхъ кашіталовъ на оборудованіе пріисковъ этимъ дорого-
стоющимъ нриборомъ, все это вместе взятое заставляетъ Съездъ 
просить о безотлагательном!, примьненіи существующих* правплъ 
для выдачи ссудъ -изъ Государственнаго Банка на оборудованіе 
пріисковъ драгами, въ томъ смысле, какъ это выражено въ по-
желаніи Совещательной Конторы и, если это ходатайство будетъ 
удовлетворено, то Сі.Ьздъ высказывается категорически, что ши
рокая постановка у насъ дражнаго дела въ первыя же досяти-
летія значительно увеличить добычу золота. 

Съездъ высказываетъ пожеланіе, чтобы при разработке роз-
сыпей было обращено вниманіе на «пылевое» золото и платину 
и на возможность извлеченія его. 

П р е д с е д а т е л ь . По первой резолюціи есть какія-ннбудь 
замечанія? Принято. По второй резолюціи будеть снещальный 
вопросъ, я думаю. Вероятно, съездъ разделяетъ и вторую часть 
пожеланія? Принято. 

П е р р е . По поводу доклада M . И . Рыбалкина: 
1. Ходатайствовать передъ Министерствомъ Торговли и Про

мышленности и Министерствомъ Народнаго Просвьщенія объ ассп-
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гнованіп суммъ, потребныхъ для оборудования н содердсанія при 
Горномъ Институте Императрицы Екатерины I I и Горномъ Отдѣ-
леніи Томскаго Технологичѳскаго Института ИМПЕРАТОРА НИКОЛАЯ I I , 
лабораторіи для научной разработки вопросовъ. выдвигаемых* прак
тикою золотого дѣла, учрелсденіе каковыхъ является крайне не
обходимым* для успѣшнаго развитія золотого дѣла вообще, и 
золоторудная дѣла въ частности, какъ об* этомъ уже высказался 
1-й Всероесійскій Съѣздъ Золотопромышленников*. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . По поводу этой резолюціи есть какія-
нибудь замѣчанія? Она касается нашихъ высшихъ учебныхъ заве-
деній, гдѣ были наши представители, и, но всей вероятности, это 
пожеланіе вполне отвѣчаетъ ихъ собственной мысли. Позвольте 
считать эту резолюцію принятою съѣздомъ. 

П ѳ р р е . Второе: 
2. Ходатайствовать объ учрежденіи при Уральскомъ, Томском*, 

Иркутском* и будущем* Приамурском* Горных* Управленіях* 
испытательныхъ станцій для всесторонняя изслѣдованія золотосо
держащих* пород*. 

П р е д с е д а т е л ь . По поводу этого возраженія есть замЬ-
чанія? Принято. 

II е р р е. Третье: 
3) Въ виду того, что ціанистый натрій действуешь энергичнее 

на золото, чемъ ціанистый калій и притомъ расход* его на еди
ницу руды меньше. Ст/Ьздъ ходатайствует* о сложеніи пошлины 
те" съ ціаппстаго натрія. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно присоединиться къ этому решенію? 
Принято. 

Г о л о с ъ . Вопросъ этотъ былъ и въ экономической секціи. 
Это повторяется. 

П е р р е . Онъ подкрѣпленъ техническими доводами. 
П р е д с е д а т е л ь . Тутъ есть мотивировка. 
П е р р е . Но поводу доклада Л . À . Перре: 
1. О выдвлеши техники и экономики золотого дела въ отдель

ный самостоятельный предмет* или курс* преподаванія въ высшихъ, 
среднихъ и низших* гидротехнических* учебныхъ заведеніяхъ, 
какъ существующих*, такъ и вновь открываемыхъ, подобно тому, 
какъ это имеет* место уже въ Горномъ Институте ИМПЕРАТРИЦЫ 
ЕКАТЕРИНЫ I I , Горномъ Отделе Томскаго Технологическая Инсти
тута ИМПЕРАТОРА НИКОЛАЯ I I , Уральскомъ' горномъ училище и др. 

Я ч е в с к і й . Профессоръ Чечоть и я получили... 
П е р р е . Простите, но это было въ секціи принято. 
Я ч е в с к і й. Такого предмета... (не слышно). 
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П р е д с е д а т е л ь Моліетъ быть, разногласіе въ редакціи. 
Действительно, можетъ быть, не слѣдуетъ упоминать слово «пред
мета», дающее нонятіе объ отдельной каоедрѣ и т. д. Н о , вѣдь, 
очень часто практикуется такой нріемъ, при котором* по какой-
нибудь части валснаго предмета читается специальный курсъ въ 
видѣ отдѣльиой каоедры. Я не знаю, можетъ быть, это не было 
достаточно оттѣнено, при обсул;деніи, но действительный фактъ—то 
мы знаемъ но другим* отраслям*. Даже какъ будто малѳнькій, 
узкій предмета, но если современность требуетъ того, чтобы 
большой круг* людей съ нимъ ознакомился, то онъ и выдви
гается въ отдѣльный предмета. Приведу нримѣръ: въ настоящее 
время выдвигается вопросъ о радіоактивныхъ веществахъ. Это 
маленькая часть известной группы наук*, и тѣмъ не менѣе во 
многихъ высшихъ учебныхъ заведеніяхъ въ настоящее время чи
тается специальный курсъ: радіоактивныя вещества. Можетъ быть, 
сѳйчасъ представитель горныхъ наукъ и хотѣлъ подчеркнуть, 
чтобы при этомъ не имѣлось въ виду понятіе объ организаціи 
отдѣльной каоедры золотого дѣла. 

П е р р е . Мнѣ кажется, что тутъ извѣстное смѣшеніе по
нята!. Тутъ смѣшиваютъ отдѣльную каѳедру и отдѣльный пред
мет*. Еаѳедра есть совокупность нескольких* предметов* и кур
сов* . Но здѣсь идет* рѣчь объ отдѣльномъ предмет* и отдѣль-
номъ курсѣ . 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте внести примиряющее предло-
женіе. Я скорѣе готовъ склониться (насколько, конечно, обязан
ности предсѣдателя мнѣ нозволяюта) къ этой резолюціи. Н о , дей
ствительно, не могу не обратить вниманія на то обстоятельство, 
что слово «предмета» не соответствуета термину «предмета». 
Если мы скажемъ «особый курсъ»? 

П е р р е. Практически это составляета отдельный предмета. 
П р е д с е д а т е л ь . Это споръ, чисто, о словахъ. Но я по

лагаю, что въ этомъ отношеніи намъ нужно прислушаться къ 
мненію спеціалистовъ этого дела, такъ какъ у г.г. профессоров* 
ухо въ этомъ отношении тоньше различаете Когда вы говорите 
«предмета», они протестуют* и говорить вамъ: «нетъ, это не 
предмета, а специальный курсъ», такъ слѣдуётъ ли на этомъ на
стаивать? Дело не въ названіи. 

П е р р е . Я не настаиваю, а говорю только, чтобы опроте
стовать заявлепіе Л . А . Ячевскаго, что это не было принято. 
При этой резолюціи он* вовсе не присутствовал* и поэтому ска
зать, что эта резолюція не была принята, у него нет* осно-
ваній. 
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П р е д с е д а т е л ь . Въ концѣ концовъ важно, не какъ дѣло 
происходило, а какъ это будетъ принято съездом*. 

С е р г ѣ ѳ в ъ . При обсужденіи резолюціи я въ дополненіе 
внесъ такую поправку: именно говорить о курсѣ , а не о ка-
ѳедрѣ, чтобы никакихъ сомнѣній не было. Въ этотъ курсъ, ко
нечно, долженъ войти цѣлый рядъ предметовъ, спеціально ка
сающихся золотопромышленности, какъ-то: геологія золота, мине-
ралогія золота, ознакомленіе съ условіями добычи золота, золото
промышленная химія и т. д. Это все отдѣльные предметы, которые-
необходимы и непремѣнно должны въ такой курсъ входить. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте по этому поводу сказать; мнъ 
кажется, что собственно по этому вопросу съезду входить въ де
тали, какъ понимать слово курсъ, не слѣдуетъ. Это улсе дѣло сие-
ціальныхъ лицъ, которыя призваны къ осуществленію этой задачи. 
Н о , какъ здѣсь выяснилось, все разногласіе заключается въ томъ, 
что золотопромышленники употребили слово «предмета», которое 
характеризует* собою иѣчто обособленное, имѣющее определенную 
внутреннюю конструкцію, мелсду тѣмъ, изъ того замечанія, которое 
здесь высказано, видно, что здесь возможно сочетаніе, въ снеціаль-
номъ курсЬ, разнаго рода предметовъ, какъ только что было ука
зано. Вы возражаете противъ этой резолюціи, если вместо слова 
«предмета.» будетъ сказано «курсъ»? 

Я ч е в с к і й . Мне показалось, что эта резолюція. когда воз
ражали техники, удивила присутствующихъ лицъ. Это, конечно, 
вопросъ спепіальный, но я полагаю, что задерживать собраніе 
этимъ вопросомъ не следуетъ. 

Ч е ч о т ъ . Я хочу повторить то, что мною было заявлено въ 
секціи, когда эта резолюпія обсулсдалась на первомъ зас.еданіи. 
Я сделалъ заявленіе, что въ Горномъ Институте я, именно, пре
подаю ОТДЕЛЬНЫЙ предмет* золотого дела. Можно его назвать кур
сом*, я не вижу оттенков* между .словом* «курс*» и «предмет*»; 
курсъ есть изложение предмета. Въ нашемъ уставе неть слова 
«курсъ» есть «каоедра» и «предмета», и исходя изъ этого я: 
говорю, предмет* золотого дЬла. какъ таковой, преподается в * 
ц-Ьломъ объемЬ. за исключеніемь тьхъ глав*, которыя входят* 
целиком* въ соответствующій курс* предметов*, преподаваемых* 
въ Горномъ РІнституте. Следовательно, предмет* золотого дела 
обнимает* собою, в* частности, рудное золото, ту или иную обра
ботку этого золота, и добычу мускульным* трудом*, разработку 
драгами, гидравлическія работы экскаваторы. Такимъ образомъ, в* 
частности, по отношенію к* Горному Институту, резолюція в х о -
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дитъ какъ бы въ открытую дверь. Эти разъясненія я хотѣлъ по
вторить здѣсь. 

Т о в е. Позвольте присоединиться къ тому, что сказалъ про-
фессоръ Чечотъ. У насъ въ Технологическомъ Институте препо
дается приблизительно въ томъ же объемѣ, съ тѣми же дробле-
ніями,. о которыхъ доложилъ профессоръ Чечотъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Повидимому, подъ этимъ подразумевается 
именно слово «курсъ», такъ какъ мы только что слышали, что 
читается особый курсъ золотого дѣла. Я не знаю, если это осуще
ствляется, то слѣдуетъ ли такого рода уноминаніе дѣлать въ peso-
люціи, не достаточно ли указать, что это находится уже въ 
практикѣ высшихъ горных* учебныхъ заведеній. 

С т р и ж е в ъ . Я выражаю пожеланіе, чтобы особая каѳедра,. 
или отдѣленіе было при высшемъ учебномъ заведеніи въ Перми. 
Пермскіе золотопромышленники желаютъ, чтобы въ курсъ этого, 
такъ сказать, отдѣленія или каоедры, входило также хозяйство и эко
номика и чтобы хозяйственная экономика связывала всѣ тѣ вопросы^, 
которые отдѣльными науками преподаются. Напримеръ, минера-
логія наука сухая, а когда вы ее свяжете съ хозяйствомъ золо
того промысла, съ счетами экономическими, то она получаетъ 
особую привлекательность. Желательно, чтобы каоедры совмѣстили 
и науки и экономическо-хозяйственную часть. 

Ч е ч о т ъ . Здѣсь говорили о гомъ, что постановка предмета 
золотого дЬла, обязана личной иниціативѣ профессора горнаго 
института, это неправильно, это было постановленіе совета инсти
тута, такъ что я не беру починъ исключительно на себя. Советъ въ 
1909 году черезъ 2 года после перваго съѣзда сдѣлалъ такое по-
становленіе; въ жизни это еще не вполнѣ выкристаллизовалось, но 
находится въ такомъ виде, что уже можно сказать, что предмета 
преподается. 

П р е д с е д а т е л ь . Вы можете быть удовлетворены, что толчекъ 
далъ первый съездъ и по постановленію совета того учрежденія, 
которому въ этомъ отношеніи надлежитъ осуществлять то, о чемъ 
мы говоримъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Въ виду этихъ разъясненій достаточно бу
детъ не принимать никакой резолюціи, потому что я позволял* 
себе уже неоднократно обращать вниманіе. что заменять одну 
резолюцію другой въ общемъ собраніи дело довольно рискованное 
и весьма трудное. Съ моей точки зренія весьма интересны те 
сужденія, которыя здесь были высказаны, и среди участников* 
съезда они должны вызвать отрадное чувство, ибо то, что было на 
первом* съезде высказано, сейчас* уже осуществлено, а въ дру-
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гихъ мѣстахъ приняты мѣры къ осуществленію. Поэтому можетъ 
быть мы ограничимся включением* этихъ сужденій въ журналъ не 
постановляя никакой резолюціи. 

Р ы б а л к и H ъ. Кромѣ желанія ОТДЕЛЬНЫХ* профессоров!., кромѣ 
желанія совѣта, громадную роль пграетъ экономическая сторона 
вопроса. Наши высшія учебныя заведенія такъ мало обезпечены 
вообще финансовыми средствами, что ставить золотую каоедру или 
металлургію золотого дѣла безъ надлежащихъ средствъ нельзя. Мнѣ 
кал;ется разъ съѣздъ хлопочетъ о должной постановкѣ этого пред
мета, то онъ долженъ подумать и объ обезпеченіи финансовой 
стороны. 

П р е д е  ѣ  д а т е л ь . Въ чемъ же ваше конкретное предложеніе? 
Въ виду того, что резолюція, какъ отмѣчено, не носить характера 
упрека школѣ, въ особенности, высшей, что она этого даже не 
имѣла въ виду, что можно было придти.къ заключѳнію, что, на-
оборотъ она въ достаточной степени отзывчива на нужды, въ виду 
слышанныхъ нами разъясненій, то можетъ быть было бы доста
точно занести эти всѣ сулсденія въ журналъ, не постановляя ни
какой резолюціи. Достаточно будетъ этого факта для того, чтобы 
высшая школа наша впредь относилась внимательно и изыскивала 
средства къ подготовкѣ свѣдующихъ людей. 

Т о в е . Мнѣ кажется, что резолюцію эту молшо сохранить 
и отнести ее и къ тѣмъ высшимъ учебнымъ заведеніямъ, которыя 
въ настоящее время проектируются по горной специальности. 

П е р р е . . Никакого упрека не имѣлось въ виду. 
П р е д с е д а т е л ь . Съѣздъ ничего не имѣетъ противъ того, 

чтобы во время перерыва сдѣлать эти измѣненія спеціальной тех
нической комиссіей при участіи заинтересованныхъ лицъ. Я только 
опасаюсь насігѣхъ измѣнять резолюцію, которая впослѣдствіе мо
жетъ не удовлетворить всѣхъ. 

С е р г ѣ е в ъ . Подходящая рѳзолюція по темѣ здѣсь еще есть, 
которую я имѣлъ честь, предложить. Можетъ быть, вы разрѣгпите 
или оставить вопросъ открытымъ, или можетъ быть сейчасъ про
честь эту резолюцію, она не велика. 

П р е д с е д а т е л ь . Пока мы вопросъ оставимъ открытымъ до 
слѣдующей резолюціи, тогда, можетъ быть, примемъ окончательное 
рѣшеніе. 

П е р р е . О возможно скоромь открытіи спеціальныхъ сред
них* горнотехнических* учебныхъ заведеній, для подготовки сред-
нихъ техниковъ по золотому дѣлу, а для выработки кадра низ-
шихъ техниковъ. по разнымъ спеціалыіостямъ золотопромышлен
ности, учредить порайонные курсы. 
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П р е д с е д а т е л ь . П о этой резолюціи замьчаній нѣтъ. Вторая 
часть принята. Одинъ только вопросъ. Не следует* ли, может*, 
быть, дополнить эту резолюцію какимъ иибудь таким* указаніемъ,. 
которое бы въ связи съ первой доказывало по поводу первой ре-
золюціи достаточность тѣхъ суждеиій, которыя были, если они 
будутъ занесены въ журналъ? 

П а л ь ч и н с к і й . Та резолюція, которая здѣсь была прочи
тана требуешь только одного маленькаго дополнения, не мѣняю-
щаго точнаго смысла тѣхъ сужденій, которыя здѣсь были. А 
именно, установлено, что спеціальный курсъ золотого дѣла чи
тается въ Горномъ институтѣ, въ Томскомъ технологическом* 
институтѣ и Уральскомъ горномъ училище. Здѣсь на Уральскомъ 
съѣздѣ и въ прошломъ году ходатайствовали и нынѣ въ программе 
съѣзда есть вопросы, связанные съ такимъ установлением* ц е л а я 
ряда новыхъ курсовъ съ развитіемъ средняго и низшаго горнаго 
техническая образованія на Урале, въ области золотопромышлен
ности, или близко въ Сибири. Въ виду того, что эти курсы 
имѣю.тся, нужно было бы резолюцію измѣнить въ томъ смыслѣ, 
что слѣдовало бы на низшія, среднія и высшія горныя техническія 
учебныя заведенія, какъ существующая, такъ и предполагаемыя къ 
открытію, распространить это пожеланіе, относительно открытія при 
них* слеціальныхъ курсовъ. Въ связи съ этимъ въ докладе молено 
было бы указать на то, что Н . Г. Стижевымъ здѣсь поднять во
просъ объ экономики и хозяйстве. Въ прошломъ году уральскій 
съезд* въ числе своихъ постановлена относительно предполагае
м а я открытія Уральскаго политехникума, постановил* ходатай
ствовать передъ Министерствомъ объ открытіи при Уральскомъ 
политехникуме каѳедры горно-заводская хозяйства. Если взять 
все пожеланія, которыя ни разъ уже появлялись и то, что уже 
осуществлено въ этомъ смысле, поручить составить эту резолюцію 
и съ такимъ дополненіемъ прочесть после перерыва, то несомненно 
она пройдетъ. Эти измененія нисколько не повліяюшь на сущность 
дела, но взглядъ шЬхъ пожеланій, которыя были высказаны безу
словно отразится и не будетъ заключать никакого упрека по адресу 
техническихъ горныхъ высшихъ и среднихъ школъ, а напротивъ 
только отметить своевременность и ценность этого въ томъ ва-
правленіи, какъ было сделано. 

П р е д с е д а т е л ь . Какъ угодно будетъ поступить? Есть два 
нредложенія. Одно предложеніе: занести всі; бывшія сужденія, 
въ журналъ нашего заседанія, и никакой резолюціи не постано
влять, или же постановить резолюцію и изменить ея редакцію, 
для чего, конечно, потребуется спеціальное порученіе. Те, которые 
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•поддерживают* предложеніе объ измѣненіи редакціи съ тѣмъ, чтобы 
подвергнуть ея измѣненія голосованію, благоволятъ сидѣть. тѣ же, 
которые за то, чтобы совсѣмъ отвергнуть ее—встаютъ. Большин
ство, все-таки, повидимому, желаетъ резолюцію. (Принято). 

II е р р е. О возобновлена безпошлиинаго ввоза машинъ для 
золотого промысла... 

П р е д с е д а т е л ь . Этотъ вопросъ уже обсуждался. 
П е р р е . Онъ былъ обсужден* совмѣстно съ технической 

секціей. 
Принимая во вниманіе, что для распространенія новыхъ 

способов* разработки, существенно важно собирать отчетныя и 
статистическія данный, дающія возможность судить о достигнутыхъ 
экономических* результатах*, Съѣздъ предлагает* ради устано-
влепія однообразія въ регистраціи данных* по золотому промыслу, 
одобрить слѣдующія положенія и возбудить ходатайство о принятіи 
их* къ руководству всѣми правительственными, общественными и 
частными учрежденьями: 

а) опредѣленіе содержанія розсыпного золота и платины коли
чеством* золотпиковъ въ одной кубической сажени породы, при чемъ 
для удобства подсчета обозначать содержаніе въ золотникахъ и 
десятых* и сотых* частях* таковых* съ указаніемъ пробъ золота. 

б) принятіе кубической сажени выработаннаго пространства 
розсыпей за обязательную отчетную единицу для учета прінсковыхъ 
предпріятій. 

П р е д с е д а т е л ь . П о поводу этихъ ножеланій будутъ какія 
нибудь замѣчанія? Это чисто техническое полселаніе, то-есть ска
зать вместо «вѣсъ»—«кубическая сажень». 

П е р р е . Вмѣсто вѣса—объем*. 
П р е д с е д а т е л ь . Это ясно, возралсеній нѣтъ. (Принято). 
П е р р е . Выслушавъ мнѣніе X. H. Сергѣеви, Съѣздъ по

лагаете, что Горный Институте, выпуская инженеровъ съ широким* 
энциклопедическим* образованіем* по горному дѣлу вообще, не дает* 
спеціалистовъ, нужных* въ золотомъ промысле, па что просит* 
Правительство обратить особое вниманіе при пересмотре программ* ; 
высших* горных* учебных* заведеній. 

П р е д с е д а т е л ь . П о поводу этого есть совершенно опре
деленное укйзаніе въ смысле видоизмененія программы. Это очень 
большой вопросъ. Я знаю, что на эту тему очень много споровъ 
какой типъ лучше—школы съ широким* общим* образованіемъ 
или съ узкимъ спеціальнымъ. Споръ этотъ обыкновенно разре
шается тЬмъ. что учреждаются разнаго типа школы, одие прибли
жаются къ широкому общему образованію, какъ. например*, н а ш * 
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Горный Института, въ отношеніи котораго надо признать, что онъ 
'всегда шелъ къ этой цѣли. Настоящее пожеланіе имѣетъ другой 
характер*, а именно, чтобы была введена спеціализація. Какое по 
этому поводу вынесли заключеніеУ 

С е р г ѣ е в ъ . Это иредложеніе мое. Оно было вызвано 
'-тѣми суждеиіями, которыя здѣсь были высказаны по поводу 
того, что даютъ наши высшія. спеціальныя учебныя заведенія, 
въ частности, нашъ Горный Института. Здѣсь было выска
зано—и мнѣніе это не встретило возраженія—что Горный Инсти
тута, мы о нем* будемъ говорить, держитъ въ своихъ стѣнахъ 
учащихся минимумъ 5 лѣтъ, въ очень рѣдкихъ случаяхъ, совер
шенно исключительных*, а обыкновенно 6, 7 и дая.е до Ю лѣт ъ . 
Затѣмъ, было указано на ту продолжительность курса, которая въ концѣ 
концовъ выпускает* стариковъ, а не молодыхъ людей, спрос* на кото
рых* прелсде всего у промышленников*; они хотят* имѣть въ своей 
средѣ подготовленныхъ, съ высшимъ образованіемъ, людей молодыхъ, 
у которыхъ не остыла еще юношеская любознательность; кромѣ того, 
руководствуются еще и тѣмъ, что молодые люди менѣе требо
вательны матеріально. болѣе трудоспособны, болѣе энергично при
нимаются за дѣло. Всѣ эти качества отпадают* послѣ того, какъ 
студента пробудетъ черезчуръ большое число лѣт* въ замкнутой* 
учебном* заведеніи, замкпутомъ въ смыслѣ черезчур* абстрактных* 
теоретических* занятій, это во-первых*. Затѣмъ здѣсь указыва
лось на то, что кончающіе Горный Института выходятъ оттуда 
съ черезчуръ энциклопедическимъ образованіемъ; они знают* все, 
они знают* всѣ отдѣлы горнаго дѣла на самомъ дѣлѣ, когда им* 
приходится идти уже въ хорошихъ годах*, 28 , 2 9 , *30 лѣтъ на 
практику, они, какъ будто бы, чувствуют* себя вездѣ как* в* 
лѣсу, какъ здѣсь говорилось. Вотъ, принимая во вниманіе эти за-
мѣчанія, которыя высказывались здѣсь НЕСКОЛЬКИМИ лицами, они, 
я говорю, не встретили никакого возраженія, я думаю, это под
твердят* всѣ , принимая во вниманіе всѣ эти возраженія, я поз
волю себѣ сослаться на ту систему, которая практикуется съ 
большим* успѣхомъ за границей, эта система такая: политехни-
кумъ или Горный Института, или какое нибудь другое высшее 
учебное техническое спеціальное заведеніе даютъ учащимся воз
можность въ теченіе трехъ лѣтъ кончать это высшее учебное 
заведеніе, изъ котораго они выходятъ недурными инженерами. 
Даютъ общее образованіе, скажем*, но горному дѣлу и, парал
лельно съ этимъ, каждый студента изучает* какой нибудь спе
циальный отдѣлъ горнаго дѣла. Если онъ себя готовить, скажемъ, 

ж * угольному дѣлу, онъ не будетъ заниматься соляным* дѣлом*. 
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если. готовить себя кь л;елѣзодѣлательному дѣлу, онъ не станетъ 
изучать угольное дѣло и т. д. Я думаю, что эта система могла бы 
съ большимъ успЬхомъ и у насъ нримѣняться. Я воздерживаюсь 
дѣлать какія нибудъ конкретный предложения. Я прислушивался 
къ только что сдѣланному замѣчанію нашего почтеннаго предсе
дателя о томъ споре, который постоянно надъ этимъ вонросомъ 
виситъ, т. е., что лучше: выпускать ли молодыхъ инженеровъ съ 
обіцимъ образованіемъ, и затѣмъ предоставить имъ ул<е изучать 
ихъ епеціалыюсть на практике, или же въ самоыъ учебномъ за-
веденіи давать имъ снеціальное образованіе но тому или другому 
горному отдѣлу? Я хочу внести такое предложеніе: пусть этотъ 
вопросъ будетъ поставленъ нашимъ учебнымъ вѣдомствомъ на 
обсужденіе, пусть этотъ вопросъ подвергнется детальному пере
смотру и тогда рѣшится, что лучше—выпускать энциклопедистовъ 
или снеціалистовъ? Вотъ смыслъ моего предложенія. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно высказаться по поводу этого су-
ждевія? Врядъ ли возможно съѣзду присоединиться къ этому пол;е-
ланію. Я считаю долгомъ обратить вниманіе съезда, что этотъ 
вопросъ очень сложный. 

Т о в е . Я со своей стороны долженъ сказать, что высшія 
техническія учебныя заведенія сейчасъ разсматриваютъ уже этотъ 
вопросъ очень энергично. 

П р е д с е д а т е л ь . Возраженій противъ резолюдіи ігьтъ. 
П е р р е . Это является предметомъ оживленной работы 

представителей учебныхъ завѳденій, вонросъ о факультативности 
епеціальныхъ курсовъ и о продолжительности курсовъ. МнЬ 
кажется это желаніе резолюдіей осуществляется. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно будетъ съезду согласиться съ этой 
резолюціей, или въ виду сдЬланныхъ разъясненій, о томъ, что 
этотъ вопросъ находится въ стадіи разработки, упомянутыхъ только 
въ журнале. Поддерживается предлоясеніе, чтобы сохранить эту 
резолюцію? Угодно сохранить въ журнале, сдѣлавъ ссылку, что 
согласно заявлению одного изъ представителей выешаго учебнаго 
заведенія, въ настоящее время этотъ вопросъ разсматривается. 
Угодно съ этимъ согласиться? (Принято). 

П е р р е . « П о поводу заявленія профессора Л . Л. Товэ» 
въ виду почти полнаго отсутствія на русскомъ языгсѣ лите
ратуры по золотому дЬлу. Съьздъ ходатайствуешь передъ Мини-
стромъ Торговли и Промышленности объ ассигнована средствъ 
на изданіе и распространеніе, какъ оригиналышхъ русскихъ сочи-
неній по золотому промыслу, такъ и переводовъ, наиболее необхо-
димыхъиностранныхъсочиненій по означенному вопросу. (Принято). 
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« П о поводу доклада Э. Э . Анерта» Съѣздъ постановил*; 
1) просить Исполнительный органъ 2-го ІЗсероссійскаго Съѣзда 
озаботиться объ учреждении особаго бюро для разработки вопроса 
объ организаціи проектируемых* въ докладѣ Э . Э . Анерта из-
слѣдованій и 2) ходатайствовать передъ Правительством* объ 
организации им* для этихъ изслѣдованій необходима™ для всей 
Сибири числа партій: • , 

а) статистико-экономическихъ; 
б) горно-гидротехническихъ. 
По поводу заявленія инж. Гусятникова о наличности въ 

руслахъ большихъ рѣкъ золотоносяыхъ систем*, столь мелкаго 
золота, что оно совершенно не улавливается примѣняемыми нынѣ 
въ нашей промышленности промывальными устройствами, а йустар-
ными пріемами добывается въ значительных'*, сравнительно раз-
мѣрахъ изъ русла рѣки Зеи въ количеств-!; нѣсколькихъ десятков* 
пудовъ въ годъ, Съѣздъ выеказываетъ ножелавіе: 

1. Чтобы Горнымъ Вѣдомствомъ въ ближайшем* будущем* 
были изслѣдованы золотосодержащіе наносы русла рѣки Зеи, при 
чемъ содерлсаніе золота должно быть опредѣлено параллельно с * 
обычной промывкой, также и лабораторным* способом* и чтобы 
затѣмъ была выяснена возможность промышленной добычи золота и 

2. Чтобы въ случаѣ полученія отъ упомянутыхъ выше изслѣ-
дованій благопріятныхъ результатов*, таковыя взслѣдованія были 
бы произведены и для других* золотоносных* районов*. (Принято). 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Эту работу предполагается произвести за 
-казенный счетъ? 

П е р р е . Да. 
П р е д с ѣ д а т е л ь . Есть замѣчанія по этому поводу? (Принято). 
П е р р е . П о поводу доклада И . И . Роговина: Второй В с е -

россійскій Съѣздъ золото- и платинопромышленниковъ признает* 
необходимым* командировку инженерных* рангов* в* Америку 
для детальнаго осмотра и описанія наиболѣе благоустроенных* 
золотопромышленных* предпріятій въ цѣляхъ выяснепія мето
дов*, удешевляющих* добычу золота. (Принято). 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Позвольте предложить съѣзду благодарить 
почтеннаго предсѣдателя технической комиссіи за труды, понесенные 
им*. (Аплодисменты). 

Ш е ф т е л ь . Юридическая секція по докладу П . В . Трафимова 
но вопросу о регистрации пріисков*, о переходном* нравѣ и закладѣ 
постановила, первое: выразить пожеланіе о необходимости пре-
поданія нынѣ же Министерствам* Торговли и Промышленности 
Горнымъ Управленіямъ точнаго указанія. какого порядка должны 

12 



178 

придерживаться Горныя Унравленія при перечислении нріисковъ, 
въ виду преданія новѣйшими разъясненіями Правительствующаго 
Сената (1912 г. № Ш 27 и 96 и 1913 т . № 28)—иеречисленію 
пріисковъ—значенін укрѣпленія перехода правъ. Дѣло въ томъ, 
что до послѣдняго времени судебная практика наша смотрѣла 
на пріиски какъ на имущество двилсимое. но уже нѣеколько 
лѣтъ какъ въ этомъ отношеніи въ нрактнкѣ Правительствую-
щаго Сената стало проявляться колебаніе. Впервые это коле-
баше появилось, когда по извѣстному дѣлу Кожина, противъ 
договора заключѳннаго на выработку нѣдръ земли въ Сибири, 
былъ возбужденъ спортъ о томъ, что этотъ договоръ долженъ 
быть признаиъ недействительным*, такъ какъ нашъ законъ 
не знаетъ аренднаго договора безъ срока. Договоръ на 
выработку нѣдръ до полной выработки представляется, по мнѣнію 
истца, въ такомъ видѣ арендным* договоромъ безсрочнымъ. II ра-
вительствующій Сенатъ желая найти какой либо исход*, разрѣшилъ воз-
никшін вопросъ вътомъ смыслѣ, что такого рода договоръ не является 
въ собственномъ смыслѣ, договоромъ аренднымъ, а долженъ быть 
признан* особымъ правом* на чужое имущество, правом*, анало-
гичнымъ тому, какое имѣетъ владѣлецъ, заключившій договор* на 
лѣсъ, находящейся въ чужом* имѣніи,—когда самый лѣсъ вполнѣ 
не отдѣленъ отъ земли, онъ является недѣлснной недвижимостью, 
и становится собственностью держателя договора только по мѣрѣ 
отдѣленія лѣса отъ земли. ІІравительствующій Сенатъ находил*, 
что надо этот* договоръ также разсматривать, какъ договоръ при 
куплѣ и продажѣ, послѣ которой имущество переходить въ соб
ственность арендатора, или владѣльца договора. Однако, на этой 
точкѣ зрѣнія Правительствующій Сенатъ не остановился и въ 
1 9 1 2 — 1 3 году пошел* дальше и признал*, что право на вырубку 

лѣса представляет* особливое право въ чужомъ имуществѣ, имѣю-
щемъ характер* недвижпмаго имущества. Исходя изъ этого, Пра-
вительствующій Сенатъ нризналъ, что переход* права на такого 
рода имущество долясенъ быть аналогичен* существующему порядку 
въ отношеніи перехода нравъ на недвижимости. Проведя эту 
аналогію, Правительствующей Сенать признал*, что рѣшающим* 
моментом* пріобрѣтенія права на п])іиск* слѣдуетъ считать не 
момент* совершенія договора, хотя бы явочным* порядкомъ, а 
моментъ перехода права на пріискъ. Это разъисненіе, конечно, пред
ставляет* колоссальное значеніе для действующей практики, такъ 
как* до настоящего времени не существуете еще циркуляра, по 
коему Горное Вѣдомство установило бы однообразную практику 
для всѣхъ Горныхъ Управленій. примѣнительно къ разъясненію 
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Правительствующая Сената. Относительно того, какъ нужно осу
ществлять этотъ валшый моментъ регистраціи перехода правъ на 
нріиски, секція юридическая признала, что изданіе такого циркуляра 
признавалось бы въ высшей степени важнымъ и своеврѳменнымъ. 
Н а ряду съ этимъ секція остановилась на томъ, что оставлять 
вопросъ о переходѣ правъ па пріиски въ такомъ неопредѣлен-
номъ положеніи, въ какомъ онъ находится въ настоящее время, 
и, опасаясь, что въ нрактикѣ Правительствующего Сената могутъ 
появиться и дальнѣйшія колебанія, — секція признала, что необ
ходимо было бы, по возможности въ скоромъ времени выработать 
законодательнымъ порядкомъ такого рода правило, которое твердо 
устанавливало бы права зодотопромышленниковъ на пріиски, на 
участіе въ нихъ, и тогда представлялась бы возможность лроч-
наго обезпѳченія заклада этого нріиска. Вотъ, остановившись на 
этомъ вопрос!;, юридическая секція приняла во вниманіе, что еще 
лѣтъ 9 — 1 0 тому назадъ было уясе выработано законоположеніе 
о переходѣ и укрѣпленіи правъ на пріиски. Этотъ проекта законо
положения былъ разсмотрѣнъ и обсуждѳнъ на первомъ Съѣздѣ 
Золотопромышленников*, и съѣздъ его одобрилъ, и тогда же хода

тайствовал* .о возможно скоромъ проведеніи этого проекта въ 
ясизнь. По невыясненымъ причинамъ этотъ проекта до сихъ норъ 
нродолжаѳтъ оставаться проектом* и вотъ, желая дать этому дѣлу 
болѣе. быстрое двилсеніе, желая скорѣйшаго осуществленія этого 
законопроекта, секція постановила: 

Кромѣ того, признавая насущной потребностью скорѣйшее 
нровѳденіе въ жизнь одобреннаго еще Первым* Всероссійскимъ 
Съѣздомъ Золотопромышленников* «Проекта законоположеній о 
нереходѣ и укрѣпленіи правъ на пріиски». Съѣздъ пересмотрѣлъ 
этотъ проекта съ точки зрѣнія возможности утвержденія его въ 
настоящее время въ томъ видѣ, какъ онъ выработанъ, и постано
вил* ходатайствовать о включеніи въ проекта законоположеній объ 
укрѣпленіи и иѳреходѣ правъ на пріиски и закладі. пріисковъ 

• слѣдующихъ редакціонныхъ измѣненій: 

Прежняя редакція. 

Ст. 1. Договоры о передач!; 
правъ пользования нріискомъ 
или участія въ немъ, о сдачѣ 
пріиска въ аренду на срок* или 
до выработки, а равно о закладѣ 
и о всѣх* вообще обременѳніяхъ 
и ограниченіяхъ правъ на прі-

Новая редакція: 

Ст. 1. Договоры о передачѣ 
правь на пріискъ, или участія 
въ немъ, о сдачѣ пріиска въ 
аренду на определенный срокъ, 
или до выработки, а равно о 
закладѣ и вообще о всѣхъ об-
ремененіяхъ и ограниченіяхь 

12* 
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нскъ или участія въ неыъ со
вершаются нотаріальнымъ или 
явочнымъ порядкомъ и утвер
ждаются подлежащими Стар
шими Нотаріусами по прави-
ламъ, изложеннымъ въ Положе-
ніи о Нотаріальной части. 

Ст. 3. П о всѣмъ дѣламъ о 
пріискѣ Горное Ведомство вхо
дить въ непосредственный сно-
шенія только съ хозяином* 
пріиска, или законнымъ его 
представителем*; в* случаѣ же 
когда хозяином* пріиска яв
ляется совокупность лиц* съ об
щими ихъ уполномоченными. 
Хозяином* пріиска признается 
лицо, числящееся по нріиско-
вому реестру (ст. 47 п. 3 Прим. 
Нот. Пол.) владельцем* пріиска. 
либо въ случаѣ сдачи его въ 
аренду его арендатором* сроч
ным* или безсрочнымъ. 

Ст. 15. Заложенный пріискъ 
со всѣмъ находящимся на нем* 
имуществом* остается во вла-
дѣніи заемщика. Заложенное 
имущество считается сданным* 
на сохраненіе владельцу прі-
иска, за которым* сохраняется 
право расходованія матеріаловъ 
и припасов* на необходимый 
потребности предпріятія, при 
чемъ за самовольный увозъ, за-
кладъ. продажу или отчуждеиіе 
каким* бы то ни было спосо-
бомъ означеннаго имущества 
владѣЛецъ пріиска подвергается 
уголовной ответственности, какъ 
за растрату чужого движимаго 
имущества, ввѣреннаго на со-
храненіе (ст. 1681 — 1682 

правъ на иріискъ, или участія* 
въ немъ совершаются нотаріаль-
нымъ или явочнымъ порядкомъ 
и утверждаются подлежащими 
Старшими Нотаріусами по пра-
виламъ, изложеннымъ въ Поло-
женіи о Нотаріальной части. 

Ст. 3. По всѣмъ дѣламъ о 
пріискѣ Горное Ведомство съ 
подлежащими требованіями и 
сообщеніями обращается къ тому 
лицу, за коим* числится по-
иріисковому реестру право раз
работки пріиска въ данное вре
мя, или законнымъ его пред
ставителем*. 

Ст. 15. Заложенный пріискъ-
со всѣмъ находящимся на немъ 
имуществом* остается во вла-
дѣніи заемщика. Заложенное-
имущество считается сданным* 
на сохраненіе заемщику, за ко
торым* сохраняется право на 
перепоет» имущества съ одного 
мѣста на другое въ районѣ гра
ниц* заложенных* пріисковъ и 
право расходованія матеріаловъ 
и припасов* на необходимыя 
потребности предпріятія, при
чем* за самовольный увозъ, 
закладъ, продажу или отчужде-
ніе каким* бы то ни было спо-
собомъ означеннаго имущества 
владѣлецъ подвергается уголов
ной ответственности какъ за 
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Улож. о Нак. и ст. 177 Уст. растрату чужого движимаго иму-
•0 : нак. нал. Мир. Суд .) . щества, ввѣрѳннаго на сохра-

неніе (ст. 1 6 8 1 — 1 6 8 2 У лож-, 
о Нак. и ст. 177 Уст. о нак., 
нал. Мир. Суд.) . 

Остальныя статьи приняты безъ измѣненій. 

П р е д с е д а т е л ь . Простите, пожалуйста, прежде, чѣмъ мы 
перейдемъ къ обсужденіи этой части, я желалъ бы остановиться на 
первой части резолюціи юридической секціи. Она касается, дей
ствительно очень важнаго вопроса, который вызвалъ очень много спо
ровъ и, вмѣстѣ съ тѣмъ, вызывалъ такія чрезвычайно болынія за
тяжки при рѣшѳніи относящихся сюда дѣлъ. Заслуга юридической 
еекціи прежде всего, конечно, въ томъ, что она обращает* вниманіѳ 
особенно на то, что въ этомъ отношеніи Сѳнатъ уже сталъ на совер
шенно опредѣленую точку зрѣнія. Это даетъ дальнейшему движенію 
этого вопроса уже прочный фундамента и, надо надѣяться, что даль-
нѣйшее теченіе этого дѣла уже пойдетъ не тѣмъ медленнымъ темпом*, 
на который только что ссылались, и который въ сильной мѣрѣ 
вытекал* изъ споровъ въ этой области, споровъ, которые теперь 
это рѣшеніе пріостанавливаютъ. Есть какія либо замѣчанія по этой 
резолюціи юридической комиссіи или нѣтъ? Если нѣтъ, такъ 
позвольте ее считать принятой, и, затѣмъ перейти ко второй части. 
Во второй части юридическая секція уже высказалась въ области 
чисто административных* распоряжений, проектируя нѣкоторыя 
измѣиѳнія рѳдакціи, намѣченнаго уже ранѣе проекта. Следовательно, 
возникает* вопрос*, такъ какъ обѣ резолюціи находятся въ тѣсной 
связи—угодно ли будетъ Съѣзду входить въ детальное разсмотрѣніе 
предложенной редакціи, которая выработана спеціально избранной 
•комиссіѳй, или принять во вниманіе то, что, во-первых*, обѣ резо
люции находятся между собой въ тѣсной связи, и что это идет* 
по пути къ осуществленію? Можетъ быть Съѣздъ, такъ какъ это 
вопросъ, требующій очень большого вниманія, одобрить принци-
піально настоящую редакцію, примета ее какъ трудъ, уже совер
шенный. Угодно вамъ будетъ входить въ разсмотрѣніе всѣхъ этихъ 
яунктовъ редакціи полностью, или остановиться только на принци-
піалыюмъ одобреніи той постановки, которая была принята юриди
ческой секціей? При этомъ, извольте видѣть, я хотѣль бы сказать 
что можеть быть, для облегченія заключеній по этому вопросу, 
вамъ угодно было бы привести какіе нибудь общіе мотивы и 
соображенья, которыми руководствовалась секція Съѣзда, разсма-

.трнвая соответствующее постановленіе. 
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Ш е ф т е л ь . Я хотѣлъ бы разъяснить, въ чемъ заклю
чается сущность редакціонныхъ измѣненій, которыя мы внесли. 
Мы вносимъ измѣненія только по тремъ статьямъ, такъ что пе
редать, въ чем* заключаются эти измѣненія, съ принципіальной 
стороны, будетъ очень недолго и нетрудно. Въ ст. 1 мы вно
симъ очень маленькое, собственно, редакціонное измѣненіе, п а 
имѣющее большое значеніе. Дѣло въ томъ, что по прежней ре-
дакціи статья эта начиналась такъ: «договоръ о передачѣ права 
пользованія пріискомъ или участіѳ въ иемъ». Это оставляло та
кое впѳчатлѣніе, что другого права за золотопромышленникомъ, 
кромѣ права пользованія пріискомъ, и не признается. Такой 
взглядъ, конечно, можетъ существовать, но онъ представляется 
весьма спорнымъ и золотопромышленники считаютъ, что они 
являются не пользователями пріиска, а собственниками его, они 
являются собственниками того особаго имущественпаго объекта, 
который представляет* собою золотой пріискъ. Во всякомъ слу
чае, несомнѣпно, что золотопромышленникъ' имеетъ не только 
право пользованія пріискомъ, по и право владенія имъ. Вотъ по
этому мы и находили, что установленіе въ законе, такъ какъ здесь 
проектируется новый законъ, такого полол:ѳнія, что у золотопро
мышленника мояіетъ существовать только право нользованія прі-
искомъ, являлось бы предрешеніемъ чрезвычайно важнаго прин-
ципіальнаго вопроса, въ области матеріальнаго права, тогда какъ 
назначенье этого правила, въ сущности, сводится только къ осу
ществление формальной стороны перехода права на пріискъ въ 
томъ виде, и въ томъ объеме, въ какомъ это признается дей
ствующий, законом*. Принимая это во вниманіе, мы считали въ 
высшей степени необходимымъ заменить это выраженіе въ ст. 1 
и начало ея пзлоягить такъ: «Договоръ о передаче права на 
пріиски плп участіе въ немъ» и т. д. , не предрешая вопроса о 
томъ, въ чемъ заключается въ сущности это право, и не огра
ничивая, такимъ образомъ, этого понятая. Далее въ ст. 3 мы 
натолкнулись на употребленное въ ней выраженіе «хозяин* прі-
иска». Принимая во вниманіе, что слово «хозяин*» является 
общежитейским* употребительным* словом*, а юридическаго тер
мина не представляет*, она постановила считать его юридически 
неправильным* въ виду того, что хозяином* пріиска с* точки зре-
нія общежитейской является и владелец* п арендатор* пріиска 
и управляющій иногда, следовательно, это слово мол:еть создать 
массу поводов* для недоразумптя,—мы считали необходимымъ 
это слово из* текста закона въ ст. 3 исключить и заменить его 
другим* вырал:еніем*. Дело въ томъ, что въ этой статье пдеть 
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рѣчь о томъ, съ кѣмъ сносится горное вѣдомство, здѣсь указано 
хозяинъ пріиска, но за неопределенностью этого термина, счи
тали нужнымъ указать, что горное вѣдомство сносится съ лицомъ, 
за которьшъ иріискъ числится по иріисковому реестру, хотя бы 
право разработки пріиска въ данное время было за его уполно
моченным*. Тотъ, кто въ данное время занимается разработкой 
нріиска, является лицомъ разрабатывающимъ пріискъ—арендато-
ромъ до выработки или арендаторомъ на извѣстный срокъ. Такое 
выраженіе более определенное и ясное съ юридической точки 
зренія, и поэтому оно доллшо быть въ текстъ закона включено. 
Кроме того, въ этой статье была замечена другая неясность. 
Первоначальная редакція, между прочимъ, гласить такъ, что по 
всѣмъ деламъ о пріискахъ горное ведомство входить въ непосред
ственное сношеніе только съ хозяином* пріиска. Следовательно, 
если хозяином* пріиска признавать арендатора, хотя бы на ко
роткий срокъ 3—6 лет*, то горное ведомство въ праве входить, 
съ ним* въ сношепіе и стало быть съ другим* лицомъ, имею
щим* право въ этомъ пріиске молсетъ быть больше, чем* времен
ный его разрабатыватель, горное ведомство пе въ праве входить 
въ сношеніе. Такая редакція представлялась явно основанной на 
недоразуменіи. Мы считали необходимым* изменить такъ, что гор
ное ведомство съ подлежащим* требованием* и сообщеніемъ обра
щается къ тому лицу, за которым* числится пріискъ по пріиско-
вому реестру. Таким* образомъ, оказывается, что горное ведом
ство не лишается того права, которое у него отнято было в * 
прежней резолюціи, входить въ сношеніе съ тем* лицомъ, кото
рое данный пріискъ не разрабатывает* и которое имѣетъ и за
конный интерес* на этотъ пріискъ. Съ этим* согласилось и гор
ное ведомство. 

П р е д с е д а т е л ь . Эти две статьи ' иелсду собою связаны, 
вы слышали подробныя объясненія председателя юридической ко
миссии. Угодно вамъ согласиться съ предложенной редакцией 1 и 
3 ст. Замечаній нетъ? 

Вице-Дпр. Горн. Д-та, Н . И . Р а з у м о в * . По проекту устава, 
разработанная горным* департаментом*, который внесен* въ Госу
дарственную Думу, есть более простые термины: владелец* пріпска 
или уполномоченный владельцем*. 

П р е д с е д а т е л ь . Дело въ томъ, что сейчасъ изволил* ска
зать П . П . это касается спеціально ответственности по деламъ 
рабочих*, там* ответственен* заведуют,!! пріпскомъ, а тутъ со
вершенно другая сфера отношений. 
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Ш е ф т е л ь . Совершенно правильно, здѣсь рвчь идетъ со
вершенно о другомъ. 

У с к о в ъ. Въ отношеніи къ рабочим*, конечно,* отвѣчаетъ арен
датору когда арендный договорный срокъ конченъ и разъ есть 
недоимка, не оплоченъ промысловый налогъ. то владѣлецъ пріиска 
фактически отвѣчаетъ передъ казною далее за промысловый 
налогъ. 

Ш е ф т е л ь . Мнѣ кажется, что это возраженіе несомнѣнно 
устранится тѣмъ, какъ дальше говорится, «что тѣ лица, за которыми 
числится пріискъ по пріисковому реестру, завѣдующій пріискомъ, 
или законный его представитель». Следовательно, вопросъ разре
шается въ томъ смысле, сделано замечаніе. 

П р е д с е д а т е л ь . Я считаю обязательнымъ оттЬнить то, что 
существуютъ различія съ той стороной, на которую здесь обратилъ 
вниманіе H . И . , именно потому, что въ вопросахъ, касающихся 
рабочихъ, обязательнаго сліянія владельца съ заведующим!, нетъ. 
Я не могу себе представить, чтобы владЬлецъ 10 пріисковъ отв'Ь-
малъ за исполненіе требованій, предъявляемыхъ ведомством* къ 
лицамъ работающимъ. П о закону имеется особый уполномочен
ный, который и отвечает*. Я хочу сказать, что можетъ быть наніи 
препія устранятся, если бы тутъ было въ нашемъ заключеніи ого
ворено, что эта ст. не имеетъ въ виду требовать ответственности 
въ области горнаго надзора. 

Ш е ф т е л ь . Я не встречаю къ этому препятствій и долженъ 
обратить вниманіе,' что въ этомъ отношепіи юридическая секція 
не внесла измененій. Въ основномъ проекте правилъ также было 
сказано, что можно обращаться къ владельцу, хозяину пріиска 
или уполномоченному. Есть законъ спеціальный въ отношеніи 
рабочаго надзора за горными работами, но мне кажется тутъ не
сомненно коллизія за законами другими,—это можно указать. 

Д у л е т о в ъ . Дело въ томъ, что я не вижу основаній къ 
яримЬчанію. Правило разработано и въ правилахъ этихъ имеется 
въ виду владѣніе и пользованіе, но не техническій надзоръ. Что 
касается техническаго надзора, то для этого имеются спеціальныя 
правила, эти же правила исключительно связаны съ правомъ соб
ственности, владенія имуществом**, а не касаются надзора фабрич
ной инсиекціи. 

П р е д с е д а т е л ь . По этому вопросу сейчасъ разъяснилъ 
председатель сокціи, что эта ст. не касается области надзора, будь 
то техническая область или вопросъ рабочих*. Тем*, что это 
сужденіе будетъ иметься въ нашемъ журнале, само собою разу
меется никакого дополненія и не требуется, а достаточно только 
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оттѣнить. ГІослѣ этого замѣчанія, угодно будетъ согласиться съ 
редакціѳй этихъ двухъ статей, 1 и 3? (Принято). 

І Н е ф т е л ь . Я долженъ сказать следующее, касающееся ст. 15 
проекта. Мы здѣсь обратили вниманіе на то, что въ статьѣ этой, въ 
которой идетъ рѣчь о залогѣ пріиска, говорится, что заложенный 
пріискъ остается во владѣніи заемщика. Это правильно. А дальше 
статья гласитъ: «Заложенное имущество считается сданнымъ на 
храненіе владельцу пріиска...» Въ виду того, что пріискъ сданъ 
на храненіе заемщику, a владѣльцемъ пріиска можетъ явиться 
и лицо, которому пріиекъ принадлежит*, и лицо, которое держитъ 
этотъ пріискъ въ арендѣ, то выраженіе это въ примѣненіи къ этой 
ст. являлось недостаточно яснымъ. Мы полагали, что правильнее 
было бы выдержать редакцію въ одномъ стилѣ и сказать, что 
имущество считается сданнымъ на храненіе заемщику, что будетъ 

• соответствовать и мысли, предложенной въ первоначальной редак-
ціи. Далѣе, въ этой статьѣ мы считаемъ необходимыми чтобы за 
заемщиком* было признано не только право расходовать матеріалы 
и припасы на необходимыя потребности предпріятія, какъ это было 
предложено закономъ, но чтобы ему предоставлено было также и 
право переноса имущества изъ одного мѣста въ другое въ районѣ, 
ограниченном* заложеннымъ пріискомъ, потому что законъ раз-
сматриваетъ залогъ не только одного пріиска, а залог* цѣлоа 
группы пріисковъ въ одной закладной. А на практике въ прѳдѣлахъ 
-одного пріиска является необходимым* перевод* строеній съ мѣста-
на мѣсто, или съ одного пріиска въ другой, и такое право, каза
лось бы, необходимым* на практике, на это указали г.г. золото
промышленники, и юридическая сѳкція, признав*, что правильно 
было бы сдѣлать такое указаніе, включила это замѣчаніе въ 
редакцію. 

П р е д с е д а т е л ь . Если нѣтъ замѣчаній, позвольте считать 
вопросъ исчерпанным*. 

Ш е ф т е л ь . Оетальныя статьи проекта приняты безъ нзмѣ-
неній, и далѣе секція перешла къ обсужденію проекта правилъ и 
порядка введенія въ дѣйствіе постановленій объ укрѣпленіи пере
хода правъ на золотые и платиновые пріиски. В * этомъ нроектѣ 
секція признала необходимымъ измѣнить первую и вторую статьи 
правилъ въ таком* смыслѣ: 

Изменить I и 2 статьи правил* в* томъ смыслѣ, чтобы 
обязанности по утвержденію актов* о переход* правь на пріиски 
и участіе въ нихъ. а равно объ обремененіяхъ и ограниченіяхъ 
правъ на них* возлагались не только на Старших* Нотаріусов* 
Екатерипбургскаго, Томскаго и Иркутскаго Окружных* Судов*, а 



186 

на Старших* Нотаріусовъ всѣхъ тѣхъ Судовъ, въ районѣ дѣйствія 
которыхъ расположены пріиски. 

П р е д с е д а т е л ь . П о этому поводу замѣчаній не имѣется. 
(Принято). 

Ш е ф т е л ь . За симъ, секція обсуждала проекта, правилъ 
производства малыхъ отводовъ, упрощеннымъ способомъ, для кустар
ной промышленности и постановила: 

Въ виду того, что Горнымъ Вѣдомствомъ въ настоящее время 
уже вырабатывается проектъ такихъ правилъ. ходатайствовать передъ 
Горнымъ Вѣдомствомъ о томъ, чтобы въ основу правилъ были 
положены слѣдующія осиованія: 

1) Иредоставленіе золотоискателямъ права приступать къ не
медленной, вслѣдъ за постановкой столба, разработке площади. 

2) Признаніе всего золота, добытаго съ момента разработки, 
собственностью промышленника. 

3) Предоставленіе промышленникамъ мелкихъ отводовъ безъ 
взиманія съ нихъ поземельной платы. 

4) Признаніе за золотоискателями права передачи мелкихъ 
отводовъ другимъ лицамъ. 

5) Возможность полученія на основаніи проектируемых* пра
вилъ наряду съ малымъ отводомъ. смеленаго отвода на общемъ 
оспованіи. 

Выражено также пожоланіе, чтобы спеціально въ отиошеніи 
Уфимской, Пермской и Оренбургской губерній были приняты во 
вниманіе правила, выработанныя Совѣтомъ Съездов* золотопромы-
шленниковъ. названныхъ губерній съ распрострапеніемъ однако на 
пазванныя губерніи тг.хъ льготных* основаній. которыя имеются 
въ виду но проекту правилъ Горнаго Ведомства. 

Если позволите, Ваше Превосходительство, сказать несколько 
словъ въ поясненіе. Дело въ томъ, что параллельно съ проектом*, 
который разрабатывается Ведомством*, мы имели въ виду проектъ, 
выработанный Съездами названныхъ трехъ губерній, при чемъ 
оказывается, что въ некоторых* отношеніяхъ правила, выраба
тываемый Ведомством*, представляются более льготными для 
мелких* золотопромышленников*: не встретилось возраженій, 
чтобы эти льготы были распространены на золотопромышлен
ников* этихъ трех* губерній. Но такъ какъ проект* правил* 
для этихъ трехъ губерній заключал* въ себе п некоторый особен
ности, то мы считали необходимым*, останавливаясь на проекгі., 
вырабатываемом* Ведомством*, указать только те главныя, прин-
пипіальныя оспованія, которыя было бы желательно включить в* 
это мѣропріятіе съ точки зре.иія пнтересовъ этихъ мелкихъ золото-
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промышленников* и, вмѣстѣ съ тѣмъ, просить имѣть въ виду 
особенности этихъ трехъ губерній. Съѣздъ золотопромышленни-
ковъ, который вносилъ этотъ особый проектъ правилъ, просилъ-
имѣть въ виду этотъ проектъ, но включить въ него тѣ выгоды и 
льготы, которыя предполагались для золотопромышяенниковъ дру
гих* районов* по проекту правилъ Министерства. 

П р е д с е д а т е л ь . На сколько мнѣ извѣстно проект* правилъ, 
вырабатываемый Горнымъ Вѣдомствомъ, находится еще въ первой 
стадіи, стало быть, здѣсь возможны всевозможныя согласованзя, 
вытекающія изъ указаній самой жизни, и надо сказать, что это 
дѣло созданія правилъ—не легкое дѣло, не легкое дѣло создать 
такія правила, которыя действительно имели бы жизненную силу. 
Въ этомъ отношеніи многія изъ этйхъ пожеланій, которыя здесь 
отмечены, крайне желательно внести въ такую спеціальную статью, 
въ которой бы эти правила нашли действительное свое осуще-
ствленіе. Угодно будетъ по этому поводу сделать какія-нибудь 
замечанія? 

Ч е р е м и с и н о в ъ . В * этихъ правилахъ упомянуто о золо
тых* закладных* пріискахъ. Я понял* такъ, что эти правила бу
дутъ внесены въ законодательномъ порядке; между тем*, та резо-
люція, которая здесь была объявлена высказывала пожеланіе о 
томъ, чтобы они Горнымъ Ведомством* были объявлены въ инструк-
ціонномъ порядке, Горнымъ Вѣдомствомъ было разъяснено въ ин-
струкщ'онномъ порядке Горному Унравленію о томъ, каким* об
разом* производить перечисленія, т. е. устанавливать права золото
промышленников* на пріиски. 

П р е д с е д а т е л ь . Это вы возвращаетесь къ уже принятому. 
Ч е р е м и с и н о в ъ . Я думалъ. что это дальнейшее обсужде-

ніе по поводу правилъ. 
П р е д с е д а т е л ь . Мы обсуждали вопросъ о мелкихъ прі-

искахъ. 
Ч е р е м и с и н о в ъ . Да, но ведь этотъ вопросъ входить въ эти 

правила. Я ждалъ случая, когда можно будетъ обсуждать это. 
П р е д с е д а т е л ь . Это отдельно, это уже кончено, я не могу 

возвращаться, мы можемъ сейчасъ говорить только но вопросу о 
мелкихъ отводахъ. Теперь по существу дЬла. Есть ли замЬчанія 
против* такихъ чисто принщшіальныхъ осиованій, указанных* въ 
.будущем* законопроекте для мелкихъ отводов*. Если ігЬт* заме
чаю й. то мы будем* считать это принятым*. 

Затем*, здесь былъ поднят* вопрос* о томъ. можно ли и жела
тельно ли распространить это и на платиновую промышленность. 
Здѣсь, конечно, возмолсно то возралееніе, которое я считал* пул;-
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•ньшь указать по отношенію къ вопросу, ранье разсматриваемому, 
невидимому, отпадает* въ виду того, что платиновая расцѣнка нв 
пріискахъ не имѣѳтъ здѣсь совершенно никакого значенія. 

Чтобы избѣжать недоразумѣній въ будущемъ, я долженъ 
сказать, что кромѣ одного вопроса, на которомъ мы только что 
останавливались, и гдѣ признано было цѣлесообразнымъ различать 
ту платину отъ золота, во всемъ остальном* золотой уставъ 
распространяется и на платину. Въ данном* случаѣ я полагаю, 
что не слѣдуетъ этого оговаривать, а подтвердить только въ на
шем* журналѣ то, что, какъ и во многомъ другомъ, это касается 
и платины. 

П а л ь ч и н с к і й . Дѣло въ томъ, что у насъ имѣется плати
новая комиссія, и я полагаю, что если платиновая комиссія, вы-
слушавъ всѣ тѣ ходатайства, которыя мы возбуждаем*, и всѣ тѣ 
измѣненія, о которых* мы просим*, найдет* нужным* къ этому 
присоединиться, то намъ остается только вынести дополнительную 
резолюцію, что платиновая комиссія таклге присоединяется къ 
этому. 

Д у л е т о в ъ . По этим* вопросам* бюро и Съѣздъ, мнѣ ду
мается, присоединит* и платиновую комиссію, а по другим* во
просам* полностью подтвердить мы не считаем* себя въ правь. Не
которые мы отвергли совершенно. 

П р е д с е д а т е л ь . Мы только подтверждаемъ о переходѣ права 
на пріиски. Казалось бы, что это точно такъ же относится и къ 
платине. Я предложил* бы обратный порядокъ: отмѣчать тѣ во
просы, которые не предполагается распространить и на соответ
ствующее вопросы по платинѣ; тамъ же, гдѣ этого не отмѣчено, 
считать, что это относится и къ платинѣ. 

Б а р . Г и н ц б у р г ъ . Я хотѣлъ бы сдѣлать общее замѣчаніе по 
платине. Я прошу разрѣшить мнѣ прочесть рѳзолюцію въ связи 
съ постановленіями нашей сѳкціи по платиновой промышленности. 

П р е д с е д а т е л ь . П о этимъ вопросам*? 
Б а р . Г и н ц б у р г ъ . Я согласѳнъ ждать то того момента... 
П р е д с е д а т е л ь . Въ настоящее время мы могли бы остано

виться на томъ решеніи, что въ твхъ случаях*, где нет* спѳці-
альной оговорки, постановление относится и к* платиновой про
мышленности. Угодно съ этим* согласиться? 

Г о л о с а . Согласны. 
П р е д с е д а т е л ь . Позвольте считать весь этотъ вопрос* раз

дела третьяго принятым*. 
Ш е ф т е л ь . По вопросу о мерах* къ поднятію золотого про

мысла, связанных* с* нзмененіемъ действующий) Устава о золотопро-
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мышлевности, Съѣздъ призналъ необходимым* полный пересмотр*-
^Устава о золотопромышленности въ связи съ возбужденными ходатай
ствами Иеполнительнаго Совѣта 1-го Всероссійскаго Съѣзда, Сове
щательной Конторы и съ поетановленіемъ Съѣзда золотопромышлен-
никовъ Амурскаго и Буреиискаго горныхъ округовъ и Съездов* дру
гих* округовъ, въ первую же очередь Съѣздъ призналъ необходимым* 
провести мѣры временнаго характера, предложенныя представите
лями отъ золотопромышленников* въ Совѣщаніи для выработки 
мѣръ къ усиленно добычи золота въ Имперіи, бывшем* подъ пред
седательствомъ Министра Торговли и Промышленности, а именно: 

1) ІТриданіе праву владенія пріискомъ большей устой
чивости. 

2) Учрежденіе особыхъ арбитражных* судов* п передача, 
такимъ судам* дел* о признаніи права перваго открывателя 
заявленнаго другим* лицом* месторожденія. 

3) - Установление золотничныхъ работ* явочным* порядкомъ. 
4) Установленіѳ для всехъ районовъ Имперіи однообразной 

поземельной платы въ размере 50 коп. съ десятины в* годъ. 
5) Допущеніе перевода пріисковыхъ отводов* и ихъ частей 

въ хозяйственные участки и предоставленіѳ промышленникам* права 
перемежевывать пріиски, делить ихъ на части, отпускать въ казну 
свободные участки и присоединять отдельные участки к* пріискамъ. 

6) Открытіе для частнаго золотого промысла стоверстной 
прибрежной полосы Приморской и Камчатской областей, а также 
отмена других* территоріальных* ограниченій. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте, я попросил* бы по очереди. 
Первое—придайте праву владѣнія пріисками большей устойчи
вости. 

І П е ф т е л ь. Подтвердить тѣ правила, которыя проектированы. 
П р е д с е д а т е л ь . Повидимому, это теперь уже отпадает*. 
Ш е ф т е л ь . Если правила пройдут*. 
П р е д с е д а т е л ь . Следующее—объ учрежденіи особыхъ ар

битражных* судов*. П о этому вопросу есть какія-либо замечанія? 
Секція сохраняет!, это, а вопросъ въ томъ, въ какой мере это 
осуществимо? Я не выражаю сомненія, но я считаю крайне вая;-
нымъ, чтобы никакая сторона не оставалась безъ вниманія. П о -
желаніе, которое нотомъ на практик!; окажется неосуществимым*, 
не достигает* своей цели. 

Б.а X в о с т о в ъ. Юридическая секція имела, "конечно, въ виду, 
что общій пересмотр* устава о золотопромышленности, требует* 
весьма продолжительнаго времени, болыпихъ трудовъ и т. д. Н о 
есть набол!;вгаіе вопросы въ этомъ уставе, которые требуют* осо-
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баго вннманія и, если молено такъ выразиться, спеціальных* нз-
мѣненій закона. Намъ казалось, что тѣ вопросы, которые были воз
буждены въ совѣщанія подъ председательством* С . И . Тимашева 
и сейчасъ только что перечислены председателем* юридической 
секпін, могли бы быть проведены въ порядкѣ разсмотрѣиія отдѣль-
ныхъ статей устава до общаго пересмотра этого устава. 

П р е д с е д а т е л ь , il понимаю, но я прошу высказаться спе-
ціально по поводу арбитражных* судов*. 

Б а х в о с т о в ъ . Вопросъ объ арбитражных* судах*, как* 
вам* известно, дебатировался на первом* Всороссійскомъ Оьѣздѣ 
золотонромьнпленииковъ, дебатировался очень подробно, и по этому 
поводу было представлено особое ходатайство Министерству Торговли 
и Промышленности. Таким* образомъ, наше пояселаніе въ сущ
ности сводится къ повторенію этого ходатайства, и въ какой мѣрѣ 
все это можетъ быть осуществлено и т. д., все это подробно тамъ 
изложено. 

П р е д с е д а т е л ь . Въ таком* случае мы имѣемъ повтореніе 
пожеланія перваго Съезда и новыхъ сужденій этого Съезда, сле
довательно, нѣтъ"? 

Ш е ф т е л ь. Я хотѣлъ обратить вниманіе на то, что если бы 
эти вопросы разрѣшались въ судебном* порядке, какъ теперь они 
должны разрешаться, и если не удается ихъ урегулировать, такъ 
или иначе путемъ адмипистративнаго разбирательства или путемъ 
соглашеиія, то, конечно, это потребует* для сторон* гораздо мень
шую затрату времени, пока не будетъ достигнуто осуществление 
их* правъ. А эти арбитражные суды имѣютъ то преимущество, 
что они чрезвычайно скоро рѣшаютъ дѣло. 

П р е д с е д а т е л ь . Я хотѣлъ выяснить, есть ли новыя сужде-
нія въ смысле осуществимости этого дела? Теперь это ясно. Такъ 
какъ это пожеланіе нерваго Съезда, то, повидимому, оно не встре
тит* возраженій и здесь. Следующее. 

Ш е ф т е л ь . Установленіе золотничных* работ* в* явочном* 
порядке. 

П р е д с е д а т е л ь. Были возраліенія попутно сдѣланы? Какъ 
эти возраясенія устранены. 

И І е ф т е л ь . Я долженъ сказать, что въ юридической секціи, 
которая заседала по этому вопросу, мы, къ сожаленію, не видѣли 
лицъ, которыя возражали противъ рьшенія этого вопроса именно 
въ порядке явочном*, и поэтому мы не могли принять во внима
ние этихъ сужденій. Но мы присоединились къ пожеланію, кото
рое было высказано въ совещаніи под* председательством* С . И . 
Тимашева, и нашли, что этот* порядок* наиболее отвечает* на-
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шимъ потребностям*. Это дѣло скорее экономическое, чѣмъ юри
дическое. 

П р е д с е д а т е л ь . . Есть ли возраженія против* этого? При
нято. 

Ш е ф т е л ь. 4 установление для всѣхъ районов* Имперіи 
однообразной поземельной платы в* 50 коп. ст. десятины въ год* 
(читает*). Это даже было продиктовано г.г. золотопромышленни
ками. 

П р е д с е д а т е л ь . Это обсуждалось и было рѣшено. Принято. 
Ш е ф т е л ь . 5-ый пунктъ (читает*). 
П р е д с е д а т е л ь . Есть какія нибудь замвчанія по этому по

воду? Принято. 
Ш е ф т е л ь . Дальше юридическая секція обсуждала вопросъ 

-объ урегулировании дражных* работ* въ руслах* рек*. 
Принимая во вниманіе, что по вопросу объ урегулированіи 

дралшыхъ работ* въ руслахъ рькъ. Ведомство Путей Сообщенія 
выразило готовность выработать общія правила въ соответствіи съ 
изготовленнымъ ранее Ведомством* проектом* правил* для золото
промышленных* работ* на реках* Ленскаго бассейна, Съезд*, 
считая, что сказанныя правила въ пѣкоторыхъ отношеніях* явля
ются стеснительными для золотопромышленников*, постановил* 
ходатайствовать о пересмотре этихъ правил* съ участісмъ пред
ставителей отъ золотопромышленности, выразивъ вместе съ тем* 
пожеланіе, чтобы при этомъ были приняты во вниманіе: а) необ
ходимость допущенія производства дражныхъ работ* въ руслахъ 
и таких* рѣкъ, которыя признаются судоходными и сплавными, с* 
применениями лишь таких* мер*, которыя не устраняли бы отъ 
таких* рек* значенія их* , какъ пути общаго пользованія, и б) 
чтобы никакіе расходы, связанные съ изследованіемъ или изуче
нием* рек*, а также надзором* за ними не были бы относимы на 
счет* золотопромышленников*, а как* расходы, связанные съ обще
государственными интересами, относились бы на счетъ казны. 
Ходатайствовать вмѣстѣ съ тем*, о выработке и введеніи таковыхъ 
правил* въ дъйствіе по возможности безотлагательно. 

П р е д с е д а т е л ь . Есть замечапія по поводу этих* двух* 
правил*? Замечаний нет*. (Принято). 

Ш е ф т е л ь . Следующій вопросъ по поводу правил* права 
пользованія для золотопромышленных* надобностей лесом* изъ 
Казенных* лѣсныхъ дачъ, утвержденных* 22 мая 1904 года. 
Юридическая секція постановила выразить пожеланіе о томъ, 
чтобы ответственность за охрану леса на отведенныхъ 
под* разведку или разработку площадях* устанавливалась для 
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золотопромышленников* лишь съ момента получения ими лѣео-
рубочныхъ тетрадей и, чтобы на неразрабатываемых* площадях* 
золотопромышленники ответственности за сохраненіе лѣса не 
несли. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте на этомъ остановиться. 
П р е д с т а в и т е л ь Л е с н о г о Д е п а р т а м е н т а Г р у д и -

с т о в ъ . Все вопросы, касающіеся Лесного Ведомства, были какъ 
разъ обсуждены весьма подробно, и по большинству изъ них* 
было сказано, что Ведомство во всякомъ случае пойдетъ навстречу, 
и сделает* все возможное, въ смысле облегченія пользоваиія ле-
сомъ на нріискахъ. Въ данномъ случае есть некоторыя измеиенія 
правилъ, которыя Ведомство разработало и оно весьма внима
тельно отнесется къ этому. 

П р е д с е д а т е л ь . Такъ что есть надежда? 
Г р у д и с т о в ъ . Да, есть наделсда. 
П р е д с е д а т е л ь . Есть какія нибудь замечанія по этому по

воду? ЗамЬчаній нет*. (Принято). Пожалуйста дальше. 
П І е ф т е л ь . Распространить дЬйствіе ст. ст. 82 и 83 Уст. 

о Золотоиром. о нраве пользованія лесом* для промысловыхѵ-
надобностей на отводных* и разведочныхъ площадях*, и нака-
зенныя горнозаводскія дачи на Урале. 

П р е д с е д а т е л ь . Замечаній нетъ. (Принято). 
Ш е ф т е л ь . Действія правилъ распространить на бассейны 

рекъ Пита и Ангары. ІОжно-Енисейскаго округа. 
П р е д с е д а т е л ь . По третьему пункту есть замечанія. (При

нято). Здесь, между прочим*, мы выслушали объяснения предста
вителя Лесного Ведомства, изъ которыхъ видно, не входя въ де
тали, что есть надежда, что пожеланія будутъ осуществлены. 

Ш е ф т е л ь . Вместе съ темъ, признан* желательным* общій 
пересмотр* правил* Лесным* Департаментом* при участіи пред
ставителей отъ золотопромышленности, въ виду ножеланія Съездов* 
золотопромышленников* и въ частности, въ отношеніи Ю ж н о -
Енисейскаго округа, указанія, содержащіяся в* докладе предста
вителей Южно-Енисейской тайги 2-му Всероссийскому Съезду золо
топромышленников*. Если позволите доложить, мы выслушали 
спеціальиый докладъ представителя Южно-Енисейскаго Округа, въ 
котором* содержалось много специальных* вещей, могущих* иметь 
примЬненіе только для этого округа. Мы считали необходимым* 
обратить вниманіе на этотъ докладъ, чтобы те особенности, 
которыя применимы только для даннаго края, были приняты во-
вниманіе. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно Съезду разделить это пожеланіе. 
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С т риле о в ъ. Первая часть затронутая здѣсь вопроса рассма
тривалась въ прошедшемъ совѣщанін, бывшемъ нодъ предсѣда-
тельствомъ Министра Торговли и Промышленности была образо
вана особая комиссія, подъ предсѣдательствомъ вице-директора 
Лѣсного Департамента, дѣйствительнаго статскаго совѣтника Г р у -
днстова, и тамъ этотъ вопросъ объ Енисейской таіігѣ не быль нред-
ложень, представителей не было. Что касается Пермской губерніи— 
я былъ членомъ этой комиссіи—то комиссія признала наше за-
явленіе пріемлемымъ и выработала правила пользованія лѣсомъ въ 
благопріятномъ для насъ смыслѣ. Я хотѣлъ отмѣтить то, чтобы 
данное ходатайство не было какъ бы недовольствомъ тѣмъ, что 
ул;е сдѣлано. Лѣсной Департамента пошелъ навстрѣчу и кое что 
для Пермской губ. улее сдѣлано, въ смыслѣ пользовапія казен-
нымъ лѣсомъ, а относительно Енисейской тайги эти правила не 
разсматривались. 

Н ѣ м ч и н о в ъ . Ваше Превосходительство! Здѣсь вопросъ н е - * 
много проскользнулъ относительно заявки площадей. Это вопросъ 
чрезвычайной важности, такъ какъ будутъ производиться вездѣ въ 
большою, масштабѣ дралсныя работы, то срокъ, который назна-
ченъ для такихъ отдаленныхъ окраинъ, какъ Сибирь, средняя, ск
верная и Азіатская Россія, въ одинъ годъ на развѣдку и заявку— 
совершенно недостаточенъ. 

И р е д с ѣ д а т е ль . Это сюда не относится. 
Н ѣ м ч и н о в ъ . Я хочу, чтобы этотъ вопросъ не просколь

знулъ въ Совѣтѣ Съѣзда здѣсь, чтобы онъ былъ разсмотрѣиъ М и -
ниетерствомъ. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Я этого не могу сдѣлать предметом!, об-
сужденія Съѣзда. Позвольте предлолеить благодарить г. Шефтеля 
за труды. (Аплодисменты). Объявляю перерывъ па 10 минуть. 

И Е Р Е Р Ы В Ъ . 

П р е д с ѣ д а т е л ь. Засѣданіе возобновляется. 
А н е р т ъ . «Секція предлагает'!, признать необходимымъ не

отложно ходатайствовать по докладу инж. Константова». 
1. О широкой органпзаціи геологических!, изелѣдованій въ 

зо.тотоносныхъ об.тастяхъ Имнеріи: 
а) въ районахъ завѣдомо зо.тотоносныхъ — нхъ возможно 

подробное изученіе: 
б) въ районахъ, не затронутыхъ золотон{іомышленностью. но 

возбулдаюпшхъ ннтересъ въ этомъ отношепіи,— общее ихъ гео-
13 
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логическое иасдѣдованіе и оиредьленіе ихъ интереса съ точки 
зрѣнія золотопромышленности. 

2. Работы эти необходимо вести планомѣрно, въ продолжены 
онредѣленнаго цикла лѣтъ съ достаточно гибкимъ финансокымъ 
нланомъ, подъ руководством* компстентнаго учрежденія. 

3. Эти работы должны производиться определенным* кадромъ 
лицъ, обезпечить которых* необходимо въ матеріальномъ и служеб-
номъ отношеніяхъ. 

4. Отчеты объ этнхъ работахъ должны появляться возмоллю 
•скорее., для чего должны предусматриваться въ работахъ пере
рывы, необходимые для обработки матеріала. 

5. Отчеты должны заключать въ себе, помимо изложенія 
иаучныхъ данных*, чисто практическая свѣдѣнія объ условіяхъ 
передвижения, физико-географических* условіяхъ районов*, усло-
віяхъ залеганія золотоносных* жил* и розсыпей и п р . , насколько 
это могло быть выяснено попутно. 

П р е д с е д а т е л ь . Я бы на этом* просил* остановиться. 
Есть какія нибудь замѣчанія но поводу предложения геологи
ческой секціиѴ Замѣчаній ігЬтъ. Следовательно пожеланіе принято. 

А н е р т ъ . Высказывая вышеизложенный поліеланія, СЪІІЗДЪ 
УТІІМЬ приветствует* принятую Междуведомственным'!, Совѣщаніемъ 
под* председательством* Министра Торговли и Промышленности 
программу, расширеиія геологическихъ изсльдованій Имнеріи,вмѣстѣ 
с * тЬмъ, признает* необходимым* ходатайствовать о спѣшномъ 
ассигновании на 1 9 1 5 г. ередствъ. какъ для этихъ изследованій, 
такъ и на подготовку и изданіе отчетов*, по уже законченным* 
в * золотоносных* районах* работам* геологов*. 

П р е д с е д а т е л ь . Есть замьчанія по этому поводу? Принято. 
А н е р т ъ . « П о заявленію И . К. Высоцкаго» секція пред

лагает* возбудить ходатайство о необходимости увеличить средства, 
ассигнуемый ежегодно на геологическія пзслѣдованія золотоносных* 
и платиноносных* районов* Урала, а также и о более плано
мерной и широкой организаціи этих* работ*,—по примеру проек
тируемых* аналогичных* изслѣдованін в* Сибири. 

При этом* на первую очередь следовало бы поставить 
пзсльдованія: 

1. Въ пределах* казенных* горных* округов* Гороблагодат-
скаго, Златоустовскаго, б ы в ш а я Екатеринбургская, въ Вагран-
ской даче и др.—но той же программе, которая выработана была 
въ 1813 г. Геологическимъ Комитетомъ. 

2. Необходимо расширить работы по составленью двухверстной 
геологической карты Ю ж н о - У р а л ь с к а я золотоносная района в* 
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.првдѣлахъ Троицкаго, Верхне-Уральскаго и Орскаго уѣздовъ Орен
бургской губерніи. 

3. Начать изученіе вновь открытых* мьсторожденііі золота 
üb Мугаджарскихъ горахъ и въ прилегающих* частях* Тургайской 
области. 

4. Поставить геологическія изслѣдованія въ томъ сѣверномъ 
Урал), (С-ѣ о 65° с. ш . ) , который остается до сихъ пор* почти 
совершенно не затронутым'!, геологическими изслѣдоваиіями. Между 
тѣмъ. эта область единственное мѣсто, гдѣ можно еще яедать, въ 
силу теоретическихъ соображепій открытія новых* мѣеторожденій 
платины на Уралѣ . 

И р е д с ѣ д а т е л ь . Есть какія ннбудь замѣчаніяУ Принято. 
Л н е р т * . « П о докладу Э . Э . Лнерта» ходатайствовать о б * 

учрежденіи при Геологическом* Комитете топографо-геодезическаго 
•отдѣленія, съ определенной смѣтой и постоянными штатами, для 
производства подъ руководствомъ Геологнческаго Комитета, необ-
ходимыхъ для него, Горнаго Ведомства и горной промышленности 

•съемок*. 
П р е д с е д а т е л ь . Угодно кому либо замѣчанія сдѣлать. При

нято. Позвольте предложить поблагодарить председателя геологи
ческой секціи. (Аплодисменты). 

А н е р т ъ . Затем* вотъ это тоже было передано въ бюро. 
Молено прочитать? 

П р е д с е д а т е л ь . Это по геологической секціи? 
А н е р т ъ . Это тоже касается геологіи. 
П р е д с е д а т е л ь . Угодно согласиться съ этим* пожеланіемъ? 

Оно повторяет* пожеланія перваго съѣзда. Угодно будетъ с* этимъ 
согласиться? 

Г о л о с а . Пожалуйста. 
А н е р т ъ . Директоръ геологнческаго комитета, между прочим*, 

ссылается на то, что постройка зданія геологнческаго коми
тета закончена и приглашаетъ, желающихъ осмотрѣть это зданіе, 
пожаловать завтра, 16 Февраля после 11 часовъ въ геологическій 
комитетъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Это предложеніе будеть принято къ свѣ-
денію. Позвольте поблагодарить Эдуарда Эдуардовича. (Аплодис
менты). 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно заслушать резолюціи Платиновой 
секціи? 

Ш н а б л ь . На время войны: 1. По вопросу о ссудахъ 
подъ платину изъ Государственна! о Ванка. Съездъ признаетъ 
^необходимым*: 

13* 



1У6 

а) ходатайствовать о пониженіи взимаемого въ настоящее 
время размера процентов* съ ссудъ подъ платину съ 7"/о до низшей: 
нормы; 

б) ходатайствовать о иріостановленіи на время войны и о і а -
ппчгія выданных* подъ платину ссудъ; 

П р е д с ѣ д а т е л ь. Это обсуждалось при участіи представи
телей банка? 

III и а б е л ь . Нѣтк, без* них*. 
И р е д с ѣ д а т е л ь . Есть какія нибудь замѣчанія? Принято. 
Ш н а б е л ь . в) ходатайствовать объ отмѣнѣ обязательнаго» 

взноса вперед* °,о°/о по выданным* подъ платину ссудамъ; 
Н р е д с ѣ д а т е л ь . Есть замѣчанія? Принято. 
Ш н а б е л ь . 2. По вопросу о запрещеніи вывоза платины, 

за границу: 
Въ виду того, что воснрещеніе вывоза платины заграницу 

законом* отъ 15 ноября 19] 4 г. нослѣдовало по военным* обстоя
тельствам*, Съѣзд* постановил* по этому вопросу никакпхъ общих*. 
ходатайствъ не возбуждать. 

П р е д с ѣ  д а т е л ь. Угодно согласиться с* этим*? Принято. 
Ш н а б е л ь . «Общія мт.ры но вопросу о законѣ 12 Декабря-

1913 года». . . должны быт* упрощены и переработаны. 
П р е д с е д а т е л ь . Раздѣляетъ сьѣздъ это пожеланіе? Принято. 
С т р и ж е н * . Вопросы эти по моему мнѣнію, не составляет*, 

такого вопроса, чтобы можно было утруждать Всероссійскій Съѣзд*. 
Это наше Пермское, домашнее дѣло нашей Пермской промышлен
ности. Это было у нас* и мы отмѣтили всѣ неясности и неточности; 
этого закона. Мы будемъ ходатайствовать передъ вашим* превосходи
тельством* объ упорядоченіи этого дѣла. У нас* есть особая компссія, 
которая приступит* к* разсмотрьнію этого вопроса и связаннаго с*, 
новым* законом*. Въ ыаѣ предполагается экстренный съѣзд* Перм
ской золотопромышленности для разсмотрѣнія и устраненія всѣхъ 
этих* неточностей и неясностей и затрудненій. i l съ своей сто
роны заявляю здѣсь, что въ совѣгѣ Пермской золотопромышлен
ности будутъ представители крупных* нрѳдпріятій, чтобы этотъ во
просъ обсудить. Что касается вопроса, чтобы присоединиться; т о 
мы не пидимъ особых* затрудноній. Практически изъ этихъ затруд-
неній мы выходим* на ыѣстах*. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте обратить вниманіе на те во
просы, которые здѣсь указаны, которые вы только что внимательно 
выслушали. Они немного болѣе года тому назад* затронуты. Всѣмъ» 
хорошо извѣстно, что при обсуждении каждаго новаго закона, раз-
наго рода техническіе вопросы подлежат* такъ пли иначе урегу-
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лироьанію. Вотъ здѣеь упоминается такого рода вопросъ. Ясно, что 
разъ платиновая промышленность объ этомъ ходатайствует* то, 
-очевидно, что этотъ вопросъ выдвигается жизнью, но слѣдуетъ ли 
въ обсужденіе этого вопроса входить Съѣзду, не достаточно ли, 
если Съѣздъ ограничится указаніемъ, что такого рода ходатайство 
заслушано и что засим* дѣло подлежит** обсужденію на мѣстахъ? 

Ш е ф т е л ь . Этотъ вопросъ у насъ поднимался въ секдііи и 
голосовался и мы рѣшили, что лучше вопросъ разсмотрѣть на Все-
россійскомъ Съѣздѣ, a затѣмъ и тамъ, па мѣстахъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Здѣсь имѣется, какъ вы изволите видѣт*, 
нѣкоторое разногласіе—это во-первыхъ, а во-вторых*, я сомне
ваюсь, что собравшіеся здѣсь на Съѣздъ члены, въ значительном* 
числѣ, оыли бы знакомы съ этим* законом* во всѣхъ его подроб
ностях*. Законъ новый и касается одной только нлатинопромыш-

ленности. Казалось бы, что въ этом* вопросѣ болѣе свѣдунщ мест
ные Съѣзды, которые ближе стоят* къ дѣлу. Если угодно, я под
вергну баллотировке, но здѣсь, пожалуй, въ данномъ дѣлѣ отсут
ствует* элемент* осведомленности, который долл;енъ быть во всѣхъ 
.дѣлах*. 

Ш о л и н ъ . Ваше Превосходительство, я, представитель Перм
скаго Съѣзда, указывалъ въ секціи на нелселательность въ данный 
момента разсмотрѣнія этого вопроса. Мой товарищъ, Н . Г. , то же 
самое утверждал*. Мы боялись, что так* какъ здѣсь представите
лей платинопромышленныхъ предпріятій очень немного, то можетъ 
быть этотъ вопросъ быль бы освѣщенъ односторонне, не моі* бы 
получить того всесторонняго освѣщенія, который мои. бы полу
чить на Пермском* Съѣздѣ, могли бы быть вынесены измѣненія. 
нежелательныя для одной части и желательныя для другой. Мы 
просили Съѣздъ не вносить вопроса, касающагося только одного 
Пермскаго Съѣзда, такъ какъ вся платина добывается только вт, 
нредѣлахъ Пермскаго района. Малый срокъ прнмѣненія закона не 
даетъ еще основанія ходатайствовать въ данный момент* об* ішгі,-
ненііі. Мы, Пермскій Съѣзд*, на котором* присутствовало 43 пред
ставителя золотопромьинленныхъ предпріятій, мы не нашли возмож
ным* обсуждать этоть вопросъ. и поручили разослать анкету 
представителям* платино-промышленныхъ иреднріятій, a затѣмъ из
брали комиссію для обсужденія этого вопроса, н иослѣ разсмо-
трѣнія этого вопроса въ комнссін, поручили слѣдующему экстрен
ному Съѣзду, который спеціально ст. этой цѣлыо будетъ созван*, 
-разсмотрѣть тотъ вопрос*. Я считал* бы нежелательным* поднятіе 
на этом* Съѣздѣ таких* вопросовъ, которые не являются вопросами 
«общаго характера. Я ничего не имѣю противъ разсмотрѣнія здѣс* 
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вопросов* общаго характера и только прошу выдѣлить вопросъ о> 
примѣненіи закона 20 декабря. 

С е р г ѣ е в * . Я лично понялъ, что наше ностаиовленіе вы 
принимаете только въ видѣ пожеланія, и что оно не будетъ под
вергаться здѣсь на общемъ собраніи разсмотрѣнію. 

П р е д с е д а т е л ь . Это совершенно вѣрно. 
С е р г  ѣ  е в ъ. Н а это единственно надо смотрѣть, какъ на ио-

желапіе секціи. 
П р е д с е д а т е л ь . Какъ на пожеланіе, которое заключает* въ 

себѣ извѣстное заключеніе действовать черезъ посредство мѣст-
ныхъ Съѣздовъ, это не есть вопросъ о примѣноніи закона, а вы
сказывается просто определенное пожеланіе. Можетъ быть вопросъ-
достаточно ясенъ. Если угодно Съѣзду, я поставлю на баллоти
ровку? 

Д у л е т о в ъ . Я , господа, отъ имени золотопромышленников*, 
по крайней мѣрѣ—некоторых* районовъ, могу только сказать, что 
намъ во внутреннее споры и улаживаніе этихъ теченій не прихо
дится вмѣшиваться, и голосовать за ту или другую редакцію, по
лагаю, намъ, золотопромышленникамъ, не слѣдуеть. 

С т р и ж е в ъ . Я ходатайствую передъ Съѣздомъ, чтобы эти 
два вопроса были сняты и предоставлены разрѣшеиію Пермскаго 
Съѣзда. который заинтересован* въ платинопромышленности, кото
рый вырабатывает* ее на сумму 20 милл. рублей. За время войны 
платинопромышленность упала, такъ какъ мы не имѣемъ сбыта, 
мы чрезвычайно этимъ затруднены. Просимъ предоставить разрѣше-
ніе этого вопроса Пермскому Съѣзду, ходатайствуя о снятіи этих* 
двухъ вонросовъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Я думаю, что секція, разъ со стороны ея 
сочленов* возникаете такого рода ходатайство, можетъ быть не 
будетъ настаивать на голосованіи. 

С о р г ѣ е в ъ . Я считаю, что Всероссійскій Съѣздъ выше ка
кого нибудь областного Съѣзда, оттого я ничего не пмѣю противъ 
того, чтобы соединили всЬ эти пожеланія. Вот*, скажем*, поже-
лаиія о нересмотрѣ этихъ законов* с* юридической точки зрѣнія 
я ничего не нмѣю, но совершенно против* того, чтобы отдать раз-
рѣшеніе дѣла платинопромышленности именно Пермскому Съѣзду. 

' П р е д с е д а т е л ь . Я не нахожу, чтобы въ этомъ нредлолсе-
ніи заключалось что нибудь обидное, достаточно того, что резолю
ция платиновой секціи разсматривалось Съѣздомъ и одобрена. Здѣсь-
имѣется простой вопросъ, заключающій въ себѣ чисто техническія 
подробности, о примѣненіп недавно пздапнаго закона. Съ закономът 

которому предстоите действовать, иынѣшній съѣздъ не ознакомлен*. 
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Вопросъ заключается въ томъ. достаточно ли подготовлен* вопрос*, 
на мѣстахъ, чтобы его представлять ііа обсужденіе Съѣзда. Вот* изъ 
того, что я слышу здѣсь, что представителям* мѣстныхъ Съѣздов*. 
желательно еще на мѣстѣ об* этомъ поговорить, поэтому возникает* 
вопрос*: можетъ ли Съѣздъ обсул;дать этотъ вопросъ сеичасъ, ка
залось бы мнѣ, что нѣтъ. 

П а в л о в с к і п . H позволю себѣ, господа, обратить ваше вни
мание на то, что платина добывается исключительно только въ 
Пермской губ. Какъ оппоненты, такъ и защитники того пояоженін, 
которое имѣется, есть представители той же самой Пермской губ. , 
собственно, между ними и возник* разладъ. И я полагаю, что в* 
виду того, что Всероссійскін золотопромышленный Съѣздъ незна-
комъ съ этимъ вопросом*, обсуждать его довольно трудно. Пусть 
они мел;ду собою столкуются. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно Съѣзду входить въ обсужденіе та-
кихъ пожеланій или признать, что предпочтительно предварительно 
разобрать въ мѣстныхъ Съѣздахъ. Угодно будетъ съ этимъ согла
ситься? (Принято). 

Ш н а б л ь . О ліѣрахь постоянныхъ: 3. П о вопросу объ 
устройств* аффинажнаго завода: 

Имѣя въ виду, что законъ 20 декабря 1913 г. объ упорядо
чении илативопромышленности не предусматриваетъ предоставленія 
исключительныхъ преимуществ* по устройству аффинажнаго завода 
какому-нибудь отдельному предпріятію, Съѣздъ находит* необхо
димым*, въ дѣляхь наилучшего и скорѣйгааго для развнтія пла-
тиноиромышленности примѣненія закона отъ 20 декобря 1913 г. 
устройство одного или болѣе Правительственных* аффинажныхъ 
заводовъ, при чем* одновременно должно быть предоставлено отдѣль-
нымъ предпріятіямъ право устраивать такіе же заводьі. П о особому 
ходатайству предпринимателя па эти заводы назначаются Прави
тельственные инспектора и пробиреры, имѣющіе право ставить-
клейма. Всѣ расходы по содержанію инсиекторовъ и пробиреровъ 
возмѣщаются казнѣ предпринимателемъ на существующихъ осно-
ваніяхъ. 

П р е д с е д а т е л ь . П о этому вопросу нмѣется что нибудь 
возразить? 

С т р и ж е в ъ . Противъ этого ничего не нмі.емъ, присоеди
няемся к* резолюціи. 

П а л ь ч и н с к і й . Это пожеланіе платиновой секціи прошло, 
действительно, единогласно. Правда, что на этомъ заюѣданіи сек-
ціи мы видѣли не всѣхъ представителей, даже хотя бы крупных* 
платинопромышленныхъ предпріятій—можетъ быть этимъ обсто-
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гятельствомт. и объясняется единодунііе, съ которым* платиновая 
.•секція вынесла эту резолгоцію*. и я считалъ бы въ виду нашей, 
если не уверенности, то наш ихъ весьма сильных* сомнѣній, что 
единогласіе не было бы достигнуто, если бы всѣ платинопромы-
шленники не считали необходимым* сказать нѣсколько слов* въ 
обьясненіе, почему оно было так* единодушно принято налич
ным* составом* платиновой секціи. Как* вы изволите видѣть, в* 
резолюціи дѣлается простая ссылка на законъ; въ сущности го
воря, если взять первую часть этой резолюціи. то она предста
вляет*, как* бы просьбу объ измѣненіи закона. Казалось бы, это 
дѣло совершенно излишнее. Между тѣмъ, по существу говоря, 
это намъ представляется не только не излишним*, но напротив* 
совершенно необходимым* въ виду тѣхъ опасеній, которыя имѣются 
у платинопромышленниковъ вслѣдствіе дошедших* до них* слу
х о в * и свѣдѣній, достаточно по нашему предположенію точных*, 
которые должны быть, известным* образомъ, разсѣяны. Поэтому 
мы считали необходимымъ вынести наше пожеланіе далее въ этой 
части на всеобщее свѣдѣніе, а именно, какъ извѣстно, весьма мно
гим* по поводу новаго закона и примѣненія его въ жизни были 
такія предположенія, что они не будутъ касаться этого вопроса 
детально. Словом*, платинопромышленники имѣютъ основаніе опа
саться, что кто либо изъ нихъ можешь получить какое то совер
шенно исключительное право на созданіе аффиналенаго завода съ 
правомъ казенной пробирной лабораторіи. Передъ илатиноиро-
мышленниками встаешь очень серьезный вопросъ. Аффинаж* пла
тины не представляетъ ничего труднаго, и новый законъ вполне 
удовлетворить илатинопромышленность вообще и русскую госу
дарственную промышленность въ частности. Представляется же
лательным!., чтобы аффинажь происходилъ здесь, и это возможно 
осуществить. Но такъ какъ платина не есть деньги, какъ золото, 
а есть опредѣленный товар*, то этотъ товар* ставится въ дру
гое положѳиіе, чѣмъ золото. Существует* опасеніе среди пла
тиноиромышленниковъ, что это учрелсденіе можетъ быть вырабо
тано на основаніи не чисто офиціальнаго учрежденія, не вполне 
казоннаго, не пмѣющаго санкцію, имѣющаго право въ извѣстноиъ 
отношеніи казоннаго у чрелсденія аффинажа платины съ правомъ поста
новки пробы для рынка H для распредѣленія цѣнности этого продукта. 
Здѣсьэти онасеніяосновываютсяна том*, что если такое предположеніе 
основательно и в* Россіи могъ бы осуществиться такой заводъ, такое об
щество, которое имѣло бы исключительное право ставить эту пробу, 
то платинопромышленники будут* въ такомъ положеніи, и что всю 
свою платину,—a многіе изъ нихъ, напр., то общество, предста-
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жителем* котораго я имѣю честь состоять, вырабатывают* платины 
.«а милліоны рублей,—всю эту платину они доллшы будутъ предста
вить въ этотъ аффинажный заводъ и если аффинажъ производил* у 
с е б я , то для постановки пробы мы должны идти къ третьему лицу. 
те являющемуся офиціальнымъ представителем!, казны, но съ 
нравами въ извѣстномъ смыслѣ, которыя могутъ быть предоставлены 
только правнтельственнымъ учрежденіямъ, и не только моліемъ 
пойти, но должны идти, ибо никто другой этого нрава ставить пробу 
не получилъ. Тогда выходить, что огромный ценности, которыми мы 
-обладаемъ, могли бы попадать въ руки нредпріятія. которое насъ 
решительно ничѣмъ не гарантирует* въ отиошепіи цѣлости того 
продукта, того матеріала, который мы ему сдаем*. Если въ промежуток!, 
•между моментомъ сдачи нами платины и моментомъ постановки 
пробы (я не говорю объ аффинажѣ) наступаете крах* этого пред-
пріятія, кто возмѣстит* намъ тѣ убытки, которые мы понесем*? 
Эти опасенія, что всѣ цѣнности, находящіяся въ руках* пред-
нріятія, попадут* в* общую массу и попадут* в* руки кредито
ров* , эти ѳпасенія  очень основательны. Для насъ совершенно 
ясно, что такое принудительное ноложеиіе не могло бы быть 
допущено ни но точному смыслу этого закона, пи въ смыслѣ 
развитія платинопромышленныхъ компаній и достиженія платино-
тгромышленностью тѣхъ цѣлей, которыя она преследуете. Въ виду 
этихъ опасеній, мы единогласно и высказали вотъ ту первую 
часть резолюціи, которая была прочитана г. председателем* сек-
ціп, и, кромѣ того, высказали свое пожеланіе о томъ, чтобы это 
ноложсніе было урегулировано въ интересах* платинопромышлен
ныхъ компаній, а именно, мы указываем*, что желательно было 
бы предоставить право тѣмъ предпріятіямъ, которыя желали бы 
этого, безпрепятственно строить такіе аффинажные заводы. Это пред
ставляете изъ себя какъ бы простое коммерческое предпріятіе,. 
которое на общих* основаніяхъ существуете, и его деятельность 
никого дальше не касается. Наступает!, такой моментъ, когда это 
предпріятіе желало бы получить право ставить пробу на имею
щемся у него металлѣ своемъ или чужомъ, если таковой ему 
кто нибудь довѣрилъ. Мы здѣсь предполагали получить отъ пра
вительства право, чтобы имѣть на таких* предпріятінхъ нрави-
тельственнаго инспектора совместно съ пробирером*, на содер
жание которыхъ предпріятіе должно вносить въ депозите казны 
ч^оотвѣтствующія средства. Таким* образомъ. эти представители 
казны, въ чистом* впдѣ, имѣют* съ нромышленникомъ дѣло но 
столько, по сколько они являются инспекторами и пробирерами. 
И х ъ проба, поставленная на металл!., должна имѣть такую же 
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ценность, какъ и проба казенных* учрежденій. Съ другой сто
роны, мы считаем*, что наиболее важною мѣрою будетъ не со-
зданіе частиаго аффинажнаго завода, частной пробирной палаты съ 
правомъ, какъ п въ казенных* учреждениях*, но мы остановились 
на мысли о томъ, что самым* важным* и притом* не стою-
пдимъ очень много, и наиболѣе простым*, было бы устройство 
въ соответствующем* пункте, прежде всего въ Екатеринбурге, 
какъ центре платинопромышленности, особаго аффинажнаго завода 
и пробирной палаты при немъ для производства необходимыхъ 
машшуляцій по очисткѣ платины и постановки соответствующей 
пробы. Вотъ тѣ мотивы, по которым* мы полагали необходимым* 
внести эту резолюцію, которая, какъ мы себѣ отдаем* отчет*, но-
характеру своему могла бы возбудить в* съѣздѣ и даже въ об
ществе нѣкоторое недоумѣніе въ отношепій первой только части. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте обратить вниманіе на то, что 
хотя эта резолюція и находится въ связи съ законом*, но, соб
ственно, новый закон* о платине никакихъ определенных* ука
зали!, какъ осуществлять этотъ аффинажъ платины, не содержит*. 
Т о , что желают* промышленники, вовсе не входит* въ рамки этого 
закона. Поэтому, казалось бы, что понселаніе платинопромышлен
никовъ въ этомъ отношеніи вполне соответствуешь современному 
моменту. Это дело не осуществлено, но оно должно быть осу
ществлено и теперь очень важно и полезно заслушать это поже-
ланіе. Другой вопросъ, насколько эти пожеланія могли бы быть 
возбуждены здесь, въ средѣ общаго собрапія съѣзда. Какъ было^ 
доложено, въ среде заинтересоваігаыхъ лицъ, въ платинопромы-
ю е н н о й секцін никакихъ разногласій по этому поводу не было. 
Есть какія нибудь возражепія? Присоединяется ли съезд* къ этой 
резолюция? Принято. 

Ш н а б е д ь . 4 . Но вопросу о геологическом* изслѣдованіп 
платиноносныхъ районов*. 

Съезд* присоединяется къ ножоланію Геологической секціи-
признавшей желательным* геологитескіл исследования Уральских* 
округов* на основе двухверстной топографической карты. 

П р е д с е д а т е л ь . Это повторение уже одобренной нами ре-
золкщім. 

I l l на б е ль . Она была снеціально внесена. 
I [ р е х с е д а те л ь. Это приняго. 
II ч е к с к і н. Я по имълъ возможности присутствовать въ 

Геологической секціп, но и намерен* внести пожеланіе о необ
ходимости поисков* Платины (не слышно).. . въ Сибири, где есть 
известные намеки на месторожденія. Геологическіи Комитете вхо-
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дилъ сюда съ соотвЬтствующимъ постановленіемъ, такъ что можно» 
систематической постановкой геологических* изслѣдованій расши
рить добычу платины. Я скорее заявляю это какъ справку, а не 
какъ ножеланіе. 

П р е д с е д а т е л ь . Это будетъ отмѣчено въ журналѣ, но обсу-
жденію въ общемъ собраніи не нодлежитъ. Позвольте предложить 
поблагодарить докладчика. (Аплодисменты). Здесь возбул;дается 
вопросъ. который уже былъ нами затронуть но отношенію къ 
одной изъ резолюцій, гдѣ уже указано относительно распростра
нения закояовъ золотопромышленных!, и на платинопромышленность. 

С е р г ѣ е в ъ . Я хотѣлъ предложить вопросъ: во всѣхъ рѣше-
ніяхъ принятыхъ настоящим!, съѣздомъ, не относящихся къ золо
той техник!,, или мѣстностямъ, гдѣ до настоящего времени не 
открыто другого драгоцѣннаго металла, кромѣ золота—принимается 
и платина? 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Кому угодно высказаться по этому по
воду? Этотъ вопросъ не обсуждался въ секціи? 

П І н а б е л ь . Вопросъ обсулсда.іся въ секніи, но не вынесено 
ножеланія, потому что она не нашла возможнымъ присоединиться 
къ понселаніямъ, которыя были высказаны. 

Р а з у м о в ъ . Здесь нужно несколько формулировать, какъ 
понимать отношенія золота и платины. Я думаю, что въ тѣхъ 
случаяхъ, когда не указано, что это постановленіе не относится,, 
къ платине, то нужно понимать такъ, что это постановленіе отно
сится и къ золоту и къ платине. 

П р е д с е д а т е л ь . Позвольте сказать, что эта мысль будетъ 
отмѣчена, но въ дапномъ случае мы пмѣемъ дѣ.ю съ фактомъ. 
что представители платиновой сскціи заявляют!,, что они присое
диняются ко всѣмъ пожеланіямъ съѣзда, и лселаютъ распростра
нить это и на платинопромышленность. Угодно присоединиться 
къ такому пожеланію; въ сущности говоря, съьздъ принимает* 
это к* свѣдѣнію. 

С е р г ѣ е в ъ . 06f, стороны. 
І І р е д с ѣ д а т е л ь . Съѣздъ. вънолномъсоставѣ,принимает!, это 

заявленіе къ свѣдѣнію. Есть еще дополнительный резолюціи соеди
ненных* засвданій финансово - экономической н юридической 
секцій? 

П а в л о в е к і f t . Я полагал*, что председатель юридической 
секціи дололситъ это иостановленіе. но въ виду того, что это 
постановление касается скорее финансово-экономической стороны. 
мнЬ пришлось доложить вамъ. П о вопросу объ учете волыго-при-
носительскаго золота Финансоио-Экопомическая секція вынесла 
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•следующую резолюцію: объ облолсеніи волыюприносителей, на 
тѣхъ же основаніяхъ, какъ и золотопромышленников*, объ упразд
нены! платы за подъемное золото. 

П р е д с ѣ д а т е л ! . . Какія замѣчанія могутъ быті» сдѣланы. 
Замѣчаній нѣтъ, следовательно, съѣздъ разделяет*? 

Е ф р е м о в * . Дело въ томъ. что носледній пункт* ходатай
ства не вызывается необходимостью, потому что никакой закон* 
не обязывает* золотопромышленников* платить за подъемное 
золото; это обычныя правила, выработанныя жизнью, с* согласія 
золотопромышленников*, ими установленный и вошедшія в* жизнь. 
Теперь золотопромышленники, благодаря тЬмъ ПЛИ ИНЫМ* обстоя
тельствам*, на разсмотреніе которыхъ они не имеют* времени и 
желанія, находят*, что такія правила слишкомъ тяжело на них* 
ложатся, и вместо того, чтобы самим* прибегнуть къ тому, 
чтобы не платить за подъемное золото, они желают*, чтобы это 
сделало за нихъ правительство. Я считаю, что вмешательство 
будетъ излипшимъ, такъ какъ это результат!, добровольнаго согла-
шенія. 

11 ре д с е д а т е л ь. Угодно сказать? 
Д у л е т о в ъ . Я вполне присоединяюсь къ мньнію г. Ефре

мова. Мы не можемъ вмешиваться въ лично граждапскія право-
•отношѳнія, не можемъ выносить резолюцій, которыми всецело за
прещается золотопромышленникам* давать на чай рабочимъ; вме
шиваться будетъ неудѳбно, Въ данном* случае гражданскіе законы 
предоставляют* полное право отдельным* золотопромышленникам* 
не платить за подъемное золото. Этотъ порядок* установлен* 
для того, чтобы сократить расходы по предмету хищенія золота, 
поддающегося улавливанію глазом*. Это не входит* въ сферу 
наших* разрьтііеній. 

І І а в л о в с к і й . По этому поводу разрешите сказать сле
дующее: действительно плата за подъемное золото является вошед
шим* въ жизнь обычаемъ, но я полагаю, что никто изъ присут
ствующих* не станет* отрицать того, что этот* обычай зиждется 
на въ высшей степени неправильных!, и, да позволено мне будет* 
сказать, преступных!,, поощряющих* кражи, основаніяхъ. Дело 
въ томъ, что это подъемное золото является какъ бы дополни
тельной платой рабочим* за нхь труд*. Если я определенному 
рабочему, на какой нибудь мануфактурной фабрике, плачу цел
ковый в* сутки, и въ дополненіе къ этому онъ возьмет* 1 — 2 
4унта ниток*, то изъ этого не следует*, что я доллсенъ поощрять 
этот* поступок*. Этотъ обычай действительно вошелъ въ жизнь 
золотопромышленников*; отменять его золотопромышленникамъ 
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трудно, но бороться съ этимъ злом*, безусловно, необходимо. Это-
и вызываете меліду ними очень нерѣдко недоразумѣнія; я дал;е 
скажу, что это, можетъ быть, было одной изъ нричинъ бунта 
на Ленскихъ нріискахъ; я не представитель ихъ, но близко съ 
ними знакомь. Это и вызываете такое положеніе, что рабочіе не 
лселаютъ идти на такія работы, гдѣ на исключительное количество 
нодъемнаго золота они не могутъ разсчитывать. Изъ этого возни
кают* пепріятныя недоразумѣнія, въ виду чего Финансово-Эконо
мическая секція, совмѣстно съ Юридической, обсуждая этотъ во
просъ, нашли необходимым* подчеркнуть его. Можете быть, разу-
мѣется, съ точки зрѣнія гражданско-правовых* отношеній такого 
рода внесеніе закона было бы ненужным*, но если его рассма
тривать вообще съ точки зрѣнія правильных* отношеній золото
промышленников* къ рабочим*, то я полагаю, что, можетъ быть, 
разсмотрѣніе этого закона заслуживаетъ серьезнаго вниманія. В ы 
сказывая подобнаго рода иожеланія съ своей стороны, секція не 
подписывала и тѣмъ болѣе не указывала правительству. возмол;но 
ли это осуществить, и какъ нужно осуществить. Мы предста
вляем* правительству свой взгляд*, въ данномъ случаѣ, и так* 
какъ въ этой резолюціи говорится, что по поводу этого будутъ 
представлены соображенія иснолнительнаго органа съѣзда, то пра
вительство, войдя въ обсужденіе. скажете: или входить, на осно-
ваніи такихъ то законовъ гражданскихъ. въ разсмотрѣніе, не 
можетъ, или разсмотрѣвъ другую сторону, может* внести какіе 
нибудь коррективы. 

К у р и л о . Я хотѣлъ выяснить себѣ отношение съѣзда к* во
просу обложенія вольно-приносительскаго золота. Въ резолюціи 
говорится; облагать вольно-нриносительское золото на тѣхъ же 
основаніяхъ, какъ золотопромышленников*, но тѣмъ не менѣе 
относительно обложенія золотопромышленниковъ принято поло-
женіе: временно освободить ихъ. Как* на время освобожденія золо
топромышленниковъ —считаете ли съѣздъ необходимым* облагать 
вольноприпосительское золото, или тоже освобождать. Въ с у щ 
ности говоря вольно-приносители у насъ, но закону, подлежать 
обложенію, к а к * скупщики; что они не всегда улавливаются—это 
другой вопросъ. Этотъ факте трудно уловить. Но сколько это до
ступно силамъ податного надзора, они привлекаются. 

П а в л о в с к і н . Я позволю себѣ отмѣтить одно: скупщики 
золота облагаются, но, какъ было указано самими представите
лями фиска, они въ высшей степени трудно улавливаются. Съ 
этой точки зрі.нія мы просимъ исполнительный органъ—Всерос-
сійскій Съіздъ выработать условія, при которыхъ это улавливаніе 
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являлось бы болѣе удобнымъ. Я бы могъ доложить съѣзду всѣ 
тѣ мѣры, которыя имѣются у меня. Но я полагаю, что внеси 
его въ такой формѣ и поручая исполнительному органу, бюро 
съѣзда, представить это на усмотрѣнія правительства, мы этимъ 
самымъ избавляема общее собраніе отъ дебатовъ н выясненій. 

П р е д с е д а т е л ь . Но заявляя о такомъ пожеланіи, вы все-
таки имѣли въ виду конкретныя мѣры? Я говорю это не для того, 
чтобы занимать собраніе, но чтобы констатировать фактъ. Вы 
имѣете конкретныя мѣры, которыми эта цѣль могла бы быть 
достигнута? Н о обсуждение этихъ мѣръ вы отлагаете до того вре
мени, когда правительство признаешь возмолшымъ это осуществить? 

П а в л о в с к і й . Совершенно вѣрпо. 
К. у р и л л о. Я по этой части виолнѣ удовлетворенъ. Н о по 

первой части, какой вы порядокъ приняли относительно волыю-
нриносителей? Облагать или также освобождать? 

П а в л о в с к і й . Я позволю себѣ отвѣтить следующее: на 
нынѣшнемъ второмъ Всероссійскомъ Съѣздѣ, я полагаю, собрались 
золотопромышленники легальнаго характера, и эти легальныя 
лица нросятъ объ освобожденіи ихъ отъ извѣстныхъ облолсеній. 
У насъ, золотопромышленниковъ, установился взглядъ, который 
отчасти разделяется и правительственными сферами, что вольно-
приносительское золото не во всѣхъ отношеніяхъ, но въ громад-
номъ проценте, является золотомъ, ноступившимъ уже въ банки 
отъ лицъ, нолучившихъ ихъ нелегальнымъ путемъ. Само собою 
разумѣется, что настоящій съѣздъ никоимъ образомъ не можетъ 
ходатайствовать о томъ, чтобы нелегальныя лица или лица, получив-
шія золото нелегальнымъ путемъ, отъ этого были освобождены. 

К у р и л л о. При свободе обращенія съ золотомъ, всякій, 
кто приносить золото, считается собственникомъ его, пока не 
доказано противное. Можетъ быть, среди нихъ есть лица, ко
торыя добыли его нелегальнымъ путемъ, но это презумпція, съ 
которою мы дѣйствуемъ. Мы трактуемъ этихъ лицъ, какъ легаль-
ныхъ и на этомъ основаніи ихъ облагаемы Поэтому я этотъ 
вопросъ и ставлю. Разъ мы ихъ разсматриваемъ, какъ легаль-
ныхъ владѣльцевъ золота, а иначе мы ихъ разсматривать не мо-
жемъ, и вы говорите относительно легальных!», что нужно обла
гать всѣхъ, то мы и принимаемъ мѣры, чтобы они попали" всѣ . 
Въ то же время это есть пожеланіе золотопромышленности, тогда 
нужно прибавить къ резолюціи: несмотря на ходатайство объ осво-
божденіи всей золотопромышленности, вольноприносители должны 
быть привлекаемы на спеціальномъ основаніи и такихъ льготъ 
давать имъ не доллшо. 
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П р е д с ь д а т е л I . . Въ резолюціи есть некоторая несогла
сованность. 

Д у л е т о в ъ . Здѣсь ігьтъ никакихъ протпворѣчій. Мы просимъ 
освободить отъ промысловаго налога золотопромышленниковъ. С к у п 
щики золота, у кого бы они ни скупали или крали, не являются 
золотопромышленниками, а являются для промысловаго налога 
только торговцами, и не наше дѣло заботиться, чтобы освобождать 
торговцевъ. Н а ш а резолюція касается только золотопромышлен
никовъ, и полагаю въ этой резолюціи намъ надо ограничиться 
ложеланіѳмъ, чтобы представители фиска и Министерства Фи
нансовъ вообще обратили вниманіе на то, что многіе изъ скуи-
щиковъ ускользаютъ отъ промысловаго налога въ широкомъ смысл!, 
этого слова. Дальше этого намъ не приходится идти. 

П а в л о в с к і й . Если исходить изъ того, что обложеніе вы
ражается въ онредѣленныхъ цифрахъ, то, слѣдовательно, въ ка
кой же цифрѣ нужно облагать ихъ? 

П р е д е ѣ д а т е л ь . Представитель Министерства Финансовъ 
• спрашиваешь: если васъ исключаюсь, то и ихъ надо? 

П а в л ѳ в с к і й . Если Министерство Финансовъ найдетъ воз-
можнымъ освобождать отъ этого промысловаго налога и тѣхъ тор
говцевъ, какъ совершенно правильно подчеркнулъ предыдущій ора-
торъ, то Богъ съ нимъ, пусть и освобождаете. Это не наше дѣло. 
Мы указываемъ только на то, что между вольноприносительскимъ 
золотомъ и нашимъ есть громадная разница. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Это совершенно вѣрно, но резолюцію надо 
понимать такъ. 

У с к о в ъ . Скупщики золота ускользаютъ отъ обложенія на 
мъстахъ. Они не несутъ никакихъ расходов*. 

П р е д с ѣ д а т е л ь . Но это, къ сожалѣнію, совершенно не 
упоминается. Идешь рѣчь о промысловом* налогѣ. 

С т р и ж е в * . Я полагаю, что скупщики золота не облагаются 
в* особом*, раскладочном* нрисутствіи, а но общему торговому 
присутствию. Разговаривать намъ о нихъ не приходится. Они 

ѵсовсѣмъ исключаются. Они в* ином* прису тствіи разсматриваются 
и къ намъ касательства не имѣют*. 

Б е р е с н е в и ч ъ . Золотопромышленники ходатайствуют* о 
сложеніи промысловаго налога, но предлагают* его замѣнить по
доходным* налогом*. Если отнести къ тому разряду и скулщи-
ковъ, то никакого недоразумѣнія не будетъ. Скупщики получают* 
известный доход* и какъ торговцы будутъ обложены. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно будетъ присоединиться къ первой 
части? 
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Д у л е т о в ъ . Я предлагаю это совершенно выбросить, такл> 
какъ это вносить путаницу въ вопросъ, который васъ не ка
сается. Н е наше дѣло говорить о томъ, что вы, представители 
фиска, за ними плохо смотрите. Это не наше дѣло. 

П р е д с е д а т е л ь . Это новое предложеніе. Какъ съѣздъ раз
деляете это? 

П а в л о в с к і й . Отказываться отъ резолюціи нѣтъ основа-
ній. Мы просим* нашъ исполнительный органъ въ этомъ напра
влении выработать определенный правила и представить ихъ на 
усмотрѣніе правительства. Я не усматриваю никакой опасности 
но отношенію къ нашему ходатайству въ виду выработаннаго 
нами пожеланія. Вопросъ о вольноприносительскомъ золотѣ н а 
столько больной вопросъ для золотопромышленности, что онъ 
поднять уже въ комиссіи, которая была подъ предсѣдательствомъ 
Министра Торговли и Промышленности. Въ этой резолюціи 
съѣздъ только подчеркнул* то, что было въ прежней резолюців 
о поддержкѣ тѣхъ мѣропріятій, которыя были тамъ выражены. 

П р е д с е д а т е л ь . Нѣкоторыя затрудненія въ этой резолюціи 
несомнѣнно ИМЕЮТСЯ. Происходить смещеніе двухъ вопросов* 
въ одной резолюціи; угодно съезду, чтобы я поставилъ на балло
тировку эту резолюцію? (Голоса: н-Ьтъ). Если нетъ, она будетъ-
енята. Возралсеній нет*? Снята. Теперь позвольте перейти ко 
второй части: выработка законопроекта, касающагося особой 
платы за подъемное золото. Въ этой части, какъ мы слышали 
есть очень серьезный разногласія; удобно ли, въ особенности въ 
такой поздній часъ, начать суледенія по этому поводу? 

Ш е ф т е л ь . Въ виду того, что эта резолюція доложена отъ 
имени Юридической и Финансово-Экономической секцій, я считаю-
необходимымъ заявить, что я лично противъ этой резолюціи, и 
полагаю, что она затрагиваете слишкомъ серьезный принципіаль-
ный вопросъ. Т у т * высказывается, что урегулированіе вопроса 
объ оплате золота, относится к* области договорных* отношеній 
между золотопромышленниками и рабочими. Вмешательства не
удобны въ эти договорный отношенія, далее недопустимы, съ 
точки зренія соціальнаго законодательства, но они допустимы съ 
точки зренія зашиты интересовъ рабочихъ; но трудно представить 
себе, чтобы какой-нибудь законодатель сталъ издавать меры, ко
торый бы шли противъ интересовъ рабочихъ маесъ. Интересы 
золотонредпрйнимателей могутъ быть защищаемы въ предЬлахъ 
договора. Если дополнительная плата, которую получают* р а -
бочіе в* виде подъемнаго золота, вызываете неудобства, то зо-
лотопредприниматели будутъ двлать расчеты съ ними инымъ п у -



2 0 9 

темъ. г Но запрещать плату въ томъ видѣ, какъ проектируется 
здѣсь, значить вторгаться въ область договорных* отношеній, ко
торыя установлены были обычаем*; вторгаться въ область, такъ 
называемой, договорной свободы. Я полагаю, что такого рода 
препятствия нежелательны и недопустимы. 

П а в л о в с к і й . Разрѣшите отвѣтить на это. 
II р е д с ѣ д ат е л ь. Я думаю что неудобно намъ, въ особен

н е е ™ въ такой поздній часъ, продолжать пренія по вопросу, вы
зывающему очень серьезныя возраженія. При этомъ казалось бы, 
что этотъ вопросъ находится не въ таком* положеніи, чтобы я 
предлагал* эту резолюцію или принять, или отвергнуть, а я пред
лагаю снять ее съ обсужденія. 

П а в л о в с к і й . Ны. изволите видѣть, что я доложилъ всѣ по-
становленія и этимъ закончил*. Зачѣмъ же председатель Юриди
ческой комиссіи даль мнѣ ихъ читать, когда онъ самъ стоить п р о 
тивъ нихъ? (Аплодисменты). (Смѣхъ). 

Ш е ф т е л ь . Они обсул;дадисъ и были приняты противъ моего* 
мнѣнія, я въ компееін высказывался нротивъ, и счелъ долгом* до-
лолсить объ этомъ съѣзду. 

І І р е д с ѣ д а т е л ь . Позвольте считать вопросъ исчерпанным*. 
Это снимается съ баллотировки, въ виду возникших* разногласии 
У вас* есть еще какіе нибудь вопросы? 

П а в л о в с к і й . - Е щ е один* послѣдній вопросъ. который быль 
въ ирограммѣ: Признавая вредным* для дѣла развитія золотого-
промысла существовапіе ограниченін, связанных* съ націоналыюстыо 
H вѣроисповѣданіем*, Соединенное засѣданіе Финансово-Экономи-
ческой и Юридической секпій предлагает* Съѣзду признать необхо
димым* ходатайствовать объ отмѣнѣ таковых* ограничсній. 

П р е д с е д а т е л ь . Это не вызвало разногласий в* средѣ сек
ши? Есть возраженія противъ этого? Можно считать это пожела-
ніе съѣзда принятым*. 

Д у л е т о в ъ . Я считаю, что это необходимо особенно под
черкнуть, потому что будетъ отвѣтом* на тѣ сѣтоваиія, которыми 
полон* весь А м у р * . У насъ жители отдѣльных* уѣздовъ, случайно 
прикрѣпленные, имѣютъ мплліонныя состоянія, и за границей 
даннаго уѣзда лишены возможности продолжать свои операціп. 
Мы не сегодня-завтра будем* ходатайствовать о томъ, чтобы 
на Амурѣ вмѣсто одного уѣзда было 9 , и половина пріисков* 
окажется въ неразрешенной части, половина въ разрешенной. 
Я просил* бы обратить внпманіе на ненормальное положеніе, в * 
котором* оказались Нпколаевскіе солдаты и ихъ дѣти на всем* 
Амурѣ . 

\\ 
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П р е д с е д а т е л ь . Есть замЬчанія по поводу прочитанной ре-
аюлюцш? Принята. Здѣсь былъ вопросъ относительно резолюцін. 
которая возбуждала сомнѣнія—объ учрежденін особой каоедры. 
Угодно выслушать эту резолюцію, или будетъ признано желатель
ным* снять ее. (Голоса: Выслушать). 

П е р р е . Текст* второй резолюціи составлен* во время пе
рерыва нѣкоторыми членами Технической комиссіи, и, къ сожалѣ-
я і ю , не многіе пожелали принять участіе. Резолюція въ таком* 
видЬ представляется на обсужденіе собранія: О выделеніи тех
ники и экономики золотого дела въ отдельный самостоятельный 
предмет* или курсъ преподаванія в* высших* и низших* гидро
технических* учебных* заведен.яхъ. как* существующих*, такт, и 
вновь открываемых*, подобно тому, какъ это имеетъ место уже въ 
Горномъ Институте Императрицы Екатерины II , Горномъ Отді.лЬ 
Томскаго Технологическаго Института И М П Е Р А Т О Р А Н И К О Л А Я II. 
Уральскомъ горномъ училище и др. 

П р е д с е д а т е л ь . Кто поддерживаетъ эту резолюцію, прошу 
сидеть. Возражеиій нетъ. Принята противъ одного. 

Г р а у м а н ъ . Милостивые Государи, намъ предстоит* раз
решить вопросъ. каким* способом* претворить въ жизнь но-
становленія съезда. Я предлагаю избрать исполнительный орган* 
для того, чтобы он* мог* привести это в* псполненіе. Я съ 
своей стороны предложил* бы, какъ на исполнительный орган*, 
возложить все это на Совещательную Контору, присоединив* къ 
ней членовъ еъездовъ, делегированных'!, на общій съьздъ. с* 
присоеднпепіем* лиц*, вами избранных*, п съ предоставленіемъ 
Исполнительному Совету права кооптировать некоторых* лиц*. 

Д у л е т о в * . Господа, дабы примирить разный теченія в* 
этом* вопросе, которыя наблюдаются в* этом* зале, я бы пред
ложил* иной порядок*: составить ядро ответственных* лиц*, 
в* работах* этого бюро. Я лично предложил* бы составить ядро 
изъ трех* следующих* лип*, а именно: Член* Государствен-
наго Совета—Ф. Д . Иванов*, С . С . Антонов*, и князь Мещерскій, 
вместе съ т'Ьмъ сюда входить и весь составь Совещательной Кон
торы, и представители съезда, буде они пожелают* участвовать въ 
работах*. 

П р е д с е д а т е л ь . Во-первых*, я бы желал* знать отъ лиц* 
здесь упомянутых*: нредложеніе сделано съ ихъ согласія или 
нет*. 

Д у л е т о в ъ . Да. 
Г р а у м а н ъ . Это то предложеніе. которое 0нло сделано 

мною, чтобы въ Совещательную Контору были делегированы члены 
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'съѣздовъ. Желательно пхъ учаетіе, и плюсъ лица, выбрашіыя 
•съьздомъ; количество лицъ, выбранныхъ съездом* предстоит* вамъ 
•обсудить, будетъ ли 3 — 5 или 6 лицъ. 

П р е д с е д а т е л ь . Молсетъ быть, этому предлолсенію придать 
реальную форму? Иринципіальныхъ разногласій нѣтъ? Но г. Ду

летовъ поше.тъ дальше, онъ назвалъ лицъ, которых* предлагает], 
•съезду избрать. , 

Д у л е т о в ъ . Чтобы было ѳтвѣтственпое  ядро, которое бы, 
кроме технической часта, являлось прокурорским* надзоромъ, не 
»ъ смысле техники исполненія, а въ смысл]; направления, какіе 
«опросы паиболѣе существенны; иниціатива, въ отдѣ.тьныхъ вопро
с а х * , должна исходить изъ ядра. 

П р с д с ѣ д а т е л ь . Разрешите сказать два слова. Мы зайдемъ 
очень далеко, если будемъ составлять инструкцію для исполнн-
тельнаго органа и отдѣльпыхъ членовъ. Я полагаю въ этомъ органѣ 
аіриметъ участіе Совѣтъ Съѣзда. 

Д у л е т о в ъ . Я отказываюсь отъ предложенной формулировки, 
чтобы не вносить ослолліеній. Намъ хотелось, чтобы вошли пред

ставители мѣстныхъ съездов* и Совещательная Контора. 
П р е д с е д а т е л ь . Если отбросить эту часть возралсенія, то 

«стальное совершенпо совпадает!, о томъ чтобы усилить суще
ствующей орган* особо избранными ira этотъ случай лицами, при 
чем/, предлолсено 3 лица. Я позволю себі; спросить, угодно со
гласиться с* таким* предложеніемъ бюро, которое совершенно 
ясно и просто формулировано. Никаких* мы не устанавливаем* 
а рпог'ныхъ распорялсеній или директив*, это дело внутренняя 
распорядка, а вопросъ сводится къ тому, чтобы усилит* бюро чле
нами съ!;зда. 

И в а н о в * . Я хотел* сказать по этому вопросу. Мы собра
лись на Второй Всероссійскій С*ездъ, такпмъ образом*, мы яви
лись не первый раз* а во второй. Первый съезд* тоже много 
имЬлъ въ своемъ стжденіи докладов], и вынесъ целый рядъ резо
люций и пожелапій. Мне кажется, что исполнительный органъ, 
который былъ избран* первымъ всероссійскимъ съездом*, съ честью 
вьшолнилъ ту задачу, которая на него была возлолсена. Въ этомъ 
случав отъ добра добра не ищутъ, и я предложи.іъ бы итти г!;мъ 
путем*, которымъ шелъ первый всероссійскій съЬздь, тѣмъ более, 
что большинство участниковъ нерваго съезда являются участни
ками настоящая съезда. Мні; кажется, что кроме Совещательной 
Конторы, которая въ данномъ случае является главнымъ исполни
телем* вевхт, пожеланій, проведенія въ жизнь вс/Ьхъ резолюцій, 
лгелателыю, чтобы прелсде всего вошли въ него тѣ лица, кото-
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рыя принимали деятельное участіе въ исполненіи пожелашй перваго» 
съѣзда. Если этого элемента недостаточно, вслѣдствіе убыли, или 
значительна™ числа работы, которая теперь появилась въ виду 
новыхъ пнтересовъ, дополнить новыми. Н о если составъ перваго 
исполнительнаго бюро оказывается достаточным!,, то отъ избранія. 
новыхъ членов!, отказаться п укрѣпиться на старомъ. 

Г р а у м а н ъ . Нѣкоторыя лпна, которыя принимали участіе 
въ разработкѣ постановленій перваго съезда ныне не такъ заинтересо
ваны въ золотой промышленности. /I думаю предложить именно такъ: 
Совѣщательная Контора плюсъ тѣ лица, которыя будутъ избраны 
Съѣздомъ. Съѣздъ изберетъ падле;кащихъ лицъ, а представители 
мѣстныхъ съѣздовъ или советовъ входятъ въ составъ этого бюро. 

У с к о в ъ . Тѣ , кто сюда пріѣхалн. после соввщанія уѣдутъ,. 
поэтому надо предоставить право имъ избирать себѣ заме
стителей. 

П р е д с е д а т е л ь . Имеется такая поправка, чтобы уѣхавшимъ. 
представителям!, мѣстныхъ съѣздовъ, предоставлено было право 
указывать заместителей. Принимается съ такой поправкой? (При
нято). Теперь какое число лицъ угодно избрать изъ своей среды, 
изъ среды настоящая съезда для того, чтобы они вошли въ со
ставъ исполнительнаго органа? Ныло указано 3 лица Есть возра
жения иротивъ? 

Г о л о с а . Закрытой баллотировкой. 
П р е д с е д а т е л ь . Сначала принциніальный вопросъ о томъ: 

нужно 3 лица или больше? Есть одно только предлол;еніе—3 лица 
(Принято). Теперь какимъ порядкомъ угодно избрать, угодно про
извести баллотировку путемъ заинсокъ и подсчета или угодно при
нять другой порядокъ. который уже неоднократно практиковался, 
т. е. просто указать лицъ и просить ихъ принять на себя этотъ 
трудъ. Я должепъ указать, что задача эта ответственна и не легкая. 
Я предлагаю тотъ путь, который предлол;епъ: просто назвать лицъ 
и просить ихъ принять на себя этотъ тялселый трудъ. 

Д у л е т о в ъ . Такъ какъ раздается голосъ: произвести за
крытой баллотировкой, то мігі; кажется молено разрешить иначе. 
Пе делать баллотировки, а предоставить участникам!, съезда до
бавить своихъ кандидатовъ. Я думаю большинство съезда не будетъ-
возражать, если сторонники закрытой баллотировки добавятъ своихъ 
кандидатов!,. Это примиритъ всехъ. Предлолсены: г.г. Ивановъ, 
Антоновъ и кн. Мещерскій. 

П р е д с е да т е л ь. Угодно трехъ названныхъ лицъ просить 
войти въ составъ исполнительнаго органа? 

Г о л о с а . Просимъ. 
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П р е д с е д а т е л ь . Я со своей стороны также присоединяюсь. 
Е с л и предполагается, что этимъ избраніемъ не вполнѣ удовлетво
ряется желаніе всѣхъ членовъ съезда,' то есть поправка: предло
жить, кто пожелает*, еще известное число кандидатовъ. 

У с к о в * . Есть такіе, которые отсутствуют!,. 
П р е д с е д а т е л ь . Мы можемъ только предложить изъ среды 

присутствующих*. Другого предложеиія нѣгь, молено ограничиться 
этимъ рЬшеніемъ? Следовательно, состав* исполнительнаго органа 
избран*. Исполнительный орган* пополняет* свой составъ прп-
влеченіемъ въ свою среду повыхъ членовъ изъ среды нынѣш-
няго золотопромышленная съезда, изъ состава золотопромышлен
ников*. Предполагается предоставить право исполнительному органу 
приглашать въ свою среду на равных* основаніяхъ въ нравах* 
этой работ Какія еще дела? 

Д у л о т о в * . Тем* более, что каждому изъ членовъ съезда, 
если онъ является представителемъ. намечается его заместитель, 
и темъ самымъ разрешится вопрос* о кандидатах*. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно ли будет* вамъ предоставить этому, 
вами избранному исполнительному органу пополнять, вернее ска
зать, приглашать, по его пниціативе, лиц* изъ вашей же среды. 
(Голоса: Просимъ). 

И в а н о в * . Весьма деятельный члеігь ' исполнительней) бюро 
"по первому Всероссийскому Съезду, всьмъ хорошо известный, и 
много потрудившійся на этомъ съезде, В . К. Павловскій, былъ 
въ сиискЬ, по МІГБНІЮ большинства, членовъ Совещательной Кон
торы и бюро. Оказывается в* настоящее время онъ, случайно, въ 
составъ Совещательной Конторы не входить и не входить въ число 
членовъ, избранных* съездом*. В * виду того, что случайно бюро 
и исполнительный орган* теряют* такого цЬннаго работника, я , 
съ своей стороны, просил* бы внести некоторый корректив* къ 
нашему решенію, и дополнительно, въ число лицъ, избранных* 
в* исполнительный орган*, просить войти, въ качестве, члена 
исполнительнаго органа, В . К. Павловскаго (Аплодисменты. Г о -
ліоса: Просимъ, просимъ). 

П р е д с е д а т е л ь. Вт, составъ исполнительнаго органа входят* 
четыре лица, избранных!, вами. О предоставлепіи права исполни
тельному органу пополнять свои составь нрнглашсніем* лицъ изъ 
вашего же состава, въ томъ числе Членами Государственной Думы, 
мы не будем* предрешать и связывать его регаеніемъ. Угодно 
вамъ съ этим* согласиться? (Голоса: Согласны). 

Г р а у м а н ъ . Позвольте разрешить вопросъ о созыв!, третьяго 
Всероссійскаго Съезда; как* вы предполагаете, когда назначить 
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время Третьяго Всероссійскаго Съѣзда. Я , съ своей стороны, пред
полагал* бы постановить просить Совещательную Контору, пли 
Исполнительный Комитет*, созвать Третій Всероссійскій Съѣздъ. 
не позже февраля 1917 года. т. е. через* два года. 

Д у л е т о в ъ . Господа, мы собрались при исключительных* 
ѵсловіяхъ, мы работали, как* я замечаю къ концу съезда, съ 
представителями ведомства съ большим* согласіемъ и иониманіемъ 
дрѵгъ друга. Мы намѣтили обширную программу, разработали е е , 
и при томъ съ тѣмъ сочувствіемъ со стороны вѣдомства, с* каким*-
не работали на прежнем* съѣздѣ, и съ полной уверенностью, что< 
большинство мер* и пожеланій, памѣченныхъ съездом*, будет* 
проведено въ жизнь. Какіе будут* результаты, мы сейчас* не 
знаем*, да мы и не можем* знать какіе будутъ результаты, 
если мііры будутъ приняты. Я полагаю, чтобы будущій съезд*, 
былъ, по возможности, скорѣе назначен*, чтобы съезд* состоялся 
не позднее будущаго года, так* какъ сама лсизнь уже, въ силу 
олсидаемаго окончанія даннаго тяже.таго момента, намъ продиктует* 
столько работы, что откладывать на два года не следует*, н думаю, 
что если мы пріъхалп сюда издалека, то ближнимъ нетрудно бу
детъ снова пріЬхать. Я высказываю пожеланіе, чтобы будущій 
сѵЬздъ былъ въ будущемъ году. 

П а в л о в е к і й . Господа, я долженъ сказать по поводу созыва 
сльдующаго Съезда, что если мы часто будемъ назначать Всерос-
сіпскіе СЪЕЗДЫ, то едва ли достигнемъ цели, которую калсдый 
Всероссійскій съЬздъ долженъ преследовать. Для того, чтобы про
вести въ лсизнь все те законы, которые в* настоящее время про
диктованы Всероссійским* СЪЕЗДОМ*, срок* для нринятія их*, в* 
одинъ год*, слишком* малый. Некоторые изъ нихъ будутъ осу
ществлены H , может* быть, очень быстро, но такіе вопросы, как* 
пересмотр* устава о частной золотопромышленности, вопросы, ко
торые требуют* бо.тЬе серьезной разработки, въ такой короткій 
срокъ разрешены быть не могут*. Я позволю себе обратить вни-
маніе на то, что русскіе золотопромышленники въ настоящее время, 
какъ было подчеркнуто, переленваютъ тяжелый моментъ. а каждый 
созыв* Всероссійскаго Съезда сопряженъ съ крупными затратами. 
Вт. виду этого, я полагаю срокъ созыва съезда удобнее тотъ. к о 
торый предложилъ г. Грауманъ, т. е. въ 1917 году, а не въ 1916 г. 

И в а п о в ъ . По мотнвамъ. только что изложенным!. В . К . г 

конечно, было бы вполне целесообразно согласиться съ его міге-
ніемъ и созвать съезд* не позлее 1917 года Но это не прими
рить второй части съезда. Я хотел* сделать предложеніе: согла
ситься съ предлолсеніем* Л . Ф., т. е. созвать съезд* не позднее-
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февраля 1917 года, но одновременно съ тѣмъ высказать ножела-
ніе, H уполномочить Совещательную Контору, вмѣстѣ съ исполни
тельным* оргаиомъ, если по ходу дѣлъ и обстоятельствъ явится? 
необходимость въ созывѣ такого рода съѣзда ранѣе, то чтобы С о 
вещательная Контора имѣла возмол;ност* возбудить ходатайство 
о созывѣ' съѣзда и въ 1916 году. 

П р е д с е д а т е л ь . Угодно присоединиться съ той поправкой, 
которая высказана; угодно считать принятым*? (Принято). 

Г р а у м а н ъ . У меня всѣ вопросы исчерпаны. Позвольте дать 
маленькую оцѣнку трудам* нашего съѣзда. Собирались много
численный секціи и упорно работали; и я долженъ отдать полную 
справедливость представителямъ правительства, которые принимали 
участіѳ въ трудахъ нашего съѣзда и въ секніяхъ. Позвольте вы
разить лселапіе съѣзда и поблагодарить представителей вѣдомства. 
которые принимали участіе въ секніонныхъ работах* и на общихъ 
собраніяхъ. (Аплодисменты). Наши постановленія, которыя были 
сегодня прочитаны, и наши общія собранія руководились искус
ством* нашего глубокоуиажаемаго председателя Д. П . Коновалова, 
Предлагаю выразить глубокую благодарность съѣзда нашему пред
седателю. (Аплодисменты). Затѣмъ. позвольте, Милостивые Госу
дари, указать, что въ нашихъ нреніяхъ, особенно секціонныхъ, 
раздавались довольно страстныя рѣчп, просимъ намъ не поставить 
въ вину этого. Мы защищали наши интересы, говорили откро
венно, it если кому нибудь наши рѣчи показались не совсѣмъ 
тактичными, то необходимо извинить насъ. Мы всегда являлись, 
главным* образомъ, потребителями, и поэтому становимся въ 
.нѣкоторыя разногласія съ постановленіями Общаго Совѣта Съѣз-
довъ въ тѣхъ случаяхъ. когда онъ защищаетъ исключительно инте
ресы своей отрасли промышленности. Поэтому можетъ показаться, 
что мы являемся, какъ бы, врагами отечественной промышлен
ности. Этого нѣгъ. мы всецѣло присоединяемся ко всѣмъ поже-
ланіямъ расцвѣта промышленности. II только въ тѣхъ случаяхъ, 
когда взвѣшиваются интересы нашей промышленности и сопоста
вляются съ интересами другихъ отраслей промышленности, то ясно-
чтб мы защищаемъ свои интересы, и можетъ показаться, что мы 
являемся какъ бы врагами, угнетателями другихъ отраслей про
мышленности. Я хотіілъ этр подчеркнуть, чтобы не были оши
бочно поняты наши желанія. Насколько можно, мы всегда вы-
писнваемъ продукты отечественной производительности, и только 
въ случаяхъ необходимости, по различным* причинам*, выписы
ваем* продукты иностраннаго производства. Нот* я хотел* бы это 
отмѣтить. Наши постановлепія. можетъ быть, въ нѣкоторых* частях*. 
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окажутся слишкомъ радикальными, но наша промышленность на
ходится много лѣтъ въ угнетенном* состояніи, мы переплачиваем!, 
и въ налоговомъ отношенін и въ другихъ довольно крупный 
суммы, это отчасти признано въ видѣ разъясненія по промысло
вому налогу и разъясненій о примі.неніи той попудной арендной платы, 
того нашего дѣйствительнаго расхода. Поэтому въ настоящее время 
мы выразились радикальнее и просимъ имѣть въ виду нашихъ 
представителей правительства, что нашъ промыселъ действительно, 
неся тяжелое бремя, развивается въ тяжелыхъ условіяхъ. Въ па-
стоящее время мы просимъ: взгляните на нашъ промыселъ, какъ 
на исключительный промыселъ, которому необходимо развиваться 
я дать тѣ мѣры, которыя поставлены были на съѣздѣ. Позвольте 
просить васъ, Д . П . , можетъ быть, вы сообщите какимъ образомъ 
приняты рі.шенія по вопросамъ, которые обсуждались въ ко-
миссін подъ предсѣдательствомъ Его Высокопревосходительства. 
Если вы можете, мы очень просим* васъ сообщить. 

П р е д с е д а т е л ь . Пока, сколько я слышалъ, это внесено 
на заключеніе фннансоваго комитета и больше мне ничего не 
известно. Затѣмъ, я со своей стороны полагаю, что то, что еддѴ 
лалъ съездъ, подвергнется пересмотру, но фактически никаких* 
въ этом* отиошеніи. свѣдѣній я не имѣю. 

Г р а у м а н ъ . Мы можем* разсчитывать, что пожеланія нами 
высказанныя, будутъ приняты во вниманіе. 

С т р и ж е в ъ . Я не успел* своевременно сделать.нредложенія 
и долженъ сейчас* сказать, ято у нас* была еще подсекція эко
номическая, председателем* которой былъ II. Ф. Іорданскій. Онъ 
•очень много потрудился на пользу нашего съезда, и я предло
жил* бы ему выразить нашу благодарность. (Аплодисменты)'. 

И в а н о в * . У с п е х * настоящаго съезда, тот* интерес* с* 
которым* онъ протек* въ значительной мЬрЬ обязан* Совеща
тельной Конторе въ лице Леопольда Фердинандовича Граумана и 
его ближайших* сотрудников* А . М. Оссендовскаго и А . А . П о 
меранцева. Я счел* бы большой погрешностью ст. нашей стороны, 
если бы мы прелсде, чем* разойтись, не выразили нашу призна
тельность и глубокую благодарность, как* Совещательной Конторе, 
в* лице названных* мною дЬятелей, так* и органпзаціонному бюро, 
который в* вопросе о подготовке матеріала так* много потрудился 
и трудъ этот* нес* и въ теченіе нашего съезда, протекшаго съ 
таким* большим* интересом* и подъемом*. (Аплодисменты). 

Д у л о т о в * . Милостивые государи, зді.сь была сила всегда, 
мы нріехали, как* голос* из* провинціи, и въ последній момент* 
мы .увидели, что въ единеніи, именно въ немъ, кроетсіі сила съезда 
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Ііъ этому я только добавлю, чтобы будущій съѣздъ, когда бы опт. 
яе былъ, былъ бы также энергичен* и полон* наделсды и уве
ренности, онъ добьется своего, если будетъ работать въ единеиш. 
Повторяю—въ единеніи сила. Да , - здравствует* второй золотой 
съѣздъ! 

П р е д с е д а т е л ь . Милостивые государи, настоящій съъзд*, 
действительно, представляет* рѣдкій пример* необычаіінаго вни-
манія, энергіи и интереса, которые я здесь вижу. Если бы я не 
считал* себя обязанным* в* качестве председателя съезд* закрыть, 
я думаю мы могли бы выслушать целый рядъ очень горячих* 
интересныхъ речей, но всему бываетъ конецъ, и пришел* момент* 
тому, чтобы наш* съезд* закрыть. Приступая къ этому моменту, 
я прежде всего считаю себя обязанным* высказать искреннюю, 
глубокую благодарность за то теплое отношеніе, которое вамъ 
угодно было отнести по моему адресу. Я . конечно, не буду вхо
дить в* оценку какъ трудовъ съезда, так* и тѣхъ результатов*, 
которых* золотопромышленники достигли, но прежде всего я по
лагаю для нас* всьхъ ясно, как* сейчас* было указано, что то 
едннодушіе, та энергія, которыя здесь были проявлены, уже сами 
но себе есть один* изъ самых* крупных* результатов* съезда. 
К а к * бы не было трудно и сложно двло, но раз* оно начинается 
дружно общими усиліями съ желаніѳмъ найти примиряющее ре-
шеніе, это дело имЬегь всЬ шансы на успех* . То , что я сейчас* 
сказалъ, является отчасти ответом* на поставленный мне вопрос*: 
какова судьба тьхъ постановлений и рЬтеній, которыя уже при
няты въ комиссіи? Я не могу не признать, что настоящій съезд* 
несомненно есть новый фактор*, который будетъ принять во вни-
маніе при обсужденіи этихъ вопросовъ и само собою разумеется, 
то разнообразіе преній съезда, которое было при обсужденіп вне
сенных!, вопросовъ не можетъ не оставить слі.да. Какова судьба 
дальнейшая, я не пророк*, мы вообще этим* не занимаемся. Н о 
главное, конечно, важна уверенность, что труд* и работа не про
падут*. Это основное положеніе и можно съ уверенностью ска
зать, что эноргія и труд*, которые вами понесены, не пропадут* 
даром*. Я съ своей стороны заканчиваю такимъ пожеланіемъ, 
чтобы эта энергія не угасала и в* будущем*, тогда та цель, ко
торая поставлена съездом*—способствовать широкому развитію 
'золотой промышленности для подъема ея на уровень, достойный 
нашей великой родины, и на помощь ея экономическим* сред
ствам* будетъ достигнута. Въ этой уверенности объявляю съезд* 
закрытым*. ( Аплодисменты). 



Резолюціи Финансово-Экономической сскціи, 
принятия Съѣздомъ. 

О повышеніи себѣстоимости золота въ связи съ войною. 

Бъ виду рѣзкаго повышенія себестоимости золота поручить--
Исполнительному органу Оьѣзда возбудить передъ Правительством'* 
ходатайство о нринятіи мѣръ, чтобы это нежелательное явленіе 
не отразилось на сокращеніп добычи золота. 

Удорожайіе стоимости припасовъ и товаровъ, а въ связи съ 
этимъ-удорожание оплаты труда и служащих* и рабочихъ; каче
ственное понилсеніс труда; переплата на провоз!; грузов* по ж е -
лѣзнымъ дорогам*: невозможность получить части машинъ и многіе 
матеріалы въ Россіи, чрезвычайная при этомъ трудность своевре
менная полученія ихъ изъ за границы, гдѣ цѣвы на некоторые 
предметы такл;е повышены болѣе, чѣмъ на 1 0 % ; необходимость 
вслѣдствіе этого ограничиваться при ремонтѣ машинъ не подле-
жащимн Ii недоброкачественными матеріалами и не подлежащимъ 
выполнепіемъ отрал;ающимся. въ свою очередь, на ноииженіи про
изводительности приборовъ—все это значительно повысило уже къ 
настоящему времени себестоимость золота. Не имѣя возможности 
установить въ иастоящій моментъ это повышеніе въ цифрахъ для 
всѣхъ районовъ, подсекція выленила,что это повышеніе для района 
Маріинской тайги въ отрасли добычи руднаго золота составляет*--
не менѣе 55 кон. на золотник*; для Южно-Енисейскаго округа, 
при дражномъ производств!,— на 74 коп., а для рудныхъ пред-
пріятій того же округа—приблизительно то же новышеніе, как* 
указано выше для Маріинскаго округа, т. е. 55 коп. Для А м у р 
с к а я и Буреинскаго округовъ при золотничныхъ работах* себе
стоимость золотника золота увеличилась не менЬе, ч е м * на 40 коп. 
Для У ф и м с к а я и Оренбургская горн. окр. удврѳжаніе добычи 
руднаго золота достигло 10°/о. 
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О трудѣ китайцевъ и корейцевъ на золотыхъ промыслахъ. 

Заслушалъ докладъ Д. Б . Детуваво о рабочем* трудѣ на окраи
нах* и обсудивъ его положенія, ( ъѣздъ постановил*: 

Въ интересахъ нравильнаго развитая золотопромышленности 
ограниченіе лселтаго труда на пріискахъ должно идти съ возможной 
постепенностью въ непосредственной связи съ ростом* колонизаціи 
и мѣстнаго рабочего населенія, къ развитію котораго Правительство 
должно принять всѣ возможныя мѣры. 

Мѣры къ ограничению желтаго труда не должны касаться 
корейцевъ, привлечете которыхъ независимо отъ подданства при
знано Правительствомъ допустимым!.. 

Всѣ предпринятый мѣстными властями мѣры, направленный 
къ ограничению желтаго труда, не вытекающія из* закона и жур
налов* Совѣта Министров*, нанримѣръ, обязательное постановленіе 
Приамурскаго Генералъ-Губернатора от* 23 октября 1914 г . — 
необходимо отмѣнить, въ противном* случае въ ближайшіе годы 
въ районѣ бассейна р. Амура, гдѣ добывается 2h, всего золота 
Воссіи, будутъ крупные недомывы. 

Объ измѣненіи налоговаго обложенія. 

В * виду угнетеннаго современнаго ноложенія золотого про
мысла въ Россін, Съѣздъ возбуждает* ходатайство о полном* вре
менном* освобожденіи золотопромышленных* предпріятій отъ про-
мыс.товаго налога. 

Признавая суіцествующій промысловый налог*, съ основным* 
'.подесятинным* разнаго размѣра для отдельных* районов* и допол
нительным* на особых* основаніяхъ, не соответствующим* и по-
ложенію золотого промысла вообще п его особенностям*, Съѣзд* 
находит* необходимым* обложеніе золотопромышленных* пред-
нріятій налогом* на самых* широких* началах* принципа подо
ходное™ съ приближеніемъ облагаемой прибыли къ действитель
ной —коммерческой. 

Объ устройстве дорожнаго и почтово-телеграфнаго сообщения 
въ золотопромышленныхъ районахъ. 

Второй Всероосійскій СъІ.здъ золото- и платиноиромыпі.тен-
никовъ ввіражает* мнѣніс. что для разшітія золотого промысла 



необходимы мѣропріятія не только по улучшение путей сообщешя 
въ впдѣ подъѣздныхъ къ золотопромышленнымъ районамъ дорогъ, 
и въ.видѣ дорожныхъ магистралей внутри районовъ, но и наса
ждении почтовыхъ и телеграфныхъ станцій и норучаетъ Исполни
тельному органу Второго Всероссійскаго Съѣзда возбудить соотвѣт-
етвующее ходатайство объ открытіи правительственныхъ почто
выхъ и разнаго типа телеграфныхъ станцій, по указанію мѣстныхъ 
Съѣздовъ золотопромышленниковъ. не ставя обязательнымъ условіемъ 
участіе золотопромышленниковъ въ расходахъ но осуществление 
ночтоваго и телеграфнаго сообщенія. 

О кредитѣ для золотопромышленниковъ. 

Съѣздъ заслушавъ докладъ Финансово-Экономической ссі.-діи 
по поводу тезисовъ доклада С . С . Антонова и ознакомившись съ 
тезисами, указанными г. Усковымъ, постановилъ: 

а) Поручить Исполнительному Совѣту Оьѣздовъ и въ далыіѣй-
іііемъ Постоянной Совещательной Конторѣ , при участіи предста
вителей Съѣздовъ разсмотрѣть и представить на усмотрѣніе Прави
тельства проектъ учрежденія золотопромышленнаго Банка и мотиви
рованное ходатайство о возможно скорѣйшемъ учреждении такого 
Банка. 

б) Поручить Исполнительному Совѣту Съѣзда ходатайствовать; 
1) о нересмотрѣ правилъ Государственнаго Банка о коедитѣ для 
воспособленія золотопромышленности примѣнительно къ потребно-
стямъ промысла; 2) о приближеніп Г. Банка на мѣстахъ путемъ 
преобразованія всѣхъ казначействъ въ районахъ золотопромышлен
ности въ учрѳліденін Государственнаго Банка и 3) о возлолсеиіи 
на. учреждения Государственнаго Банка организаціи учрежденій 
мелкаго кредита для воспособленія мелкой золотопромышленности. 

Объ освобождены золотопромышленности отъ сборовъ и нату-
ральныхъ повинностей, установленныхъ сепаратными законами. 

Второй Всероссійскій Съѣздъ золото- и платинопромышлен
никовъ иодтверл:даетъ, что золотопромышленность не имѣетъ воз
можности ни перелагать переплатъ по производству на потребителей 
золота, ни пользоваться благами покровительственной таможенной 
и тарифной политикою; страны, проявляемой въ отношеиіи всѣхъ 

-безъ язъятія другихъ отраслей промышленности, что она, произво-
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дится большею частью въ местностях*, въ которых* заботы госу
дарства по удовлетворенаю общих* государственных* нужд* еще 
слабо раввиты и этим* поставлена в* трудный экономическія условія, 
и что поэтому она никакихъ обременевій исключительными сбо
рами, не свойственными другим* отраслям* промышленности, по 
всей справедливости не должна, а по своему экономическому но-
ложенію и пе молсетъ нести. 

Вс.тѣдствіе этого 2-ой Всероссійскій Съі.здъ золото- и платино-
промышлеников*, всецѣло иоддерлсивая все высказанное но этому 
Поводу 1-мъ Всероссийским* Съѣздомъ, постановил* ходатайствовать 
о безотлагательном* освоболсденш золотого промысла от* всѣхъ 
сборов*, въ пособіе Государственному Казначейству, установлен
ных!» сепаратными законами и отъ безвозмездных* натуральных* 
повинностей этими лее законами на золотопромышленность возла
гаемых*. 

Объ учреждении особаго Комитета по золотопромышленнымъ 
дѣламъ. 

Цъ виду исключительнаго значенія золото промысла, исклю
чительных!, условій, при которыхъ производится золотой промыселъ 
и исключительнаго положепія, обусловленная фиксацией цѣны 
продукта производства съ одной стороны, и весьма существенных* 
и многочисленных* нзмѣненін всѣхъ условій существованія золотого 
промысла за послѣдніе двадцать лѣтъ въ связи со слабым* раз
витием* законодательной деятельности, регламентирующей промысел* 
съ другой стороны—Съѣзд* высказывается за необходимость учре-
лсденія особаго Комитета для выработки и законопроектов*, облег
чающих* развитіе золотого промысла для проведеніл вновь издан
ных* законовъ въ лсизнь, и для огралсденія лнтересовъ золотого 
промысла въ цѣляхъ увеличения добычи золота въ ІІмперіп. 

Комитет*, по мнѣнію Сьѣзда, должен* состоят* изъ постоян
ных* представителей Ведомств*, заинтересованных* въ отечествен
ном* золотомъ промысле и выборных* представителей золотопромы
шленности съ правом* рѣшающаго голоса. 

О безпошлинномъ ввозѣ машинъ, орудій и матеріаловъ. 

Съѣздъ признает* необходимым* безпош.типный ввоз* машин*, 
орудій и материалов*, применяемых* для золотопромышленности.. 



н о наряду съ тѣмъ, признаетъ ;келательнымъ поощреніе отечествен
наго машиностроеніи. дабы русская золотопромышленность могла 
въ этомъ отношении въ будущемъ освободиться отъ иностранна™ 

.ввоза и не повторялись бы трудны» условія нережпваемаго момента. 

О подесятинной подати. 

Ходатайствовать о томъ, чтобы поземельная плата была урав
нена по всѣмг. районам* въ суммѣ ire выше 50 коп. за десятину. 

0 мѣрахъ облегченія доступа рабочихъ на пріиски. 

Распространить дѣйствіе лыотнаго переселенческаго тарифа 
яа перевозку во всѣ пріисковые районы, въ томъ числѣ и Урала, 
законтрактованныхъ золотопромышленными предпріятіямп рабочим, 
и ихъ семей, а также клади. 

По вопросу о доставкѣ грузовъ. 

Выяснено, что крайняя затруднительность въ перевозкѣ по 
лгелѣзнымт, дорогамъ грузовъ, необходимых* для золотопромышлен
ности, ставит* нъкоторыя предпріятія в* невозможность производить 
добычу золота въ прежнем* размѣрѣ, не говоря у ж * объ уве.ти-
ченіи добычи, и что созданіе новых* предпріятій по этой причини 
совершенно невозможно. Постановлено ходатайствовать о внеоче
редной отправкѣ грузов* предпочтительно передъ прочими част
ными отправками. 

По сплаву золота на Монетномъ Дворѣ. 

Затрудненія, пснытываемыя золотопромышленниками при сдачѣ 
золота для сплава на Монетный Дворъ, имѣютъ въ результат!; то, 
что золото привезенное ими въ Петроградъ, остается не сплавлен-
нымъ и не реализованнымъ. Постановлено возбудить ходатайство 
о пріемѣ золота Монетным* Дворомъ, для возможно скораго сплава 
и оиробованія. 
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ffb «опросу о трудности полученія стальныхъ отливовъ въ 
Роесіи. 

Такъ какъ всѣ казенные и многіе частные заводы заняты 
^.исключительно военными заказами, а незначительное число ирочихъ 
-заводовъ чрезмѣрно увеличило сроки на изготовленіе издѣлій, то 

золотопромышленникам!, остается единственный путь—дѣлать за
казы стальныхъ отливокъ за границей. По такъ какъ и заграничные 
заказы, въ,виду чрезвычайныхъ затрудненін въ сношеніяхъ, по 
необходимости исполняются и отправляются съ большимъ опозда-
ніемъ, то необходимо возбудить ходатайство о содѣйствіи со сто
роны Правительства черезъ его заграничных!, коммерческихъ агеп-
товъ, скорѣйшей 'погрѵзкѣ и отнравкѣ заказовъ, сдѣланныхъ золок>-
промышленниками за границей. 

По вопросу о реквизиции на пріискахъ, 

Постановлено ходатайствовать о томъ, чтобы въ будущемъ 
реквизиція не коснулась пріисковыхъ занасовъ, такъ какъ пріискн 
заготовляют], лишь то, что необходимо для промысла и при томъ 
въ размѣрѣ строго ограниченном!. 

По вопросу объ увеличеніи стоимости припасовъ и товаровъ 
на пріискахъ. 

Констатируя, что стоимость продовольственныхъ прииасовъ и 
товаровъ повысилась вт, настоящее время не менѣе, чѣмъ на 10°/о, 
а въ предстоящій онераціонный неріодъ, по всей вѣроятностн, 
повысится еще болѣе значительно, представители Съѣздовъ тѣмъ 
не менье пришли къ единогласному заключенію о томъ, что измѣ-
неніе гаксовыхъ цѣігь въ теченіе срока, на который онѣ устано-

гшены нежелательно. 

По вопросу объ удорожаніи матеріаловъ, употребляемыхъ при 
разработнѣ руднаго золота. 

Ік.тЬдствіе особенностей добычи руднаго золота, заключаю
щихся въ необходимости примѣненія механическихъ и химическихъ 
процессов!, обработки, и въ виду необходимости при разработкѣ 
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бѣдныхъ рудъ, обращать особое вшімаиіе на ціанизацію золах* 
дешевыми ціанъ-кали и ціанъ-натром*: въ виду все возрастающего* 
количества, получаемаго химическим* способом* золота, достигаю
щего въ Міасскомъ горномъ округѣ до 53°/о, а въ Маріинском* 
до 40°/о общей добычи; въ виду громадныхъ затрудненій въ оты-
сканіи и полученіи не вырабатываемыхъ въ Россіи ціанистыхъ 
ирепаратовъ цинка и ртути, удорожанія ихъ за границей на J а О 0 / » 
и невозможности своевременная ихъ полученія, золотопромышлен
ность нѣкоторыхъ районов* Урала и Западной Сибири стоить передъ-
опасностью, не только сокращенія въ текущую операцію 1915 г.. 
полученія ціанистаго золота до J 00 пудовъ,. но и передъ опасно
стью п о л н а я разстройства большинства рудныхъ иредпріятій въ 
этихъ районахъ. 

Обсудивъ вышеизложенное, Съѣздъ выяснил* вмѣстѣ съ тѣм 
что въ Россіи были попытки устройства завода для выработк 
ціанъ-кали, и что матеріаловъ для этого у насъболѣе чѣмъ достаточно. 

Постановлено: а) поставить Правительство въ извѣстность. 
что при настоящихъ условіяхъ отсутствія на рынкѣ ціанъ-ка.ти и 
ціанъ-натра, а также цинка, химическая обработка золота невоз
можна, пріостановка же ея повлечет* за собой таклсе и п р о с т а 
новку механической обработки изъ руд* слаба го содержания, что 
будетъ имѣть въ результат!; недоио.тученіе въ текущемъ году золота 
только но этой одной нричішѣ до 150 пудовъ, и просить Прави
тельство, не нризнаетъ ли оно возможным* выписать пз*-за гра
ницы для нужд* золотопромышленности ціанистыхъ препаратов* 
12 .000 пуд., цинка 10 .000 иуд. и ртути 500 пуд. и отпускать 
ихъ нуждающимся предпріятіямъ въ какомъ-лпбо русскомъ порту на 
льготных* условіяхъ. 

б) Считая вопросъ о постройкѣ завода для производства-
ціанистаго кали въ Россіи неотложной необходимостью, просить. 
Бюро Съѣзда созвать Совѣщаніе по этому вопросу, изъ спеціали-
стовъ химиков* и заинтересованных* в* этомъ золотопромьпнлен-
нпковъ, пользуясь присутствіемъ тѣхъ п другихъ па Съѣздѣ, б е з 
отлагательно. П о выясненіи лее вопроса Совѣщаніемъ—просит* 
Совещательную Контору сдѣ.тать необходимые по ея уСмотрѣнію 
шаги по постановки этого вопроса на практическую почву. 

По вопросу о пріостановкѣ постройки нѣкоторыхъ железно
дорожных*, линій въ пріисковые оайоны. 

Постановлено выразить пожеланіѳ о сковѣйшвмъ проведеяш 
тѣхъ путей, которые уже признаны Правительством* необходимыми. 
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По вопросу о доотавкѣ грузовъ изъ нашихъ дальневветочныхъ 
портовъ. 

Постановлено довести до свѣдѣнія Правительства и золото-
нромышленшіковъ о тоиъ, что Владивостокский порть забитъ гру
зами, которые Уссурійская и Восточно-Китайская желѣзпыя дороги 
по необходимости вывозятъ крайне медленно, и что по этому, 
вѣроятно, раціональнѣе доставлять грузы на Николаевскъ на 
Амурѣ , изъ котораго Амурскін рѣчной флотъ можетъ вывезти ихъ 
на Срѣтенскъ въ любомъ количества;. 

По вопросу о сокращеніи золотничныхъ работъ. 

Золотничныя работы въ тѣхъ округахъ, гдѣ онѣ имѣютъ большое-
раввитіе, т. е. въ районахъ Восточнаго Забайкалья и въ Амурской 
и Приморской облаетя.ѵъ, сократились, а въ Пермской губерніи 
и въ особенности въ Екатѳринбургскомъ уѣздѣ, почти совершенно-
прекратились. 

По вопросу о кредитѣ. 

Выяснено: а) кредитъ не только чрезмѣрно сокращенъ, по и 
°/ 0 возросъ съ 8 до 10—12°/о; б) центральные органы банковъ. 
дали на мѣста директивы существующие кредиты сокращать до ми
нимума, а новыхъ вовсе не открывать. Въ этомъ отношеніи поло
жение критическое. 

Постановлено: просить Правительство преподать мѣстнымъ 
отдѣленіямъ Государственнаго Банка указаніе о нредоставленіи 
краткосрочнаго кредита золотонромышлениикамъ на возможно 
облегченныхъ условіяхъ. 

Размѣръ ссуднаго капитала но округамъ выразился, прибли
зительно въ слѣдующихъ цифрахъ: 

ля Южно-Енисейскаго . . . . . . 5 0 0 . 0 0 0 
» Сѣверно-Еиисейскаго . . . . . 150 .000 

Ачинско-Мнпусинскаго . . . . 50 .000 
» 400.000 
» 4 0 0 . 0 0 0 
» . . 1 .500.000 
» 2 0 0 . 0 0 0 

Восточно-Забайкальскаго . . . . 3 0 0 . 0 0 0 
1 5 
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Объ измѣненіи налоговаго обложенія. 

Съѣздъ постановил* подтвердить мѣропріятія, рекомендованный 
представителями золотопромышленности въ Особом* Междувѣдом-
ственномъ Совѣщаніи, состоявшемся въ октябрѣ и ноябрѣ 1914 г. 
лодъ пресѣдательствомъ Г. Министра Торговли и Промышленности! 

Въ Междувѣдомственномъ Совѣщаніи подъ иредсѣдательством* 
Министра Торговли и Промышленности были возбуждены ходатай
ства и обсуждены слѣдуюшіе вопросы: 

1) Расширеніе геологическихъ изслѣдованій. 
2) Облегченіе въ уплатѣ всякаго рода сборовъ и податей. 
3) Облегченіе условій пріема золота казенными лабораторіями 

и Государственнымъ Банком*. 
4) Развитее кредита и созданіе для этой цѣли Банка. 
5) О мѣропрііятіяхъ по вывозу золота за границу (въ част

ности вольноприносительскаго). 
6) О пересмотр!» дѣйствующаго устава о золотопромышлен

ности. 
7) О развитіи дражпаго способа добычи золота и объ отмѣнѣ 

яошлинъ на машины и матеріалы. необходимые для золотопромы
шленности. 

8) Объ учрежденіи особаго органа управленія изъ лицъ прави
тельственных!» учрежденій и золотопромышленниковъ. 

9) Урегулирование отношеній золотопромышленниковъ къ 
рабочимъ. 

10) Объ облегченіи условій пользованія лѣсомъ. 
1.1) ,0 проведеніи желѣзныхъ дорог*, приведеніи рѣк* въ 

судоходное состояніе, содѣйствіе частнымъ предпринимателямъ въ 
ностройкѣ лселѣзныхъ дорог*. 

12) Объ уменыненіи платы за сплавъ. 
13) О запреіценіи рабочимъ и служащим* на прінсьах* за

ниматься покупкой и продажей золота. 
14) О примѣненіи желтаго труда на пріискахъ. 

Д ф і Ирдморскаго . 2 5 0 . 0 0 0 
4 0 0 . 0 0 0 
2 0 0 . 0 0 0 
1 0 0 . 0 0 0 
100.000 

Итого . . . 3 . 5 0 0 . 0 0 0 
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15) О разрѣшеніи золотничныхъ работъ явѳчнымъ поряд-
;комъ. 

16) Объ усиленіи пересѳленческаго движенія въ золотопромы
шленные районы Сибири. 

17) Объ учрежденіи акціонѳрныхъ общѳствъ явочнымъ поряд-
> комъ, съ мелкими купюрами и безъ ограниченія участія въ нихъ 

иностранцев* н ипородцевъ. 
18) О неприменимости къ золотым* пріискамъ прогрессивной 

подати. 



Революція юридической секціи, приняты» съѣздомъ. -

I. Но вопросу о регистраціи иріисковъ, о нереходѣ. правъ 
на пріиски и участія въ нихъ, а таклсе о закладѣ таковыхъ, Съѣздъ 
постановилъ: 

1. Выразить ножеланіе о необходимости преподанія нынѣ же 
Министерствомъ Торговли и Промышленности Горнымъ Управленіямъ 
точнаго указанія, какого порядка должны придерживаться Горныя 
Уиравленія при перечисленіи пріисковъ, въ виду преданія новей
шими разъясненіями Правительствующаго Сената ( 2 9 1 2 г . «№№27 
и 96 и 1913 г. № 28)—перечислѳнію иріисковъ—значенія укрѣ-• 
пленія перехода правъ. 

2. Кромѣ того, признавая насущной потребностью скорѣйшее 
проведеніе въ жизнь удобреннаго еще Первымъ Всероссійскимъ 
Съѣздомъ Золотонромышленниковъ «Проекта закононоложеній о 
переходѣ и укрѣпленіи правъ на пріиски», Съѣздъ нересмотрѣлъ 
этотъ проекта съ точки зрѣнія возмолсности утверждения его въ 
настоящее время въ такомъ видѣ, какъ онъ выработанъ, и поста
новилъ ходатайствовать о включеніи въ проекта законоположеній 
объ укрѣпленіи и переходѣ правъ на пріиски и закладѣ пріисковъ 
слѣдующихъ редакціонныхъ измѣнепіи: 

Прежняя редакція. 

Ст. 1. Договоры о передачѣ 
правъ пользованія иріискомъ 
или участія въ немъ, о сдачѣ 
пріиска въ аренду на срокъ 
или до выработки, а равно о 
закладѣ и о всѣхъ вообще об-
ремененіяхъ и ограниченіяхъ 
правъ на пріискъ или участіе 
въ немъ совершаются нотарі-

Новая редакція. 

Ст. 1. Договоры о передачѣ 
правъ на пріискъ, или участія 
въ немъ, о сдачѣ пріиска въ 
аренду на определенный срокъ, 
или до выработки, а равно о 
закладѣ и вообще о всѣхъ об-
ремененіяхъ и ограниченіяхъ 
правъ на пріискъ, или участія 
въ немъ совершаются нотарі-
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галышмъ или явочнымъ поряд
к о м ъ и утверждаются подлежа

щими Старшими Нотаріусами 
по нравиламъ, изложеннымъ въ 
Положеніи о Нотаріалыюй 
части. 

Ст. 3. По всѣмъ дѣламъ о 
нріискѣ Горное Ведомство вхо-
дитъ въ неиосредственныя сно-
шенія только съ хозяиномъ 
пріиска, или законным* его 
представителемъ; въ случаѣ же 
когда хозяиномъ пріиска яв
ляется совокупность лицъ съ об
щими ихъ уполномоченными. 
Хозяиномъ нріиска признается 
лицо, числящееся но пріиско-
вому реестру (ст. 47 п. 3 
Прим. Нот. Пол.) владѣльцемъ 
пріиска, либо въ случаѣ сдачи 
его въ аренду его арендаторомъ 
срочнымъ или безсрочнымъ. 

Ст. 15. Заложенный пріискъ 
со всѣмъ находящимся на нем* 
имуществомъ остается во вла-
дѣніи заемщика. Заложенное 
имущество считается сданнымъ 
на сохраненіе владѣльцу нріи-
ска, за которымъ сохраняется 
право расходованія матеріаловъ 
и припасовъ на необходимыя 
потребности предпріятія, при 
чемъ за самовольный увозъ, 
закладъ, продажу или отчужде-
ніе какимъ бы то ни было стю-
собомъ означеннаго имугцества, 
владѣлецъ пріиска подвергается 
уголовной ответственности, какъ 
за растрату чужого движимаго 
имущества, ввѣреннаго на со-
храненіе (ст. 1681 — 1682 

альнымъ или явочнымъ поряд
комъ и утверждаются подлежа
щими Старшими Нотаріусами 
по правилам*, изложеннымъ въ 
Положеніи о Нотаріальной 
части. 

Ст. 3. По всѣмъ дѣламъ о 
пріискѣ Горное Вѣдомство съ 
подлежащими требованіями и 
сообщеніями обращается къ то
му лицу, за коимъ числится 
по пріисковому реестру право 
разработки пріиска въ данное 
время, или законнымъ его пред
ставителемъ. 

Ст. 15. Заложенный пріискъ 
со всѣмъ находящимся на немъ 
имуществомъ остается во вла-
дѣніи заемщика. Заложенное 
имущество считается фганнымъ 
на сохраненіе заемщику, за ко
торымъ сохраняется право на 
переносъ имущества съ одного 
мѣста на другое въ районѣ 
границ* заложенныхъ пріисковъ 
и право расходованія матеріа-
ловъ и припасовъ на необхо
димыя потребности предпріятія, 
причемъ за самовольный увозъ, 
закладъ, продажу пли отчуліде-
ніе какимъ бы то ни было 
способомъ означеннаго имуще
ства, владѣлещ, подвергается 
уголовной ответственности, как* 
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Улож. о Н а к . и ст. 177 Уст. за растрату чужого движимая-
о Н а к . , нал. Мир. Суд.) . имущества, ввѣреннаго на со-

храненіе (ст. 1 6 8 1 - — 1682 
Улож. о Нак. и ст. 177 У с т . 
о Нак. , нал. Мир. Суд.) . 

Остальныя статьи приняты безъ изиѣненій. 

П . П о проекту правилъ о порядкѣ введенія въ дѣйствіе но-
становленій объ укрѣпленіи и переход* правъ на золотые и пла
тиновые пріиски: 

Измѣнить 1 и 2 статьи правилъ въ томъ смыслѣ, чтобы обязан
ности по утвержденію актовъ о переход* правъ на пріиски и 
участіе въ нихъ, а равно объ обремененіяхъ и ограниченіяхъ правъ 
на нихъ возлагались не только на Старшихъ Нотаріусовъ Екатерин
б у р г с к а я , Томскаго и И р к у т с к а я Окружныхъ Судовъ, а на Стар
шихъ Нотаріусовъ вс*хъ т*хъ Судовт>, въ район* дѣйствія которыхъ 
распололсевы пріиски. 

III . Про проекту правилъ производства малыхъ отводовъ 
упрощеннымъ способомъ для кустарей-промышленниковъ, Съѣздъ 
постановилъ; въ виду того, что Горнымъ Вѣдомствомъ въ настоящее 
время уже вырабатывается проектъ такихъ нравилъ. ходатайствовать 
передъ Горнымъ Вѣдомствомъ о томъ, чтобы въ основу нравилъ 
были положены сл*дующія основанія: 

1. Предоставленіе золотоискателямъ права приступать къ не
медленной, вслѣдъ за постановкой столба, разработк* площади. 

2. Признаніе всего золота, добытая съ момента разработки, 
собственностью промышленника. 

3. ' Предоставленіе промышленникамъ мелкихъ отводовъ безъ 
взпманія съ нихъ поземельной платы. 

4. Признаніе за золотоискателями права передачи мелкихъ 
отводовъ другимъ лицамъ. 

5. Возможность полученіянаоснованіинроектируемыхъправилъ 
наряду съ малымъ отводомъ, с м е ж н а я отвода на общемъ основавіи. 

Выражено также пожеланіе, чтобы сиеціально въ отношеніи 
Уфимской, Пермской и Оренбургской губерній были приняты во 
вниманіе правила, выработанныя Совѣтомъ Съѣздовъ золотопромы-
шленниковъ названныхъ губерній съ распространеніемъ, однако, 
на названныя губерніи тѣхъ льготныхъ основапій, которыя имѣютея? 
въ виду по проекту правилъ Горнаго Вѣдомства. 

I V . По вопросу о мѣрахъ къ поднятію золотого промысла, 
связанныхъ съ измѣненіемъ дѣйствующаго Устава о золотопромы
шленности. Съѣздъ признадъ необходимымъ полный пересмотръ 
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Устава о золотопромышленности въ связи съ возбужденными хода
тайствами Исполнительнаго Совѣта 1-го Всероссійскаго Съѣзда, 
Совещательной Конторы и съ постановленіямъ Съѣзда золотопромы
шленниковъ Амурскаго и Буреинскаго горныхъ окрѵговъ и Съѣз-
довъ другихъ округовъ, въ первую же очередь Съѣздъ призналъ 
нѳобходимымъ провести мѣры временнаго характера, предложенныя 
представителями отъ золотопромышленниковъ въ Совѣщаніи для 
выработки мѣръ къ усиленію добычи золота въ Имперіи, бывшемъ 
под* нредсѣдательствомъ Министра Торговли и Промышленности, 
а именно: 

1. ІІриданіе праву владѣнія пріискомъ большей устойчивости. 
2. Учрежденіе особыхъ арбитражных* судовъ и передача та

кимъ судамъ дѣлъ о нризнаніи права перваго открывателя за-
явленнаго другпмъ лицомъ мѣсторожденія. 

3. Установленіе золотпичныхъ работъ явочнымъ порядкомъ. 
4. Установленіе для всѣхъ районовъ Имперіи однообразной 

поземельной платы въ размѣрѣ 50 коп. съ десятины въ годъ. 
5. Донущеніе перевода пріисковыхъ отводов* н ихъ частей 

въ хозяйственные участки н предоставленіе промышленникамъ права 
перемежевывать пріиски. дѣлить ихъ на части, отпускать въ казну 
свободные участки и присоединять отдѣльные участки къ пріискам*. 

6. Открытіе для частнаго золотого промысла стоверстной при
брежной полосы Приморской п Камчатской областей, а также 
отмѣна другихъ территоріалышхъ ограниченій. 

V . Принимая во вниманіе. что по вопросу объ урегулированіи 
дражныхъ работ* въ руслахъ рѣкъ, Вѣдомство Путей Сообщенія 
•выразило готовность выработать общія правила въ соотвѣтствіи с* 
изготовлеинымъ ранѣе Вѣдомствомъ проектом* правилъ для золото-
промышленныхъ работъ на рѣкахъ Ленскаго бассейна. Съѣздъ, 
считая, что сказанпыя правила въ нѣкоторыхъ отиошеніях* явля
ются стѣснителыіыми для золотопромышленниковъ, постановил* 
ходатайствовать о пересмотр* этих* правилъ съ участіем* пред
ставителей отъ золотопромышленности, выразив* вмѣст* съ тѣмъ 
пожеланіе, чтобы при этомъ были приняты во вниманіе: а) не
обходимость допущенія производства дражныхъ работ* въ руслахъ 
и такихъ рѣкъ, которыя признаются судоходными и сплавными, с* 
примѣнепіемъ лишь такихъ мѣръ, которыя не устраняли бы от* 
такихъ рѣкъ значенія ихъ, как* пути общаго пользованія, и б) 
чтобы никакіе расходы, связанные съ изслѣдованіемъ или изученіем* 
рѣкъ, a такліе надзоромъ за ними не были бы относимы на счет* 
золотопромышленников*; а какъ расходы, связанные съ общегосу
дарственными интересами, относились бы на счет* казны. Хода-
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тайствовать вмѣстѣ съ тѣмъ о выработкѣ и введеніи тадсовыхъ 
правилъ въ дѣйствіе по возможности безотлагательно. 

Y I . П о поводу правилъ пользованія для золотопромыціленныхъ 
надобностей лѣсомъ изъ казенныхъ лѣсныхъ дачъ (утв. 22 мая 
1904 г . ) , Съѣздъ постановить выразить ножеланіе: 

1. Чтобы ответственность за охрану лѣса на отведенныхъ 
подъ развѣдку или разработку площадяхъ устанавливалась для 
золотопромышленниковъ лишь съ момента иолученія ими лѣсо-
рубочныхъ тетрадей и, чтобы на неразрабатываемых'* площадяхъ 
золотопромышленники ответственности за сохраненіе лѣса не несли. 

2. Распространить дѣйствіе ст.ст. 82 и 83 Уст. о Золото-
пром. о правѣ пользованія лѣсомъ для нромысловыхъ надобностей 
на отводныхъ и развѣдочныхъ площадяхъ, и на казениыя горно-
заводскія дачіі на Уралѣ . 

3. Дѣйствія правилъ распространить на бассейны рѣкъ Пита 
и Ангары, Южно-Енисейскаго округа. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ, признанъ желательнымъ общій нересмотръ 
правилъ Лѣснымъ Департаментомъ при участіи представителей отт. 
золотопромышленности, съ тѣмъ, чтобы при этомъ имѣлись, между 
прочимъ, вь виду пожеланія Съѣздовъ золотопромышленниковъ и 
въ частности, въ отношеніи Южно-Енисейскаго округа, указанія, 
содержащаяся въ докладѣ представителей Южно-Енисейской тайги 
2-му Всероссійскому Съѣзду золотопромышленниковъ. 



Резо.іюціи Соединеннаго Засѣданія Финансово-
экономической и Юридической секцій. 

'Объ учрежденіи Особаго Комитета по дѣламъ золотопромы
шленности. 

Въ виду исключительнаго значенія золотого промысла, исключи
тельных* условій. при которых* производится золотой промыселъ 
и исключительнаго положенія, обусловленнаго фикціей цѣны про
дукта производства съ одной стороны и весьма существенныхъ и 
многочисленныхъ пзмѣненій всѣхъ условій существованія золотого 
промысла за послѣдпія двадцать лѣтъ. въ связи со слабымъ раз-
витіемъ законодательной дѣятельности, регламентирующей промыселъ 
съ другой стороны, Соединенное Засѣданіе секцій Финансово-
экономической и Юридической высказывается за необходимость 
учрежденія Особаго Комитета для выработки законопроектовъ, 
облегчающихъ развитіе золотого промысла и для проведенія вновь 
изданныхъ законов* въ лсизнь, а таклсе и для огражденія инте-
ресовъ золотого промысла въ цѣляхъ увеличенія золота въ Имперіи. 

Комитетъ, по мнѣнію Съѣзда, долженъ состоять изъ постоян
ных*, представителей Вѣдомствъ, заинтересованных-!, въ отечествен-
номъ золотомъ промыслѣ и выборных* представителей золотопромы
шленности съ правомъ рѣшающаго голоса. 

Сверхъ того, признавая вреднымъ для дѣла развитія золотого 
промысла существованіе ограниченій, связанныхъ съ паціональностью 
и вѣропсповѣданіемъ, Соединенное Засѣданіе Финансово-Экономи-
ческой и Юридической секцій предлагаешь Съѣзду признать необ
ходимым* ходатайствовать объ отмѣнѣ таковых* ограниченій. 



Резолющи Технической секціи, принятия 
Съѣздощъ. 

По поводу доклада П. Ф. Іорданснаго: „Русская золотопромы
шленность и драги". 

Наличность у насъ очень больших* запасов* площадей, вполне 
пригодных* для дражныхъ разработок*, улучшающійся съ каждым* 
годомъ результат* этих* работ* тамъ, гдѣ онѣ примѣнены, стре-
ылѳніе золотопромышленности к* переходу на этотъ способ* добычи 
всюду, гдѣ только возможно, и въ то же время, отсутствие доста
точных* капиталов* на оборудованіе пріисковъ этимъ дорогостою-
щимъ прибором*, все это вмѣстѣ взятое заставляет* Съѣздъ просить 
о безотлагательном* примѣненіи существующих* правилъ для выдачи 
ссуд* из* Государственнаго Банка на оборудован!е лріисковъ дра
гами, въ том* смыслѣ, как* это выражено в* пожеланіи Совеща
тельной Конторы и, если это ходатайство будетъ удовлетворено, 
то Съѣздъ высказывается категорически, что широкая постановка 
у насъ дражнаго дѣла въ первый же десятилѣтія значительно уве
личит* добычу золота. 

Съѣздъ высказывает* пожеланіе, чтобы при разработке роз-
сыпей было обращено вниманіе на «пылевое» золото и платину 
и на возможность извлеченія его. 

По поводу донлада проф. М. П. Рыбалкина ..Современные 
способы обработки золотоносныхъ рудъ". 

Съѣздъ постановил*: 
! . Ходатайствовать перед* Министерствомъ Торговли и П р о 

мышленности и Министерствомъ Народнаго Просвѣщенія объ асси-
тноваиіи сумм*, потребных* для оборудованія и содержанія при 
Горном* йнститутѣ ИМПЕРАТРИЦЫ ЕКАТЕРИНЫ I I и Горномъ Отде-
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леніи Томскаго Технологическая Института ИМПЕРАТОРА НИКОЛАЯ I I , 
лаборатории для научной разработки вопросовъ, выдвигаемыхъ 
практикою золотого дѣла, учрежденіе каковыхъ является крайне 
необходимымъ для успѣшнаго развитая золотого дѣла, вообще, и 
золоторудная дѣла въ частности, какъ объ этомъ уже высказался-. 
1-й Всероссійскій Съѣвдъ Золотопромышленниковъ. 

2. Ходатайствовать объ учрежденіи при Уральскомъ, Том
ском!., Иркутском* и будущемъ Приамурском* Горныхъ У правде -
ніяхъ иснытательныхъ станцій для всесторонняя изслѣдованія 
золотосодержащих* пород*. 

3. Въ виду того, что ціанистый натрій дѣйствуетъ энергичнѣе 
на золото, чѣмъ ціанистый калій и притомъ расходъ его на еди
ницу руды меньше, Съѣздъ ходатайствуешь о сложеніи пошлины 
и съ ціанистая натрія. 

Выслушав* мнѣніе X. Л. Сергѣева. Съѣзд* полагает*, что-
Горный Институт*, выпуская инженеров* съ широким* энциклопе
дическим* образованіемъ по горному дѣлу, вообще, не дает* спе-
ціалистр^въ, нужныхъ въ золотомъ промыслѣ, на что просить П р а 
вительство обратить особое вниманіе при пересмотрѣ программ* 
высших* горныхъ учебных* заведеній. 

Въ виду почти полная отсутствія на русском* языкѣ лите
ратуры по золотому дѣлу. Съѣздъ ходатайствует* перед* Мини
стром* Торговли и Промышленности объ ассигнована! средств* 
на изданіе и распространение, какъ оригинальных* русских* сочи-
неній по золотому промыслу, так* и переводовъ, наиболее не
обходимых!, иностранных* сочиненій по означенному вопросу. 

По поводу доклада Э. Э. Анерта: „О необходимости обслѣ-
довать старый золотоносный районъ для выясненія количества 
и размѣровъ площадей, бортовъ и отваловъ съ содержаніемъ 
золота, недостаточнымъ для ихъ эксплоатаціи общепринятыми 
способами для выясненія примѣрныхъ запасовъ золота въ нихъ. 
наконецъ. для выяснения возможности переработки породъ этихъ 
втунѣ лежащихъ пріисковъ при помощи массоваго примѣненія 

механическихъ способовъ". 

С*ѣздъ постановил*: 1) просить исполнительный орган* Вто
рого Всероесійскаго Съѣзда озаботиться объ учреждении особаго 
бюро для разработки вопроса объ органнзаціи проектируемых* въ 
докладѣ Э . Э . Анерта изслѣдованій и 2) ходатайствовать передъ 
Правительствомъ объ организаціи имъ для этихъ изслѣдовапій 
необходимая для всей Сибири числа партій: 



236 

а) статистико-экономическихъ, 
б) горно-гидротехнических*. 
Въ виду наличности въ руслахъ больших* рѣкъ золотонос

ных* систем* столь мелкаго золота, что оно совершенно не ула
вливается примѣняемыми ныні въ нашей промышленности промы-
вальнымн устройствами, а кустарными пріемами добывается въ зна
чительных!, сравнительно размерах* изъ русла рѣки Зеи въ коли
честве нЬсколькихъ десятков* пудовъ въ годъ, Съѣздъ высказывает* 
иожелаиіе: 

1. Чтобы Горнымъ Ведомствомъ въ ближайшемъ будущемъ 
были изследованы золотосодержащіе наносы русла реки Зеи. при 
чемъ содержаніе золота должно быть определено параллельно съ 
обычной промывкой, также и лабораторнымъ способомъ и чтобы 
затемъ была выяснена возможность промышленной добычи этого 
золота и 

2. Чтобы въ случае полученія отъ упомннутыхъ выше из-
слѣдоваііій благонріятяыхъ результаговъ, таковыя изслѣдованія были 
бы произведены п для другихъ золотоносных* райононъ. 

По поводу доклада И. И. Роговина: „Сравнительная стоимость 
золота въ Россіи и за границей". 

.Второй Всероссійскій Съезд* золото- и платинопромышлен-
никовъ признаетъ необходимым* командировку горных* инженеров* 
въ Америку для детальнаго осмотра и описанія наиболее благо
устроенных* золотопромышленных* предпріятій в* целях* выяс-
ненія методов*, удешевляющих* добычу золота. 

flo поводу доклада Л. А. Перрэ: Значеніе и состояніе техники 
въ нашемъ золотомъ промыслѣ". 

Съезд* постановил* ходатайствовать: 
1. О выделеніи техники н экономики золотого дѣла въ отдельный 

самостоятельный предмет* или курс* преіюдаванія в* высших*, 
средних* и низших* гидротехнических*.учебных* заведешяхъ, какъ 
существующих*, такъ и вновь открываемых*, подобно тому, как* 
-»то имеет* мпсто уже в* Горном* Институте ИМПЕРАТРИЦЫ ЕКАТЕ
РИНЫ II , Горном* ОтдЬле Томскаго Технологическая Института 
ИМПЕРАТОРА НИКОЛАЯ I I , Уральском* горном* училище и др. 
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2. О возможно скоромъ открытіи епеціальныхъ средних* горно
технических* учебныхъ заведеній для подготовки среднихъ техни-
ковъ по золотому дѣлу, а для выработки кадра низшихъ техни
ков*, по разныМъ спеціальностямъ золотопромышленности, учредить 
порайонно курсы. 

3. О возобновленіи безношлиннаго ввоза заграничныхъ машинъ 
золотого промысла. 

4. Принимая во вниманіе, что для распространеніи новыхъ . 
способовъ разработки существенно важно собирать отчетны* и ста-
тистическія дапныя, дагощія возможность судить о достигнутых!» 
экономических* результатах*, Съѣздъ предлагаетъ, ради устано-
вленія однообразія въ регистраціи данпыхъ по золотому промыслу, 
одобрить слѣдующія пололсенія и вовбудить ходатайство о принятіи 
ихъ къ руководству всѣми правительственными, общественными и 
частными учрежденіями: 

а) опредѣленіе содержания розсыпного золота и платины коли-
чествомъ золотниковъ в* одной кубической сажени породы, при 
чем* для удобства подсчета обозначать содержание въ золотникахъ 
и десятыхъ и сотых* частях* таковых* с* указаніем* проб* 
золота. 

б) принятіе кубической сажени выработаннаго пространства* 
розсыпей за обязательную отчетную единицу для учета пріисковых*. 
предпріятій. 



Резолюціи Соединеннаго засѣданія Финансово-
экономической и Технической секцій. 

Соединенное засѣданіе Финансово-Экономической и Техни-. 
•ческой секцій. заслушавъ докладъ Г. В . Адріанова « О нреимуще-
ствахъ желѣзнодорожнаго соеднненія Сибирской магистрали съ 
•бассейном* р. Лены, черезъ Иркутскъ, отъ ст. Иннокентьевской » 
и докладъ инж. Половникова: « О Ленской желѣзной дорогѣ» нред-
лагаетъ доклады обоихъ докладчиков-* передать Г. Министру Путей 
Сообщенія какъ матеріалъ при разсмотрѣніи направленія и соеди-
ненія г. Бодайбо съ Сибирской магистралью и просить исполни
тельный органъ Второго Всероссійскаго Съѣзда золото- и нлатино-
нромыіпленниковъ ходатайствовать о скорѣйшемъ осуществленіи 
желѣзнодорожнаго сообщенія съ Бодайбо, одновременно нредетавивъ 
въ Министерство Путей Сообщенія свѣдѣнія о возможности раз-
витія золотопромышленности по проектируемым-!, направленіямъ, 
вообще. 

Соединенное Засѣданіе Финансово-Экономической и Техни
ческой секцій, заслугаавъ докладъ А . Н . Лагутина объ его работах* 
на Ленѣ , постановило передать исполнительному органу Второго 
Всероссійскаго Съѣзда золото- и платинопромышленниковъ для воз
буждения ходатайства о соединеніи золотопромышленных-!, районовъ 
водными, желѣзнодорожными, шоссейными и грунтовыми дорогами 
съ магистралью Сибирской и Амурской ж. д. и населенными и 
административными центрами. 

Соединенное засѣданіе Финансово-Экономической и Техни
ческой секцій, заслушавъ докладъ П . П . Чубинскаго о значеніи 
путей сообщенія для развитія золотопромышленности въ Приамур-
скомъ краѣ, постановило возбудить ходатайство о проведеніи путей, 
указанныхъ докладчикомъ и распространить соотвѣтственныя хода
тайства на всѣ золотопромышленные районы. 

Соединенное Засѣданіе Финансово-Экономической и Техни
ческой секцій. заслушавъ докладъ Члена Государственнаго Совѣта 
H . С . Авдакова «Дорожное дѣло въ Сибири въ связи съ развитіемъ 
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золотопромышленности» постановило присоединиться къ тремъ 
слѣдующимъ пожеланіямъ, высказаннымъ докладчикомъ: 

1. Просить Ілавноуправляющаго Землеустройством* и Земле-
дѣліемъ направить переселеніе къ золотопромышленнымъ райрнамъ 
и соединить таковые съ заселяемыми мѣстами дорогами колесными, 
гужевыми, шоссейными, а также удобными для автомобильная 
сообщенія, какъ это дѣлается въ Маріинскомъ уѣздѣ, Томской 
губ. , гдѣ такими дорогами соединяется хлѣбородный районъ съ 
Маріинскими пріисками и, . вообще, связать интересы переселен-
ческіе съ интересами золотопромышленныхъ районовъ. 

2. Ходатайствовать о допущеніи широкой частной иниціативы 
по постройкѣ на льготныхъ условіяхъ концессіоннымъ способомъ 
рельсовыхъ путей магистральныхъ и подъѣздныхъ, какъ это при-

-знано Совѣщаніемъ Иркутская Генералъ-Губернатора Селиванова, 
какъ и Совѣтомъ Министровъ, въ 1908 г. 

3. Ходатайствовать объ облегченіи частнымъ лицамъ постройки 
«копцессіоннымъ способомъ Ленской желѣзной дороги. 



Резолюціи Геологической секціи, принятыя 
Съѣздоиъ. 

Въ дѣляхь развитія добычи золота въ ближайшемъ будущемъ— 
Съѣадъ признаетъ необходимым* и неотложным* ходатайствовать-

I. По докладу С. В. Константинова: ,,0 желательной поста
новить геологическихъ изслѣдованій въ золотоносныхъ обла-
стяхъ Сибири". 

1. О широкой организаціи геологическихъ изслѣдованій въ. 
золотоносныхъ областяхъ Имперіи: 

а) въ районахъ завѣдомо золотоносныхъ—ихъ возможно по
дробное изученіе; 

б) въ районахъ, не затронутых'* золотопромышленностью, но 
возбуждающих!, интерес* в* этом* отношеніи,—общее ихъ геоло
гическое изслѣдованіе п оиредѣленіе ихъ интереса съ точки зрѣ-
нія золотопромышленности. 

2. Работы эти необходимо вести планомѣрно, въ продол лсеніе 
опредѣленнаго цикла лѣтъ с* достаточно гибким* финансовым* 
планом*, подъ руководствомъ компетентнаго учрелгденія. 

3. Эти работы должны производиться определенным* кадром* 
лиц*, обезиечить которых* необходимо въ матеріальпомъ и слу
жебном* отношеніях*. 

4. Отчеты об* этихъ работахъ должны появляться возможно 
скорѣе, для чего должны предусматриваться въ работах* перерывы, 
необходимые для обработки материала. 

5. Отчеты должны заключать въ себѣ , помимо изложенія на
учных!, данных*, чисто практическія свѣдѣнія о б * условіяхъ ие-
редвиженія, физико-географических* условіяхъ районов*, условіяхъ 
залеганія золотоносныхъ жилъ и розсыпей и пр. , насколько это 
могло быть выяснено попутно. 

Высказывая вышеизложенныя пожеланія, Съ$здъ этимъ при
ветствует* принятую Междувѣдомственньтмъ Совѣщаніемъ под* 
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преде*дательствомъ .Министра Торговли ir Промышленности про
грамму расширения геологических ь изсд-Ьдованій Имнеріи, вмѣстѣ 
съ тѣмъ, признаетъ необходимымъ ходатайствовать о спЬшном'ь 
ассигнованы! на П Н 5 г. средствъ, какъ для этихъ изслѣдованій, 
такъ и на подготовку и нзданіе отчетов* но уже законченным'* 
въ золотоносных* районахъ работам* геологов*. 

II. По заявленію П. К. Высоцкаго. 

Возбудить ходатайство о необходимости увеличить средства, 
ассигнуемый ежегодно на геологическія изслѣдованія зо.іотонос-. 
ныхъ и платиноносныхъ районовъ Урала, а также о болѣе пла
номерной и широкой организаніп этихъ работ*,—но нрпмѣру 
проектируемых* аналогичных* изслѣдованій въ Сибири. 

При этом* на первую очередь слѣдовало бы поставить изслѣ-
дованія: 

J . Въ иредѣлахъ казенных* горныхъ округов* Гороблаго-
датскапі, Златоустовскаго, бывшаго Екатеринбургскаго, в* В а -
гранской дач* и др.—но той программ*, которая выработана была 
въ Н И З г. Геологическим* Комитетом*. 

2. Необходимо расширить работы по составленію двухверст
ной геологической карты Юлию-Уральскаго золотоносная района 
въ иредѣлах* Троицкая. Верхне-Уральскаго и Орскаго уѣздовъ, 
Оренбургской губерніи. 

3. Начать изученіе вновь открытых* мѣсторожденій золота 
въ Мугоджарскпхъ горах* и в* прилегающих* частях* Тургай-
скоі' области. 

I. Поставить гео.іогическія изслѣдованія въ том* сѣверном* 
Урал* ( С — * е 65° с. ш . ) , . который остается до сих* пор* почти 
совершенно незатронутым* геологическими изслЬдованіями. Между 
т*мъ, эта область единственное мѣсто, гдѣ можно еще ждать, въ-
си.іѵ теоретических* соображеній. открытія новых* дгѣсторожденій 
платины на У р а л * . 

III. По докладу Э. Э. Анерта: „Вопросъ о топографиче-
скихъ работахъ въ золотоносныхъ районахъ". 

Ходатайствовать объ учрежденіи при Геологическом* Коми
тет* топографо-геодезнческаго отдѣленія, съ определенной смѣтой. 
и постоянными штатами, для производства нодъ руководствомъ 
Геологнческаго Комитета, необходимых* для него. Горнаго Ведом
ства и горной промышленности съемок*. 

і« 



Резолюціи Платиновой секціи, принятый Сьѣздодгі». 

А. На время войны. 

1. По вопросу о ссудах* подъ платину изъ Государствен
н а я Нанка, Съѣздъ признаетъ необходимым*: 

а) ходатайствовать о пониженіи взимаемаго вт. настоящее 
время размѣра процентовъ съ ссудъ подъ платину съ 7" о до 
низшей нормы; 

б) ходатайствовать о нріостановленін на время войны ноіа-
шенія выданныхъ подъ платину ссудъ; 

в) ходатайствовать объ отмѣнѣ обязательная взноса шіеоедь 
*/о°/о по выданнымъ подъ платину ссудам*. 

2. По вопросу о занрещеніи вывоза платины за границу. 
Въ виду того, что воснрещеніе вывоза платины за границу 

законом* отъ 15 ноября 101-1 г. пос-лѣдовало но военным* об
стоятельствам'!., Съѣздъ постановил* но этому вопросу никаких* 
общих* ходатайств!, не возбуждать. 

Б. 0 мѣрахъ постоянныхъ. 

3. По вопросу объ устройствѣ аффинажная завода. 
Имѣя въ виду, что законъ 20 декабря 1013 г. объ \поря-

дочеши платинопромышленности не предусматривает* нредоста-
вленія исключительных* преимуществ* по устройству аффинаж-
наго завода какому-нибудь отдельному предпріятію, Съѣздъ на
ходит* необходимым*, въ цѣлях* н а и л у ч ш а я и скорѣйтаго для 
развитія платинопромышленности примѣненія закона отъ 20 де
кабря 1913 г., устройство одного или болѣе Правительственных* 
аффинажных* заводовъ, при чем* одновременно должно быть пре
доставлено ОТДЕЛЬНЫМ* предпріятіямъ право устраивать такіе же 
заводы. П о особому ходатайству предпринимателя на эти заводы 
назначаются Правительственные инспектора и пробиреры, имѣю-
щ\е право ставить клейма. Bei . расходы по содержанію инепекто-
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pom, и пробиреров* нозмѣщаются казнѣ предпринимателем* на 
существующих* основаиіях*. 

4 . По вопросу о геологическом* изслѣдоііаніи платиновое-
ных* районов*. 

Съѣздъ присоединяется к* нои;е.іанію Геологической. секціи. 
признавшей .желательным* геологи чоскія нзслѣдованія Уральских* 
«округов* на основѣ двухверстной тоиог[)афической карты. 


